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 fag,  चौ०  )

 श्री  मु
 ०

 हिफज़ुर

 श्री  भोला

 श्री  राजाराम  बालकृष्ण  )

 श्री

 श्री  देवन पत् ली  जातिया ं)
 श्री  द्०  स०  )
 श्री  विजय राम

 राजेंद्र  श्री

 राज्य  श्रीमती  ललिता

 राघामोहन  श्री

 श्री  चौक )

 श्री  शिवराम  रंगो

 राम  कृष्ण  ,  श्री
 श्री  पी०  रा०

 श्री

 श्री  जातियां  )
 श्री  महादेवप्पा

 राम  qua  डा०

 श्री  Fo  स०  चट्टिपलयम्  )

 श्री  पु  ०  जातिया

 श्री  सें  ०
 ०



 (3)

 t——

 राम दां कर  ला  उठ  न Orr

 राम
 श्री

 )
 रामानन्द  स्वामी  )

 श्री  खुश वक्त  )
 श्री  बीरेन

 श्रीमती  रेणुका

 श्री  विस्व  नाथ

 श्री  इ०  मधुसूदन  )

 श्री  त०  Fo  विशाल  (AFH)

 श्री  तिरुमल

 श्री  देवुलपत्ली  वेंकटेश्वर  ) d

 श्री  रा०  जगन्नाथ  )

 At  बी०  राजगोपाल

 श्री  रामेश्वर  )
 श्री  हनुमत  )

 रुंगसुंग  श्री  श्रादिम  जातियां

 रूप  श्री  जातियां )

 श्री  क ०  च०

 श्री  रो०  नरपा

 श्री  नागी

 श्री  बाली  |

 श्री  राम  कृष्ण  )
 श्री  रामी

 )
 ry
 ष्  श्री  to  लक्ष्मी  नरसा

 श्री  विश्वनाथ

 लक्षमण  श्री  तथा  निकोबार  द्वीपसमूह )
 श्रीमती

 लच्छी राम  ,  श्री  जातिया ं)
 श्री  निवारण  चन्द्र  जातिया ं)

 श्री  जितेन्द्र नाथ

 श्री  fo  बि०

 श्री  माणिक्य  लाल

 वर्मा  श्री  राम  सिह  भाई



 व  ममद: )

 श्री  राम  जी  )
 श्री  अटल  बिहारी

 श्री  ato

 श्री  Fo  ato

 श्री  लक्ष्मण  ag  खानदेश--रक्षित--अ्रनुसूचित  ख़ादिम

 श्री  बालकृष्ण  जातिया ं)

 कुंवर रानी

 श्री  जान  न०

 श्री

 वीरेन्द्र  सिह  श्री

 बेद  कुमारी  मोत्ते

 बीटा  श्री  पेन्देकान्ति  )

 श्री  ०

 श्री  क०  गु  ०
 श्री  रमेश  चन्द्र

 श्री  राव  लाल

 श्री

 श्री  (dart)

 geet,  श्री

 श्रीमती

 पंडित  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  दीवान  चन्द

 श्री  राधा  चरण

 श्री  हरिश  चन्द्र

 श्री  प्रकाशा वीर

 श्री  लाल  बहादुर

 पंडित  ही०

 स्वामी  रामानन्द  जातिया ं)

 श्री  मनुभाई  सौराष्ट्र  )

 श्री  मानवेन्द्र

 श्रीमती  जयाबेन  वजूहात  )

 डा०  गंगाधर  ि

 श्री

 श्री

 श्री  विद्याचरण

 शोभा  श्री

 |  a  श्री  (  गंगा )



 (s)

 श्री  ato  a  झ्रादिम  जातियां )

 सबद  श्री  )

 श्री  शिब्बन  लाल

 सतीजा  श्री  )

 सत्य  श्री  सिद्दीक़ा  श्रादिम  जातिया ं)
 सत्यभामा  श्रीमती  )

 श्री  )

 श्री  भोली  जातिया ं)
 श्री  प्रतीत  सिंह

 सरदार  भ्रमर  सिंह

 सहोदरा  श्रीमती  जातिया ं)
 श्री  जातिया ं)

 श्री  सतीश  चन्द्र  )
 डा०  To  च०

 श्री  बाला  साहेब  )

 श्री  भागवत  )

 श्री  रामेश्वर  जातिया ं)

 fag,  श्री  क०  ना०  ख़ादिम  जातियां )

 fag,  श्री  चन्द्रकेश्वर  शरण

 श्री  दिग्विजय  नारायण  )

 fag,  श्री  दिनेश  प्रताप

 श्री  बनारसी  प्रसाद

 fag,  श्री  त्रि०  ate  )

 fag,  श्री  महेन्द्र  नाथ  )

 fag,  श्री  लैस राम  wat  मणिपुर

 श्री  सत्यनारायण  )

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण

 fag,  श्री  हर  प्रसाद  )

 सिहासन  fag,  श्री  )

 श्री  जातिया ं)
 श्री  )

 श्रीमती  विजय  राजे

 को  कशाघाती  )

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  (  पाला मऊ )
 श्रीमती  तारकेश्वर

 श्री  सारंग घर

 श्री  सु०  मु०

 सुन्दर  श्री

 डा०
 )

 श्री  शकूर  )



 )

 सुमत  श्री  (  मुज्जफर नगर

 श्रीमती  सेना

 श्री  श्रद्धा कर

 qa  श्री  जातियां

 श्री  बिशन  चन्द
 श्री  अ्रशोक  कु  ०

 )
 श्री  फनी  गोपाल

 श्री  मारदी  (  पश्चिमी  दीनाजपुर--रक्षित--श्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां

 सैयद  डा०

 श्री  तयप्पा  जातियां )
 श्री  हरिहर राव

 श्री  ग०  थे ०

 श्री  देवी  रक्षित--श्रनुसूचित  aries  जातियां )
 श्री  नरदेव  जातिया ं)

 स्वर्ण  सरदार

 श्री  )

 ह

 श्री  सुबोध  ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  रा०  मा०  )

 श्री  जोगेन्द्र  नाथ  )

 श्री  AAT  (

 श्री  जयपुर  लाल  लाल बंकर

 श्री  कन् सारी  हाबर--रजित--भ्रनुसूचित  जातिया ं)
 श्री  हुनर  जिले--रक्षित--श्रनसूुचित  ख़ादिम  जातियां  )-

 हुक्म  सरदार

 श्री  ह०  चल  (

 श्री

 ee पाए



 लोक-सभा

 अध्यक्ष

 ft
 म०  अनन्त शय नम्  प्रय्यगार

 उपाध्यक्ष

 सरदार  हुक्म  सिंह

 सभापति  तालिकाਂ

 मंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बर्मन

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती

 श्री चे०  रा०  पट़ाभिरामन

 श्री  महेश्वर  नाथ  बैरिस्टर-एट-ला

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 श्री  म०  ग्रचन्तरायनम  श्रय्यंगार--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिंह

 डित  ठाकुर  दास  भार्गव

 आ  सत्य  नारायण

 श्री  शिवराम  रंगो  राने

 श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  ब०  स०  मति

 सुचेता  कृपा लानी

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी

 श्री  रघुबीर  सहाय

 qo  qo  विशाल  राव

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी

 श्री  सुरेन्द्र  मिलती

 श्री  जयपाल  सिंह

 विशेषाधिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सिह--सभापति

 sft  सत्य  नारायण सिंह

 234-A



 विशेषाधिकार  )

 श्री  अशोक  कुमार सेन

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय

 डा०  सुब्बारायन

 श्री  नेमी चन्द्र  कासलीवाल

 श्रीमती  जया बेन  बजूभाई

 श्री  ना०  वाडीवा

 श्री  सारंग धर  सिन्हा

 श्री  शिवराम  रंगो  राने

 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  मुकर्जी

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैया  लाल  याज्ञिक

 श्री  विमल  कुमार  घोष

 श्री  श्रद्धाकर  सूप कार
 श्री  ह्  हिनिटा

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 श्री  मूलचन्द  दुबे--सभापति

 श्रीमती  शीतला  देवी

 श्री
 त्र ०  ना०  स्वामी

 श्री  ्रय्याकण्णू

 श्री राम  कृष्ण

 श्री  अमल  कृष्ण दास

 श्री  सूरती  किस् तै या

 श्री  रूंग  सुंग  सुइसा

 श्री  बी ०  लठ  चांडक

 श्री  रिण०  Co  लाचार

 श्री  चिन्तामणि  पाणिनी ड़ी

 श्री  कर सन दास  परमार

 श्री  यादव
 नारायण  जाधव

 श्री  हरिश्चन्द्र  शर्मा

 श्री  इतने  बैक

 प्राक्कलन  समिति

 श्री  न्०  गो०  मेहता--सभापति

 सरदार  जोगेन्द्र सिह

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  गोपाल राव  खेलकर



 प्राक्कलन
 )

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी

 श्री  तिरुमल  राव

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार

 श्री
 त०  र  घोष

 पंडित  गोद  मालवीय

 श्री  रेशम  लाल

 श्री  मथुरा  दास  माथुर

 श्री  डोडा  तिलैया

 श्री  म०  ला०  त्रिवेदी

 श्री  र्०  Ho  खाडिलकर

 श्री  भा०  Fo  गायकवाड़

 श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी

 श्रीमती  मफीदा  अहमद

 काजी  इतनी

 श्री  नरेन्द्र भाई  नथवानी

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 थी  फि लव राग  राज

 श्री  बंकर
 पांडियन

 श्री  झूलन  सिंध

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव--सभापति

 हनन

 alan  wae

 श्री  भक्त  दर्शन

 श्री  चि०  र०  बासप्पा

 श्री  सुनाया

 शी  नवल
 प्रभाकर

 श्री  जसवंत  राज  मेहता

 श्री कमल  सिंह

 श्री  sree  बिहारी  बाजपेयी

 ही

 रग  ह  मे  ह

 श्री  र०  के'०  खाडिलकर

 si  argtaa  लाकर



 (#)

 याचिका  समिति

 ry  aud.
 श्री  उपेन्द्र

 न  +  oz he ie

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 पंडित  द्वारिका  नाथ  तिवारी

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता

 श्री  अब्दुल  सलाम

 श्री  जियालाल  मंडल

 श्री  Fo  Yo  वोडका

 श्री  नानूभाई  निन्छाभाई  पटेल

 श्री  पेन्देकान्ति  वेंकटासुब्बैया

 श्री  प्रताप  fag  दौलता

 श्री द०  रा०  चावल

 श्री ह  च०  मलिक

 श्री  रामचन्द्र माझी

 श्री  अर्जुन  सिह  भदौरिया

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 सरदार सिंह  सहगल

 श्री  नरेन्द्र  भाई  नथवानी

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 श्री  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  भुलन  सिंह
 श्री  सबकी

 श्री स०  अ ०  WTS

 श्री  जगन्नाथ प्रसाद  पहाड़िया

 श्री  सुन्दर लाल

 श्री  ईश्वर

 श्री  बाला  साहेब  पाटिल

 श्री  प्रमथ  नाथ

 श्री  श्रद्धाकर  सुपकार

 श्री  SENHA  गो डसो रा

 लोक-लेखा  समिति

 लोक-सभा

 श्री  रंगा--सभापति

 डा०  राम  सुलग  fag

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्री  रामेश्वर  साहू
 श्री  तो  ०  संगण्णा



 लोक-लेखा  )

 )

 श्री प्र् ०  Fo  गुह

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी

 श्री  उपेन्द्र नाथ  मैंन

 श्री  रघुबर  दयाल  मिश्र

 श्री  दासप्पा

 श्री  अरविन्द  घोषाल

 श्री  प्रभात  कार

 श्री  जयपाल  fag

 श्री  शिवराज

 श्री  qa  थि  AE

 राज्य-सभा

 श्री  प्रमोलक  चन्द

 श्री  टी०  ग्राम  देवगिरि कर

 श्री  एस०  वेंकटरामन

 श्री  एम०  गोविन्द  रेड्डी

 श्री  रोहित  मनु शंकर  दवे

 श्री  एम०  बसवपुनैय्या

 अघीनस्थ विधान  सम्बन्धों  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 श्री  फणि  गोपाल सेन

 श्री  अजित  सिह  सरहदी

 श्री  ठाकुर  दास  मलहोत्रा

 श्री हि ०  स०  राम स्वामी

 श्री  सिंहासन  सिंह

 श्री  जितेन्द्र नाथ  लाहिरी

 श्री  बहादुर सिंह

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 श्री  कन्हैया  लाल  भेरूलाल  मालवीय

 श्री  अरविन्द  घोषाल

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 डा०  कृष्ण स्वामी

 श्री  गजराज  fag

 श्री  नारायणन  कुट्ट  मेनन

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री  म०
 TATA,  अय्यंगार--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह



 (7)

 सामान्य  प्रयोजन  )

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती चक्रवर्ती

 श्री त्र०
 गो०  मेहता

 श्री  रंगा

 श्री  उ०  श्रीनिवास  मिलाया

 श्री  मूलचन्द दुबे

 श्री  सत्य  नारायण  सिह

 श्री  श्रीपाद  प्रति  डांगे

 कृपलानी

 श्री  इन्दु लाल  याज्ञिक

 श्री  जयपाल सिंह

 श्री  विजय राम राज

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  भा०  कू ०  गायकवाड

 डा०  Hora]

 श्र  eras  इमाम

 श्री  चे०  To  पट्टाभिरामन्

 grata  समिति

 श्री  उ०  श्रीनिवास  मल्लथ्या--सभापति

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े

 श्री  दिग्विजय  नारायण  सिह

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 श्री  मणिलाल  मगनलाल  गांधी

 श्री  मि०  सू०  मूर्ति

 श्रीमती  माना ना  सुलतान

 श्री  कमल  कृष्ण दास

 श्री  बेरो

 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन

 श्री  ख़दा वकत  राय

 श्री  माऊप्ताहब  राव साहेब  महागांवव

 संसद्-सदस्यों  के  वेतन  प्रौढ़  भत्ते  सम्बन्धी  संयुक्त

 लोक-सभा

 a  सभापति थी  सत्य  hi  i  रायण  सिह  तसमा पात

 थी  उ०  श्रीनिवास  uN ‘ ToaqeqyT

 श्री  जीवन  चन्द-धर्मा



 संसद-सदस्यों  के  वेतन  कौर  we  सम्बन्धी  संयुक्त

 )

 चपल कान्त  भट्टाचार्य

 श्री  कन्हैयालाल  खादीवाला

 श्री  रघुबर  दयाल  मिश्र

 श्री  दु राय स्वामी  पौण्डर

 श्री  नारायण गोरे

 श्रीमती  पावं  ती  कष्णन्

 श्री  उ०  मयुरमलिंग  तेवर

 राज्य-सभा

 श्रीमती  भ्रमण  स्वामीनाथन

 श्री  भ्रमर  नाथ  अग्रवाल

 श्री  जसवंत  राय  कपूर

 डा०  प्यार  पी०  दब

 श्री  एम०  एन०  गोविन्दन  नायर

 नियम  समिति

 श्री  म०  अनन्त शय नम्  प्रय्यंगार--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  सत्य  नारायण  सिह

 प्रेरित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री  चे०  Wo  पट्टाभिरामन्

 श्री  टुकुर  सुब्रह्मण्यम

 श्री  राधे  लाल  व्यास

 श्री  तय्यबा  हरि  सानावने

 श्री  शिवराम  रंगो  राने

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  तंगामणि
 श्री  पुरुषोत्तम  दास  पटेल

 श्री  अ्रमजद  अली

 ft  मी  ०  रु०  मसानी

 श्री  भाऊराव  कृष्ण  राव  गायकवाड़



 भारत  सरकार

 मंत्रि-मंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वै  देशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  विभाग  के  भारसाधक  मंत्री--श्री  जवाहरलाल

 नेहरू रू

 गुह-काय  मंत्री--श्री  गोविन्द  वाली  पन्त

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री--श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 रेलवे  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 वित्त  मंत्री--श्री  मोरारजी  देसाई

 श्रम  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री--श्री  गलजारी  लाल  नन्दा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री--श्री  स०  का ०  पाटिल

 विधि  मंत्री--श्री  अ  ०  कु ०  सेन

 खान  कौर  इंधन  मंत्री--सरदार  सिंह

 सिंचाई  शर  विद्युत  मंत्री--हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम

 ग्रा वास  ste
 संभरण  मंत्री--श्री

 क०  नव ०  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री--श्री  अजित  प्रसाद  जेन

 प्रतिरक्षा  मंत्री  ——f}  To  कु ०  कृष्ण मेनन

 संसद-काय  मंत्री  ——tT  सत्य  नारायण  सिंह

 सूचना  सनौर  प्रसा  रण  मंत्री--डा०  बा०  वि०  केसकर

 स्वास्थ्य  मंत्री--श्री  दी०  To  कर मरकर

 सहकार  मंत्री--डा ०  पंजाबराव  शा ०  देशमुख

 खान  शर  तेल  मंत्री--श्री  केशव  देव  मालवीय

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री--श्री  मेहर  चन्द  खन्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री  नित्यानंद  कान  नगों

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--श्री  राज  बहादुर

 गृह-काय  मंत्रालय  म  राज्य-मत्री--श्री  Fo  ना  दातार

 उद्योग  मंत्री--श्री  मन भाई  शाह

 सामुदायिक  विकास  मंत्री--श्री  सुरेन्द्र  कुमार  डे

 शिक्षा  मंत्री  ०  का ०  ला०  श्रीमाली

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ग्रोवर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री--श्री  हनुमान  कबीर

 राजस्व  अरस  निक  व्यय  मंत्री--डा  Fo  गोपाल  रेड्डी

 उपमंत्री

 fag  मजीठिया प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुर सूरजीत  सिह

 श्रम  उपमंत्री--श्री  झ्राबिद  AT
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 उपमंत्री  (क्रमदा: ) )

 ग्रा वास  शर  संभरण  उपमंत्री--श्री  अनिल  कु  ०  चन्दा

 उपमंत्री--श्री  मो ०  वें  ०  क्ृष्णप्पा

 विद्युत  उपमंत्री--श्री  जयसुख  लाल  लाल शंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  सतीश  चन्द्र

 उपमंत्री--श्री  इमाम  नन्दन  मिश्र

 faa  उपमंत्री--श्री  ब०  रा०  भगत

 वैज्ञानिक  गवेषणा  att  सांस्कृतिक-कायम  उपमंत्री--डा  ०  मनमोहन  दास

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी

 वैशेषिक  काय  उपमंत्री--श्रीमती  लक्ष्मी  मेहनत

 गुह-किये  उपमंत्री--श्रीमती  वायलेट  अ्रालवा

 प्रतिरक्षा  STATA  कोत्ता  TATA  AT

 असैनिक  seat  उपमंत्री--श्री  मुह उद्दीन

 तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  अ ०  म०  थामस

 उपमंत्री--श्री  नदी  दास  भास्कर

 विधि  उपमंत्री--हजारनवीस

 वित्त  उपमंत्री--श्रीमती  ता  कैरव री  सिन्हा

 सभा  सचिव

 बैदेशिक-कार्य मंत्री  के सभा  सचिव--श्री  सादत  act  खां

 वैदेशिक  ara  मंत्री  के सभा  सचिव---श्री  जो०  ना०  हजारिका

 सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  के सभा  सचिव--श्री  जी०  राज गोपालन

 श्रम  और  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 श्रीराम  मंत्री  के सभा  सचिव--श्री  फतेहसिहराव  प्रता  पर सिह राव  गायकवाड़

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  करा  च०  जोशी

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  बू०  स०  मूर्ति

 खान  अ्रौर  इंजन  मंत्रो  के  सभा  सचिव--श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा



 ae

 सभा

 वाद-विवाद ee OO  न्य  ————————  ——_——

 alle

 २९  १९५८

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन  हुए |

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 राज्य  व्यापार  निगम

 श्री  वि  चतर  शकल

 ३२८.  श्री  ना  राठ  मुनि स्वामी च्

 att  नाशिर  wear

 कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २७  १९४५८  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ५८५  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राज्य  व्यापार निगम  की  gear  के  अ्रन्तनियमों में  संशोधन  करने क॑
 पर

 पूर्णरूपेण  विचार  कर  लिया गया  कौर

 यदि  तो  क्या  संशोधन  करनें  का  विचार  है  कौर  उनके  बारे  में  क्या  निर्णय  किया

 गया  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  जी  नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 शि  वि०  झा कल  :  राज्य  व्यापार  निगम  की  सन् था  के  अधिनियमों में  संशोधन  करने  की

 ग्रावइ्यकता  क्यों  उत्पन्न हुई  थी  ?

 पती  चन्द्र  :  राज्य  व्यापार  निगम  की  ae  के  वे  जिनका  सम्बन्ध

 कम्पनी  के  प्रशासन  को  प्रक्रिया  सम्बन्धी  मामलों  से  RXR Ae a  में  तैयार  किये  गय  उनक
 बाद  कई  व्यावहारिक  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो हो  गयी  इसीलिये  wa  कई  नये  उपबन्ध  सम्मिलित

 करने  का  विचार  है  ?

 ——

 मूल  अंग्रेज़ी  A

 ERE
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 वि०  परन्तु  मेरे
 प्रशन  का  उत्तर  नहीं  मिला  |  यह  जानना  चाहता

 चूंकि  एसे  कौन  कौन
 से

 विशेष  कारण हैं
 जिनकी  वजह से  राज्य  व्यापार  निगम  की  सन् था  के

 अधिनियमों  पर  पुरविक़ार  करने  की  आवश्यकता  हुई  गत  सत्र  में  यह  बताया  गया  था  कि

 राज्य  व्यापार  निगम  कई  सत्य  वस्तुप्नों  के  निर्वात  का  कार्य  प्रारम्भ  करने  झ्र

 कार्यों  को  बढ़ाने  का  विचार  रखता  है
 |

 मैं  यह  जानना  हूं  कि  इसकी वजह  से  सन् था

 के  अझन्तनियमों  को  संशोधित  करने  की  प्रावद्यकत  क्यों  उत्पन्न  हुई

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  माननीय  सदस्य  उन  उद्देश्यों  का

 उल्लेख
 कर  रह ेहैं  जो

 कि  सभा

 के  सीमानियमों  में  निहित  sear  अ्रम्तनियमों  का  नहीं  जिनमें  कम्पनी  के  प्रशासन  सम्बन्धी

 मामलों  का  उल्लेख  संशोधन  करने  की  प्रस्थापना  का  एक  कारण  यह  है  कि  प्रथा  के

 मूल  अधिनियमों  में  निदेशक  बोर्ड  की  उधार  लेने  की  शा
 त

 के  बारे  में  कोई  उप
 wa

 नहीं

 था  ।  इसी  प्रकार  से  ate भी  कई  कठिनाइयां इसीलिये  wear  के  अधिनियमों पर

 पुरविक़ार  किया जा  रहा हैं  ताकि  उन  कमियों  को  पूरा  किया जा  सके

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  क्या  यट  सच  हैं  कि  राज्य  व्यापार  निगम  के  सन् था  के  भ्रन्तनियमों

 में  नहीं  केवल  इस  दृष्टि  से  संशोधन  किया जा  रहा है
 कि  निगम  सरकार  द्वारा  निर्घारित

 विभिन्न  वस्तुझ्नों  का  आयात  तथा  निर्यात  का  काम  कर  अपितु वे  इस  दृष्टि से  भी  संशोधित

 किये  जा  रहे  है  ताकि  वह  सम्बन्धित  व्यापार  में  उपलब्ध  होनें  वाले  लाभ  का  कुछ  भाग  भी

 प्राप्त

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 राज्य  व्यापार
 निगम  भी  अन्य  कम्पनियों

 के
 समान

 उन  सभी  सहाय

 समवायों  का  प्रवचन  कर  सकता है  जिनसे  उसका  fer  निहित  परन्तु ये  सभी  बातें

 वीणा  रानी  हैं  ।  सन् था  के  श्रत्तनियनों  के  अन्तिम  रूप  के  बारे  में  अभी  निर्णय  नहीं  ga  है  ।

 fat  do  उठ  २७  भ्रमित को  भी  माननीय  उपमंत्री
 नें  यह  बताया  था  कि

 विचाराधीन मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  कौन-कौन  सी  विशेष  बाते  हैं  जिन  पर  गत  पांच

 छः  महीनों  से  विचार  किया जा  रहा  हैं  ?

 pat  सतीश  चन्
 :

 सभा  के  अधिनियमों  के  विषय  पर  विचार  किया  गया

 हैं  प्रौढ़  एक  नया  प्रारूप  तैयार  किया  गया  हैं  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  सरकार के  विभिन्न

 मंत्रालयों  से  परामर्श  ले  रहे  हें  ।  उनके  मत  प्राप्त  हो  जाने  पर  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया

 जायेगा  ।

 fat  रंगा
 :

 कया  इस  संशोधक  विधेयक  को  afar  रूप
 देने

 से  पहलें  सरकार  इस

 बात  पर  विचार  करना  चाहती  है  कि  राज्य  सरकार  निगम  ने  निर्माताओं ,  निर्यातकर्ताश्रों

 तथा  अन्य  व्यापारियों  से  व्यवहार  करते  हुए  अरब  तक  कैसा  काम  किया  ताकि  संयोजक

 विधेयक  प्रस्तुत  होने  तक  यह  निश्चित  किया  जा  सके  कि  बया  निगम  भविष्य में  अपना

 काय  Wel  प्रकार  से  चला  सकेगा  ?

 fat  att  कोई  darn  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  ते  प्रश्न  ही  उत्पन्न

 नहीं  होता  ।  राज्य  व्यापार  निगम  समवाय  थीं  के  भ्रमित  पंजीबद्ध  एक  समवाय  है  कौर

 वह  स्वयं  अपनी  सन् था  के  अधिनियमों  में  संशोधन  कर  सकता  हैँ

 tit  म्रंग्रज़ी  में
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 श्री  रंगा
 :

 में  तो  वास्तव  में  यह  पूछता  चाहता  कि  sear  के  श्रन्तनियमों  में

 परिवार  करते  से  पहल  क्या  इस  बात  पर  विचार  कर  लिया  जायगा  कि  निगम  ने  we  तक
 a

 कैसा  काम  किया  हैं  |

 शी  सतीश  चन्द्र
 :  इस  मामले  निरन्तर  विचार  किया  जाता है  ।  निगम  का

 वार्षिक  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाता  हूँ  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  इस

 बारे  में  चर्चा  करने  के  लिये  अलग  समय  मांग  लें ।

 fart  प्रसार  ब्या  कोई  ऐसी  प्रस्थापना  है  कि  निगम  का  चेयरमेन  झाई०

 सी०  एस०  अ्रधिवारी  +  होकर  कोई  गैर-भाई  सी०  एस०  हो  ?

 महोदय :  यह  बात  मूल  सडन  से  उत्पन्न  नहीं  हती  हें  ।

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  व्या  यह  सच  नहीं  हैं  कि  aa  के  भ्रन्तनियमों  को

 संबंधित  कर  देने  के  बाद  निगम  का  सम्पूर्ण  क्षेत्र  पौर  उसके  कार्य  ही  बदल  जायेंगे  ?

 सती द्य  चन्द्र
 :

 निगम  के  कार्यक्षेत्र  में  परिवहन  करने  की  हमारी  कोई  इच्छा

 नहीं  हूं  ।  वास्तव  ae  के  झन्तनियमों  में  संशाधन  करने  से  वैसा  किया  भी  नहीं  जा

 सकता  ।  वह  तो  केवल  तभी  हों  सकता  हं  जबकि  सन् था  के  सीमा  नियमों  में  संशोधन  किये

 जायें  ।  यह  प्रश्न  तो  सन् था  के  उन  अधिनियमों  के  बारे  में  है  जिनका  सम्बन्ध  कम्पनी  के

 प्रशासनिक  प्रक्रिया  से  हें  ।

 tat  रामनाथन  चेट्टियार  :  प्रस्थापित  हथकरघा  वस्त्र  निर्यात  निगम

 भी  राज्य  व्यापार  निगम  का  एक  भाग  होगा  अथवा  वह  भारतीय  समवाय  अधिनियम  के

 अधीन  एक  राजसहायता  प्राप्त  निगम  होगा  ?

 उद्योग  मंत्री
 (att:  मनु भाई

 :
 यह  प्रदान  मूल  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं

 परन्तु  फिर  भी  राज्य  सरकार  निगम  का  एक  सहायक  संगठन  स्थापित  करने  का  विचार  हैं

 जो  कि  हथकरघा  वस्त्र  निर्वात  के  काम  को  चलायेगा  |

 ~
 रक श्री  प्रभात  कार

 :  क्या  अधिनियमों  में  ये  संशोधन  निगम के  कार्यों  को  बढ़ाने

 लिये  किये
 जा  रहे  है  या

 कि
 उन्हें  सीमित

 कर
 देने  के  लिये

 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  में  अधिक  विस्तारपूर्वक

 तो  कुछ  नहीं  कहना  में  देखता  हूं  कि  हम  दो  विभिनन  बातों  को  रहे

 हू--वे  wear  के  सीमा  नियम  तौर  सन् था  के  अझन्तनियम  ।  सीमा  नियम  का  सम्बन्ध

 निगम  के  उद्देश्यों  का  क्षेत्र  से  है
 ।  सन्नाटे  अधिनियमों

 का
 सम्बन्ध  प्रशासनिक  मामलों

 a  हू ॥  हम  तो  निगम  के  क्षेत्र  को  व्यापक  बनाने  की  दृष्टि  से  उसे  संश/घित  करना  चाहते

 हूं  ।  जहां  तक  निगम  के  काय  का  सम्बन्ध  जैसा  कि  श्री  रंगा  ने  बताया  संभव  है  कि

 उसमें  कई  कमियां  परन्तु  हम  उसी  मामलें  पर  विचार  करने  कार्यवाही  करने  का

 विचार  रखते  हें  ।

 क क  सरकार  सीधा  के  अ्रन्तनियमों  कौर  सन् था  के  सीमा  नियमों वि०  च०

 में  पशुधन  करने  के  बाद  निगम  के  किस  किस  क्षेत्र  में  विस्तार  करने  का  विचार  रखती
 a  ह

 ह

 महोदय  यह  बात  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होती  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पाकिस्तान में  आन्दोलन

 १३२८९.  श्री  दी०  चं०  :  क्या  प्रधान  मंत्री  २२  १९४५८  के  तारांकित

 संख्या  ३९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पाकिस्तान  द्वारा  भारत  के  विरुद्ध  चलाये  जा  रहे  आन्दोलन  से

 उत्पन्न  होने  वाले  संभावित  खतरे  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  से  पत्र  व्यवहार  हो  रहा

 उसका  पाकिस्तान  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुआ  है  ;  भौर

 यदि  तो

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  arent  के

 सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  को  भेजे  गये  विरोध  पत्रों  में  से  पाकिस्तान  सरकार  ने  कुछ
 पत्रों

 का

 उत्तर  दिया  है  ।

 पाकिस्तान  सरकार  ने  यह  लिखा  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  भारत

 पाकिस्तानी  करारों  में  काश्मीर  के  बारे  में  किया  जानें  वाला  प्रचार  सम्मिलित  नहीं  है  |

 परन्तु  उसका  यह  कथन  निराधार  है  प्रौढ़  इस  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  को  बता  दिया

 गया ह
 ।  का  प्रचार  न  ही  केवल  भारत-पाकिस्तान  करा |  के  विरुद्ध  अपितु

 वह  तो  १७  १९४८  के  सुरक्षा  परिषद्  के  संकल्प  कौर  १३  (e¥o FAVA के  संयुक्त

 राष्ट्र  भारत  पाकिस्तान  संकल्प  के  भाग  १  की  घारा  x  का  भी  उलंघन है  ।

 fat  दी०  चं०  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  पाकिस्तान  की  अ्रसैनिक

 रक्षा  के
 निदेशक

 ने  हाल  ही  में  पाकिस्तान के  मुस्लिमों की  एक  बैठक  बुलायी  थी  कौर  उनसे ह
 देश  में  भ्रान्दोलन का  प्रचार  करने  के  लिये  कहा  गया  कौर  यदि  तो  सरकार

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 माननीय  सदस्य
 प्रधान  मंत्री

 वैदेशिक
 कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 :

 ने  जिंस  घटना  at  उल्लेख  किया  उसके  बारे  में  मुझे  ज्ञान  नहीं  परन्तु  फिर  मेँ  समझ

 नहीं  सका  कि  हम  इस  प्रकार  के  प्रचार  के  प्रति  विरोध  प्रकट  करने  के  अतिरिक्त  ate  क्या

 उपाय  कर  सकते  हैं  ।

 शनी  दी०  चं०  फार्मा  :
 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 मे
 अपने  स्थायी  प्रतिनिधि

 के  द्वारा

 हमने  सुरक्षा  परिषद  का  ध्यान  उस  प्लोर  झ्राकृष्ट  किया  हैं  ;  और  यदि  तो  वहां  से  क्या

 उत्तर  प्राप्त  gars
 ?

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :.  हमारे  स्थायी  प्रतिनिधि  सनौर  सुरक्षा  परिषद  के  बीच

 पन्न  व्यवहार  चल  रहा  है  ।  सुरक्षा  परिषद  का  ध्यान  इसकी  भ्र  बार  बार  श्रीकृष्ण  किया

 गया  है
 ।

 तरीका  यह  होता  है  कि  इस  प्रकार  के  विरोध  की  प्रतियां  सुरक्षा  परिषद  के

 सभी  सदस्यों  में  परिचालित  की  जाती  हैं

 tat  do  रा०  पट्टा भि रामन  वे  किस  प्रकार का  चला  रहे
 समाचार  पत्रों  में  छोटे  से  समाचार  के  अतिरिक्त  हमें कुछ  पता  ही  नहीं  कि  वे  क्या  करतें

 हूँ  ।

 wast  में
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 fat  जवाहरलाल नेहरू  माननीय  सदस्य  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  द्वारा  इस  विषय

 पर  जारी  किये  गये  पम्फलेट  को  पढ़  सकते  हैं  ।  उससे  उन्हें  इस  बारे  में  पर्याप्त  जानकारी

 प्राप्त हो  जायेगी  ।

 fet हेम  क्या  सरकार  ने  जनरल  यब  खां  द्वारा  गए

 सम्बन्धी  बयानों  को  सावधानी  से  नीट  किया  है  जिस  में  उन्होंने  यह  कहा  कि  हमारे

 जीवन  ate  चरण  का  प्रश्न  ह  और  अपने  अधिका  की  रक्षा  करने  के  लिए  हम  हर  प्रकार

 के  बलिदान  करने  को  तयार  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उन्हें  यह  समझाने  का

 प्रयत्न  किया  हैं  कि  इस  प्रकार  के  बयान  देना  उचित  नहीं  है
 ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  म  न  इस  मामल  क  सम्बन्ध  म  सभा  एक  वक्तव्य

 दिया  था
 |

 यह  बताना  बड़ा  कठिन  है
 कि

 पाकिस्तान  में  क्या  होगा  कौर  कया  नहीं

 परन्तु  जनरल  अयूब  खां  ने  va  सावधानी  से  दिए  गए  वक्तव्य  के  उपरान्त  जो  दूसरे

 वक्तव्य  दिये  हैं  उनमें  समझौते  की  कौर  संकेत  पहले  की  अपेक्षा  अधिक  है  ।

 हेम  परन्तु  जनरल  अयूब  खां  का  वहू  विजय
 कि

 हम  अपने ~
 भ्रधिकारों  की  प्राप्ति  के  लिए  हर  प्रकार  बलिदान  को तैयार  झाज  के

 ही  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  डे  है  |  जनरल  प्रयूब  खां  तो  इस  प्रकार  की  बात  कह  रहे

 हूं  परन्तु  हमारे  प्रधान  मंत्री  का  यह  कथन  हैं  कि  उनका  वक्तव्य  समझौते  का  भाव  लिए

 हुए
 हूं  ।  जनरल  झ्मूब  खां  के  वक्तव्य  में  तो  वास्तव  में  दूसरी  ही--अर्थात्  युद्ध की

 aad  मिलता  हूँ  जिनसे  वातावरण  दूषित  होता  जा  रहा  हैँ  |

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  में  ऐसा  नहीं  परन्तु  फिर  भी  यदि  जनरल  अयूब

 वां  किसी  विशेष  प्रकार  का  बयान  देना  चाहें  तो  हम  उन्हें  कैसे  रोक  सकते  |

 fait  जाघव
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  इस  आन्दोलन  के  संचालकों

 दास  किए  जा  रह  कागो  को  होकर
 हीं

 करती  पहिए  सनद  परों

 रप

 हे  सहायता
 देती

 ह ै?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  में  कैसे  बता  सकता  हूं
 कि

 पाकिस्तान
 सरकार  और

 पाकिस्तान  के  समाचार  पत्रों  में  कैसा  पारस्परिक  सम्बन्ध  पर  पाकिस्तान  सरकार

 maf  अवश्य  दे  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  बस  इतना  ही  कह  सकता  हूं  ।

 दरक  के  कांच  का  कारखानाਂ

 +

 |
 औ  रान  क्रमश

 2

 fared  ती झ  तमाम स०  म०  aaa  :

 |
 आ

 रघुनाथ  सिह
 :

 नया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ११  १९५८  के  तारांकित प्रशन  संख्या  ३  के  उत्तर के

 सब
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  रूसी  विशेषज्ञों से  एक  दर्शन  यंत्रों  के  कांच  के  कारखाने  की  स्थापना  के

 सबंध  में  सविस्तार  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है

 a
 ||  मल  परंप्रेज़ी  में

 "Optical  Glass  plant
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 यदि  तो  इसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  कौर

 सरकार  द्वारा  उसके  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया गया  है

 sam  मंत्रो  मनुभाई  oe है  कि  सविस्तार  परियोजना  प्रतिवेदन

 gee & Weg के  मध्य  तक  प्रात  हो  जायगा  ।

 कौर
 उत्पन्न  नहीं  होते  |

 पक्षी  राम  कृष्ण
 :

 क्या  यह  भ्रनुमान  लगा  लिया गया  है  कि  इस  कारखाने  पर  कुल

 कितना  aa  ara ?

 श्री  मनु भाई  ताह  २,३०,००,०००  रुपये  |

 {>  tee
 श्री  राम

 ar
 विशेषज्ञों  ने  इसके  लिये  कुछ  स्थान  चुन  ललिया हूं  आर  यदि  तो  वहू  कौन

 सा  स्थान है  ?

 श्री  सनुभाई  शाह
 :

 दुर्गापुर
 ।

 पत्नी  तंगा मणि  :  क्या  विशेषज्ञों  ने  दुर्गापुर  के  अतिरिकत  बंगलौर  अल्लाह  इत्यादि

 स्थानों  को  भी  देखा  था  कौर  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  इस  प्रकार  का  कारखाना  कितना

 है  भर  महत्वपूर्ण  है  क्या  सरकार  इस  कारखाने  के  अतिरिक्त  भी  कारखाने  स्थापित

 करने के  प्रइन  पर  विचार  करेगी

 qaht  सुभाष  दाह  फिलहाल  तो  केवल  एक  ही  कारखाना
 पर्याप्त  है  क्योंकि  प्रभी तो

 इस  कारखाने से  बहुत  थोड़ी  मात्रा  में  शीशा  तैयार  किया  जायगा  |

 श्री स०  स०  देहरादून  की  ग्लास  फैक्टरी  के  विस्तार के  लिये  क्या  क्या  eta

 कार्यवाहियां की  जा  रही  हैं  ?  क्या  यह  काम  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  तक  ही  छोड़  दिया  जायगा  अथवा

 उसका  भी  विस्तार  किया  जयेगा  ।

 tat  मनु भाई दाह
 :  इस  सम्बन्ध  में  एक  vite  सी  फैली  हुई  है  ।  श्री  त्यागी  ने

 भी  पिछली

 बार  उसका  उल्लेख  किया  यह  सच  है  कि  देहरादून  भराय  कारखाने  मं
 न

 लेंसਂ  तथा  प्रिज्म  तैयार
 ~

 किये  जा  सकते  परन्तु  में  यह  कारखाना a  किल  ग्लासਂ  तैयार नहीं  करता  |  दुर्गापुर

 का  नया  कारखाना  ग्लासਂ  तथा  शीशे  तैयार  करेगा  और  वहां से  सारे  देश

 aq  ata  वितरित  किये  जा  सकेंगे  ।  झर  उन  शीशों से  विभिन्न  प्रकार  के  लेंस  तथा  अन्य

 ग्लास  तैयार  किये जा  सकेंगे  |

 सेठ  wan  सिंह  :
 क्या  मंत्री  महोदय  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  इस  फैक्ट्री  को  जो  पहले  नैनी

 में  स्थापित  करने  का  विचार  किया  गया
 उसको

 वहां  से  हटा  कर  दुर्गापुर  में  क्यों  ले  जाया

 जा  रहा
 है  ?

 श्री मनुभाई जी  बैसे
 तो  तरह  जगह  देखी गई  थीं  जिन  में  नैनी  भी  एक  थी  ।  लेकिन

 बाद  में  जब  एक्सपर्ट  लोग  उन  जगहों को  देखने  गये तो  उन्होंने  दुर्गापुर  को  ज्यादा  पसन्द  किया  कौर

 कट्  कि  वह  सब  से  उपयुक्त  जगह है  ।  इसलिये उसको  चुना  गया  |

 श्री  दुर्गापुर  को  किस  घार  पर  प्राथमिकता  दी  गयी है  ?  कया  उसे  जलवायु के
 अ्राधार पर प्राथमिकता

 पर
 प्राथमिकता

 दी  गयी है  ?
 या  कि  कच्चे

 माल  की  उपलब्धि की  सुविधा  के  आधार

 पर ?
 =

 मूल  भंप्रेजी  में
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 भरी  सुनाई  बात  को
 ध्यान  में

 रखते  हुये  ही  उस  को  प्राथमिकता

 दी  गयी  है  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिंह  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  फिरोजाबाद  भारत के  कांच

 उद्योग की  बष्टि  से  एक  महत्वपूर्ण  क्या  इस  दल  ने  उस  फैक्टरी  की  स्थापना  के  लियें  उस

 स्थान  का  भी  दौरा  किया  शर यदि  तो  उस  दल  ने  किस  कारण  इस  कारखाने  के  लिये  फिरोजा

 बाद  को  न  चुनਂ  कर  दुर्गापुर को  चुना  है  ?

 श्री  मतुभाई दाह दाह  :  इसका  मुख्य  कारण  यह  है  कि  दुर्गापुर  कोयला  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  के

 दर्शन  यंत्रों  के  कांच  के  निर्माण  के  लिये  बड़ी  तेज  धातुकर्मीय  इंधन  की  झावइ्यकता  होती  है

 लिये  उस  कारखाने  का  दुर्गापुर  में  ही  स्थापित  करना  उचित  समझा  गया  है  |  फिर  दुर्गापुर

 यौवन  बैटरियों से  हमें  बढ़िया  किस्म  +ी  गैस भी  मिल  सकेगी  जो  कि  इस  प्रकार  के  कांच

 के  निर्माण में  बढ़ी  लाभदायक  सिद्ध  होगी

 श्री ह
 प०  नायर

 :  दर्शन
 यंत्रों

 के  कांच
 के  निर्माण

 के
 लिये  अन्य

 कौन  कौन  सा
 कच्चा

 सामान  शझ्रावश्यक  है
 ?

 pat  मनु भाई दाह  :  बिल्लौर का  फेल्स पार धातु  तथा  रेत

 श्री  तंगामणि
 :  अब  जब  कि  प्रस्ताव  रूप  से  दुर्गापुर  को  चुन  लिया  गया  क्या  उसके  लिये

 आवश्यक  भूमि  प्राप्त  कर

 ली  गयी  है

 और  क्या  हमें  प्रतिवेदन  art  तक  प्रतीक्षा  करनी

 पड़ेंगी  ?

 शो  मनु  we  दाह  जसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  दुर्गापुर  में  बहुत  सी  परियोजनाओं

 चल  रही हैं  ।  वहां  पर  पर्याप्त  भूमि  है  पौर  यह  कारखाना  कहीं  पर  भी  स्थापित  किया  जा  सकता

 है  ।

 श्री  तंगामणि  :  मेरा  प्रशन  यह  है  कि  ८या  कारखाने  के  लिये  आवश्यक  भूमि  प्राप्त  कर  ली

 गयी है  ?

 पश्रघ्यक्ष  महोदय :  ये  तो  व्योरों से  संबंध  रख  े  वाली  बाते  हैं  ।  मैं  उन  बातों  की  म्रनुमति  नहीं

 दे  सकता
 |

 हमें  और  भी  कई  प्रश्न  पूछने  हैँ ।

 काफी  ate

 +

 ३३१.  श्री  सुबोध  :

 ‘Lait
 स०  च०  सामन्त :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  .  काफी  बोर्ड  ने  काफी  गवेषणा  केन्द्र  में  एक  कमी  परीक्षण  प्रयोगशाला स्थापित

 करनें  के  संबंध  में  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद

 eee

 को

 स्वीकार  कर  लिया

 है

 यदि  तो  क्या
 प्रयोगशाला  स्थापित  की  जा  चुकी  है

 ;
 निातल्यस्ल्यएुएल्  जल

 मिल  अंग्रेजी  में
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 क्या  यह  प्रयोगशाला केवल  काफी  के  उत्पादन  के  लिये  गहन  भू-परीक्षण  के  लिये

 ही

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :
 जी  हां  ।

 जी  हां  ।  १९४५८ से  स्थापित  हो  चुकी है  ।

 जी  नहीं  ।  यह  तो  सभी  काश्तकारों  के  लिये  जिनमें  काफी  पैदा  करने  वाले  काश्तकार

 भी  सम्मिलित हैं  ।

 श्री  सुबोध  क्या  उस  कारखानें  की  स्थापना  के  लियें  कोई  विदेशी  सहायता
 भी

 मांगी

 गयी है  ;  कौर  यदि  तो  किस  प्रकार की  सहायता  मांगी गयी  है  ?

 श्री  सतीश
 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  सारे  देश  में  इस  प्रकार  की  २४  प्रयोगशालायें

 स्थापित  कर  रही  है  झ्र  उनमें  से  एक  काफी  बो  के  गवेषणा  केन्द्र  में  स्थापित  की  जा  रही  है  ।  इन

 प्रयोगशालाएं  की  स्थापना  में  प्रविधिक सहयोग  fast ने  की  है

 श्री  सुबोध  इस  पर  कितना  खर्च  wa ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 यह  एक  ऐसी  प्रयोगशाला  है  जो  कि  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  काफी

 गवेषणा  केन्द्र में  स्थापित  कर  रही  है  ।  ये  सभी  wea  खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  से  पूछे

 जाने  चाहिये ं।

 श्री  स०  ह  सामन्त  इस  प्रस्ताव  के  के  पहले  स्वयं  काफी  गवेषणा  केन्द्र  द्वारा  भूमि

 परीक्षण  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  में  क्या  कठिनाई थी  ?  क्या  यह  वित्तीय  कठिनाइयों के  कारण

 से  था  या  कि  काफी  ats  स्वयं  ही  उसे  स्थापित  नहीं  करना  चाहता  था  ?

 श्री  सती दा  चन्द्र
 :

 जैसा  कि  मैंने  बताया  यह  प्रयोगशाला काफी  बोड़  द्वारा  स्थापित  नहीं

 की  जा  है  ।  वह  तो  काफी  उत्पन्न  करनें  वाले  एक  क्षेत्र  में  काफी  के  में  स्थापित  किया

 जा  रहा  है  ।  वह  प्रयोगशाला  काफी  उत्पादकों  के  साथ  ही  साथ  अरन्य  प्रकार  के  उत्पादकों  की  भी

 सहायता  करेगी  यह  निश्चय  करने  के  लिये
 कि

 भूमि  में  किस  प्रकार  के  कितनी  मात्रा  में
 उर्वरक

 मिलाने  उन  खेतों  की  भूमि  का  विशलेषण  करने  में  सहायता  करेंगी
 |

 श्री
 स०  सामन्त :  परन्तु मेरे  प्रशन  का  उत्तर  नहीं  मिला है

 महोदय
 :

 उन्होंने  उत्तर  दे  दिया  है  ।  उन्होंने  बता  दिया  है  कि  यह  न  ही  केवल  काफी

 बोर्ड के  लिये  है  अपितु  काइतकारों के  अरन्य  प्रकार  के  प्रयोजनों  के  लिये  भी  है  ।  कृषि  मंत्रालय  ने  ही

 इस  काम  के  लिये  प्रेरणा  दी  है  ।  काफी  बोर्ड  ने  स्वेच्छा से  यह  कायें  प्रारम्भ  नहीं  किया  है  ।  मैं  तो

 यही  समझा  हूं  ।

 श्री
 ०  स०  ह

 सामन्त
 :

 तो  व्या  भूमि  परीक्षण  संबंधी
 प्रबन्ध

 पहले  वहां  पर  नहीं  थे
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  में  ठीक  ठीक  तो  नहीं  बता  परन्तु  इस  प्रयोगशाला  की  स्थापना

 से  काफी  उत्पादकों और  काश्तकारों  दोनों  को  ही  लाभ  होगा

 श्री  दास प्पा
 :  क्या  इससे  पहले  मैसूर  सरकार

 के
 कृषि  विभाग  में  भूमि  परीक्षण  का  काम

 नहीं  होता  था
 ?

 कौर  क्या  अन्य  क्षेत्रों में  भी  भूमि  परीक्षण-कार्य नहीं नहीं
 किया  जाता  qT ?
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 श्री  सती दा  चन्द्र
 :

 ये  सभी  प्रश्न  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  पूछे  जायें  ।

 श्री  दिवनंजप्पा :  गवेषणा
 केन्द्र  कहां पर  स्थापित  किया  जायेगा

 ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  यह  गवेषणा  केन्द्र  पालेहोनूट  में  स्थापित  किया  जायेगा  जहां  पर  पहले

 ही  काफी  बोड़  का  एक  गवेषणा  केन्द्र  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 +

 |  श्री

 |  श्री  सुबोध

 1३३२.  4 at
 स०

 चे
 |  श्री  मुरारका :

 {att
 रामी  रेड्डी

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 are

 क्या  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना

 की
 प्रावस्थाओं

 का पुर्न रवि भाजन पूरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उसके  वित्तीय  तथा  भौतिक  लक्ष्यों में  कया  अन्तर  गाया  है  ?

 रोजगार  श्र  योजना  मंत्री  के  सभा
 सचिव

 ल०  ना०  झर

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  पांच  वर्षों  की  अवधि में  सरकारी  क्षेत्र  में  ४५००  करोड़  रुपये  खर्च  करने

 के  निर्णय को  स्थिर  रखने  का  फैसला  किया  शेष  ब्योरे  एक  दस्तावेज  में  बतायें  जायेंगे  जोकि

 इसी  सत्र  में  सभा  में  प्रस्तुत  किया  जायेंगी
 ।

 fat  बमन
 :

 ऐसे  कौन  कौन  से  कारण हैँ  जिनकी  वजह  से  योजना  के  श्रांत  रिक  अथवा  बाहा

 वित्तीय  ढांचे  में  यह  कमी  करनी  पड़ी  है
 ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र :  फिलहाल  वित्तीय  ढांचे
 में  कमी

 करने
 का  तो  कोई  ae  उत्पन्न ही

 नहीं  होता  ।  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  में  मई  मास  में  SYoo  क  ड़  रुपयें  निर्धारित  किये  फिर  भी

 हम उस  राशि  को  स्थिर  रखने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 fort  रामी  रेड्डी
 :  इस  बात  को  ध्यान में  रखते  ef  कि  आंध्र  प्रदेश  तथा  कुछ  अन्य  राज्यों  ने

 द्वितीय  योजना  काल  के  लिये  निर्धारित  अतिरिक्त  करों  के  लक्ष्यों  को  पूरा  भी  कर  लिया  शौर

 उन्होंने  योजना  झ्रायोग  द्वारा  निर्धारित  श्रतिरिवत  संसाधनों  के  लक्ष्यों  को  भी  पुरा  कर  लिया  व्या

 योजन  इन  राज्यों  के  लिये  योजना  की  दोष  प्रविधि  के  लिये  परिव्यय  को  बढ़ा  देगी ?

 योजना  उपमंत्री
 नया  न०  :  यह  मूल  प्रदान

 से
 उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि

 प्रत्येक  राज्य  के  लिये  योजना  उनकी  आंतरिक  अवस्था  के  आधार  पर  बनाई  गई  थी  ।  और  फिर

 इस  प्रकार की  मांग  भी  तो  नहीं की  गयी  है  इस  प्राकार  पर  ऐसी  मांग  की  भी  नहीं  जा  सकती

 क्योंकि  कार्यान्वित की  क्षमता  को  भी  ध्यान में  रखना  पड़ता है  |



 EQS  1  f  ट  ह  उ  त  VE  Reus

 स्वामी  रामानन्द  ata
 :  यह  बताया  गया  है  कि  लघु  सिचाई  परियोजनाओं  की  ake  अधिक

 ध्यान
 दिया  गया  है  ।  क्या  जना  की  प्रावस्थाओं

 को
 पुर्विभाजित  करते  समय  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखा  गया  था  ?

 pat  इया
 ०  नं

 ०  सीजन
 :

 मैंने  सभा  में  बताया  था
 कि

 लग  सिंचाई  कार्यों
 की  प्रो

 अधिक  ध्यान

 दे  रह ेहैं  प्रौढ़  इसके  लिये  २६  करोड़  रुपयों  की  एक  शझ्रतिरिकत  व्यवस्था  की  गयी है  ।

 श्री  मुरारका  :  ऐसी  कौन  कौन  सी  परियोजनाओं  हैं  जोकि  पहले  योजना  में  सम्मिलित  नहीं

 परन्तु  अब  सम्मिलित  करने  का  विचार है  ?

 fat  इया०
 to  मिश्र

 :  ये  तो  मूल  प्रशन
 से  बहुत  दूर  की

 बात  पूछी  जा  रही  हैं  ।  प्रत्येक

 परियोजना  के  संबंध  में  इसी  समय  बताना  मेरे  लिये  बड़ा  कठिन  है  ।

 श्री  त्यागी  :  माननीय  मंत्री  ने  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  उस  बैठक  का  उल्लेख  किया  है

 जिसमें यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  अधिकांश  आंकड़ों  को  उसी  रूप  में  रहने  दिया  जाये
 ।  क्या

 परिषद्  के  सदस्यों  ने  अपनें  अपने  राज्यों  में  संसाधनों  को  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया

 था ?

 par  और  योजना  मंत्री  ( ay
 :  जी  हा  उन्होंने  इस  fan  a

 अत्यधिक  प्रयत्न  करने  का  प्रस्ताव  किया है  ।

 श्री
 स०

 चे
 ०

 सामन्त :  बया  योजना की  प्रावस्थाञ्रों को फिर से को  फिर  से  निर्धारित  करते समय  राज्य

 सरका  Ta  उनकी  राज्य  योजनाओ के  संबंध  में  coma  किया  गया  था  ?

 श्री  नन्दा  :  यह  वार्षिक  योजनाओं  के  द्वारा  किया  जाता  है  |  किसी  भी  वर्ष  के  लिये  योजना

 को  निर्धारित  करने से  पहले  राज्य  सरकारों  का  परामर्श  ले  लिया जाता  है  ।

 श्री  रंगा  :
 क्या  सरकार ने  राष्ट्रीय  विपत्ति  बीमा  fers के  रूप  में  कोई  राशि  निर्धारित

 कर  दी  है  ताकि  किसी  विशेष  क्षेत्र  में  उत्पन्न  होने  वाली  किसी  ऐसी  आकस्मिक  विपत्ति  का  सामना

 किया  जा  जेसा  कि  हाल  ही  में  उत्तर  प्रदेश  में  और  आंध्र  में  विशाखा  पट्ट नम  श्र श्रीकाकुलम

 में  बाढ़  के  कारण  उत्पन्न  हो  गयी  थी  ?

 श्री  नंदा समय  समय  पर  उत्पन्न  होने  वाली  विपत्तियों  का  मुकाबला  किया  जाता

 ह

 श्री  हेमा  :  क्या  कोई  ऐसी  योजना  है  जिस  से  हर  तीन  मास  केਂ  बाद  योजना  पर  पुर्नविचार

 कर  लिया  जा  सके
 ?

 a  श्री  नन्दा
 :

 समय  समय  पर
 विभिन्न  योजना

 की  प्रगति  at  बारे  में  प्रतिवेदन ma  रहते

 @

 श्री  विमल  घोष  :  पिछले  सेशन  में  जब  लोक-सभा  के  सामने  द्वितीय  योजना  का  पुनर्मूल्यांकन

 प्रस्तुत  किया  गया
 तब

 कुल  योग  ४५००  करोड़  रुपये  था
 ।

 क्या  वर्तमान  स्थिति  उससे  भिन्न  है

 ate  यदि  नहीं  तो
 योजना  का  यह  नवीन  रूप  लोक-सभा  के  समक्ष  रखते  की  क्या  आवश्यकता

 a
 —  ee

 मूल



 te  2eus  मौखिक उ  €  RE

 श्री  नन्दा  :  इसका  उद्देश्य  है  धिक  जानकारी  प्रदान  करन  संसाधनों  निर्धारण  में  कुछ

 साधारण  परिवर्तन  gate  ।  इन  तीन  वर्षों  का  कार्य  कौर  अगले  दो  वर्षों  संसाधन  में  भी

 कुछ  परिवर्तन  हुमा है  यह  परिवहन  बढ़  नहीं  हें  किन्तु  फिर  भी  इस  विषय  में  अधिक  व्यौरा

 दिया  जायेगा  |

 part  नागी  रेड्डी  :  प्रयोजन  को  नवीन  रूप  प्रदान  करते  समय  क्या  सरकार इस  बात  पर  ध्यान

 रखेगीਂ  कि  प्रौद्योगिक  दृष्टि  से  पिछड़े  हुये  राज्यों  के  पुरे  लक्ष्य  की  पूर्ति हो  और  योजना  की  झष

 ग्रन्थि  में  किसी  प्रकार का  व्यवधान  उत्पन्न

 शी  नन्दा  :  योजना  के  नवीन  रूप  में  प्रौद्योगिक  भाग  में  कोई  कमी  नहीं  हुई है  प्रीत

 उद्योग  सम्बन्धी  विनियोग  पर  अधिक  जोर  दिया  गया है  |

 वी  नागी  रेड्डी  :
 क्या  साधन  प्रदेश  जसे  प्रौद्योगिक  दृष्टि  से  पिछड़े  हुये  राज्यों  को  आद्योगिक

 विकास  का  पुरा  कोटा  मिलना--जसा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उल्लेख  किया  गया  हे  ।  क्या  इसमें

 कुछ  कमी  होगी
 ?

 पृश्नी  नन्दा  :  इसमें  कोई  प्रतीक कमी  नहीं की  गई  ।

 fart  पाणि प्र हो  :  योजना  ने  अन्तिम  लक्ष्य में  CYoo  करोड़  रुपये  से घटा कर कर  SRoo

 करोड़  रुपये  का  सुझाव दिया  था  किन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  था  कि  इसमे  कोई  कमी

 नकी  जाये  |  क्या  इस  भ्रन्तर की की  पूर्ति  a  लिये  सरकार  नवीन  क  त  का  आश्रय लेगी  ?

 fat  नन्दा
 :  मेंने  इसका  कई  बार  उत्तर  दे  दिया  योजना  ५ आयोग ने  केवल  उपलब्ध

 संसाधनों  का  मोटा  श्रुत मान  ही  प्रस्तुत  किया  कई  दिशाओं  अनेक  संसाधन  एकत्रित  किये

 जायेंगे  और  इस  विषय  पर  we  झर  विचार  कर  लिया  उस  समय  राज्यों  ने  कुछ  वायदे  किये  थे

 जो  योजना  झ्रायोग  a  विवरण  में  बताये  गये  निर्धारण  से  अधिक  थे  ।

 pat  बर्मन  :  यह  साधारण  भावना  व्याप्त  हो  रही है  कि  अनेक  वस् तुझ ों पर  खच  बढ़  जाने

 तथा  विदेशों  में  वस्तुभ्नो ंकी
 कीमत  अधिक

 हो  जान ेप  परिणामस्वरूप  इस  योजना  में  कुछ  कमी

 झरा  गई  है  ।  वही  अब  हमें  बताया  गया  है  कि  ४८०० क  हड़  रुपये  बे  मूल  हक  यथावत मरे  रहेंगे

 तो  क्या  इसका  यह  श्री  समझा  जाये  कि  किसी  बड़ी  परियोजना  पर  इसका  प्रभाव  नहीं

 पड़गा i

 fot  नन्दा  :  अरब  ४८००
 करोड़  रुपये  का  कोई  Te  अब यह रकम रकम  ४४५००  करोड़

 रुपये  है  और  स्वाभाविक है  कि  कुछ  मदों  पर  इसका  प्रभाव  wae  पड़ेगा |

 pat  रामनाथन  चेट्टियार  :
 माननीय  उपमंत्री  ने  राज  एक  अनुपूरक  प्रशन  के  उत्तर  में  कहा

 था  कि  योजना के  विगत  कार्यों  पर
 भी

 विचार  किया  जायगा  इस  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुये  यह

 जानाना  चाहता
 हूँ  कि  दास  जसे  राज्यों  जिन्होंने  निर्धारित  लक्ष्य

 से
 eas  सफलता

 प्राप्त  की  योजना  की  गई  अवधि  में  प्रतीक  वित्त  प्रदान  किया  जायेगा
 |

 श्री  नन्दा  :  यदि  कोई  राज्य  अधिक  संसाधन  उत्पन्न कर  सकता  तो  farce  ही  उक्त

 आघार पर  वह  योजना  को  बढ़  सकता है  |
 a  एएए  a  नली

 ल  aa में



 ४०  मौखिक  उत्तर  २९  १९  ४५८

 श्री  सुरारका  :  में  उन  योजनाओं  के  लिये  आवंटित  कुल्  रकम  जानना  चाहता हूं  जो  द्वितीय

 योजना  में  सम्मिलित  नहीं  थी  ?

 fat  नन्दा
 :

 उपरोक्त  दस्तावेज  में  इस  विषय  पर  जानकारी दे  दी  गई  है

 द्वितीय  योजना  की  क्रियान्विति

 ३३३  og  सी
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 :

 गे  श्री स०  स०  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कप्पा  करेंगे  कि  :

 पंचवर्षीय  योजना  की  सफल  क्रियान्विति  के  लिये  गेर-सरकारी  व्यक्तियों  का  सक्रिय

 समन  सहयोग  प्राप्त  करने  के  जिनमें  विरोधी  दलों  के  सदस्य  भी  सम्मिलित

 सरकार ने  क्या  कारवाही  की  है  करनें का  विचार  कौर

 क्या  सरकार ने  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  का  विस्तार  करने  क  सुझाव  पर  विचार

 किया है  ?

 उपमंत्री  इया  ०  ठ
 :  (#)  शर  लोक  सभा  पटल पर  एक

 प्रारम्भ  से  ही  सरकार जनता  के  सम्पूर्ण  वर्गों  का  विशेष रूप  से  गैर-सरकारी  संगठनों

 का समर्थन  एवं  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  उत्सुक  है
 ।  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  ौर  विकास

 संबंधी  विभिन्न  क्षेत्रों  में  इसी  प्रवृत्ति  का  अनुकरण  किया  गया है  ।  १९  yc  में  जन,सहयोग

 की  राष्ट्रीय  परामर्शदाता  समिति
 की  इसलिये  रचना

 की  गई  थी  कि  प्रमुख  समाज  सेवा  संग

 के  महत्वपूर्ण  प्रतिनिधि  विभिन्न  दलों  से  संबंधित  संसद्  के  सदस्य  इसमें  समिलित  किये  जायें  ।

 भारत  सेवक  समाज  सदृश  स्वेच्छिक  संगठनों  are  किये  जाने  वाले  रचनात्मक  कार्य  को  सरकार

 अत्यधिक  महत्व  देती  है  |

 सरकार  विभिन्न  दलों  के  संसत्सदस्यों की  सहायता  कौर  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  इच्छुक

 संसद के  सदस्यों  की  भ्रनौपचारिक  परामर्शदाता  समिति  जो  योजना  आयोग  से  सम्बद्ध

 लोक  सभा  परौ  राज्य  सभा  के  ६६  सदस्य हैं  ।  इसਂ  प्रकार का  प्रस्ताव है  कि  उपयुक्त  अवसर

 स्थित  होने  पर  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  की  रचना के  समय  संसद  के  सदस्यों  की  विशेष  समितियां

 बनाई  जायें  ।

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  जिसकी  स्थापना  wed  PY  में  की  गई  म

 भारत
 के

 प्रधान  सम्पूर्ण  राज्यों के  मुख्य  मंत्री और  योजना  शझ्रायोग  सदस्य  हैं  ।  इ  की

 रचना  तथा  कार्यों  के  स्वरूप  से  इस  संस्था  का  इतना  विकास  नहीं  किया  जा  सकता है  कि

 सरकारी  सदस्य  भी  इसमें  सम्मिलित हो  सकें  ।

 pa हरिशचन्द्र माथुर  :  लोक-सभा  में  इसके  पुनर्मूल्यांकन  पर  चर्चा केਂ  क्या में  यह

 जान  सकता हूं  कि  .

 श्री  नागी  रेड्डी  :  सभा-पटल  पर  गये  उत्तर  जब  में  पढ  रहा  था  तो  यह  विवरण  नहीं

 नी  गए  लियए लतयएएएणान EE

 अंग्रेजी  में



 २९  १९४५८  मौखिक  उत्तर  Ev?

 ग  भी  इया
 ०  न ं०  सिर  :

 यह  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  कुछ  देर  से  रखा  गया  था  सम्भव

 है  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इसे  नहीं  देखा  हो  उत्तर  के  वृहदाकार  स्वरूप  पर  ध्यान  देते  हुये

 हमने यही  उचित  समझा  कि  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  एक  व्यापक  विवरण  तैयार  किया  जा  रहा

 है  जिसमें  लोक-सभा
 के  पटल  पर  कुछ  समय  बाद  रख  दिया  जायेगा

 |
 यह  प्रश्न  संख्या  ३३२  के  बारे

 में  कहा  गया  है  ।  जहां  तक  प्रश्न  संख्या  ३३३  का  संबंध  है  कुछ  समय  ्  सभा के  पटल पर  एक

 विवरण  रखा  गया  माननीय  सदस्य  कृपया  इसका  अध्ययन  करें  शर  शून्य  प्रशन  बाद  में

 fat स०  स०  gaat:  विवरण  की  एक  प्रति  यहां  प्रस्तुत  उससे  यह  प्रकट  होता  है  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  के  समय  dag  के  सदस्यों की  उप समितियां  उससे  सम्बद्ध

 की  जायें  ।  क्या  सरकार  केन्द्र  शौर  में  ae  राजनीति  दलों  की  समितियां  बनाने  का

 विचार  रखती  है  कौर यदि  तोਂ  इसके  मागं  में  क्या  क्या  बाधा यें  हैं  ?

 अध्यक्ष  सर्वोदय
 :

 यह  सब  कार्यवाही  के  लिये  सुझाव  है  ।

 पानी  तंगार्माण  विवरण  में  इनका  निर्देश  किया  गया  है  |

 pers  महोदय  :  तो  माननीय  मंत्री  इसका  उत्तर  दे  दें  ।

 मंत्री  तथा
 वे  दैनिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  यह  कोई  विशिष्ट  का

 उत्तर  नहीं  अपितु  इसकी  पृष्ठ  भूमि  में  निहित  मूलभूत  प्रश्न  का  उत्तर मैं  स्वयं भी  निश्चित

 विषय  से  अवगत  नहीं  हूं  ।  एक  प्रश्न  है  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  के  विस्तार  से  ।  इस  परिषद्  का

 विस्तार नहीं  किया  जा  सकता  है
 ।  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  में  राज्यों  के  मुख्य  योजना  झ्रायोग

 के  सदस्य  कौर  इन  कार्यों  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  कुछ  केन्द्रीय  मंत्री  जब  तक  हम  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद्  की  रचना  में  मूलभूत  परिवर्तन  नहीं  करते  तब  तक  उसका  विस्तार  नहीं  किया

 जा  सकता |  फिर  तो  यह  काफी  बड़ी  होकर  एक  कांफ्रेंस का  रुप  धारण  कर  लेगी  ।  हम  भूतकाल  में

 भी  fata  समूहों  की  रचना  के  लिये  उत्सुक  रहे  हैं--विशिष्ट  तालिकाएं  शादी
 ।

 हम  पहले  से

 भी
 अधिक  अब  इस  दिशा  में  कुछ  करन  के  लिये  अ्रधीर  संसद्  के  सदस्यों  से  हम  निकटतम सम्पर्क

 स्थापित
 करने  के  लिये  उत्सुक  हैं

 ।
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रभी

 दो  वर्ष शेष  किन्तु हम  इस

 पर  विचार  करना  प्रारम्भ  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  शीघ्र  प्रारम्भ  कर  दिया  जायेगा
 |

 कुछ
 स्पष्ट

 से  रूप  में  यह  आरम्भ  भी  हो  गया  है  ।  में  सभा  के  सदस्यों  को  यह  झाइ्वासन  दे  दूं  कि  हम  सदस्यों  से

 arena रूप  के  प्रतिष्ठित  अन्य  रीतियों से  भी  ह  करेंगे ।  परामशंदात्री  समितियों  तथा

 wey  विधियों  में  हमें  बार  बार  उनसे  परामर्श करना  यह  काय  जारी  |  लोकसभा के

 सदस्य  श्र  बड़े  बड़े  दलों  के  प्रतिनिधियों  से  हम  सके  बनायेंगे ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 एक  संयुक्त  प्रयत्न  है  ;  यह  एक  विशाल  आयोजन  है  जिसकी
 क्रिया

 ते  के  संगठित  और

 मिले  जुले  प्रयत्न  की  आवश्यकता  है
 ।  र  हम  परस्पर  घनिष्ठ  सम्पर्क  के  बल  पर  ही  इसे  कार्यान्वित

 करने की  रखते

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  शौर  माननीय  योजना  मंत्री  को  यह  स्मरण

 है  कि  द्वितीय  योजना  के  पुनर्मूल्यांकन पर  बहस  के  दौरान  सभा
 में  किस  प्रकार  के  भाषण  दिये

 गये  थे  ।  कया  उस  घटना
 के पइचात  सर्वोदय  नेता

 श्री  जयप्रकाश
 नारायण  तथा  गैर-सरकारी

 Trt  sist  में
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 व्यक्ति  और  दलों  के  नेताओं  से  किसी  प्रकार की  चर्चा  की  गई  है  और  ग  र-सरकारी  व्यक्तियों  एवं

 दलों  का  सक्रिय  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  माध्यम  गुंडा  गया

 पं श्री  जवाहर नात  गेदर  :  में  इसे
 ।  समान  शब्द से  विभूषित  नहीं  करूंगा  ।  यह  उपर्युक्त

 दाऊद  नहीं  है  ।  यह  किसी  ऐसी  सरकारी  कार्यवाही  का  प्रश्न  नहीं है  जो  केन्द्र  में  की  जा  रही  है

 शर  दूसरे  व्यक्ति  इसमें  सहयोग  प्रदान  कर  रहे  हों  ।  में  तो  इतना  कहूंगा ठुंगा  अधिकांश में  जनता

 ही  इसका  सूत्रपात  करे  और  सरकार  इसका  समर्थन  करे
 ।

 इसे  इस  प्रकार  कहना  अधिक  श्रेयस्कर

 होगा ।  सरकार  समान  प्राप्त  कर  सकती है  किन्तु  हम  सबसे  अधिक  महत्व  उसे  ही  देते  हैं  ।  हम

 aaa  यह  विचार  करते  हैं  कि  इसका  उत्तम  निष्पादन  कैसे  किया  जा  सकता  है  ।  यह  सरल  नहीं  है  ।

 किन्तु  हम  इसे  कर  रह  हैं  ;  कुछ  सीमा  तक  सफलता  भी  मिली  है  ।  मे  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि

 सफलता  अधिक  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  सर्वोदय  नेतायों  के  साथ  परामर्श  करने  के  लियें

 कहा है  ।  श्री  जयप्रकाश  नारायण  ने  जनता  द्वारा  किये  जाने  वाले  प्रयत्नों  पर  जोर  दिया  है  |

 जहां  तक  मुझ  स्मरण  उन्होंने  पंचवर्षीय  योजना  की  ज़ोर  निर्देश  नहीं  किया  था  ।  मैं

 इस  विषय  में  निश्चित  नहीं  हूं  कि  वह  पंचवर्षीय  योजना  की  मुख्य  रूपरेखा  से  कहां  तक  सहमत

 हाम  उनकी  इस  बात  से  सहमत हूं  कि  उसके  साथ  जन  सहयोग  अत्यन्त  ग्रावश्यक

 किन्तु  हमने  इस  विषय  पर  कोई  निश्चित  ate  सूक्ष्म  रूप  से  विचार  नहीं  किया
 कि

 जन  सहयोग
 किस  प्रकार  प्राप्त  किया  जाये  ।  इस  पर  संकेत  मात्र  कियां  गया था  जिसका  पंचवर्षीय  योजना  की

 क्रियान्विति से  विद्रोह  सम्बन्ध नहीं  था  ।

 आजी  हरिश्चन्द्र  माथ र  :  जन  सहयोग  के  विषय  में  राष्ट्रीय  मंत्रणा  स  मति  से  निर्देश किया

 गया  है  ।  यह  समिति  काफी  समय  से  विद्यमान है  ।  अब  यह  प्रायः  समाप्त  सी  क्यों  हो  गई  है  इसमें

 क्या  कठिनाइयां है  शर  क्या  कारण हैं
 ?

 उसे  अधिक  प्रभावशाली बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें

 जा  रहे हू  ?

 शो  नन्दा  :  समिति की  पुनरंचना  की  गई  है  इसने  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  शीघ्र  ही

 इसकी  एक  पर  मीटिंग होने  वाली  है  ।  पहले  वाली  संस्था  कुछ  समय  तक  तो  सक्रिय  रही

 इसने  काय  करना  बाद  कर  क्योंकि  परिस्थतियां  बदल  गई  गौर  संस्था  की  तत्कालीन  रचना

 कुछ  ऐसी  थी  क  वह  afr  सहायता  नहीं  कर  सकती थी  ।

 vat  हरिशचन्द्र  माथुर  :  इसमें  क्या  क्या  परिवर्तन  किये  गये  हैं
 ?

 नन्दा
 :  इसमें अब

 श्रीलंका  गैर-सरकारी  संगठनों
 और  स्वैच्छिक  निकायों  के  काफी

 प्रतिनिधि  सम्मिलित  कर  लिये  गये  हैं  सनौर  संसद्  के  कुछ  सदस्यों  को
 भी

 इसमें  सम्मिलित किया

 गया है  ?

 श्री  दासप्पा  :  पिछली  बार  यह  कहा  गया  था
 कि

 यह  जन  योजना  का  रूप  धारण  कर

 है  कौर  जिले  के  स्तर  पर  जनता  से  परिषद्  करने की  व्यवस्था की  गई  किन्तु wet  चलकर

 पहलू  पीछे  रह  गया  ।  क्या  जिला  कौर  ताल्लुक  स्तर  पर  जनता  से  परामर्श  कर  इसे  वस्तुतः  जन

 योजना  का
 रूप  क्यों  नहीं  दे  दिया  जाता  है

 ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  एक  दृष्टि  से  यह  सही है  ।  किन्त ुमैं  यह  स्पष्ट  कर  दू ंकि  जिला

 और  ताल्लुक  स्तर  पर  जनता  से
 परामशं  करना  बहुत  afr  महत्वपूर्ण है  ।  स्थानीय  आवश्यकताओं

 के  बारे
 में

 इसका  शझ्रपरिमित महत्व  है  हम  इस  बात  के  लिये  प्रयत्नशील हैँ  कि  हम  योजना  में  उनका

 कहां तक  समावंदझा कर सकते हूँ कर  सकते  हूँ  ।
 इस  दिशा  में  अत्यघिक  ध्यान  दिये  जाने  की  आवश्यकता  किन्तु नननननटणणणणणणशए  पन»

 अंग्रे जीਂ  में
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 योजना  का  यह  नहीं  है  कि  शभ्रावश्यकताओं की  सूची  बना  ली  जाये  भ्रमणा  संसाधनों की

 एक  तालिका  प्रस्तुत  कर  दी  जाये  ।  योजना  बनाना  एक  जटिल कार्य  इस  दृष्टि  से  हम  जिलों

 के  स्तर  पर  परामर्श  नहीं  कर  सकते  हैं  जिले  अ्रथवा  ताल्लुकਂ  या  ब्लाक  की  जनता  कहेगी :  हम  यह

 चाहिये  ;  हमारी  यह  आवश्यकता है  ;  इसकी  बहुत  आवश्यक है  |  हम  यह  कर  सकते  और

 यहां  wats  घनिष्ट  ः  की  आवश्यकता है  ।

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  भ्र इन  का  प्रथम  भाग  योजना  की  क्रियान्वित  शर  गैर-सरकारी

 व्यवसायों तथा  विरोधी  दलों  के  सदस्य  का  सहयोग  प्राप्त  करने से  सम्बन्धित है  ।  क्या  माननीय

 प्रधान  मंत्री  इस  बात  से  अवगत  हैं  कि  जब  कि  कुछ  विरोधी  दलों  का  प्रतिनिधित्व उच्च  स्तर  पर

 तो  है  किन्तु  कांग्रेस  पार्टी  के  सदस्य  लगातार इस  बात  के  विरोधी रहे  हैं  कि  निम्न  स्तर  भ्र

 विशेष  रूप से  ताल्लुकਂ  तथा  खंड  के  स्तर  पर  जहां  योजना  की  यथा  क्रियान्विति  होती  सब  दलों

 की  समितियां न  बनाई  जायें  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यह  एक  व्यापक  प्रदान  है  ।  भारत  जैसे  देश  में  सब  प्रकार  की  घटना

 होती  है
 ।  किन्तु हम

 सभी  स्तरों
 पर  सहयोग  प्राप्त  करने  के  इच्छुक  हैं  पौर  निःसन्देह  ही  हम

 इसके  लिये  प्रयत्नशील रहेंगे  ।

 शी स०
 Ho

 बीजों
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मजूरी  बढ़ाने  की  मांग

 पूरी  न  करने  के  फलस्वरूप  हमें  श्रमिकों  का  उत्साहपूर्ण  समर्थन  प्राप्त  नहीं  हो  रहा  है
 ?

 माननीय

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  तीसरी  योजना  में  सक्रिय  रूप  से  विचार  करने  की  झावइ्यकता  है  ।

 क्या  सरकार  सम्पूर्ण  ट्रेड  यूनियन  जिसमें  कांग्रेसी  नेतृत्व  वाली  इंटक  संस्था  भी  सम्मिलित

 हैं  ,  कि  सिफारिश  एवं  सुझाव  के  श्रतुसार  मजूरी  में  २५  प्रतिशत  बृद्धि  पर  क्या  सरकार
 विचार

 करेगी ।

 अध्यक्ष  मह  :
 इस  विषय  का  प्रस्तुत  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है

 fat  स०  स०
 बनर्जी  लेकिन  श्रमिकों  के  समेत  से  इसका  सम्बन्ध है  ?

 यी  racr
 महोदय  :  इस  तरह  तो  श्र  भी  हरनेक  प्रश्न  उत्पन्न  olbund  हैं  |

 किन्तु  यह  विषय

 असंगत है  |

 tat  स०  Ho  श्रमिकों  का  समर्थन  प्राप्त  किये  गये  बिना
 योजना

 कैसे
 सफल  हो

 foe  महोदय
 :

 और  मामलों  में  आपका  सुसंगत  हो  सकता  किन्तु  वर्तमान  मामले

 में  ऐसा  कदापि नहीं  ।

 श्री  नागी
 रेड्डी

 :
 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  लगभग

 सभी
 जिलों  में  दूसरे  राजनैतिक

 दलों  का  प्रतिनिधित्व  विधान  सभा केਂ  सदस्य  ah  लोक-सभा  केਂ  सदस्य  करते  हैं  are  जिला  योजना

 समिति  तथा  अन्य  निम्न  समितियों  में  कांग्रेस दल  के  अ्तिरिवत  अन्य  किसी  राजनैतिक  दल  अथवा
 ~

 विराधी  दल  का  प्रतिनिधित्व नहीं  यदि  तो  इस  विषमता  को  दूर  करने  के  लिये क्या  प्रयत्न

 किये  जा  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 यह

 वहीं  प्रश्न
 है  |

 मूल  aaat  में
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 Tat
 स०  स०

 बनर्जी  विवरण  में  बताया गया  है  कि  सरकार  भारत  सेवक  समाज  सदृश्य

 स्वेच्छिक  संस्थाओं  द्वारा  किये  जाने  वाले  रचनात्मक  कार्य  को
 अर्थ  लिक  महत्व  प्रदान  करती है

 ।

 इस  दृष्टि  से  क्या  अन्य  संगठनों  को  भी  उतना ही  महत्व  दिया  जायेगा  और  उन्हें  भी  योजना  से  सम्बद्ध

 किया  जायेगा  तथा  द्वितीय  योजना
 की

 सफलता  के  लिये  सुविधायें  प्र  दान  ?

 श्री  नन्दा  :  जी  उन्हें  योजना  से  सम्बद्ध  किया  गया  है  ।  उसमें  उन  सब  का  प्रतिनिधित्व

 इसका  उल्लेख
 पहले  किया  जा  चुका है

 |

 श्री  वि०  qo  शुक्ल
 :

 विवरण  में  बताया  गया  है  कि  जन  सहयोग  प्राप्त  करने  के  दूसरे  पहलुओं

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।  यह  पहलु  कौन-कौन से  हूं  ।

 श्री  नन्दा
 :  इन  पर  चरागे  विचार  किया

 जायेगा  ।
 प्रधान  मंत्री  ने

 उन  बातों
 निर्देश  किया

 था  |

 कागज़  का  निर्माण

 +

 /  नी  बहादुर  सिह

 att  राम  कृष्ण :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रफुल्ल  आयोग से  भारत में  निर्मित  कागज  के  खुर्दा  फ़रोश  कौर  थोक  विक्रेताओं

 द्वारा  वसूल  की  जानें  वाली  उचित  कीमतों  के  परन  की  जांच  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ;

 क्या प्र  शुल्क  आयोग  द्वारा  उस  की  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  गई  है  ;  AK

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा कया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  ate)  :  जी  हां  |

 अर  झ्र भी तक  नहीं  किया  गया है

 श्री  हेमा  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  कागज  और  विशेष
 रूप  से

 सफेद  प्रिटिंग  चोर

 बाजारी  में  जा  रहा  है  ?  मेरा  भ्रभिप्राय  है  कि  फैक्टरी  की  कीमतें  अ्रौर
 थोक  एवं  खु  फ़रोश

 की

 कीमतों में  पर्याप्त  विषमता  है  ।  यदि  तो  इसके  लिये  कया  कार्यवाही  की
 गई  है

 कि  उपभोक्ता को

 उचित  मलय  पर  कागज  मिल  सके  ?

 श्री  मदुराई  शाह  जहां  तक  कागज  की  कमी का  प्रशन है  मैंने यह  बात  अनक
 बार

 सभा  के  समक्ष  कह  दी  है  ।  हम  एक  भ्नोः  तो  वृद्धि  बढ़ा  रहे  हैं  पौर  सभा  को  यह  जानकर  प्रसन्नता

 होगी  कि  चाल  वर्ष  में  उत्पादन  Vo,000  टन  तक  बढ़  गया  है
 ।

 यह  पिछले  वर्ष  की  अपेक्षा २०

 प्रतिशत  अधिक  है  |  इसके  श्रतिरिवत  हमने  सब  निर्माताओं  और  वितरकों
 की  एक  मीटिंग भी

 बुलाई  थी  ।  जहां तक  सफेद  प्रिटिंग  का  सम्बन्ध  शिकायतें  नगण्य  हैं
 ।

 ates  शिकायत
 अभ्यास  पुस्तकों  के  सम्बन्ध  में  हम  नेपा  मिल्स  में  उनका  उत्पादन  बढ़ाने  भर  वितरण

 का

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 यह  सच  है
 कि

 इसमें  कमी  हो  गई  है
 ।

 मैँ  लोकसभा
 के

 सामने  यह  निवेदन  करता  हूं ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कि  बिदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  परिणामस्वरूप १९  AG—Xu  में  ८  करोड़  रुपये  का  कागज  मंगाया

 गया  था  चाल  वर्ष
 में

 हम  ३'/,  करोड़ रुपये  से  प्रिक  खर्चे  नहीं  कर  सके  यह  भी  एक  कारण

 है  ।

 fae  चल
 fag:

 क्या  मंत्री  महोदय  को  मालूम है  कि  पेपर में  काफी  ब्लैक  मार्केट  हो  रहा

 यदि  तो  उसके  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 श्री  मनु भाई दाह  :  उसका  जवाब  तो मैंने  दे  ही  दिया  ।

 आचार
 :

 या  प्रफुल्ल  आयोग
 ने  न्यू जर प्रिट  के  लिये  कोई  सिफारिश  की  है

 ?

 शी  मतुभाई दाह  :  प्रफुल्ल  प्रयोग  से  पहली  सितम्बर  को  कहा  गया  था  हम  उनकी

 रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा कर  देह  ।  वह  छपाई  तथा  रोजमर्रा  के  उपयोग  में  a  वाले  कागज के  संबंघ

 में है  न्यू जर प्रिट  से  उसका  संबंध  नहीं है

 श्री पु०  पटेल
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है
 कि

 नेपा  ने  एजेंट  नियुक्त  कर  दिये  हैं

 यह  एजेंट  ब्लैक  मार्केटिंग
 करते  हैं

 ।
 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  ad  क्या  सरकार  अपने  बिक्री

 डिपो  स्थापित  करेगी ?

 fat  सुभाष  शाह :  प्रत्यक्ष  रूप  में  संबंधित  यथार्थ  वितरकों  से  हमें  प्रतीक  कीमत  वसूल

 करने  की  कोई  नहीं  मिली  है
 ।  शिकायतें खुर्दा  बिक्र  के  स्तर  पर  या  उपभोक्ता स्तर  पर

 उत्पन्न  होती हँ  ।

 pat  तंगामणि :  ११  2e4u5 8 aitaa के  तारांकित  नरन  संख्या  ११  के  उत्तर  में  यह  विषय

 प्रफुल्ल  झ्रायोग  से  निर्देश  करने  की  चर्चा
 की  गई  थी

 va
 समय  माननीय  मंत्री  ने बताया था  कि

 कागज  निर्माता एक  पौंड  की  कीमत  ८०  नਂ
 गस  में  ३/६  नये  पैसे की  वृद्धि  चाहते

 हैं  ।  कीमत  पहले  ही  अधिक  है  तब  क्या  प्रफुल्ल  आयोग  ने  इसकी  कीमत  प्रति  पौंड
 ८०

 नये  पैसे से  कम  करने  पर  विचार  किया  है
 ?

 श्री  मनु भाई  प्रदान  यह  था
 कि

 चालू  कीमत  ८०
 नये  पैसे  प्रति  पौंड

 उद्योग  इसमें  दे  नये  पैसे  बढ़ाना  चाहता  यह  कोई  अत्यधिक  वृद्धि  नहीं
 कीमत  में

 कमी  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  क्योंकि  उत्पादन  लागत
 बढ़  गई  है

 ।  प्रफुल्ल  अ्रायोग  इसकी

 जांच  कर  १  सितम्बर को  इसका  निर्देश  किया  गया  है  |  रिपोर्ट  मिलने  में  एक  महीना

 या  इससे  अधिक  समय  लग  जायेंगी  |

 Fo  प०  क्या  शुल्क  से  उस  कागज की
 उचित  कीमत

 का  सुझाव

 देने के  लिये  कहा  गया है  जिसका  उपयोग  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारें  करती  हैं ?

 fait  सन भाई  इस  प्रकार  की  कोई  किस्में  नहीं  हैं  ।
 उनका  वर्गीकरण  पौण्ड

 से  अथवा  सर्दी  के  अनुसार  किया  जाता है
 ।  प्रफुल्ल  ग्रा योग  इन  सब  किस्मों  पर  विचार  करेगा

 श्र  यह  बतायेगा कि  इनकी  क्या  कीमत  होनी  चाहिये

 fat
 प०  नायर  :  क्या  यह  सच  है  कि  मिलों  द्वारा  सरकार  को  जो  कागज  सम्मानित

 किया  जाता  है  वह  fas  रूप से  कम  कीमत  पर  सम्मानित होता  है  ?

 शी  सुभाष  दर  सम्बन्धी  संजीदे  तो  सदा  ही  रहते  हैं  ।  विभिन्न  किस्मों  के  लिये

 Se
 निर्धारित  कीमतों  से  उनका

 संबंध  है  |.

 मल
 मंत्रीजी  में

 263(A)
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 फ्रांस  में  घायल  भारतीय

 श्री  रास  कृष्ण

 श्रीमती  इला  पाल चौ घरो

 श्री  श्रीनारायण दास

 ३३५. ९  श्री  अनिरुद्ध  सिह
 |

 श्रीमती  मफोदा  अहमद  :

 श्री  श्रावित  घोषाल :

 |
 :

 प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सितम्बर के  चतुर्थ  सप्ताह में  पेरिस  की  एक  सड़क  पर  मोटर

 दुर्घटना  के  उपरांत  कैप्टेन  एम  बी
 ०

 Fo  सिंह  पर  फ्रांसीसियों  की  भीड़  ने  आक्रमण  कर  उन्हें

 घायल कर  दिया  rf

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  कया है  ;  ौर

 यदि  पेरिस  स्थित  भारत  दूतावास ने  उस  विषय  में  कोई  कायंवाही की  है  at

 उसका क्या  स्वरूप  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :  से  (7)  २०  सितम्बर

 को  कैप्टन  भवानी  fag  पेरिस के  निकट  मोटर  कार  चलाते  समय  दुघर्टनाग्रस्त हो  गये  जिसमें

 फ्रांसीसी  बालक  की  मृत्यू हो  हम  उसकी  मुश्की  पर  गहरा दोक  प्रकट  करते

 दुर्घटना के  समय  वहां  भीड़  जमा  हो  गई  प्रो  उनका  रूख  कंप्टेन  भवानी  सिंह  के  प्रति

 था  |  जब  उन्हें  पुलिस  स्टेशन  ले  जाया  गया  तो  जि कप् टन  भवानी  सिंह  को  हमारे  दूतावास से  सम्पर्क

 स्थापित  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  ।  पेरिस  लौटने  पर  कैप्टेन भवानी  सिंह  ने  इस  घटना  की

 रिपोर्ट  भारतीय  दूतावास ay  at  पेरिस  म  हमारे  राजदूत ने
 कैप्टेन

 भवानी  सिंह  के  साथ  पुलिस

 ्  में  किये  गये  दुव्यवंहार  के  प्रति  फ्रांसीसी  विदेश  कार्यालय  में  शिकायत  प्रेरित  कर  दी  है  ।

 श्री  राम  कृष्ण
 :

 क्या  इस  दुर्घटना  में  उन्हें  किसी  प्रकार  की  शारीरिक अथवा  alas  क्षति

 उतनी  पड़ी  है
 ?

 प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्रो  जवाहरलाल  :
 श्रीमान्  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  भवानी  सिंह  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मेरी  समझ  में  कुछ  नहीं  प्रा  रहा  है
 ।  एक  मोटर  दुर्घटना  में  एक

 फ्रांसीसी  बालक  की  मृत्यु  हो  गई  ।  मेँ  नहीं  जानता
 कि

 यह  सही  है  गलत  है  किन्तु  गांव  वासियों

 ने
 जब  एक  बालक  को  मरते  देखा  तो  हम  उनके  क्रोध  की  कल्पना

 कर
 सकते  हैं  हमसे  कार

 के  ड्राइवर  को  हुई  क्षति  के  संबंध  में  पूछा  जा  रहा  है
 ।

 अजीब  बात  है  |

 लि  दी०  do  श्री  भवानी  सिंह  के  साथ  स्टेशन  में  किये  जाने  वाले  दुर्व्यवहार

 के  प्रति  कुछ  शिकायत  थी
 ।  इस  दुर्व्यवहार का  कया  स्वरूप  है  ?

 फी  जवाहरलाल  नहरू  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  है  बालक  की  मृत्यु
 |

 हम  किसी भी  व्यक्ति के

 सामने  इसकी  चर्चा  का  साहस  नहीं
 कर  सकते  हूँ  ।  हमें  लज्जित  होना  चाहिये  ।

 fas  अंग्रेजी  में
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 पाकिस्तान में  क्षेप्यास्त्रों  के  ag

 1३९३६.  थ्री  उ०  To  पटनायक
 :  प्रधान

 मंत्री  २२  १६५८
 के

 तारांकित

 wer  संख्या  १४६१  के  उत्तर के  संबंध  मं  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  में  रेडियो  नियंत्रित  क्षेप्यास्त्रों  के श्रट्दे तथा सामरिक तथा  सामरिक

 आधुनिक बमवर्षक  विमानों  के  सैनिक  हवाई  ag  बनाने  के  संबंध  में
 समाचारों

 का  सत्यापन  किया

 है  ;  भर

 यदि  तो  इस  प्रकार  प्राप्त  सुचना  किस  प्रकार की  है  ?

 मंत्री  के
 समा-सचिव

 सादत  चली
 :  at

 इस  प्रकार

 विषय की  जो  जानकारी  सरकार  को  है  वह  बताना  लोक-हित  में  नहीं  है  ।

 पच्ची उ०  च०  पटनायक  :  क्या  भारत  सरकार  को  पिछली  १४  at  सोवियत  रूस  द्वारा

 पाकिस्तान को  दी  गई  चेतावनी  का  पता  है  कि  पश्चिमी  पाकिस्तान में  रेडियो  नियंत्रित  क्षेप्यास्त्र

 तथा बी ० बी  ०
 ४७

 भर
 बी०  ५२  प्रकार  के  भारी  बमों  के  हवाई  अड्डे

 बनाने
 रूस  के  लिये  उपद्रव  उत्पन्न

 करना  होगा
 ?

 गंप्रघान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  जी  हमने  वह  देखी

 है  ।

 श्री
 उ०  च०  पटनायक :  क्या  हमने  भी  इन  चीजों का  सत्यापन  करने का  प्रयत्न  किया

 है  और  इस  मामले  में  अ्रमरीका  अथवा  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  कहा  है  कि  रेडियो  नियंत्रित

 aaa  शर  भारी  बम  ज  विमानों  कैमरे  waar  अन्य  आधुनिक  सेना  उपकरण  रखना  हमारे

 लिये भी  उपद्रव का  कारण  होगा  ?

 pat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 हमने  पहले  ही  इस  मामलों  का  हवाला  अमरीका  को  दे  दिया  है  शौर

 उन्होंने  इस  बात  से  इन्कार  कर  दिया  है  कि  वहां  इस  प्रकार  के  कोई  अड्डे  ह  ।

 उ०  च०  पटनायक  :
 रूस  के  टिप्पण  के  उत्तर  में  पाकिस्तान  ने  यह  स्वी  कार  कर  लिया

 हे  कि  वहां  भारी  बमवर्षक  विमानों  के  कुछ  अड्डे  ौर  यदि  ऐसा  तो  क्या  हमने  भी  इस  बात  का

 सत्यापन  करने  के  लिये  कुछ  कार्यवाही  की  है  कि  पाकिस्तान  में  ऐसे  aes  ae  क्या  पाकिस्तान  में

 उनके  उतरने  के  भ्रट्डे  भी  हों  तथा  क्या  पाकिस्तान  के  पास  हमारे  यहां  से  भ्रच्छें  किराम  के  आधुनिक

 हथियार  है ं?

 श्रिया  महोदय
 :  जी  नहीं  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  हेर-फेर  कर  वही  प्रश्न  पूछ  रहे  हैं  ।  उसका  उत्तर

 पहले ही  दिया  जा  चुका है

 ait
 उ०  च  ०

 पटनायक
 :

 नया  हमने
 जो

 जानकारी  प्राप्त की  है  उसके  प्राकार पर  सामरिक

 प्रतिरक्षा  का  कोई  प्रबन्ध  किया  है  ?

 faecal महोदय  :  प्रधान  मंत्री  पहले  ही  बता  चुके
 ह्य  far ठ  ह  ch  वहां  जो  कुछ  हो  रहा  है  उसकी

 सूचना  तक
 जनता

 की  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  जबकि  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि

 इस  बारे में  क्या  प्रभावपूर्ण  कार्यवाही  की  गई  है

 —_—— TAt  अंग्रेजी  a
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 fat  हेम  बख्शा  में  क्षेप्यास्त्रों  के  अड्डे  की  बात  उनके  ऊपर  छोड़ता हूं  किन्तु  क्या  सरकार

 को  यह  पता  है  कि  पाकिस्तान  कंकरीट  की  खाइयां  बनवा  रहा  जो  मैंने  स्वयं  पूर्वी-पाकिस्तान

 की  सीमा  पर  देखी  हैं  ?  इसके  अलावा  सीमा  पर  सैनिक  टुकड़ियों  की  बड़ी  चहल-पहल  रहती  है  जैसा

 कि  झ्रासाम  के  मुख्य  मंत्री  ने  भी  कहा  है  |  क्या  सरकार  ने  इन  समाचारों  की  सचाई  जानने  का  प्रयत्न

 किया है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  इस  प्रदान  के  बारे  में  हमें  कुछ  नहीं  कहना  है  किन्तु  हमारी  वहां  की

 जानकारी  यह  है  कि  सीमा  के  दूसरी  शोर  टुकड़ियां  अधिक  जमा  नहीं  हूं  |

 शी  नागी  रेड्डी  :
 प्रधान  मंत्री  ने  अपने  उत्तर  में  जो  कुछ  कहा  है  उससे  पता  लगता  है  कि

 स्तान ने  यह  स्वीकार  कर  लिया है  कि  इस  प्रकार  के  वहां  कुछ  अड्डे  यह  उन्होंने रूस  के  टिप्पण

 के  उत्तर  में  कहा  है  किन्तु  भ्रमरी का  ने  प्रधान  मंत्री  के  उत्तर  में  यह  कहा  है  कि  जहां  तक  उन्हें पता

 पाकिस्तान  में  इस  प्रकार  के  नहीं  हें
 ।

 में  जानना  यह  चाहता  हुं  कि  इनमें से  कौन  सा  उत्तर

 सही है  वह  पाकिस्तान ने  सोवियत  रूस  को  दिया  है  अथवा  जो  अमरीका  ने  हमें  दिया

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  मेरे  सामने  पाकिस्तान  का  उत्तर  मौजूद  नहीं  है  ।  इस  कारण में

 इस  बारे  में  निर्णय  नहीं  दे  सकता  ।  मेरे  पास  अमरीकी  अधिकारियों  का  हमारे  प्रश्न  का  जो  उत्तर

 ्ाया है, में उसके में  उसके  बारे में  बता  सकता हुं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  जहां  तक  अमरीका  के  पाकिस्तान  को  विरोध  टिप्पण  का  संबंध

 उन्होंने बड़े  स्पष्ट  रूप से  गिलगित  गौर  पेशावर  तथा  wea  विभिन्न  हवाई  भ्रट्डों  का  उल्लेख

 किया है  जिनका  निर्माण  सामरिक  महत्व  के  आधुनिक  बमवर्षक ों  के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  इस  बात

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  इस  मामले  के  बारे  में  जनता  को  ज्ञात  हो  चुका  सरकार  यह  बताने  में

 क्यों  हिचकती है  कि  ये  जहां  तक  हमें  जानकारी  मिली  ये  आ्रारोप  कहां  तक  सच  हैं  ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  यह  समझने  की  कोशिश  करें  कि  यदि  हमें  इस

 प्रकार  की  कोई  बात  पता  लगती  तो  जिस  प्रकार  हमें  उसका  पता  लगता  है  वह  जनता  को

 भी  बता  दी  जाये  ।  इसमें झक  नहीं  किया  जा  सकता  कि  वहां  हवाई  हम  हूं  जो  पाकिस्तान  के

 भिन्न  हिस्सों  और  सीमा  पर  तथा  शौर  जगहों  में  स्थित  यश  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  किया  जा  सकता  किन्तु

 किसी  विशेष  प्रकार  के  बमवर्षक  विमानों  के  लिये  ही  वे  बनवाये  गये  यह  दूसरा  seat  है  ।  किसी

 एक  प्रकार  के  हवाई  को  किसी  दूसरे  काम  के  लिये  बदल  देने  में  अधिक  समय  नहीं
 लगता

 यदि  आपके  पास  हवाई  gr  है  तो  उसमें  कुछ हेर
 फेर  करके

 उसे
 किसी  ae  काम  में

 लाया  जा  सकता  है  ।

 राष्ट्रपति  की  fader  यात्रा

 +

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 1*३३७.

 {  श्री  श्रीनारायण  दास

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हरनेक  देशों  ने  भारत  संघ  के  राष्ट्रपति  से  अपने  देवों का  दौरा

 करने  के  लिये  आ्रामंत्रण  दिया है  ;
 oo  नवा  धना  कर  ह
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 यदि  तो  उन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  |

 किन  देशों  के  आमंत्रण  स्वीकार कर  लिये  गये  हें  ;  झर

 राष्ट्रपति इन  देशों  का  श्रमण  कब  तक  करेंगे  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  Md wat  जी  हा  |

 निम्न  देशों  से  औपचारिक  एवं  अनौपचारिक  निमंत्रण  प्राप्त  हुये  हैं

 वियतनाम  प्रजातांत्रिक  वियतनाम  का  मलाया

 शर  इन्डोनेशिया  |

 अ्रौर  राष्ट्रपति  मलाया में  ६  से  ८  १९५८  तक  इन्डोनेशिया  ८

 से  १९  2aUS  तक  रहेंगे  ।
 अन्य  देशों  की  यात्रा  के  बारे  में  राष्ट्रपति  को  सुविधा  तथा

 आमंत्रण देने  वाले  देशों से  के  पश्चात  प्रबन्ध किया  जायेंगा  |

 श्री  विभूति
 मिश्र

 :  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रपति  की  एक  देश  की  यात्रा  में  कितना

 खर्च  पड़ता है  ?

 प्रधान
 मंत्री  तथा  बेदर्दी-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 :
 यह  तो  देश  पर  है  कि

 कितनी  दुर  देश  कितना  लम्बा  सफर  कितने  लोग  जाते  इस  की  कोई  मुकरंरा

 रकम  तो  नहीं

 +  ?
 XN श्री

 विभूति  wa  तक  जहां
 जा

 चुके  उसमें  कितना खर्च  पड़ा

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  अगर  माननीय सदस्य  जापान  के  बारे  में  सवाल  तो  हम

 दरयाफ्त कर  के  पेश  कर  देंगे

 श्री  भक्त  हमारे  राष्ट्रपति कभी  पिछले  दिनों  पहली-पहली  बार  हमारे

 देश  से  बाहर  जापान गए  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  राष्ट्रपति  देश  से  बाहर  रहते

 तब  उनकी  झ्रतुपस्थिति  में  यहां  कया  व्यवस्था  की  जाती  जहां  तक  मुझे  याद

 जब  कि  राष्ट्रपति जापान  गए  तो  उपराष्ट्रपति भी  बाहर

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :..  राष्ट्रपति यहां  से  बाहर  जाते  तो  राष्ट्रपति  फिर  भी  वह

 रहतें  मेरा  मतलब  यह  है  कि  उन  की  जगह  पर  कौर  कोई  नहीं  मुक़र्रर  हो  जाता

 मुमकिन  है  कि  कुछ  काम
 दो

 चार  पांच  रोजਂ  के  लिए  घटक  तो
 दो

 चार  पांच  रोज

 में  कोई  हर्जा  नहीं  होता  अगर  ज्यादा  दिन  के  लिए  तो  खास  इन्तजाम  की

 शायद  ज़रूरत

 श्री  जगदीश  अ्रवस्थी
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  महोदय  बताने
 का  कष्ट  करेंगे  कि  जब

 पति  महोदय  विदेश-यात्रा  पर  जाते  हैं  तो  जिन  देशों  में  वह  जाते  वे  देश  उन  की  यात्रा

 का  व्यय  वहन  करते  हैं  अथवा  सरकार  वहन  करती

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जिंस  देश  में  राष्ट्रपति  जी  जाते  वह  वहां  के  महमान

 हो  कर  जाते  हैं  और  वहां  की  हुकूमत  उन  से  महमानों  की  तरह  t—aafrat at axe की  तरह

 से  बर्ताव करती  है  लेकिन  जाहिर  है  कि  फिर  भी  बहुत  काफी  खर्च  हमारी  हुकूमत कीਂ  तरफ

 से
 इस

 मामले
 में  करना  पड़ता  है  ।
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 शिडाओ्ं च्  के  लिये  दुग्ध  खाद्य

 श्री  afore at
 :

 पंडित  gto  ato  तिवारी : 1३३८.

 सरदार  इकबाल  fag:

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शिशुरोग  के  लिये  दुग्ध  खाद्य  के  आयात  में  कुछ  ढील  दे  दी  गई

 ™

 यदि  a,  तो  १९५८  में  अब  तक  कितने  ga  खाद्य  का  mata  किया  गया

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  जी

 १९४५८  में  Wolo  बाद  के  महीनों  के  बारे  में

 जानकारी  अभी  उपलब्ध  नहीं

 yor  पाणिप्रह्ी
 :  इस  sa  खाद्य  के  आयात  से  देश  में  शिशुरोग  के  लिये  gear  खाद्य

 कीਂ  कमी  की  कहां  तक  पूर्ति  हो  पाती  है  ?

 चन्द्र  :  प्रकतूब र. भ  में  उसके  मूल्य
 घट

 कर  प्रबल  के  बराबर  हो  गये
 जब

 कि  कमी  महसूस  की  गई  इससे  पता  लगता  है  कि  स्थिति  saat  खराब  नहीं

 श्री  पाणिनी ी  :
 क्या  शिशुरोग  के  लिये  ga  खाद्य  का  रायात  करने  वाले  लोगों  ने

 भारत  सरकार  से  निर्धारित  लक्ष्य  से  अधिक  मात्रा  में  दुग्ध  करने  के  लिये  निवेदन  किया

 चन्द्र
 कितनी  मात्रा  में

 ?

 जरी  पागिप्रड्ी  :
 जितनी  मात्रा  में

 आपने
 की  अनुमति  दी

 अध्यक्ष  क्या  अधिक  आयात  के  लिये  मांग  गई

 श्री  सतीश  ae:  जी  अक्तूबर--श्रप्रैल  में  घोषित  की  गई  नई  लाइसेंस  नीति

 में  पिछले  लाइसेंस  काल  की  तुलना  में  अधिक  कोटा  नियत  किया  गया

 स्टेनलेस  स्टील  के  बर्तन

 1*३३४६.  श्री  do  प०  नायर
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  स्टेनलेस  स्टील  के  बने  हुए  बर्तनों  के  ज़िक्र  दामों  पर  कोई  नियन्त्रण है  ;

 १६५७-५८  में  कुल  कितनी  कीमत  के  स्टेनलेस  स्टील  के  बौनों  का  रायात  किया

 गया  था  शर

 उक्त  वर्ष में  कुल  कितनी  कीमत  ate  स्टील  के  ada  तैयार  faa  गयें
 |

 eee
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 पं उद्योग
 मंत्रों

 मत  भाई
 :

 लगभग  २८०  लाख  रुपयों  के  जिनमें  स्टेनलेस  स्टील  की  हर  प्रकार  कीਂ  वस्तुएं

 जेसे  तथा  चेहरे  aria  सभीਂ  सम्मिलित

 PEYV—YS  में  स्टेनलेस  स्टील  की  तैयार  की  गयी  वस्तु ग्न ों  की  कुल  कीमत

 के  बारे  में  जानकारी  wal  उपलब्ध  नहीं

 fat  वू ०  प०
 नायर

 :
 भाग  के  सम्बन्ध  में  मैँ  यह  जानना  चाहता हूं  कि  इन

 बर्तनों

 के  निर्माण  पर  सामान्यतया कितना  लाभ  प्राप्त  किया  जायेगा ?

 pat  मनु भाई  यह  तो  वस्तु ग्र ों  की  किस्म  पर  निर्भर  करता

 कि  उस  वस्तु  की  बहुत  अधिक  कमी  न  हो  तब  तक  सामान्यतया  उचित  लाभ  ही  लिया  जाता

 श्री  व०  To  क्या  सरकार  के  पास  इसਂ  प्रकार  की  जानकारी  है  कि  खाना

 पकाने  के  बर्तनों  के  फुटकर  विक्रय  दाम  वास्तविक  लागत  की  तुलना  में  Ha  हूं  निर्माताओं

 द्वारा  खरीदारों  से  कितना  लाभ  प्राप्त  किया  जाता  है
 ?

 श्री  मंतु माई  माननीय  सदस्य  वही  wet  पूछ  रहे  हैं  जिसका  मैं  पहले  उत्तर

 दे  चुका  यह  तो  मांग  कौर  संभरण  की  स्थिति  पर  निर्भर  करता  सैकड़ों  ae  हजारों

 प्रकार  के  बतन  हैं  शौर  सरकार  सभी  बर्तनों  के  दामों  का  अपने  पास  रजिस्टर  नहीं

 |  परन्तु  यह  निश्चित  है  कि  बतंनों  के  दाम  स्टेनलेस  स्टील  की  उपलब्धि  पर  निर्भर  करते

 दुर्भाग्यवश  हम  गत  कुछ  महीनों  में  अपनी  झावइ्यकता  के  श्रतुसार  स्टेनलेस  स्टील  के

 आयात  की  अनुमति  नहीं  दे  सके  gi

 far  औद्योगिक  प्रयोजनों  के  लिये  भी  हमें  स्टेनलेस  स्टील  कीਂ  श्रावव्यकता

 क्या स्टेनलेस स्टील  की  कमी  के  कारण  बर्तन  बनाने  वाले  कारखानों  की  वजह  से  हमारे

 उद्योग  कार्यों  पर  कोई  बुरा  Wat  पड़  रहा

 vat  was  दाह  :  नहीं  ।  उद्योगों  में  स्टेनलेस  स्टीन  का  वास्तव  में  प्रयोग

 करने  वाले  aval  को  भ्र लग  से  स्टील  aaa  करने  की  अनुमति  दी  जाती  परन्तु  aq

 प्रकट  का  सम्बन्ध  तो  बर्तनों  के  लिये  आवश्यक  स्टेनलेस  स्टील  से

 श्री  भक्त  ये  जो  dada  फौलाद  के  बर्तन  हैं  ये  काफी  लोकप्रिय  होते  जा  रहे

 मैं
 हैं  पौर  हम  लगभग  तीन  करोड़  रुपये  के  बर्तनों  का  रायात  भी  कर  रहे

 जानना  चाहता  हूं  कि  अपने  ही  देश  में  इनके  निर्माण  के  लिए  क्या  कोई  व्यवस्था की  जा  रहीं

 श्री  मतुभाई  जी  ४०,००० टन  की  कैपेसिटी  कीਂ  व्यवस्था की  जाएगी  उसमें

 से  १०,००० टन  स्टेनलेस  स्टील  तीन  या  चार  साल  के  अन्दर  तेयार  किया  इसको

 तैयार  करने  के  लिए  पब्लिक  सेक्टर  में  जो  लोहे  की  फैक्टरियों  हैं  उनमें से  किसी  में  व्यवस्था

 की  जाएगी |

 faa  अंग्रेजी  में
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 fat क  प्०  नायर  :  क्या  समय  केवल  वास्तविक  प्रयोक्ताओं को ही इस्पात को  ही  इस्पात

 आयात  करने  की  अनुमति  देने  की  नीति  है  या  कि  रायात  कर्त्ताश्रों  को  भी  उसकी  अनुमति

 दी  जाती है  ;  और  यदि  तो  उनका  कितना  अनुपात

 vat  मनु भाई  वर्तमान नीति  यह  है  कि  कुछ एक  मुख्य
 को  प्रयोक्ताओं

 के  रूप  में  इस्पात  आयात  करने  की  अनुमति  दी  जाये ।

 कर्मियों को  भी  दिया  जाता

 शो  प०
 उनका  चक  कितना  है

 ?

 शो  सुभाष  नीति तो  बता  दी  गयी  है  ।  इसका  अनुपात  गत  वर्ष  के  आयात

 के  ग्रा घार  पर  २४५  से  ५०  प्रतिशत
 a

 पांचवें व०  qo  क्या  माननीय  मंत्री  बता  सकते  हैं  कि  ata  कर्ता  उस  पर

 कितना  लाभ  प्राप्त

 महोदय :.  वही  प्रश्न  बार-बार  पूछा  जा  रहा

 अल्प
 सूचना

 प्रश्न  और  उत्तर

 सिगापुर  में  भारतीय

 न०  रा०  मूलनिवासी :

 श्री  सुरैया  भ्रम्बलम :

 श्री  तंगामणि  :
 सुचना

 प्रश्न  संख्या  ३.  श्री  दी०  Wo  फार्मा

 |  श्री  रघुनाथ  सिंह

 श्री  श्रीनारायण  दास :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सिंगापुर में  रहने  वाले  हजारों  भारतीयों  को  राष्ट्र द्दीन  व्यक्ति

 घोषित  कर  दिया  गया

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  ब्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती

 ह

 क्या  भारत  सरकार  को  भारतीय  वाणिज्य  सिंगापुर  से  कोई  अत्यावश्यक कपिल
 प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  उस  कपिल  में  क्या  कहा  गया  है

 क्या  भारतीय  नागरिकता  अधिनियम  सिंगापुर  में  रहने  वाले  भारतीयों  की  उस  प्रकार

 की  कठिनाइयों  में  कोई  सहायता  कर  सकता  है  ;

 क्या  जब  तक  राष्ट्र मण्डल  नागरिकता  शभ्रधिनियम  के  झ्राधार  पर  उन्हें  सिंगापुर

 नागरिकता  प्रदान  नहीं  की  तब  तक  भारतीय  पारपत्रों  का  दिया  जाना  चालू  नहीं  कर
 दिया  जायेगा  ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 गवेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  नहीं  ।

 (@)  wat  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 (7)  और  भारतीय  वाणिज्य  सिंगापुर से  एक  पत्र  प्राप्त  हुमा  है  जिसमें

 कई  कठिनाइयों का  उल्लेख  है
 गौर

 कई  बातों  के  सम्बन्ध  में  स्पष्टीकरण  मांगा  गया  है  |

 उनकी  मुख्य  कठिनाई  यह  प्रतीत  होती  है
 कि

 सिंगापुर  सरकार  सिंगापुर  पारपत्र  जारी  करने  तौर

 विदेशों  को  जाने  की  इच्छा  रखने  वालों  को  अस्थायी  पहचान  प्रमाण-पत्र  जारी  करने  में  बहुत  देर

 लगा  देती  दूसरी
 जिस

 के  बारे  में  उन्होंने  स्पष्टीकरण  मांगा  यह  है  कि  क्या  वे

 व्यक्ति  भारतीय  नागरिकता  प्राप्त  कर  सकते  हैं  जो  कि  पहले  ही  ब्रिटेन  के  तथा  अन्य  उपनिवेशों

 के  नागरिक  बन  चुके हों  ।

 (=
 जी

 नहीं  |

 उन  व्यक्तियों  को  भारतीय  पारपत्र  देना  सम्भव  नहीं  है  जो  कि  भारतीय  नागरिक  नहीं

 जब  तक  सिंगापुर  पारपत्र  जारी  नहीं  तब  तक  भारतीय  उद्भव  के  सिंगापुर  के  नागरिक

 सिंगापुर  सरकार  द्वारा
 जारी  किये  जाने  वाले  पहचान के  प्रमाण  पत्रों  के  आधार पर  यात्रा  कर

 सकते  है ं।

 शी  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  क्वालालंपुर  स्थित  उच्चायुक्त  के  परामर्श  के  परिणामस्वरूप

 सिंगापुर  के  भारतीय  व्यथ  में  ही  ऐसी  स्थिति  में  डाल  दिये  गये  जिससे  वे  राष्ट्र हीन  हो  गये  ।  यदि

 वें  भारतीय  नागरिकता  प्राप्त  करने  के  इच्छुक  हों  तो
 नया

 सरकार  उन्हें  आसान  शर्तों  पर  नागरिकता

 प्रदान  करेगी  ?

 pata  लक्ष्मी  मेनन
 :

 क्वालालंपुर  स्थित  हमारे  उच्चायुक्त  ने  वहां  के  भारतीयों  को  कोई

 गलत  परामर्श नहीं  दिया  उन  सभी  लोगों  को  जो  सिंगापुर  की  नागरिकता प्राप्त  करना  चाहतें

 अपनी  इच्छा  से  ऐसा  करने  की  पुरी-पुरी  अनुमति  थी  ।  उन  पर  किसी का  भी  दबाव न  था

 अर  न  ही  उन्हें  उच्चायुक्त  ने  कोई  ग़लत  परामर्श  दिया  उन्होंने  अपने  लाभ  के  लिये  नागरिकता

 प्राप्त  की  थी  या  तो  इस  दृष्टि  से  कि  उनके  बच्चों  को  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  मिल  सकेंगी
 या

 उस  दृष्टि  से  कि  वे  झपने  are  को  निर्वाचक  के  रूप  में  अपना  नाम  दर्जे  करा  सकेंगे
 |

 fat  न०  रा  मुनि स्वामी  :  Pex  के  उत्तरार्ध  में  उच्चायुक्त  नें  वहां  पर  रहने  वालें

 भारतीयों  को  यह  प्रोत्साहन  दिया
 था

 कि  वें  वोट  का  अधिकार  प्राप्त  करने  के  लिये  अपने  आपको

 सिंगापुर  के  नागरिक  के  रूप  में  रजिस्टर  करा  लें  ।  उसके  परिणामस्वरूप वहां  के  कुछ  भारतीयों

 को  केवल  आन्तरिक कार्यों  के  लिये  अधिकार  मिले  भ्रन्तर्राष्ट्रीय प्रयोजनों  के  लिये  उन्हें  कोई

 ग्रन्थकार  नहीं  मिला  ।  उन्हें  भारत  जानें  की  भी  सुविधा  नहीं  दी  गयी  क्योंकि  उन्हें  वीसा  देन  से  इन्कार

 कर  दिया गया  है  ।

 प  श्नीमती  लक्ष्मी  मेनन  सिंगापुर से  भारत  न्  में  किसी
 भी  व्यक्ति

 पर  कोई  भी
 प्रतिबन्ध

 नहीं  वे  भारत  में  आजादी  से  प्रवेश  कर  सकते  हूं  ्र  उन्हें  भारत  में  रहने  का  भ्र धि कार  प्राप्त

 कठिनाई  तो  केवल  पारपत्र  प्राप्त  करने  में  है
 ।

 परिधान  मंत्री  तथा  वे  दे  शिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  यह

 तो
 किसी

 के
 लिये

 भी  संभव  नहीं  है  कि  वह  दोनों  शोर  लाभ  उठा  प्रथा  सिंगापुर  की  नागरिकता  प्राप्त  कर

 सकें  उसी  समय  भारतीय  नागरिकता भी  प्राप्त  कर  सके  ।.  इस  परिवर्तनशील समय  में

 में
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 में  रहने  वाले  कुछ  भारतीय  नर  नारियों  ने  Fantgt  की  नागरिकता  प्राप्त  करने  की  इच्छा

 की  उससे  उनकी  भारतीय  नागरिकता समाप्त  हो  गयी  है  अत
 :

 यह  कहना  ग़लत

 है  कि  उच्चायुक्त ने  यह  परामर्श  देकर  गलती की  है  के  उन्हें  सिंगापुर  के  नागरिक  बन  जाना

 चाहिये  ।  में  समझता  हुं  कि  उस  परामर्श  में  कोई  गलती  नहों  थी  ।  अराज  भी  में  यही  परामर्श  देता

 हूं  के  विदेशों  में  रहने  वाले  सभी  भारतीयों  को  वहीं  की  नागरिकता  प्राप्त कर  लेनी  परन्तु

 यदि  वे  वहां  पर  रह  कर  भी  भारतीय  नाग  बनें  रहना  चाहते  हैं  तो  भी  कोई  आपत्ति  नहीं  ।

 गती  तंगा मणि  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  को  ज्ञात  है  कि  इसी  श्रनिद्चित  स्थिति  के  कारण  ve

 LEYS  को  वहां  से  एक  fag  चार्टर  विमान  के  द्वारा  हज़ारों  भारतीय  मद्रास  वापिस

 गये  थे  जिनमें  बहुत  से  लोग  बच्चे  और  औरतें  थीं  ?

 pata  लक्ष्मी  मेनन
 :  उसका  तो  पहिले  ही  उत्तर  दिया  जा

 चुका  है  कि  मलाया से  वापिस

 आने  वाल ेवे  ही  लोग  हैं  जो  कि  उस  संविदा  के  अधीन  वापिस  ५  के  योग्य  थे  जिसके  अधीन  वे  वहां

 गये  थे  ?  नौपरिवहन  सम्बन्धी  सुविधाओं  की  कमी  के  कारण  उन्हें  वहां  अधिक  समय  तक  ठहरना

 पड़ा  था  वहां  से  वे  अब  वापिस  पाव  हैं  ।

 भी  जोखिम
 आल्वा  कया  बनता  और  सिंगापुर के  उन  भारतीय  नागरिकों

 को  जो  कि

 इस  समय  कष्ट  में  वहां  सुखपूर्वक  रहने  अथवा  उन्हें  भारतीय  नागरिकों  के  रूप  में  रजिस्टर

 करने  के  काम  में  सहायता  देने  के  लिये  कोई  समन्वित  यौजना  अन्यथा  वे  भारत  न  आ  सकेंगे  और

 अपने  लिये  कोई  रोज़गार  न  ढूंढ  सकेंगे  ?
 \

 लक्ष्मी  मेनन  सिंगापुर  से  कराने  वालें  व्यक्तियों  को  पुनर्वास  की  कोई  आवश्यकता

 ही  नहीं है
 वास्तव  में  वाणिज्य  मंडल  द्वारा  जिस  कठिनाई  की  are  निर्देश  किया  गया  है  उसका

 कारण  यह  है  कि  यदि  वे  सिगापुर  की  नागरिकता  प्राप्त  कर  तो  उस  स्थिति  में  वें  अपनी  सम्पत्ति

 को  भारत  नहों  भेज  सकते  |  are  यदि  वें  भारतीय  नागरिक  के  रूप  में  तो  उस  स्थिति  में  वे  बपा

 कर  सकतें  है ँ|  वाणिज्य  मंडल  को  यही  तो  शिकायत

 प  भी  सुब्ह या  अम्बा  क्या  नागरिकता  के  इस  का  केवल  सिंगापुर  के  भारतीयों  पर

 ही  प्रसर  पड़ा  है  या
 कि

 मलाया
 के

 भारतीयों  पर  भी  पड़ा  है
 ?

 जीसी  लक्ष्मी  मेनन  मूल  प्रश्न  का  सम्बन्ध  केवल  सिंगापुर  के
 भारतीय  नागरिकों

 से

 fat  दी०  do  फार्मा
 क्या  सिंगापुर में  रहने  वाले  सभी  नागरिकों ने  वहां  की  नागरिकता

 स्वीकार  कर  aft  अथवा  केवल  कुछ  एक  ने  ही  की  सिंगापुर  के  नये  नागरिकता  अधिनियम

 के  रन  उन  लोगों  की  क्या  स्थिति  होगी  जिन्होंने  वहां की  नागरिकता  स्वीकार  नहीं  की  है  ?

 tara  लक्ष्मी  सेना  उन  में  सेकुलर  व्यक्ति  ब्रिटिश  तथा  उपनिवेश  नागरिकता

 अधिनियम  के  अधीन  पंजीबद्ध  हैं  ।  वे  लोग  अपनी  नागरिकता को  तब  तक  नहीं  छोड़  सकतें  जब

 तक  वे  किसी  और  देश  द्वारा  नागरिक  के  रूप  में  स्वीकार
 न

 कर  लिए  जाएं
 ।

 उन  में  से  कुछ  एक  व्यक्ति

 सिंगापुर  नागरिकता अधिनियम  के  अधीन  पंजी अद्ध  हैं  और  वे  सिंगापुर  के  ही  नागरिक  रहेंगे  ।

 के  द्वारा  सिगापुर  की  नागरिकता  को  छोड़  देने  और  भारत  वापिस  art  में  कई  प्रकार  की  उलझनें

 निहित  हैं  ।
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 इया प्र  £ है: |  क्या  हज़ारों  सरकार  को  सनौर  अरयात  मलाया  स्थित  हमारे

 चित्त  जूड  ई परामतों  नश न्य या  गया  था  जिसके  अवार  पर  वहां  के  बहुत  से  भारतीयों

 नें  इस  प्रकार  की  दोहरी  नागरिकता  प्राप्त  कर  ली  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  ने  अभी  यह  बताया  है  कि  इसमें  किसी  विशेष  व्यतीत  द्वारा

 परामर्श  दिये  जाने  का  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  |  हमारी  यह  नीति  है  कि  हम  विदेशों  में  कई  वर्षों

 att  कई  पीढ़ियों  से  रहने  वाले  भारतीयों  को  केवल  यही  सुचित  करते  हें  कि  वे  स्वयं  इस  बात

 का  fag  करें  कि  क्या  वे  भारत  के  नागरिक  बन  कर  रहना  चाहते  हैं  अथवा  उस  देवा के  जहां

 वे  रह  रहे  पहले  जब  हमने  स्वतंत्रता  प्राप्त  नहीं  की  थी  उस  समय  इस  प्रकार का  निर्णय  करना

 आवश्यक नहीं  था  ।  उस  समय  तो  सभी  उपनिवेशों  में  विधि  के  अनुसार  प्रत्येक  व्यक्ति  पर  fries

 राष्ट्रीयता लागू  होती  परन्तु  wa  तो  स्थिति बदल  गई  है  ।  अब तो  उन्हें इस  बात  का

 करना  है  कि  वें  कौन  सो  राष्ट्रीयता  को  अपनाना  चाहते  हैं  उन्हें  दोनों  के  लाभ  कौर  हानियों  पर

 अच्छी  प्रकार  से  विचार  करना  यदि  वे  भारतीय  नागरिकों  के  समान  रहना  चाह तो  हम  इस

 बात का  भी  स्वागत  परन्तु  उस  स्थिति  में  वे  उस  देवा  की  मताधिकार तथा  अन्य

 प्रकार  को  सुविधायें  नहों  प्राप्त  कर  सकेंगे  |  श्री  :  हमारा  तो  उन्हें  है  कि  वे  अपनी  इच्छा

 से  जना  TAT  यदि  वें  उसी  देश  में  रह  वहीं  पर  अपना  काम  काज  चलाना  चाहते

 हूं  तो  उनके  लिए  यहाँ  प्रति  है  कि  वे  उस  देश  के  नागरिक  बन  जावें  और  वहीं  के  लोगों  के  साथ

 अना  जीवन  व्यतीत  करें  ।

 पत्रों  तंपामणि  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  उन्हें  किसी  एक  ही  देश
 की

 नागरिकता
 के

 सम्बन्ध  में
 निर्णय  करना  परन्तु  मेरा  निवेदन  रह  है  कि  ऐसा  करना  इतना

 आसान  नहीं  व  योंकि  बहुत  से  सम्बन्धी  वहां  पर  हैं  शर  शेष  भारत  में  मैं  यह  पूछता  चाहता

 हूं  कि  हमार  उच्चायुक्त  न  सिंगापुर में  रहने  वाले  उन  भारतीयों  को  क्या  पट  मत  दिया  था

 जिन  में  से  कुड  एक के पास जिटिश oe  ब्रिटिश  पारपत्र  हैं  शौर  कुछ  के  पास  भारतीय  पार  पात्र  दया

 उन्होंनें  उप  लोगों को  सिंगापुर  को  नागरिकता  स्वीकार  करने  के  लिए  कहा  था  अथवा  भारतीय

 नागरिकता  के  लियें  ?

 pum  मनोरथ  माननीय  सदस्य  व्यर्थ  में  ही  एक  बात  पर  ज़ोर  दे  रहे  माननीय

 घान  मंत्रो  वे  अभी  अभी  यह  है  कि  परिव्ततोथ  स्थितियों  में  यदि  वे  वहीं  पर  बस  जायें  तो

 हम  इस  बात  का  स्वागत  करेंगे  |  उन्हें  कोई  विशेष  हिदायत  देने  का  कोई  प्रदान  उत्पन्न  ही  नहीं

 शी  जवाहरलाल  नेहरू  यदि  वे  भारतीय  नागरिक  बनना  चाहें  तो  भी  हम  उन  का
 स्वागत

 कर |

 परन्तु  हमारे  उच्चायुक्त  द्वारा  उन्हें  TAT  परामर्श  दिया  गया  था
 |

 fae  सहोदर  उन्हें  कोई  परामर्श  नहीं  दिया  गया  था  ।  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने

 दो
 बार

 इस
 बात  को  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  उन्हें  कोई  विशेष  हिदायत  नहीं  दी  गई  थी  उन्होंने  तो

 केवल  यही  कहा  था  कि  यह  है  कि  वे  वहीं  पर  बस  परन्तु  यदि  वे
 भारत  चाहें

 तो  उस  स्थिति  में  भी  हम  उनका  स्वागत  करेंगे
 ।

 |

 tat  जवाहरलाल  यहां  प्रश्न  उनके  वापिस  जाने  का  नहीं  है
 ।  बे  वापिस  आय

 या  न  यह  उनकी  अपनी  इच्छा  है
 ।  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध तो  उनके  भारतीय  राष्ट्र जन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  वे  भारतीय  नागरिक  बने  रहेंगे  तो  वे  उस  सरकार  की  दया  पर  ही  निर्भर बने  रहने से

 करेंगे  |  वे  वापिस  तो  भेजे  जा  सकते  परन्तु  उन्हें  प्रभी  वापिस  नहीं  जाना  चाहिये
 ।

 भारतीय  राष्ट्र जन  अन्य  देशों  में  भी  तो  रहते  ही  परन्तु  कोई  भी  देश  यह  नहीं  कि

 वे  एक  समस्या  बन  जाते हैं  |  अत  :  यदि  वे  उस  स्थान
 वहां  पर  विदेशी  अधिक  संख्या  में  रहें

 ।

 की  राष्ट्रीयता  को  नहीं  अ्रपनाते  तो  सम्भव  है  कि  उनकी  कठिनाइयां  समाप्त  न  कौर  हो  सकता

 है  कि  उन्हें  वह  देश  छोड़  देने  के  लिए  भी  मजबूर  किया  जाये
 ।  उस  स्थिति  में  हम  भीं  उस

 सरकार को  बसा  करने  से  न  रोक  सकें  ।

 श्री  जयपाल  सिह  :  मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  की  गयी  सामान्य  नीति  का

 क्या  वह  नीति  श्रीलंका  में  बसे  हुए  उन  हजारों  भारतीयों
 थोड़ा  सा  प्रौढ़  स्पष्टीकरण चाहता  हुं  |

 पर  भी  लागू  होती  है  जिन्हें  लंका  की  सरकार  ने  राष्ट्रीयता  का  अधिकार  देने  से  इन्कार
 कर  दिया

 वहां  के  लोगों  की  क्या  स्थिति  है  क्या  उन्हें  भी  हम  यही  कहेंगे  कि  वे  वापिस
 आ

 हम  उनका स्वागत करेंगे  ।

 fara  महोदय  :  यह  प्रश्न  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  वेह  बिल्कुल  एक  अलग  प्रशन  है  ।  वे  कभी  भी  भारतीय

 राष्ट्रीय जन  नहीं  रहे ंहूँ  ौर  राज  भी  नहीं  वहां  पर  तो  निर्णय  करने  का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं

 श्री  जयपाल  इस  समय  वे  क्या  हैं  ?
 क्या  लंका  वासी  नहीं  हूँ

 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  प्रदान
 तो

 लंका  सरकार  से  पूछा  जाना  चाहिये  |  उनकी  स्थिति  यह

 है  कि  वे  भारतीय  राष्ट्र जन  नहीं  हैं  ।  परन्तु  यदि  वे  चाहें तो  कुछ  एक  स्थितियों  यदि  वे  हमारी  शर्तों

 को  पुरा  करते  हों  भारतीय  राष्ट्र जन  बन  सकते  हैं  ।  यह  उनकी  अपनी  इच्छा  पर  निसार  करता

 है  ।  परन्तु  यह  बात  सिंगापुर  के  लोगों  पर  लागू  नहीं  होती  ।
 उन

 लोगों
 को  राष्ट्रीयता  विहीन  कहना

 ठीक  नहों  है
 ।  परन्तु जहां  तक  लंका  वासी  भारतीयों का  सम्बन्ध  उनका  जन्म भी  वहीं पर

 हुआ  था  कौर  कुछ  एक  व्यक्तियों  के  माता  पिता  का  जन्म  भी  वहीं  पर  सरा  था  ।  परन्तु  फिर  भी  उन्हें

 नागरिकता  के  अधिकार  से  वंचित
 कर

 दिया  गया  है
 ।

 यह  प्रशन
 उस

 समय  उत्पन्न  था  जबकि  वहां

 पर  दो राष्ट्रीयता की  विधि  नहीं  थी  ।  परन्तु  प्र  तो  स्त्री  त  बदल  गयी  है  ।  अरब तो  अलग  अलग

 देश  बन  गये  हैँ  |  हमारी  तो  यही  इच्छा  है  कि  उनमें  से  ग्रघिकांश  लोगों  को  लंका  की  राष्ट्रीयता

 कर  दी  जायें  |

 et

 waal  के  लिखित  उत्तर

 सुती  वस्त्र  अलौकिक  समिति

 13३४०.  श्री
 त०

 ब०  विमर्श  राव  :
 कया  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  कि  :

 क्या  सरकार सूती  वस्त्र उद्योग की  स्थिति  पर  विचार  करने  के  लिये  सूती  वस्त्र

 समिति की  एक  बैठक  बुलाने  का  विचार  रखती है

 यदि  हां  तो  वह  बैठक  कब  बुलायी  त्र

 यदि
 उपरोक्त  का

 उत्तर  नकारात्मक

 तो  उसके  क्या  कारण  हैँ  ?

 मिल  ग्र ग्र जी



 २९  Fe¥s  लिखित  उत्तर  gx

 पम  उपमंत्री  (ait  शाहिद  :  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्रमिकों  के  पारिश्रमिकों  से  सम्बन्ध  रखने  वाल  प्रश्न  पहले  ही  सूती  वस्त्र  मजू  ग  बोझ  के

 अधीन हूँ
 ।  उद्योग  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  कई  अन्य  प्रश्नों  पर  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्रालय
 द्वारा  नियुक्त

 सूती  वस्त्र  जांच  समिति  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 रेशम  हथकरघा  बुनकर  सहकारी  समितियां

 ott  केशव  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग मं  Tag  बताने  की  कृपा  करें  किः

 मंसुर  राज्य  में  कितनी  रेशम  हथकरघा  सहकारी  समितियां  हैं  ;

 क्या  मैसूर  राज्य  में  रेशम  हथकरघा  नक ऐ  की  संख्या  का  कोई  स  क्षण  किया

 गया  शौर

 (77)  केन्द्रीय  सरकार  रेशम  हथकरघा  बुनकरों  को  सहकारी  क्षेत्र  के  अन्तरगत  लाने  के  सम्बन्ध

 में  क्या  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 मंत्री  सुभाष  :  ३८  ।

 केन्द्रीय सरकार  द्वारा  इस  प्रकार  का  कोई  भी  सर्वेक्षण  नहीं  किया गया  हूँ
 |

 EXV-¥S  तक  रेशम  हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  विभिन्न  राज्य  सरकारों
 ~

 को  94, 3,08 /0/¢  दिये  गये  हैं  |

 इंस  राशि  में
 कार्य  सम्बन्धी पं  जी  तथा  सम्बन्धी  पूंजी  के  रूप  में  मंजूर  की  गयी  49,5  2,9  ७३  ३/

 १२/-  की  राशि  भी  सम्मिलित  है  ।  इससे  राज्य  सरकारें  रेशम  हथकरघा  बुनकरों  को  सहकारी

 क्षेत्र  में  ला  सकती  हैं  |

 काश्मीर  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 श्री  नागी  रेड्डी :

 *स्रररदू
 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कर  गे  कि  क्या  योजना  आयोग  द्वारा  नियुक्त  एक  स्वतन्त्र

 दल  काश्मीर  की  दतिया  पंचवर्षीय  योजना  की  कार्यान्वित  का  मूल्यांकन  करने  के
 लिये  काश्मीर  जाने

 का  विचार  रखता है  ?

 योजना  उपमंत्री  इंशा ०  मिश्र  )
 :  योजना  आयोग  द्वारा  इस  प्रकार  का  कोई  भी  दल

 नियुक्त  नहीं  किया  गया  हैँ
 ।  जना  आयोग  का

 का
 प्रशासन  का  कार्यान्विति  की

 प्रगति  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त  करता  रहता हैं
 |

 मोमेंट  फैक्टरियां

 श्री  रा०  चे  साझी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  म॑  "  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  यह  सच  हूँ  कि  सीमेन्ट  फैक्ट  रियों
 की  स्थापना  के  लिये

 दी
 गयी  मंजूरी  के  अनुसार

 ही  नयी  सीमेन्ट  फैक्टरियां  स्थापित  की  गई  हैं  ;

 (@)  यदि  तो  कितनी  फैक्टरियां  कभी  पूरी  करनी
 रहती

 हैं  ;  श्र

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  इन  फैक्टरियों  को  मं  जूरी  देते  समय  उनकी  स्थापना के  लिये  कोई  तिथि  भी  निश्चित

 कर  दी  गयी  थी  ?

 foam  मंत्री  (ait:  सुभाष
 :

 oft  हां  ।  कुछ  सीमेन्ट  फैक्टरियां पूਂ  निश्चित

 क्रम  के  अनुसार  स्थापित  नहीं  हुई  हैं  ।

 २२  नये  यूनिट  ale  २६  फैक्टरियों का  विस्तार  कायें  ।

 नयी  सीमेन्ट  फैक्टरियों  की  स्थापना  अथवा  पुरानी  फैक्टरियों  के  विस्तार  के  लिये

 लाइसेन्स  देते  समय  उन  लाइसेंसों  में  ही  लिख  दिया  जाता  हूँ  कि  उनका  काम  किस  तिथि  तक  पूरा

 हो  जाना  चाहिये
 ।

 परन्तु  अन्य  कारणों  के  झा घार  पर  तिथि
 को

 बढ़ाया
 भी

 जा  सकता  है  ।

 साइकिलों  का  निर्यात

 1*  ३४४.  sit  afar  सिह  सरहदी  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हूँ
 कि  भारत  से  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  के  देशों  को  साइकिलों  के  निर्यात

 की  अधिक  सम्भावनाएं हें  ;

 यदि

 तो

 निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  हैं

 ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  )  पौर
 .  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 यह  कहना  सच  नहीं  हैं  कि  भारत  से  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  के  देशों  को  साइकलें  निर्यात  करने  की

 ठीक  सम्भावनायें  हैं
 ।

 भारतीय  साइकलों  के  देश  में  आन्तरिक  दाम
 उन

 साइकलों  के  दामों  से  बहुत
 ज्यादा  हैं  जिन  पर  इस  समय  वे  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  के  देशों  में  बिक  रहटी  हूँ  ।  इंजीनियरिंग  निर्यात

 संवर्धन  परिषद्  तथा  कुछ  अरन्य  भारतीय  साइकल  fatal  द्वारा  प्रयत्न  किये  जानें  के  बावजूद  भी

 हम  प्यार  साइकलों  का  अत्यधिक  निर्यात  नहीं  कर  सके  हैं  ।  फिर  भी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  केਂ

 कहने  पर  अखिल  भारतीय  साइकल  निर्माता  wear  कोई  ऐसी  योजना  बना  रही  है  जिससे  साइकल

 उद्योग  में  नियोजित  सभी  लोगों  के  संगठित  प्रयत्नों  से साइकल  निर्यात  को  बढ़ाया  जा  सके  ।

 भारतीय  रानाइयों  के  लिये  राजन  थिक  उन्मुक्तियां

 घी  दामानी :

 TFawy,  थी  रघुनाथ  सिह

 श्री  हर वानी
 ्

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 निजी  दौरों

 पर
 fazer

 जाने  वाले  भारतीय  राजा  भी  राजनयिक  उन्मुक्तियों  के

 क्या  सरकार को  ज्ञात  हूँ  कि  हाल  ही  में  लन्दन  में  एक  भारतीय  राजा  जिस  पर  यह

 आक्षेप  लगाया  गया  था
 कि

 वह  शराब  पीकर  मोटर  चला  रहा  राजनयिक  उन्मुक्ति के  लिये  दावा
 किया  था  ;  मौर

 यदि  तो  क्या
 वह

 राजा  इस  प्रकार  के  विद्वषेषाधघिकार  का  अधिकारी  था  ?

 faa  Tat  में



 afar,  २६  ra Os)  लिखित  उत्तर  aXe

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  at)  नहीं
 ।

 लन्दन  स्थित  भारतीय उच्चायुक्त की  दिये  गय  एक  बयान म  उसने  बताया था  कि  पुलिस

 धारा  की  जा  रही  जांच  में  उससे  यह  पूछा  गया  था  कि  क्या  उसे  विशेषाधिकार  प्राप्त  ह  जिसका  उत्तर

 at  में  दिया  था  ।  यह  उत्तर  देते  समय  उसका  यहं  खयाल  था  कि  १९४७  से  पहलें  भारती प्र

 राजाओं  को  जो  विशेषाधिकार  दिये  जाते  वे  प्रभी  भी  लाग  हैं  |  इसके  अतिरिक्त  उनका  ag

 कहना  हैं  कि  उन्होंने  राजनयिक  विशेषाधिकारों  का  उल्लेख  तक  नहीं  किया  था  ।

 नही ं।

 सीमेन्ट  का  उत्पादन

 ३४६.  श्री  पाणि प्र ड़ी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  यो  जना  काल  के  लिये  निर्घारित  किये  ग  १६०  लाख  टन  सो मेर

 उत्पादन  के  लक्ष्य  को  पुरा  करना  सम्भव  हो  सकेगा  ;

 जना काल  के  ay  ो  वर्षों  में  कितना  लक्ष्य  पूरा  करना  रह  गया हूं
 ?

 उधोग  मंत्री  सुभाष  नही ं।

 मशीनों  are  संयंत्रों  के  लिये  दिये  गये  ग्रा पात  लाइसेंसों  से  सम्बन्धित  जनेओं  के

 आधार  पर  उत्पादन  के  लिय  स्वागत  कार्यरत  के  अ  सार  विमान  वार्षिक  संस्थापित  जो  कि

 इस  समय ७०  .  ५  लाख  टन  के  बढ़  कर  FExE  मं  €  १  ३  लाख  और  PETE 2  €€'  ४

 लाख  टन  हो  जानें  की  झ्राद्या  है  i

 योजना  की  प्रगति  कहो  समी  कि  काएं

 [*  Vs  श्री  विमल  घोष
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  fete  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  विधिक  योजनाएं  अझर  वार्षिक

 समीक्षकों तैयार  की  जा  रही  ह  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 उपमंत्री  इया
 ०  हूँ  झर  जी

 राज्यों  श्र
 मंत्रालयों

 के

 साथ  विस्तृत  चर्चा  के  उपरान्त  १६५७-५८ पर  Reus  के  लिये  वार्षिक  योजनाएं  प्यार  की  गई

 थीं  ।  राज्यों  शर  मंत्रालयों  ने  योजना  आयोग  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  के  प्राधा
 पर

 अपनी  इच्छा  से

 ही  ZEXT—-AY  के  लिये  विधिक  योजना  तेयार  की  थी  ।

 इन  तीन  वर्षों  के  बारे  में  जिनका री  योजना  आयोग  के  पंचवर्षीय  योजना  का  मूल्यांकन

 और  सम्भावनाएं” में में  दी  गई  हैं  ।

 प्रथम  दो  वर्षों  में  योजना  की  प्रगति  और  तीसरे  व्य  में  प्रत्याशित प्रगति  की  पुनरीक्षा

 पंचवर्षीय  योजना  का  मूल्यांकन  सम्भावनाएंਂ  तथा  राज्य  विकास  योजनाकारों  सम्बन्धी  रिपोर्ट

 में  दी  |

 १६५७-५८ के  लिये  प्रगति  प्रतिवेदन  प्राजक  तैयार  किया  जा  रहा  हैं
 |

 ———

 ait
 में



 &go  लिखित  उतर

 अन्तर्राष्ट्रीय  बाय  समझौता

 ad art  त्रिदिव  gare  चौधरी

 श्री  विसल  घोष :

 1३४८.  थी  चल  बोस :

 श्री  झ्रविस्द  घोषाल  :

 ब्रा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  भारत  के  कुछ  चाय  उत्पादक
 झर

 श्रीलंका  के  चाय  उत्पादकों  की

 एक  कान्फ्रेंस  कोलम्बो  में  ८  से  १०  भ्रक्तूबर  तक  हुई
 थी  |

 जिसमें  उन्हं  ACTACT  रीय  चाय  समझौते

 को
 लागू

 करने  की  asada  पर  सहमति  प्रकट  की  है  :

 भारत  में  किस  प्रकार  की  चाय  उत्पादक  निकायों  ने  इस  कान्फ्रेंस  में  भाग  लिया  था

 शर  अपने  प्रतिनिधि  भेजे

 हमारी  सरकार  को  इस  कान्फ्रेंस  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  किस  सीमा
 तक

 मिलती  रही ;

 श्रीलंका की  ओर  से  कौनसी
 पाशा  पय ना लगर  fara  क
 चाव  Slat  8 ee 8 ee न  ना  t  प्रतिनिधित्व  किया  गया  था  ;

 और

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  इस  विषय  में  टैक्नीकल  सहकारी  मिशन  से  सम्यक

 स्थापित  किया हूँ
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सतीश  चन्द्र ):

 से  .  लोक  सभा  के  पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 भारत  कौर  श्रीलंका  के  चाय  उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  समझौते

 को  लागू  करने  के  लिये  ८
 से  १०  अक्तूबर  तक  कोलम्बो  में  प्राथमिक  चर्चा  हुई  थी  ।

 मालूम  ह्रास

 कि  कोलम्बो में  हुई  इस  चर्चा  में  जो  प्रस्ताव रखे  गये थे  उनका  भ्र भी  दोनों  देशों  द्वारा  परीक्षण करना

 शेष  हैं  ।

 चाय  उत्पादक  एसोसिएशनों  के  भारतीय  मंत्रणा  समिति  के  प्रतिनिधियों  ने  इस

 कॉन्फ्रेस  में  भांग  लिया  था  |  चर्चा  में  भाग  लेने  वाले  चार  सदस्यों  में  से  दो  सदस्य  इण्डियन  टी

 कलकत्ता  से  सम्बद्ध  एक  इण्डियन  टी  प्लांट्स  कलकत्ता  शर  एक  यूनाइटेड

 [  एसोसिएशन  श्राफ  कुन्नूर  से  सम्बन्धित  थे  |

 सरकार
 को

 मालूम  था  कि  इस  प्रकार  की  कान्फ्रेंस  होने  वाली  है  ।

 श्रीलंका  के  प्लांट्स  एसोसिएशन  wie  श्रीलंका  के  लो  कण्ठी  प्रोडक्ट्स  एसोसिएशन  |

 ि
 जी  नहीं  ।

 जन  नन  ला  फा  नक

 मूल  अंग्रजी  में



 cas  fey  लिखित  उत्तर  ६

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  स्टेज  नहर  संकट  का  प्रभाव

 को  मुरारका :

 {  श्रीमती  मफीदा  :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  स्टेज  संकट  का  वित्तीय  प्रभाव  क्या  हुआ  है  ;

 इस  संकट  के  परिणामस्वरूप  कितनी  अतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  खच  हुई  है  ;  कौर

 इसके  कारण  परियोजनाओं  के  निष्पादन  में  कितना  विलम्ब  अन्तग्रंस्त  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया ०  नं  ०  से  .  स्टेज  संकट के  परिणामस्वरूप  भाई

 की
 लागत

 में  १५-२०  करोड़  रुपये  बढ़ने  का  अनुमान लगाया  जाता  हैँ
 |  किन्तु  माल  की  डिलीवरी

 आदि  में  विलम्ब  जैसे  भ्रमण  प्रभाव  को  निश्चित  रूप  में  निर्धारित  नहीं  किया  जा  सकता है  |

 गेर-सरकारो  उपक्रमों  के  ०५.

 1  श्री  वॉरियर :
 गर  gXo

 श्री  वासुदेवन  नायर
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  राज्य  सरकार ने  राज्य  में  उद्योगीकरण  को  उत्साहित  करने  के  अभिप्राय  से

 गैर-सरकारी  औद्योगिक  उपक्रमों  के  ae  में  राज्य  सरकार  द्वारा  राज्य  निधियों  से
 पूंजी  विनियोग

 करने  की  स्वीकृति  देने  के  लिये  योजना  झ्रायोग  से  प्रार्थना  की  थी  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  योजना  आयोग  ने  यह  सुझाव  स्वीकार  कर  लिया  है
 ?

 पो  ine
 न

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं  ०  राज्य  सरकारो ंने  समय  समय  पर  यं

 शझ्रायोग  से  प्रार्थना  की  है  कि  वह  उन्हें  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  औद्योगिक  उपक्रमों  में  पू  जी  लगाने

 की  इजाजत  दे  दे  तथा  उन्होंने  बहुधा  इस  की  प्रार्थना  भी  की  हैं  कि  इस प्रकार  के  पूंजी

 जन  के  लिये  एक  मुक्त  रकम  का  उपबन्ध  किया  जाये  |

 एक  मुश्त  रकम  के  उपबन्ध  की  प्रार्थना  स्वीकार  नहीं  की  गई  है  क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  उदघोषित  नीति  के  अनुसार  श्राम  तौर  से  राज्य  सरकारों  से  यह  नहीं
 की

 जाती  है  कि  वह

 गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  पूंजी  विनियोग  करें  ।  किन्तु  विशेष  मामलों  में  ,  झ्र-अलग  उपक्रमों  में  पूंजी

 विनियोग  के  कुछ  प्रस्तावों  का  अनुमोदन  कर  दिया  गया  है  ।

 एडदिया-अ्रफ़ोकी  विधि  मंत्रणा  समिति

 श्री  to  रा०  मुनि स्वामी
 1३५१.

 let  हेम  बिना  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 काहिरा में  2E4G  में  एशिया-ऑ्रफ़ीकी  विधि  मंत्रणा  समिति  के  सेशन  में

 कौन  से  कानूनी
 मामले  चर्चा  के  लिये  प्रस्तुत  हुए  कौर

 iat
 अंग्रेज़  में

 263  (A)



 ध  लिखित  उत्तर  CaN  2&us:

 इस  सेशन  में  भाग  लेने  वाले  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  के  सदस्यों  के  क्या-क्या

 नाम हं  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  तलो  :
 जिन  कानूनी  विषयों

 पर  चर्चा हुई  थी  वे  ये  हैं
 :

 राजनयिक  उन्मुक्ति  |

 प्रत्सपंण  सिद्धान्त  |

 वाणिज्यिक  सौदों  में  राज्यों  के  लिये  उन्मुक्ति  दोहरी  नागरिकता  |

 विदेशियों  की  प्रास्थिति  ।

 विवाह  सम्बन्धी  मामलों  में  विदेशी  डिग्रियों  को  मान्यता  झर  लक  कानूनी  सहायता  ॥

 समिति  के  समक्ष  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  लॉ  कमीशन  के  नवें  और  दसवें  सैशनों  की  रिपोर्ट  भी  थीं  ।

 भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  के  सदस्य  निम्न  व्यक्ति  थे  : (=)

 रु  श्री  एम०  सी०  सीतलवाड  |

 2  श्री  सचीन  चौधरी  |

 े  श्री  वी०  एस०  देशपांडे  |

 ड  श्री  झाई०  पी०  सिंह  |

 फैक्टरियों  के  चीफ  इंस्पेक्टरों  की  कान्फ्रेंस

 1 ३५२.  श्री  तंगा मणि :  कया  श्री
 abe  रोजगार  मंत्री यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  फैक्टरियों  के  चीफ  इंस्पैक्टरों  की  कॉन्फ्रेंस  सितम्बर  eeus  में  हैदराबाद  में  हुई

 थी  ;

 यदि  तो  उस  कान्फ्रेन्स  में  क्या-क्या  निर्णय  किये  गये  कौर

 इन  निर्णयों
 की

 क्रियान्विति  के  लिये  क्या  कदम
 उठाये  गये

 हे
 ?

 paar  उपमंत्री  आबिद  जी  हां  ।

 मुख्य  निर्णय इन  विषयों  के  बारे  में  किये  गय  थे  (१)  रक्षा  सुरक्षा  अ्रधिकारियों  और

 सर्टीफाइंग  सज  नों  की  (2)  निर्माताओं  द्वारा  उपबन्धित  सुरक्षा  का  सं  केत  करने  वाली  मशीनों

 की  एक  सूची  तैयार  (३)  मुकदमे  दायर  करने
 की

 सीमा  भ्र वधि
 छः  महीने  तक

 झर

 (४)  कीटाणुनाशक  पदार्थों  के  निर्माण  कौर  उनका  सूत्र  तयार  करने  में  संकट  नियंत्रण  के  लिये  नियम

 बनाना |

 राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  इन  निर्णयों  पर  विचार  किया  जा  रहा  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 Status,
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 सरकारी  इमारतों  का  बकाया  किराया

 रहता  सिंह  :

 श्री राम  कृष्ण

 |  भी  वाजपेयी :

 1 ३५३.  <
 थ्री  बोड़ यार :

 श्री  झ०  क०  गोपालन

 |
 शी  कुन्दन

 श्री  नारायणन  ate  मेनन

 il
 fao  चे  Waa

 क्या  आवास  wit  संभरण  मंत्री यह ह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  इमारतों  का  बकाया  किराया  करोड़ों  रुपयों  तक

 =  गया
 है

 )  यदि  तो  इस  बकाया  रकम  का  क्या  ब्यौरा  शौर

 बकाया  रकम  वसूल  करने  के  लिये  किये  गये  अथवा  किये  जाने ने  वाले  कार्यों का  क्या

 स्वरूप
 है

 ? छि

 कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  क ु०  (#)  से  (7)

 १९५७  उत्तरवर्ती  भाग  ही  आंकड़े  उपलब्ध  हैँ

 रुपय े)

 (१)  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा

 १५२

 (२)  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा  १०

 (३)  चास  itz  समरण  मंत्रालय  दारा  39

 (४)  भारत  सरकार के  अन्य  मंत्रालयों द्वारा  23.0

 कुल  ्

 a  ee य

 लोक-सभा  के
 पटल  पर

 रखे  गये  विवरण  में  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  २,

 श्रीगन्ध  संख्या  ४४]

 काम  के  अनसार  मारी  के  भगतान  की  प्रणाली

 रेड  श्री  हाज़िर  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  कलकत्ता  गोदी  में  नियोजकों  कौर  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  से  काम  के  अनुसार

 मजूरी के  भगतान की  व्यवस्था  लाग  करने  के  बारे  में  कोई  चर्चा हुई  थी

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम हुमा

 क्या  जीजीभाई  समिति की  सिफारिश  गोदियों
 में

 विभिन्न  प्रकरणों
 में

 लागू  कर
 दी

 जायंगी ?

 मल  स्रंग्रेजी  में
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 किम  उपमंत्री
 आ्राबिद  कौर  अपनी  पुनरीक्षा  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने

 के  पहले  जीजीभाई  समिति  ने  सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  चर्चा की  थी  ।

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  है  ।

 भारत-पकिस्तान  नहरी  पानी  विवाद

 1३५५
 श्रीमती  सौदा

 श्री  गोरे

 ~  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगें  कि  क्या  यह  सच  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  लॉ  एसोसियशन

 ने  gay:  में  न्यूयॉर्क  में  हुई  अपनी  मीटिंग में  पाकिस्तान के  साथ  नहरी  पानी  विवाद  में

 भारत  द्वारा  अपनाये  गये  रुख  का  पूर्ण  समर्थन  किया  था
 ?

 विदेदिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  अन्तर्राष्ट्रीय  लॉ  ऐसोसियेशन  जो  एक

 न-सरकारी  संगठन  Peye  में  न्यूयॉर्क  में  कांफ्रेस  हुई  थी  ।  उन्होंने दो  दो  से

 अधिक राज्य  क्षेत्रों  में  प्रवाहित  जल  का  उपयोग  करने  वाले  सामान्य  सिद्धान्त  निर्धारित  किये
 थे

 उन्होंने  किसी  विशेष्  समस्या  पर  विचार नहीं  किया  था

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  लॉ  ऐसोसियेशन  द्वारा  पारित  संकल्प  की  एक  प्रति  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखी  जाती

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  UY | eT aHET F इस  संकल्प  में  उल्लिखित  सिद्धान्तों  के
 अ्राघार  पर

 माननीय  सदस्य  अपने-अपने  निष्कर्ष  स्वयं  निकाल  सकते  हैं
 f

 केरल  चाय  बागान

 श्री  र०  मधुसुदन  राव

 ५६.  श्री  न०  राठ  मुनि स्वामी

 Lat  गोरे

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 केरल  के  चाय  बागानों में  ऋण  सम्बन्धी  झगड़ों  के  परिणामस्वरूप  बागानों  से  उत्पन्न

 होनें  वाली  चाय  शौर  विदेशी  मुद्रा की  अस्थायी  अनुमानित हानि  कितनी  हुई  है

 इस  विषय में  क्या  कदम  उठाये गय  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  (att  सतीश  ठीक  ठीक  जानकारी  तो  उपलब्ध

 नहीं  है  पन्नार  और  गीअर  मेड  क्षेत्रों  में  उत्पादकों  के  प्रसाद  चाय  के  उत्पादन  में
 ४८

 लाख  पौंड  की  हानि

 का  अनुमान है  ।  इसी  अनुमान  के  अनसार  विदेशी  मुद्रा  में  १  करोड़  रुपये  की  हानि  का  विचार  किया

 जाता है

 समझौता  अधिकारियों  द्वारा  किसी  प्रकार  का  निर्णय  नहीं  किया  जा  सका  ।  इस  fear

 के
 ara

 निर्णयन
 की  मांग  की  गई  है  किन्तु  उस  विषय  पर  श्रमिक  संगठनों  में  मतभेद  है  ।  राज्य

 सरकार  प्रौद्योगिक  विवाद  १  €  ४७  की  धारा  ५  के  ala  एक  समझौता  बोर्ड  की  स्थापना

 का  विचार  रखती  है
 ।  इस  बोर्ड  में  चेयरमैन  के  रूप  में  एक  स्वतन्त्र  सदस्य  ौर  सम्बन्धित  पक्षों  के

 अमीनिधि  रहेंगे  जो  विवाद  का  हल  निकालने  का  at  करेंगे

 ।

 .  —--—_ - TAT  अंग्रजी  में
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 कर्मचारी  भविष्य  निधि

 |  भो  वाजपेयी
 :

 1२५७.  श्री  राम  कृष्ण  :

 attaat  पार्वती  कृष्णन  :

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  कपड़ा  मिलों
 के  मालिको ंने  सरकार  से  अ्रनुरोध किया  है  कि  जो नये

 मिल  मालिक  बन्द  मिलों  को  फिर  से  चालू  करना  चाहते  हैं  उन्हें  कुछ  समय  तक  कर्मचारी  भविष्य

 निधि  अधिनियम  से  मुक्त रखा

 यदि  तो  इस  के  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 fart  उपमंत्री  आबिद  जी  हां  ।  कुछ  मिलों  से  प्रार्थना  मिली  है  ।

 (a)  यहं  विषय  विचाराधीन  है  ।

 उद्योग  में  श्रनुद्ासन  a  हिता

 श्री  titer  सिह

 |  श्री
 दी०  च  zat

 1३४५८.  4  डा०  राम  gay  fag  :

 लाचार :

 घनी  रघुनाथ  सिह  :

 क्या  श्रम
 कौर  रोजगार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उद्योगों  में  अनुशासन  संहिता  भंग  होनें  के  श्रनेंक  मामलों  की

 कार  के  पास  रिपोर्ट  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इन  की  कितनी  संख्या  है  ;

 क्या  उद्योगों  में  प्रशासन  संहिता  के  संदर्भ  में  सरका  रादेश  में  होने  वाली  हड़तालों  का

 अध्ययनਂ  करने  का  विचार  रखती  अर

 यदि  तो  यह  भ्रध्ययन  कब  किया  जायेगा
 ?

 tory  उपमंत्री  आबिद  :
 जी  हां  ।

 (a)  5८५  ।

 (7)  ate
 हां  ।  बड़ी  बड़ी  हड़तालों  का  अध्ययन  यथासमय  आवश्यकता  होने  पर

 किया  जायगा  ।

 बम्बई  में  औद्योगिक  बस्तियां

 +*QUE.  श्री  श्रीधर  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 -(*)  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  बम्बई  राज्य
 में

 स्थापित  की  जाने  वाली  औद्योगिक  बस्तियों

 संख्या

 हद

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 ये  बस्तियां  किन  किन  स्थानों  में  स्थापित  की  जायेंगी  ;

 (7)  क्या  रत्नागिरी जिले  में  किसी  प्रौद्योगिक बस्ती  की  योजना

 यदि
 तो

 यह  कहां  स्थापित  की  जायेगी  ;  ah

 (=)  यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  के  कारण हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  से  लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  =  |

 विवरण

 बम्बई  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निम्नलिखित  स्थानों  में  से  प्रत्येक  में  एक-एक  कर

 १६  Aretha  बस्तियां  स्थापित  करने  का  विचार रखती  है

 4  कुचला  (  बम्बई

 कल्याण  के  निकट  अटाले

 उधना

 कोल्हापुर

 १०

 ११

 ्र  भावनगर

 शदे

 १४.  नागपुर

 5  अमरावती

 १६

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 औद्योगिक
 बस्ती  के  ert  का  चुनाव  करने  का  मापदण्ड

 रेलवे  के  समीपवर्ती  होना  ate  उपयुक्त  स्थानीय  मांग  शादी  सुविधायें  हैं  ।  बम्बई  सरकार  के  अनुसार

 ये
 सुविधायें  रत्नगिरि

 जिले  में
 उपलब्ध

 नहीं  हैं  वर्तमान  में  वह  रतगिरी  लिले  में  बस्ती  की  स्थापना

 म

 शमल  अंग्रेजी  में
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 afsaa  जयंती  के  लिये  भारतीय  चाय

 श्री  साधन  गीत
 पाँ३६

 श्रीमती  मसौदा  sere

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा  कोष  विश्व  बैक  की  मीटिंग में  जमंन  प्रतिनिधि डा०  To

 सीरीज  द्वारा  १८  १९५८  को  दिये  गये  कथित  वक्तव्य  की  प्रो  सरकार  का  ध्यान  झ्राक्षित

 किया  गया  है  कि  पश्चिम  जमती  में  भारतीय  चाय  की  लोकप्रियता  का  अपरिमित  क्षेत्र  है

 यदि  तो  उपरोक्त  लक्ष्य की  पूति  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 जर्मनी  में  राज  कल  कितनी  भारतीय  चाय  की  खपत  होती

 जो कायंवाही की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  उस  के  परिणामस्वरूप  खपत  में

 श्रनमानित  कितनी  विधि  की  सम्भावना  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 उस  विषय  पर  एक संक्षिप्त

 समाचार  कलकत्ता  के  एक  दैनिक  समाचार पत्र  में  २०  १९५८  को  प्रकाशित झा  था  ।

 सरकार  इस  विषय  में  उन  के  और  विचार  जानने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  कल  पश्चिम  जमाने  में

 लगभग  ६०  लाख  पौंड  भारतीय  चाय  का  उपभोग  किया  जाता  है  ।

 उस  देश  में  चाय  का  उपभोग  बढ़ाने  के  लिये  किये  गये  प्रयत्न  इसलिये  सफल  नहीं  हए  कि  अन्य

 अकार  के  पेय  वहां  पर्याप्त  लोकप्रिय  है  कौर  चाय  पर  काफी  aes  लिया  जाता  है  ।

 रेडियो  धर्मिता  से  aequi  का  दुषित  होना

 13३६१  श्री  नसीहत  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 (#)  कया  आयात  किये  गये  खाद्य  जसे  दूध  का  पाउडर  ile  विभिन्न  वस्तुझों  पर
 रेडियो

 रमिता से  उत्पन्न  दोष  का  निर्धारण करने  की  जांच  की  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  प्रयोजन  के
 संगठन

 की
 की  गई

 और

 (*t)  कया  हाल  ही  के  उद्जन  परीक्षणों  में  बुद्धि  का  कोई  प्रभाव  ग्रा यात  की  गई
 उपरोक्त

 खाद्य  वस्तुभ्नों  पर  परिलक्षित  किया  गया  है
 !

 wera dat aat aa fara मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू )  :  (#)  पौर  creat

 खाद्य  वस्तुओं  झर  आयात किये  जाने  वाले  दुग्ध  पाउडर  के  नमूनों  का  विश्लेषण  रेडियो  धर्मी  तत्व

 था  पता  लगाने  के  लिये  रणनीति  आयोग  की
 प्रयोगशालाओं

 में
 किया  जाता है  किन्तु  झायात  किये

 जाने  वाले  सम्पूर्ण खाद्य  वस्तु ग्न ों  का  हद  स्तर  पर
 व्यवस्था

 बद्ध
 परीक्षण  करना  सरकार

 न  तो  झावइ्यक समझती  है  कौर  न  व्यावहारिक ही

 आणविक  रेडियो  धर्मिता  के  प्रभाव  के  बारे  में  संयु  क्त  राष्ट्र  समिति  की  उपपत्ति के

 उद्जन  शस्त्रों  के  विस्फोट के  कारण
 वातावरण

 के
 रेडियोधर्मी  होने  के  परिणामस्वरूप
 a

 qa  अंग्रेजी  में
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 fara  के  विकिरण  स्तर  में  निरन्तर  ofa  हो  रही  है  ।  खाद्य  पदार्थों  के  विश्लेषण  के  फलस्वरूप  यहां  तथा

 अन्य  देशों  में  खाद्य  पदार्थों में  रेडियो  धर्मिता  का  जमाव  अभी  नगण्य-सा है  अथवा  खतरे  की  अवस्था से

 नीचे
 है  ।

 यूक्लिप्टिस  घायल

 ३६२.  श्री  सुब्बया  :  क्या  वाणिज्य
 उद्योग  मंत्री

 यहं  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत में  ग्रोवर  विशेष  रूप  से  नीलगिरि में  यूक्लिप्टिस  mea  के  वार्षिक  उत्पादन

 का  कोई  निर्धारण किया  गया

 यदि  तो  इस  का  क्या  परिणाम  हुआ  है  ;

 हमारे  aa  में  इस  की  वार्षिक  आवश्यकता  कितनी

 क्या  निर्यात  सम्भावनाश्रों की  खोज की  गई

 (=)  क्या  सरकार  यूक्लिप्टिस  aaa  का  विपणन  सर्वेक्षण  करने  और  उसके  लिये  एक

 गवेषणा  संस्था  की  स्थापना  का  विचार  रखती  है  ?

 मंत्री  मतुभाई  जी  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 २,५०,०००  से  3,090,000  पौण्ड  के  बीच  ॥

 जी  किन्तु
 सब

 से  बड़ी  कठिनाई  स्वदेशी  ara  में  सीरियल
 *

 तत्व  की  कमी है
 ॥

 विभिन्न  राष्ट्रीय  गवेषणा  प्रयोग शा लाशो ंमें  उड़नशील  तेल  उद्योग  के  विकास  के
 सम्बन्ध

 में  गवेषणा  कार्य  किया  जा  रहा  है  क़षि  तथा  विपणन  निरीक्षण  निदेशालय  भी  निर्यात  &  लिये

 यूक्लिप्टिस  घायल  की  किस्म  का  मान  दण्ड  निर्धारित  करने  की  संभावनाएं खोज  रहा

 संयुक्त  राष्ट्र  चादर  का  पुनरीक्षण

 1३६३.  श्री
 कोरटकर

 :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  संयुक्त  राष्ट्र

 के  पुनरीक्षण  सम्बन्धी  मामले  विंमान  स्थिति  क्या है  ?

 वेदेदिक-कार्ये  मंत्री
 के

 सभा-सचिव
 सादत  चली  इस  विषय में  ५  १९५७

 को  श्री दी  ०  च े०  वर्मा  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १४८९  का  उत्तर  देने  के  कोई  नवीन  बात

 नहीं हुई  है  ।

 झ्रस्पृदयता  सम्बन्धी  फिल्म

 1३६४
 _  att  दलजीत सिंह  : ह

 श्री  बे०  ao  सलिक :

 क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  १८  Ree  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १०२१ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  श्रस्पुव्यता  निवारण  के  लिये  एक  उपयोगी  फिल्म  बनाने

 के
 प्रस्ताव

 के  बारे  में  भ्र भी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Eucalyptus  oil.

 'Cineoil.
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 सुचना श्र प्रसारण मं त्री कौर  प्रसारण  मंत्री  केसकर )
 :  एक  कथानक  विचाराधीन है  ।  फिल्म  के  उत्पादन

 की  शर्ते  दशओं  को  where  रूप  दिया  जा  रहा  है

 तेलों  झोर  खली  at  निर्यात

 कि
 ं

 ३६५.  श्री  हेम  बख़ुदा  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बाताने की  कृपा  करेंग

 क्या  यह  सच  है  कि  तेल  ait  खली  के  निर्यात  में  धीरे  धीरे  कमी  हो  रही  है  जिस  से

 परम्परागत  विदेशी  व्यापार  में  हानि  हो  रही  श्र

 यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )  वनस्पति  तेलों  के  निर्यात  में

 कमी  हुई  है  परन्तु  खली  का  निर्यात बढ़ा  है  |

 तेल  का  निर्यात  इसलिये  कम  हो  गया  है  कि  हमारे  तेलों  के  मूल्य  भ्रमण  देशों  की  तुलना  में

 अ्रधिक हैँ  ।  यदि  तिलहन  की  उपज  बढ़  जाये  तो  तेल  का  निर्यात  बढ़  सकता  तेल  शौर  खली  के

 निर्यात
 को
 बढ़ाने

 के  लिये  की  गई  कार्यवाही  दिखाने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता
 है  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  xs]

 रावी  नदी  के  रास्ते  में  परिवर्तन

 1३६६.  सरदार  इकबाल  सिह :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 Reus  में  सतलुज  कौर  नदियों  के  रास्ते  बदल  जाने
 के

 कारण
 कितने

 एकड़  भूमि

 पाकिस्तान में  चली  शर

 पीड़ित  व्यक्तियों  को  भारत  ait  पंजाब  सरकार  ने
 जो  सहायता

 दी
 उस  का

 ब्यौरा

 क्या है  ?

 मंत्री
 के

 स  भा-सचिव  सादत  तली  :  -  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 मनीपुर  में  रेशम  कीट  पालन  योजनायें

 1३६७.  श्री ले०  ग्राम  सिह  :.  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  मनीपुर  में  रेशम  कीट  पालन  की  अनुमोदित  योजनाओं  के  उत्पादन  का  कोई  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  गया  ak

 यदि
 तो

 मनीपुर  राज्य  क्षेत्र  में  जो
 योजनायें  कार्यान्वित  की

 जा  रही  हूँ  उन  से  कितना

 उत्पादन gar  है  ?

 poate  मंत्री  मनु भाई
 :  tet  केन्द्रीय

 रेशम  बोर्ड  ने  पंचवर्षीय

 योजना की  समाप्ति तक  के  लिये  ३५००  पौंड  विधिक  कच्चे रेशम  के
 उत्पादन

 का
 लक्ष्य  निर्धारित

 है  I

 (=)
 5००  पौंड

 कच्चा
 ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 चीन  के  अधीन  दिखाया  गया  भारती य  प्रदेश

 ३६८.  श्री  भक्त  दीवान
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री
 ४  १९५८  के  तारांकित प्रशन  संख्या  ९  १५

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  मानचित्र  में  चीन  की  सामानों  में  दिखाये  गये  कतिपय

 भारतीय  प्रदेशों  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  चीनी  गणतन्त्र  को  भेजे  गये  विरोध-पत्र  का  क्या  परिणाम

 निकला  है  ?

 बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  (  श्रीमती  लक्ष्मी  :  चीन  सरकार  ने  हाल  ही  में  जो  जवाब  पीकिंग

 स्थित  हमारे  राजदूतावास  को  दिया  उस  में  उन्हों  ने  लिखा  है  कि  चीन  में  जो  नके  हाल  में  छपे

 उन  में  चीन  भारत  समेत  उस  के  पड़ौसी  देशों  के  बीच  सीमा  की  रेखा  उन  नक्शों  के  आधार  पर

 खींची गई  है  जो स्वतन्त्रता के  पूर्व  चीन  में  छपे  थे  कौर  चीन  सरकार  ने  अभी  तक  चीन  की  सीमाओं

 का  सर्वेक्षण  नहीं  fear,  न  उन्हों  ने  संबद्ध  देशों  के  साथ  सलाह-मश्विरा  किया  wie  यह  कि  चीन  की

 सरकार  ्  मर्जी  से  सीमा  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  करेगी  |  जवाब  में  यह  कौर  लिखा  है  कि  समय  गुजर

 विभिन्न  पड़ौसी  देशों  के  साथ  सलाह-मश्विरा  करने  सीमांत  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  करने  के

 चीन  सरकार का  इरादा है  कि  वह  wet  सवब क्षण के  परिणामों  और  पड़ौसी  सरकारों  की  सलाह के

 अनुकूल  चीन  की  सीमा  का  रेखांकन  फिर  से  करेगी
 ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  कराची  कार्यालय  पर  पाकिस्तान  पुलिस  का  छापा

 |  डा०  राम  सुभा  fag  :

 ltt  to  सुब्रह्मण्यम :

 श्री  विमल  घोष  :

 1३६८.
 j

 श्री  वाजपेयी :
 |  श्री  रघुनाथ  fag :

 ait  न०  रा०  मुनि स्वामी :

 |
 श्रीमती  मसौदा  अ्रहमद :

 [at  आसर  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तानी  पुलिस  ने  हाल  ही  में  कराची  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के

 कार्यालय पर  छापा  मारा

 यदि  तो  पुलिस  कितनी  देर  तक  इंडियन  एयर  लाइन्स  के
 कार्यालय

 की  तलाशी  लेती

 उस  तलाशी  के  बाद  पुलिस  कौन से  दस्तावेज  अर  वस्तुएं  अपने  साथ

 बया  पुलिस  ने  तलाशी  लेने  का  कोई  कारण  शौर

 सरकार
 इस

 बारें  में  क्या  करना  चाहती
 है

 ?

 बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :
 जी

 हां
 ।

 (a)  लगभग दो  घंटे  तक  |

 एक  सूची
 सभा-पटल/पर

 रखी  जाती हैं  ।  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ५७]

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 जब  उन  से  पूछा  गया  तो  उन्होंने  बताया  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन के  कार्यालय

 में  कुछ  मान  चित्र  लगे  हुए  थे  जिन  में  काश्मीर  को  भारत  का  अंग  बताया  गया  यह  कराची के

 मुख्य  agra  के  arent  के  प्रतिकूल  है  |

 )  पाकिस्तान  सरकार  को  इसਂ  के  खिलाफ  एक  पत्न  लिखा गया  है

 नाभिकीय  परीक्षणों  करा  बन्द  किया  जाना

 fall
 दी०  चल  फार्मा

 |  प्री  राम  कृष्ण

 कया  प्रधानमंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नाभिकीय  तथा  ताप  नाभिकीय  परीक्षण  विस्फोटों  को  बन्द  करने  के  लियें  सरकार  ने

 देशों  के  सहयोग  से  संयुक्त  राष्ट्र  सभा  में  क्या  प्रयत्न  किये  हैं  ;

 |  )  इस  उद्देश्य की  के  लिये  किन  देशों  ने  भारत  का  साथ  दिया  ;  we

 उस  का  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 मंत्रो  के  सभा  सचिव  सादत  wat  भारतीय

 निधि मंडल  द्वारा  इस  बात  पर  सब  को  सहमत  करने  का  हर  सम्भव  प्रयत्न  किया गया  है  ।  परन्तु

 शीतयुद्ध  वातावरण  होने  के  कारण  उन्हें  सफलता  नहीं  मिली
 ।

 )  भारत  ने  अन्य  १३  देशों  के  साथ  एक  संकल्प  प्रस्तुत  किया ।  इन  देशों  ने  साथ  दिया

 अ

 बर्मा

 कम्बोडिया

 लंका

 इथोपिया

 इंडोनेशिया

 इराक

 मारको

 नेपाल

 संयुक्त  अरब  Aq,

 यमन

 यूगोस्लाविया

 मतदान  में  २७  देश  इस  के  पक्ष  मे
 ४१

 विपक्ष  में  थे  और  १३  ने
 मत  व्यक्त  नहीं

 किया  ।  इसलिये  संयुक्त  संकल्प  स्वीकृत  नहीं  हुआ
 |

 पंजाब  की  विद्युत  परियोजनाओं

 *३७१.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  पंजाब  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  विद्युत  परियोजना ग्र ों की  उच्चतर  सीमा

 बढ़ा दी  गई  है

 मूल
 अंग्रजी
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 feds

 यदि  ||  a  |  कित x  ;  और

 कया  PeYo-¥e HIATT में  पंजाब  राज्य
 में  ग्रामों में  बिजली  लगाने

 के  लिये  किसी
 भ्रतिरिकत

 निधि  की  व्यवस्था की  गई  है  ?

 योजना  उपमंत्री  नं०  जी  नहीं  |

 (@)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जी  नहीं  ।

 सारी  का  सामान

 1*  ३७२  se  सुबोध  हंसना :

 ‘Lat
 स०  चल  सामन्त :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सर्जरी  के  सामान  तथा  श्रौजार  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  तैयार  हो  चुका

 है

 क्या  अपने  देश  में  सारी  का  सामान  तथा  बनाने  का  कोई  सुझाव  दिया  गया
 ने

 है  ;  झर

 यदि  तो  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 जी  हां faa  मंत्री  मनु भाई

 शर  समिति  ने  सर्जरी  का  सामान  तथा  शभ्रौजार  बनाने  के  बारे  में  कुछ  सिफ़ारिशों

 की  हूँ  जिन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 घाना  र  इराक  के  लिये  भारतीय  इंजीनियर

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 freed  शमी  रघुनाथ  fag :

 विभूति  मिश्र
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कपा  करेंगे  कि

 क्या  इराक
 शर

 घाना
 की

 सरकारों  ने  भारतीय  इंजीनियरों  की  सेवायें  मांगी  हैं  ;

 यदि  तो  उन  की  आवश्यकतायें क्या  हैं  ;
 शौर

 हम  ने  इस  का  क्या  उत्तर  दिया  है
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  श्रली  जी  हां  ।

 कौर  सरकार  ने  अपनी  बांध  तथा  सिचाई  परियोजनाओं के  बारे  में

 मंत्रणा  प्राप्त  करने  के  लिये
 दो

 बड़े  योग्य  सिचाई  इंजीनियरों  की  सेवायें  कुछ  सप्ताह  के  लिये  मांगी

 थीं  और  भारत  सरकार  ने  इस  के  उत्तर  में  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  झ्रायोग  के  सभापति  शौर  भाखड़ा

 प्रशासन  के  एक  डायरेक्टर  को  भेज  दिया  ॥

 मूल  अंग्रेजी में
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 घाना  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  घाना  म॑  नौकरी  करने  के  लिये  RLo  पदाधिकारी  मांगे

 हूं  ।  झ्र भी  तक  सिचाई ate
 डाक  तथा  दर

 लोक  निर्माण

 सर्वेक्षण
 श्र  रेलवे  के  क्षेत्रों  में  ५०  विशेषज्ञ  बुलाये  गये  हैं

 ।  इनमें  से  कुछ  स्थानों के  लिये  उपयुक्त

 पदाधिकारियों  के  नाम  घाना  सरकार  को  मेज  दिये  गये  हैं  ताकि  वह  विचार  कर  ले  ।  घाना  रेलवे

 में  काम  करने  के  लिय  प्रभी  तक  चार  भारतीय  पदाधिकारी  चने  गये  हैँ  और  जब  नियुक्तियों

 को  स्वीकार  कर  लेंगे  तब  उन्हें  फारिग  कर  दिया  जायेगा

 फड़  को  दरियां  प्रौढ़  चटाइयां

 1 ३७४  श्री
 ब्र ०  य्०  नायर

 :  कया  श्रावास  और  संभरण  मंत्री  १९  १९५८

 के  अतारांकित प्रशन  संख्या  ५३३  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  RE4S

 में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  कें  परिपत्र  के  प्राप्त  होने  के  बाद  फर्श  पर  बिछाने  का  कुल

 सामान  खरीदा  गया  aire  यदि  कुछ  नारियल  जटा  से  बना  सामान  खरीदा  गया  तो  उसका  मूल्य

 क्या  था
 ?

 शर  संभरण  उपमंत्री  afret  कु०  :
 आवास  कौर

 सम्भरण  मंत्रालय  इससे  सम्बद्ध  कायलियों ने  ¢-8- FERS  से  3 2-Fo-¥G  तक  लगभग

 १,७७,०००  रुपय  के  wer  के  सामान  की  व्यवस्था  की  |  इसमें  से  नारियल  जटा  उत्पादों  का  मूल्य

 लगभग  ५,०००  रुपय  था  |

 मोटर  गाडियों  का  निर्यात

 1३७५.  श्री  केशव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  मोटर  गाड़ी  उद्योग  ने  निर्यात  करना  भी  शुरू  कर  दिया

 यदि  तो  यह  अपनी  कारों  का  निर्यात  किस  देश  को  करता  है  शौर  यह  कब  से

 शुरू  झा

 उद्योग
 मंत्री  मनुभाई  a

 कारों  का  कोई  उल्लेखनीय  निर्यात

 नहीं  हुआ  है
 |

 कच्चा  पटसन

 1 ३७६  श्री  त्रिदिव  कुमार  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  2eys  के  प्रथम  सप्ताह से  पश्चिमी  बंगाल  की  सभी

 पटसन  मंडियों  में  कच्चे  पटसन  के  मूल्य  में  अकस्मात बहुत  भारी  कमी  हुई  है

 इस  के  क्या  कारण  हैं
 प्रौर

 १६४५८  के  मूल्यों
 की

 तुलना  में  ये  कितने  कम

 र्  ॥
 a

 पटसन  के  मूल्यों  में  कमी
 की

 जिम्मेदारी  किस  हद  तक  पटसन  में  किये  गय॑  पर

 है  ;  कौर

 इस  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  कया  कार्यवाही  करना  चाहती
 है

 !

 मल  अंग्रेजी  में
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 तथा  उद्योग  उपमंत्री  (att  सतीश  चन्द्र  )  :  १९५८  में  कुछ  मं
 डियों

 में  कच्चे  पटसन  के  मूल्य  में  कर्मी  हुई  है
 ।

 शायद  मूल्य  इसलिये  गिरे  कि  पटसन  श्र  मेस्टन  की  अच्छी  फसल  होने  की  आशा

 थी  |  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  जिस  में  सितम्बर  नज़र  १९५८  थे  मूल्य

 बताये  गये  हैं  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५८].

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  |

 यह  कार्यवाही  की  गई  है

 9  x
 (  वायदा  व्यापार  का  काम  करने  वाले  ईस्ट  इंडिया  ज्यूट  एण्ड  हैसियन  एक्सचेंज

 एक  निश्चित  स्तर  से  eat  के  कम  हो  जाने  की  अवस्था  काफी  मात्रा  में  लाभ

 निश्चित  किया  है  |

 (२)  इंडियन  ज्यूट  मिल्ज़  एसोसियेशन ने  १९५८  में  ate  इमेजिंग

 ai  लिये  निर्धारित  निम्नतम  मूल्य  पर  स्थिर  रहने  के  इरादे  की  पुष्टि  को  है

 कौर  मिलों  को  यह  राय  दी  है  कि  तीन  महीने  तक  की  झावइयकता  के  लियें  शीघ्र

 ही  पटसन  खरीद  लें  ।

 (३)  elfen  हे
 ee

 पटसन
 se

 में
 भारी

 कसी  कर  दी  गई  है

 क  और  उपायों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 वस्तुओं का  निर्यात

 प*  ३७७.  श्री  दामानी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नियंत्रण  मुक्त  करने  कोटा  विनियम  के  अधीन  जाने  वाली  वस्तु ग्न ों की  सूची

 छोटी  रह  जाने  के  परिणामस्वरूप  पिछले  तीन  महीनों  में  जिन  २००  वस्तु झ्र ों  पर  से  नियंत्रण  हटा  लिया

 गया  है  उन  के  निर्यात  में  पर्याप्त  वुद्धि  हो  गई  है  ;  और

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है  ;  शौर

 कितनी  विदेशी  wat  कमाई गई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :  से  निर्यात  सम्बन्धी  नियंत्रण

 विनियमों में  २८  १९५८  को  छूट  दे  दी  गई  थी  प्रौढ़  चूंकि  g&ya a are से  बाद  के
 निर्यात

 व्यापार  सम्बन्धी  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  इस  कारण  छट  सम्बन्धी  उपायों  के  परिणाम का  पता

 लगाना  संभव  नहीं  है  ।  सितम्बर  के  अस्थायी  आंकड़ों  से  पत्ता  लगता  है  कि  कुल  निर्यात  जिस  में

 ||
 द

 पुननिर्माण  भी  शामिल  ये  ates  अगस्त  के  पकड़ो  से  ६  करोड़  रुपये  अधिक  हैं

 भारतीय  इस्पात  संघ

 _/  श्री  पाणिप्रही  :
 *  ३७८.

 श्री  स०  स०  बनर्जी :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उन्हें  यह  समाचार  विदित्त  है  कि  यूनाइटेड  स्टील  aes  श्राफ  अमेरिका ने  एक
 एएओ -  ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारतीय  इस्पात  संघ  में  संगठन  कर्ताओं  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  २०,०००  डालर  का  विनियोग

 किया है  ;  wie

 यदि  तो  इस  निधि  का  उपयोग  कौन  सा  संघ  कर  रहा  है  ?

 गे रेशिव- काय  saat  लक्ष्मी  जी  हां  |

 हमारी  सूचना  के  अ्रनुसार  प्रभी  तक  किसी  भी  भारतीय  संघ  को  यूनाइटेड  स्टील

 यूनियन  से  कोई  निधि  नहीं  प्राप्त  हुई  है
 ।  हम  इस  मामले की  जांच-पड़ताल कर  रहे  हैँ  ।

 पहाड़ी  क्षेत्रों  के लिये  योजना  समिति

 श्री  भक्त  दर्शाता  :

 *
 398

 2
 न  नवल  प्रभावष/र  :

 | att  हेम  राज
 :

 क्या  बोलना  मंत्री  २७  Reus  के  तारांकित  संख्या  ६००  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिये  एक  अलग  योजना  समिति  स्थापित  करने  के

 सुझाव  के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  दया
 ०

 avo  :  योजना  झांयोग  का  विचार है  कि
 किसी  राज्य  के

 पहाड़ी  क्षेत्रों  का  विकास  अच्छी  प्रकार  तभी  हो  सकता  है  यदि  उन्हें  भ्रमण  क्षेत्रों  के  साथ  ठीक  ढंग
 से

 सम्बन्धित  रखा  जाय  राज्य  योजना  में  पहाड़ी  क्षेत्रों  से  सम्बन्धित  स्कीमों  पर  उन  क्षेत्रों  की  विशेष

 के  अनुकूल  कार्यवाही  की  जाये  ।
 इस  दृष्टिकोण  से  योजना  आयोग  प्रशासन )

 के  सलाहकार  जिन  का  सम्बन्ध  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब  से  इन  राज्यों  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  कार्यक्रमों

 की  जांच  कर  रहें  हैं  ।

 हिन्दुस्तान  ऐण्टीबायोटिक्स  )  लिमिटेड

 1३८०.  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  ऐण्टीबायोटिक्स  में  स्टेप्टोमाइसीन  का  बनना  किस  तारीख  से  आरम्भ

 होने  की  संभावना है  ;  कौर

 प्रतिवर्ष यह  दवा  कितनी  मात्रा मं  आयात  की  जाती है  ?

 उद्योग  मंत्रो  ~ ST  सुभाष  :  इस  समय जो  कुछ  पता  लगता  है  उस  के  ग्रहकार्य

 पिम्परी  में  स्टेप्टोमाइसीन का  बनना  geRt  के  आरम्भ  में  शुरू  होगा
 |

 ae  में इस  का
 झायात  RY, ooo  किलोग्राम  था  शौर  Peo A में  ३२,०००

 ग्राम |  चालू  में  श्रायात  का  प्रनुमान  ३६,०००  किलोग्राम लगाया  गया  है  ।

 पाकिस्तान  के  ए  हवाई  जहाज  द्वारा  अ्ाकाडा  सी  मा  का  उल्लू यन

 श्री  हाज़िर  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  इस  बात  का  पता  हैं  कि  एक  लाल  रंग  का  पाकिस्तानी  हवाई  जहाज

 जिस
 पर

 ए०  एफ०  जे०
 लिखा  हुआ  हिली

 )
 के  ऊपर

 mad  रूप
 से

 १६
 अक्तूबर को  तीन

 अंग्रेजी  में
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 बार  उड़ा  श्र  मार्शल  ला  की  घोषणा  करने  वाले  पर्चे  गिराये  ;  और

 (a)  यदि  तो  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 उपमंत्री  (atraat  लक्ष्मी  :  सरकार  को  पता
 है  कि  एक  लाल

 रंग  का  पाकिस्तानी हवाई  जहाज़  जिस  पर  4.0  पीਂ  लिखा  gar  था  दक्षिण  से  उत्तर  की  हिली

 बन्दर  पर  उड़ा  उसी  माग  से  १६  PeUs  को  वापस  लौटा  शौर  जिस  ने  मार्शल  ला  की

 करने  वाले  पच  गिराये  थे
 ।

 पाकिस्तान  हवाई  जहाज़  द्वारा  भारत  की  वायु  सीमा  का  उल्लंघन  करने
 की

 सूचना

 पाकिस्तान  की  सरकार  को  दे  दी  गई  है और  उन  से  यह  भी  कह  दिया  गया  है  कि  इसਂ  प्रकार  की  घटनाओं

 की  पुनरावृत्ति नहीं  होनी  चाहिये ।

 ् शायर लण्ड  को  चाय  किशन

 ग  FSR.  श्रीमती
 सफोदा

 :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ४

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  चाय  मिशन  ने  2eXS  में
 प्रायरलेण्ड

 का

 दौरा  किया  था  ;  wiz

 यदि  तो  दौरा  करनें  का  क्या  प्रयोजन  था  ate  उस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश

 प्रतिनिधिमंडल के  दौर  का  प्रयोजन  झ्रायरलैण्ड में  चाय  के  निर्यातकों से  व्यक्तिगत

 सम्यक  स्थापित  प्राइमरी  चाय  बाज़ार  की  सम्भावनाओं  का  अध्ययन  तथा  उस  देश  में  भारतीय

 चाय  की  बिक्री  बढ़ाना  था  ।  सरकारी  प्रतिनिधिमंडल  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि

 श्री  न०  राठ  सुनि स्वा सी
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  अन्तर्राष्ट्रीय विधि  झ्रायोग की  २११  वीं  बैठक  में  भारत  का  प्रतिनिधित्व किया

 गया  था  व

 यदि  तो  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  ;

 (7)  क्या  कुछ  देशों  में  पुराने  व्यक्तियों  को  न  चुने  जाने  के  प्रश्न  पर  चर्चा  की  गई  थी  ;

 (7)  यदि  तो  इस  पहलू  के  बारे  में  क्या  निर्णय  कियां  गया
 ?

 मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  ai):  ae  .  आयोग

 के
 सदस्यों  का  चू  नाव  देशों  के  प्रतिनिधियों  के  रूप  में  न  किया  जा  कर  उन  का  व्यक्तिगत  रूप  में

 निर्वाचन  किया  गया  था  ।  भारत  के  श्री  राधा  विनोद  पाल  इस  आयोग  के  सदस्य  चुने  गये  थे

 उन्हों ने  २११वीं  बैठक  में  भाग  लिया  था  |

 (7)  झर  (7)  व्यक्तियों  के  न  चूने  जानेਂ  के  विषय  पर  कुछ  सामान्य

 —  था  किन्तु  कुछ  निर्णय  नहीं  निकला

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विदेशी  विवाचन  पंचाट ਂ

 1 ८४.  थ्री  fac  चे  शुक्ल  :  कया  वाणिज्य तथा
 उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  विदेशी  विवाचन  पंचाटों  को  मान्यता  देने  पौर  लागू  करने
 सम्बन्धी  अभिसमय  '

 को

 अनुसमर्थन  करने  के  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 पवाशिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :  जी  हां  ।

 काई

 श्री  बाजपे प्री  :
 Hane

 |  श्री  उ०  ल०  पाटिल

 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  ने  संयुक्त-राष्ट्र  के  प्रतिनिधि से  यहं  कहा  है  कि

 सुरक्षा  परिषद्  का  घ्यान  ब  प्रफुल्ला  पर  मुकदमा  चलानेਂ  से  उत्पन्न  काइमीर  की  स्थिति

 की  arc  झ्राकषित करें  ;  शर

 यदि  तो  इस  बारे  में  भारत  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  थी
 ?

 1  दैनिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wat  :  संयुक्त  राष्ट्र  में

 पाकिस्तान
 के  स्थायी

 प्रतिनिधि
 ने  १०  १९५८  को  सुरक्षा  परिषद  के  मघ्य  के  नाम  संबोधित

 करते  हुए  एक  पत्र  भेजा  था  जिस  में  उन्हों  ने  शोख  अब्दुल्ला  पर  मुकदमा  चलाने  के  बारे  में  लिखा

 था  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  में  हमारे  स्थायी  प्रतिनिधि  के  द्वारा  सुरक्षा  परिषद्  के  को  इस

 का  उत्तर  भेजा  जा  रहा  है  |  जिस  की  एक  प्रति  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 दिल्ली  विवर्वावदालय  में  रोज  गार  ब्यूरो

 fm  दी०  चे  फार्मा
 :

 ग  श्री  राम  कृष्ण

 क्या  श्रम  ओर  रोजगार मंत्री  ४  १९५८  के  तारांकित प्रशन  संख्या  EAs के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  रोजगार  ब्यूरो  चलाने  के  संबंध

 में  पौर  आगे  क्या  प्रगति  की  गई  है
 ?

 कम  उपमंत्री  आजाद  wat  :  दिल्ली  प्रशासन  से

 हूँ  जो  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ।

 सूती  कपड़े

 fa  सुबोध  हुं सदा
 ३८७

 स०  चल  सामन्त :

 क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  सरकार
 ने  उन

 प्रतिस्थापन ों  को  लाइसेंस
 देनें  का

 निश्चय  किया
 है

 जो  विद्युत  से  सूती  कपड़ा  तैयार  करते  श्र

 (a)  यदि  यह  कब  से
 लागू  होगा

 —  ee बणा

 पूल
 अंग्रेजी  में

 1  Foreign  Arbitral  Awarde.
 ®  Convention.

 263  (A)
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रो
 + क
 {  ary  सतीश  चन्  श्र  जी  हां  ।  सूती

 कपड़ा  तैयार  करना  १  ENG  से  उद्योग  विनियम )  ae  के  अधीन

 रुख  दिया  गया  है  ।

 पश्चिमी  जमाते  से  व्यापार

 मैँ  ८८.
 भी राम  कृष्ण  :

 ‘at  रघुनाथ  fag

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  में  उन
 की

 पश्चिमी  जमती  के  et  मंत्री  तथा  उप  प्रधान  मंत्री  डा०  लुडविग

 एंड  से  परिश्रमी  जयंती  को  भारत  से  निर्यात  बढ़ाने  के  बारे  में  वार्ता  हई  कौर

 उसके  क्या  परिणाम निकले  ?

 तथा
 उद्योग  उपमंत्री  सतीश  आर  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्री  डा०  लुडविग  एरचड  से  उनके  हाल  में  भारत  आगमन  पर  चर्चा  की  थी  ।  वार्ता

 भारत  कौर  पश्चिमी  जयंती  के  साथ  व्यापार  की  कुछ  चीजों  के  बारे  में  हुई  थी  जिसमें

 नारियल  जटा  से  बने  पदार्थों  इरादी  के  भारत  से  पश्चिमी  जर्मनी  को  निर्यात  बढ़ाने  का  प्रश्न  भी  शामिल

 था  ।  पश्चिमी  जमनी  के  साथ  भारत  का  निर्यात  बढ़ाने  के  विशिष्ट  प्रस्तावों  का  पालन  सरकारी  ढंग

 से  किया  जा  रहा  है  तथा  प्रस्ताव  यह  है  कि  निर्यात  aaa  चमक  प्रयत्नों  को  जारी  रखते  के  लिए

 afer  जयंती  में  शीघ्र  ही  भारत  सरकार  का  प्रतिष्ठान  स्थापित  हो  जायेगा  |

 शर  स्वचालित  करघे

 1३८६.  को  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 योजना में  अ्तुमानित  २१  लाख  तर्कों  कौर  १८,०००  स्वचालित  करघों में  से  वास्तव

 में  ब  तक  कितने  तकुए  और  स्वचालित  करवे  लगाये  गये

 उनको  पूरी  तनता  में  न  लगाने के  क्या  कारण
 अर

 इन  लाइपससों  का  उपयोग  उचित  रूप  से  न  करने  वाले  पक्षों  का  नाम  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 Qo-€-¥5  को  €,८२०  लाख  तकुए  लगाये गये  थे  ।  १८,०००  स्वचालित  करघों  के

 निर्वात  की  योजना  में
 ate

 कारणोंवश  प्रगति  नहीं  की  जा  सकी
 :

 पूर्णरूपेण  निर्धारित  संख्या  में  aga  ak  स्वचालित  करघों  के  लगाने  में  बाघा  उत्पक्त

 करने  वाली  wa  कठिनाइयां  निम्न  कारणों  से  बताई  जाती  हैं

 (2)  वस्त्र  सम्बन्धी  मशीनरी  के  आयात  करने  में  विदेशी  मुद्रा
 की

 कमी  ;

 (२)  इमारती  इस्पात

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (३)  लाइसेंस  प्राप्त  मिलों  की  श्रमिक  स्थिति  भ्रच्छी  न  होना  ;

 (४)  इस  योजना  के  जिए  जुर्माने  के  तौर पर  लगाये  गये  उत्पादन शुल्क

 कहना

 (५)  सामान्य  विपणन  स्थिति  |

 स्वचालित  करघों  के  मामले  में  कपड़े  के  निर्वात  के  लिए  अतिरिक्त  कठिनाइयां  निम्न  प्रकार

 की  ह:-ु

 (१)  आवंटित  स्वचालित  करघों  पर  dare  की  गई  पूरी  मात्रा  के  अलावा  wee) से

 १९५५  में  feat  भी चघर्ष  भूतकाल  में  किये  गये  निर्यात  का  प्रतिशत  कोटा

 निर्वात  करने  में  मिल  को  और

 vas  ~
 मिलों  के  लिए  निर्धारित  निर्वात  कोट  में  कमी  होने  पर  जुर्माने  के  तौर  पर  लगाये  गये

 उत्पादन  शुल्क  के  भुगतान  का  दायित्व  ।  इन  शर्तों  को  ढीला  कर  दिया  गया  है  ।

 उपरोक्त  कारणों  से  किसी  भी  लाइसेंस  प्राप्त  मिल  का  उत्पादन  इससे

 प्रतीक नहीं  gut  है  |

 फौजों  की  नज़र  से  भेंट

 (  शी  पाणि प्र हो :

 श्री  विभूति  मिथ

 1३९०.  श्रीमती  मसौदा  अहमद  :

 at  अरविन्द  घोषाल :

 |
 श्री  रघुनाथ  सिह  :

 Lat हेम
 बरुआ

 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इसका  पता  है  कि  विद्रोही  नागा  नेता  श्री  फिजो  ने  हाल  ही  में  पाकिस्तान

 के  नथ  जनरल  ग्र यू बध  से  ढाका  में  मेंट  की  और

 पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  कौर  विद्रोही  नागा  नेता  की  इस  प्रकार  की  भेंट  पर  भारत

 सरकार
 पर  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  इस  प्रकार  के  समाचार

 पत्रों  में  प्रकाशित  हए  हूँ  किन्तु  सरकार  को  कोई  विश्वसनीय  जानकारी  नहीं  है  ।

 जब  तक  श्रमिक  fafeatet  जानकारी  उपलब्ध  न  हो  सरकार  अपनी  राय  प्रकट  नहीं

 करना  चाहेगी |

 दिल्ली  में  सरदारी  बस्तियों  के  लिये  सलाहकार  समिति

 *
 ३६१.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  ate  संभरण  मंत्री  २२  १९५८  के

 ताकत  प्रशन  संख्या  ४२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  अ्रौर  नई  दलली

 में  सरकारी  कर्न  वासियों  की  बस्तियों  में  रहने  वाले  लोगों  को  कौर  सुविधायें  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 को  परामर्श  देने  के  लिए  जो  सलाहकार  समिति  नियुक्त  की  गयी  थी  उसकी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित

 करने  में  इस  बीच  att  क्या  प्रगति
 हुई  है

 ?

 san  was  में



 श
 &Go  It  ad  उत्तर  afar,  2&  नवम्बर  १४८

 एक  विवरण  समा  की  मेज़

 ख

 ATT  उपमंत्री  प्रतीत  कु
 ०

 पर  रख  दिया  गया  |  दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  xe]

 पुराना  किला  में  विस्थापित  व्यक्ति

 YY, ३.  श्री  दी०  चे  कया  पुनर्वास  तथा  अल्प-संख्या  कार्प  मंत्री  २२

 १९५८  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ७४७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि  गस बसना

 दिल्ली में  tat  वाले  विस्थापित  व्य  शक्तियों  को  हटाने  में  और  अग  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  ato  पुराना  किला  में  Rag  विस्थापित  परिवारों

 से  १३७  परिवार  वास्तव  में  a  तक  हटाये  जा  चके  हं  ।  २३१  परिवारों ने  किले  से  हटने  से  पहले

 लाजपतनगर  में  मकानਂ  बनवाने  के  जिए  प्लाट  लेना  स्वीकार  कर  लिया  है  |

 पंजाब  में  कपड़  को  मिल

 ens  श्री  दी०  do  फार्मा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 wa  at

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  पंजाब  की  कुछ  एक  कपड़ा  मिलों  को  बहुत  कम  लाभ

 होता  कौर

 यदि  at,  तो  क्या  सरकार  इन  कपड़ा  मिलों  की  संचालन  की  जांच  करने  के  लिए  एक

 जांच  समिति  निजात  करने  का  विचार  कर  रही है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  और  सरकार  को

 पता  चला  है
 #  याज

 में  द  सुती  कपड़े की  मत  भ्रमणी  तरह  नहीं  चल  रही  हैं
 ।  नि  जिस  में

 ४६४८  तकुए  प्रलाद होने के  कारण  £-६-१६५६  से  बन्द  कर  दी  गई  है  ।  उद्योग  तथा

 RExe  के  अन्तर्गत  एक  समिति  दूसरी  मिल  के  मामलों  की  जांच  करने

 के  लिए  fara  की  गई  थी  और  उपचार  में  कुछ  उपाय  बताये  गये  थे  |

 कपड़ा  सिले

 1५३४५.  श्री  स०  स०  बनर्जी  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  बर्पा

 करेंगे  कि

 2  १६५८  को  कितनी  कपड़ा  मिलें  बन्द  रहीं

 कितनी  में  कुछ  पारियां  बन्द  कर  दी  गई  भ्र ौर

 )  मिलों  के  बन्द  होते  से  कुत्  कितने  श्रमिक  छंटनी  किये  गये
 ?

 तथा  उद्योग  मं  तरी  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  2-2 o-Y¥S  को  ४०  कुबड़ा

 मिलें  बिल्कुल  बन्द  हो  गई

 उसी  तिथि  को  सत्ताइस  सुती  कपड़ा  मिलों  के  कुछ  भाग  बन्द  रहे  |

 अलग अलग  झ्रांकड़े  तो  उपलब्ध  नही ंहैं  परन्तु  ६५,२६३  श्रमिकों पर  इसका  प्रभाव

 पड़ा |
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में



 २९  eas  लिखित  उत्तर  aE  |

 नंगल  में  उबर
 :

 कारखाना

 1५३६.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि  :

 पंजाब  में  नंगल  स्थान  स्थान  पर  उर्वरक  का  कारखाना  खलने  के  लिए  कितने  लगों

 को  उनके  घरों  ज़मीनों  से  हटाया

 उनमें  से  कितनों  नें  नंगल  के  उर्वरक  कारखाने  में  नोकरी  हासिल  करने  की  कोशिश

 कौर

 वास्तव  में  कितने  लोंगों  को  नौकरी  दी  गई ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  किसी  भी  व्यक्ति  को

 मकान  अथवा  दुकान  खाली  करने  के  लिए  नहीं  कहा  गया  है  भूमि  से  बेदी  लियां  की  जा  चुकी हैं  |

 इसका  2553.0  लोगों  पर  प्रभाव  पड़ा  ।  ७३१  परिवारों  कौर  २४०  दूकानदारों  को  मकान

 दुकानें  खाली  करनी  पड़गी  त्र  उन  लोगों  को  अब  भी  बेदखल  किया  sur  ही  समझा  जाता  है  ।  नंगल

 sae  कारखाने  के  लिए  ज़मीन  उचित  प्रतिकर  दे  कर  प्राप्त  की  गई  है  ।  राज्य  सरकार  ने  बेदखल

 किये  गये  लोगों  को  फिर  से  बसाने  की  एक  योजना  बनाई  है  जिस  के  लिए  १४५  एकड़  भूमि  जीत  कर

 लगाई  है  ।  नंगल  कम्पनी  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  झा धिक  तथा  जन्य  सहायता  दे  रही  है  ।

 जिन  लोगों  पर  कारखाना  खोलने  का  प्रभाव  पड़ा  उन  में  से  ३५००  लोगों  ने  इस

 परियोजना  में  नौकरी  हासिल  करने  के  लिए  भ, भ्राव दन  पत्र

 दिये
 हैं  ।

 उश

 निर्वात  संवर्धन  मंत्रणा  समिति

 1५३७.  श्री  राम  कृष्ण
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अब

 तक  किन-किन  वस् तुझ ों  के  निर्यात  संवर्धन  मंत्रणा  समितियां  नियुक्त  की  गई  ह  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  केवल  तीन  बड़े  बन्दरगाहों  पर

 विभिन्न  वस्तुझ्नों  के  निर्यात  की  सम्भावनाओं  को  देखने  के  लिए  कौर  उन  सम्भाव नाश् ों  को  पूरा  करने

 के
 हेतु  सुझाव  देने  के  लिए  निर्यात  संवर्धन

 मंत्रणा
 समितियां  नियुक्त  की  गई  हें

 ।
 निर्यात  संवर्धन

 परिषद्  ११)  निम्नलिखित  वस्तु भ्र ों  के  लिए  स्थापित  किये  गये  हैं

 सूती  रेशम  रोक  काजू  और  काली

 रासायनिक तथा  प्राय  खेल  का  श्र  लाख  |

 गामा  लंबा  नमक

 1५३८.  श्री हेम  राज  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 84g,  PEKY  १६५८  में  गामा  सेंधा  नमक  का  कितना  उत्पादन  FHT;

 इसका  वितरण  किन  अभिकरणों  द्वारा
 और

 किन  किन  राज्यों
 में

 किया  जाता  है
 ;

 प्रत्येक  राज्य  के  लिए  कितना  sere  faa  किया  गया  और

 कााणाायतणतल्यएयल्यएुजएश  उसके  उत्पादन  का  मूल्य  कौर  विक्रय  मूल्य  कया  है
 !

 कमल  wast  में
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 वाणिज्य  तथा  warn  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :

 ZENE  १७८६०  मन

 १९४७  १२३८०  मन

 १९५८  की  समाप्ति  Veo  मन

 मंडी  झर  द्रोण  खानों  )  से  सेंधा  नमक  पंजाब  में  गुरदासपुर  जिले  के  व्यापारियों

 it

 ait  बंजारसक  को  स्वयं  नमक  विभाग  द्वारा  भेजा  जाता  है  ।  हिमाचल  पंजाब  के  कांगड़ा

 जिला  झ्रोर  जम्पू  तथा  काश्मीर  को  संभरण  केवल  राज्य  सरकारों  द्वारा  नामज़द  किये  गये

 व्यक्तियों  के  जरिये  किया  जाता  है  ।

 मा  से  राज्य  सरकारों  को  नमक  का  वितरण  करने  के  लिए  कोई  अभ्यास

 निश्चित  नहीं  किया  गया  है  ।  geug,  REXS  सौ  १९४८  में  मंडी  के  सेंधा  नमक  शौर

 का
 विभिन्न  राज्यों  को  ब्रांच  टित  किया  गया  ade  निम्नलिखित  है

 वे  हिमाचल  प्रदेश  पंजाब  जम्मू  तथा

 काश्मीर

 50,000  म्  २४,०००  मन १६५६  SY,o00  मन

 REX  ६८,०००  मन  दे  v,Co ©  मन  २१,०००  मन

 gays  र  41,990  २१,०००  मन
 दि  €,०००

 मन

 गुना  फेंका  नमक  का  उत्पादन  मूल्य  wat  से  नहीं  निकाला  जाता  है  ।  मंटो  के  सेंधा

 नमक  का  उत्पादन  मूल्य  तथा  बिक्री  मूल्य  नीचे  बताया  जाता  है  :

 ay  उत्पादन  मूल्य  बिकी  मूल्य

 ल  वे  ——  एए  निटटट््््नथनण

 PEYY—UE  ४  RR

 उपकर  से

 PERE
 a  —  कि “  9.32

 REYQ—US
 ——  नााणागणणलक्ला

 अभी  मालूम  नहीं

 उड़ीसा  को  फन्द्रोय  सरकार  की  सहायता

 1४५३८  श्री  प्र०  Fo  देव  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  :

 fata  गच  वर्षों  योजना  के  REXS-¥E  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को  दी

 गई  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता में  कोई  कमी  की  गई  झर

 यदि  तो  ठीक-ठीक  स्थिति  क्या है  ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  :  अर  न्य  राज्यों  की  तरह  उड़ीसा

 के  लिए  भी  पूंजी  की  लागत  वारिक  योजनाकारों  को  देखते  हुए  निर्धारित  की  जाती  है  ।  वार्षिक

 योजना  की  पूंजी  लागत  निर्घारित  करते  समय  पांच  वर्ष  के  लिए  उपबन्धित  राशि  का  ख्याल  रखा

 Pye  अंग्रेजी  में



 २६  xs  लिखित  उत्तर  &S% रे

 जाता है  ।  PeYs-LE HK के  लिए  उड़ीसा की  गूंजी  लागत  में  जो  कि  aS  क  ड  रुपये  थी  कोई  कमी

 नहीं हुई  है  ।  उसमें  केन्द्रीय  सहायता  १२.  ५  करोड़ रुपये  है
 ।  हाल ही  में  सिचाई

 की  AHA के

 लिए  ८४  लाख  रुपया  उपलब्ध  किया  गया  है  ।

 उड़ीसा  की  इस्पात  की  श्रावइ्यकता

 1५४०.  श्री  प्र०  Fo  देव  :
 कपा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंजी  ag  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 १९५८-५६  में
 अरब  तक  छोटे  वै  मान  के  उद्योगों  की  झा वद यकता के  लिए  उड़ीसा  सरकार

 ने  कितने  इस्पात  की  मांग

 उस  अवधि  में  इस्पात  का  कितना  अ्रावंटन  किया  गया ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :

 Reus  टन

 अप्रेल-जीत  Roo

 2,000 जुलाई-सिंतबर

 अ्रक््तूबर-दिसम्बर  _  %,Xoo

 अनल-जून  ह  द  दै

 ५५ जु  नाई-सितम्बर

 अक्तूबर-दिसम्बर  अभी  अकाउंट

 नहीं  किया  गया
 |

 उड़ीसा

 1५४१.  श्री
 प्र०

 के०  देव
 क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  कंजी  यह  बताते  की  कुना  करेंगे  कि  :

 कया  PERG-US  शर  PeUS-KE  में  गरब  तक  उड़ीसा  में  उद्योगों
 के

 विकास  के  लिए

 आवंटित  की  गई  राशि  में  से  कुछ  राशि  राज्य के  पिछड़े  हु
 ए

 क्षत्रों  के  विकास  के  लिए  खर्चे  की  गई

 और

 यदि
 तो

 अरव  तक  कुल  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग
 मंत्री  लालबहादुर  :  ale  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  अरब  यया  समय  सभा-पटल  पर  रख  दो  जायेगी  ।

 सामन्य  श्रीवास  सहकारी  समितियां

 १४४२.  श्री  कुम्हार  :  कया
 श्रीवास  शौर  संभरण  कतरी

 यट  बताते की  कपा  करेंगे कि  :

 चालू  वर्ष  में  विभिन्न  संघ  राज्य  क्षत्रों  में  विभिन्न  आवास  योजनाओं  के  ग्रन्तगत  कितनी

 सामान्य  झावास  सहकारी  समितियों  को  केन्द्रीय  सरकार  आधिक  सहायता  दे  रही  कौर

 प्रत्येक  समिति  में  कितने  सदस्य  अनुसूचित  जा त्यों  के  है ?  ao

 HAs  अंग्रेजी  में



 acy  लिखित  उत्तर  २९  १९५८

 श्रीवास  धौर  संभरण
 उपमंत्री

 अनिल  Fo  चन्दा  श्र

 इस  मंत्रालय  ने  जो  पांच  योजनायें  बनाई  हैं  उन  में  से  केवल  उन्हीं  सहकारी  झ्रावास  समितियों

 को  अ्राधिक  सहायता  दी  जाती है  जो  राज  सहायता-प्राप्त  प्रौद्योगिक
 ग्रा वास

 योजना
 अल्प

 आय  वर्ग  योजना  के  अ्रधीन  कराती  है  ।  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ट  2,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६०,

 गांव  पर  निगाहों  का

 1५४ ३.  श्रीमती  मफीदा  अहमद
 कया  पहचान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 को  विदित  है  कि  २६  १९५८  को  जौरहट

 के
 दक्षिण

 में
 २६

 मील  दूर  सिन्दुरी  गांव  पर  एक  नागा  दल  जिन  के  पास  श्रीगणेश wea  आक्रमण किया  था

 यदि  तो  ग्रामवासियों  को  कितनी  क्षति  पहुंची  ;

 क्या  कोई  अपराधी  शीर्णता  किया  गया  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  (F  )
 से

 (1).  सूचना

 मिली है  कि  २४  C&¥s  को  सायंकाल  के  समय  एक  नागा  दल  जिन  के  पास  आग्नेय

 भ्रमण  जोरहाट सब  के  एक  गांव  सिडबी  पर  किया  दौर  वे  २६  तारीख को  लूट

 का  जिस  का  मूल्य  लगभग  १३२६  रुपये
 ले  कर  चले  गये

 |

 कुछ्  व्यक्तियों
 जिन  पर

 शक  गिरफ्तार  किया  गया  है  ate  आगे  कार्यवाही  हो  रही  है
 ।

 निदेशी  विरोधी  site  पराभदंदाता

 1४५४४.  उ०  च०  पटनायक  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  १५

 १९४७  के  पश्चात  कितने  विदेशी  विशेषज्ञ  शर  परामर्शदाता  भारत  न

 प्रत्येक  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  ;

 (२)  मंत्रालय  के  कहने  पर  अस्थायी  तौर  पर  कितने  दर्शक-प  परामर्शदाता  जाये  ;  और

 (3)  पर्यटक  विदेशी  विशेषज्ञ  और  परामर्शदाता  जो  स्वयं  भारत  जाये  और  उन्होंने

 सरकार  को  मंत्रणा  तथा  दिये
 ?

 मंत्री  तथा  बंदिशें-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  (१)  से
 (

 ३).
 कारी  एकत्र  की  जा  रही  है  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 कुटीर  उद्योग

 TREX.
 थी

 पांगरकर
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 q euc-  में  श्री  तक  बम्बई  को
 बम्बई

 में
 कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  कितनी  राद

 दी गई  ?

 +मल  अंग्रेजी  मे



 २९  १९५८  लिखित  उत्तर  a= qm y

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :

 बम्बई  राज्य  सरकार  को  १९  ५८-

 ५६  में  wa  तक  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  निम्नलिखित  रानियां  दी  गई  :--

 उद्योग का  नाम  स्वीकृत  राशि

 रुपये  )

 १.  हथकरघा .  a4 a  Gs

 २.  दस्तकारी  2  aK

 ३.  ग्राम  उद्योग  १८.०६

 इस  कें  अतिरिक्त  खादी  atk  ग्राम  उद्योग  श्रायोग  ने  बम्बई  सौराष्ट्र  राज्य  खादी  शर  ग्राम

 उद्योग  बोर्डों  को  निम्नलिखित  रानियां  दी  हैं  :

 १.  खादी  समेत  )  १२,  रे६

 २.  ग्राम  उद्योग  29.58

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  ने  टक्कर  रास  निन  योजना  तैयार की  जिस  पर  ३७,३५५

 रुपये  की  लागत  होने  का  श्रनुमान  था  कौर  इन  उद्योगों  का  विकास  विदर्भ  के  चन्दा  शर  भंडारा
 जिलों

 में  किया  जाना  था  परन्तु  श्रभी  इसे  स्वीकृत  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  राज्य  सरकार से  कुछ
 ब्योरे

 की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है

 नम्बर  चरसे

 1५४६.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 १९  Ys

 Yc
 पौर

 PENG-UE
 में  रब  तक  बम्बई  में  नम्बर  चरखा  केन्द्रों  में  कितने  चरखे  बांटे  गये  हें

 ?

 तक वाणिज्य तथा उद्योग मंत्री तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  १६-११-१६५८

 मिली  सूचनाओं
 के  भ्तुसार  १९५७-५८  TH  ८,०८०  नम्बर  चरसे  WT  PEUG-NE  में  २,२५०

 नम्बर  चरखे  बांटे  गय  हें  |

 प्रौद्योगिक  बस्तियां

 ¥ v9.  श्री  सरजू  पाण्डे
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 Reve-¥s  में  विभिन्न  राज्यों  को  औद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  करने  के  लिये  कितनी

 कितनी  दी  गयीं  ;

 अनुदानों  ate  ऋणों  के  रूप  में  कितनी-कितनी  धनराशियां दी  गयीं  ;  कौर

 किन-किन  कम्पनियों  को  ये  राशियां  दी  गयीं हे  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  ae  एक  विवरण

 साथ  में  नत्थी  है  ।  परिशिष्ट
 २,

 अनुबन्ध  संख्या
 Rio]

 संलग्न विवरण  में  वर्णित
 राज्य  सरकारों

 के  लिये  स्वीकृत धन  राशियों के  wera

 भारत  सरकार  ने  १९५७-५८  में  राष्ट्रीय लघु  उद्योग  निगम  (sto)  लि०  को
 ओखला

 war  नैनी  की  औद्योगिक  बस्ती  योजनाओं  के  लिये  निम्न  ऋण  देने  की  भी  मंजूरी  दी

 थी

 औद्योगिक  बस्ती
 २५  लाख रु०

 १७  लाख  रु०

 नैनी साए  SS

 tia  श्रंप्रेजी  में



 लिखित  उतर  २९  gays

 न्यास  क्षेत्रों  में  ना  विषयों  परीक्षण

 1४५४९.  श्री  दी०  चं०  शर्मा :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  के  न्यास  परिषद्  ने  न्यास  क्षेत्रों  में  नाभिकीय  परीक्षणों  को

 रोकने  के  पक्ष  में  अपनी  राय  व्यक्त  की  है  ;  ak

 यदि  at,  तो  उन  का  प्रतिवेदन  किस  प्रकार  का  था
 ?

 गिरदान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंतो  जवाहरलाल  :  न्यास  च्

 के  २२वें सत्र  Rey)  में  न्यास  क्षेत्र  में  इस  के  निकट  नाभिकीय  waar

 नाभिकीय  परीक्षण  करने  के  विषय  पर  विचार  किया  गया  था
 ।

 परिषद  के  सामने  दो  प्रारूप  संकल्प

 wa गये  थे

 पहले  संकल्प  जो  रूस  के  प्र  त  न  ध  द्वारा  प्रस्तुत  किया  गया  अमरीकी  सरकार  से  यह

 सिफारिश  की  गई  थी  कि  वह  प्रशान्त  द्वीपों  के  न्यास  क्षेत्र  में  नाभिकीय  वस्त्रों  के  परीक्षण  बन्द  कर

 दे  ।  इस  में  यह  भी  सुझाव  दिया  जायेगा  कि  अमरीकी  प्राधिकारियों  ने  न्यास  क्षेत्र  के  निवासियों के

 जो  अधिकार  छीने  थे  उन्हें  बहाल  कर  दिया  जाये  श्र  नाभिकीय  परीक्षण  करने  से  वहां  के  निवासियों

 के  लिये  जो  खतरा  पैदा  हो  गया  है  उसे  दूर  किया  जाये  शर  उन्हें  जो  भौतिक  हानि  पहुंची  है  उस  की

 क्षतिपूर्ति की  जाये  |

 दूसरे  प्रारूप  संकल्प  जो  भारत  के  प्रतिनिधि  द्वारा  प्रस्तुत  किया  न्यास  क्षेत्र  के

 कारियों  से  यह  निवेदन  किया  जायेगा  कि  किसी  न्यास  क्षेत्र  में  अथवा  इस  के  निकट  कोई  नाभिकीय

 भ्रमणा  ताप-नाभिकीय परीक्षण  न  किये  जायें  ।

 प्रशान्त  द्वीपों  के  न्यास  क्षेत्र  की  अवस्था  का  निरीक्षण  करते  समय  परिषद्  ने  इन  दोनों  प्रारूप

 संकल्पों  पर  विचार  किया  था  ।  रूस  के  प्रतिनिधि  ने  श्रपना  प्रारूप  संकल्प  वापस  ले  लिया  ।  भारत

 के  संकल्प  पर  मतदान किया  गया  कौर  वह  स्वीकृत ट  क्योंकि  उसे  पर्याप्त  मत  प्राप्त  नहीं  हुए
 ।

 चार  मत  इस  संकल्प  के  पक्ष  में  थे  रूस  पंडित  सात  विपक्ष

 में  ब्रिटेन श्र  कौर दो  ने  मत  व्यक्त

 नहीं  किया  माला  श्रोती  )  न्यूजीलैण्ड के  प्रतिनिधि ने  मतदान  में  भाग  नहीं  लिया  क्योंकि

 उसे  श्रपनी  सरकार  से  हिदायतें  नहीं  मिली  थीं  ।

 न्यास  क्षेत्रों  में  नाभिकीय  परीक्षणों  के  बारे  में  न्यास  परिषद  ने  कोई  विशेष  प्रतिवेदन

 नहीं  दिया  था
 ।

 न्यास  परिषद्  ने  प्रश  द्वीपों  के  न्यास  क्षेत्र  के  बारे  में  सुरक्षा  परिषद  को  भेजे

 वेदन में  वही  तथ्य  बता  दिये  जो  ऊपर  में  बताये  गये  हैं  ।

 पंजाब  में  गर  सामानों  के  पुण्य  स्थान

 1५५०.  श्री  दी०  चं०  फार्मा
 :

 प्रधान  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 पंजाब  में  मुसलमानों  के  ऐसे  कितने  पुष्य  स्थान  हैँ  जिन  के  बारे में  १९५६,  १९४५७

 और  Regs  (३०  १९५८  में  भारत  सरकार  को  ये  शिकायतें  मिलीं  कि  उन  की

 पवित्रता  भ्रष्ट  की  गई  थी  ;  ate

 ?
 )  यदि  el,  तो  उन  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर cas  १९४५८  है  aw

 मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्ये मंत्री  जवाहरलाल  :  २७  शिकायतें

 १८४५६  में  ११  ;  १९५७  में  १०  oe  में  ६

 ये  शिकायतें  पंजाब  सरकार  को  भेज  दी  गई  ताकि  स्थानीय  प्राधिकारी  उस  पर

 वाही  कर  सकें
 ।

 इन  में  से  १२  शिकायतों  का  अन्तिम  रूप  से  निबटारा  किया  जा  चुका  है  ।

 लेबनान में  पब कत च्च्  राष्ट्र  दल

 1५४५१.
 श्री  दी०

 चं०
 दार्मा :  क्या  प्रधान  यह  बताने  की

 कपा
 करेंगे

 कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 ले  अनान  में  तक  राष्ट्र  प्रेषक  दल  ने  सुरक्षा  परिषद्  को  अपने

 aa  प्रतिवेदन  में  यह  प्रियता  को  कि  गर्त  at  की  संख्या  तुरन्त  बढ़ा  दो  जाये  ताकि  काम  लच्छो  तरह

 किया जा  सके  ;

 क्या  सुरक्षा  परिषद  ने  इस  प्रतिवेदन  का  परीक्षा ग  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  जस  पर  उनको  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 मंत्रो  तथा
 बंदिशें-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  लेबनान में  संयुक्त

 राष्ट्र  च्५ प्रश्नक  दल  ने  १८  १९५८  की  एक  बेन  विज्ञिप्त  are  ही  थो  जिसमें  त्ेज्नकों
 हों

 को  पंड्या

 बढ़ाने  थ  लिये  कहा  गया  था  ;  कारों  को  व्याख्या  उत  चतुर्थ  अधिवेशन  में  को  गई  थो  ।

 अर  सुरक्षा  शरीर  डू  ने  गति वे रन  पर  विचार  नहों  परन्तु  दल  को  सिफारिश

 पर
 कार्य  नातवानी  करें  हु  ह  नं  शक्त  राष्ट  महासचिव  ने  दल  में  हक नकज्ञक  मे  जाते  वाले  देशों  से  Ta  कों  को  ईष्या

 बढ़ाने  को  अय ता  को  शरार  सभो  देशों  ने  उसे  स्वीकार  कर  लिया  ।  भारत  से  ५०  पदाधिकारी  गरीर  में  जे

 गय े।

 नाक  दल  ने  झपते  आज  ही  त्रिवेदी  में  महासचिव  से  यह  सिफारिश  को  कि  इस  दल  का  काम

 बन्द  कर  दिया  जाये  कौर  हमारे  क ुड  बेना  पदाधिकारी  वहां  से  रवाना  हो  11.0  है  ।

 gratin  सम्यक

 1५५२.  श्री  राम  कृष्ण
 :

 कया  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्रो  यह  बताने  कपा  करेंगें  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 प्र

 यौगिक  सम्पकं  सम्बन्धों  महत्वपूर्ग  संविधि
 यों

 का

 बद्ध  रूप  से  अध्ययन  आरम्भ  करना  चाहत है  ;  और

 यदि  तो  कौन-कौन  सो  तीलियों  का  अध्ययन  श्र  छानबीन  को  जा  रही  है  और  वे

 किस  प्रकार की  ह
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 जी  हां
 ।

 aaa  परिपालन  तथा  मूल्यांकन  समिति  ने  २०  १९५८  को  हुई  झपती  पहली

 बैठक  में  औद्योगिक  विवाद  कर्मचारी  भविष्य  निधि  न्यूनतम  मजा ग

 नियम  शादी  कुछ  श्रम  सम्बन्धी  विधानों  के  संचालन  का  अध्ययन  करने  के  विचार  का  अनुमोदन

 किया  |  इस  नियमन  को  रम्भ  करने
 के

 बारे  में  विचार  किया  जा
 रहा

 हू
 |
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 gat  उत्तर  प्रदेश  का  विकाश

 TERR
 आरी  संगण्णा

 at  quar  राय
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  उत्तर-प्रदेश  के  विकास  नः  लिये  कोई  योजना  तेयार  की  गई  तथा  मंजूर  की  गई

 है  ;  कौर

 यदि  तो  विकास  कार्यक्रम  का  ब्यौरा क्या  है  ?

 उपमंत्री  इया०  न  ate  इस  मामलें
 पर

 राज्य  सरकार

 बातचीत  हो  रही  है  ।

 लीबिया की  नई  सरकार

 [  श्री  संगण्णा :

 श्रीਂ  शि नारायण  दास :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 थ्री  कौडियाल  :

 |
 श्री

 ही०  नाम  मुकर्जी

 |  मोहम्मद  इलियास
 :

 |  श्री  कुमार  चौधरी
 :

 |  sit  :

 funy.
 |

 श्री  वासुदेवन नायर  :

 श्री  ना  रा०  मूलनिवासी
 |

 |  शी  मोहम्मद इमाम  :
 sit  जाघव  :

 श्री  वि०  चं०  शुक्ल
 :

 |  sit  वाजपेयी :

 थ्री  उ०  लठ  पाटिल
 |

 at  लाचार
 |

 श्री  पाणि ग्र हो

 थ्रो  हेम

 क्या  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  क  गे  कि  :

 क्या  भ्रल्जीरिया  की  नई  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  औपचारिक  रूप  में  उसे  मान्यता

 देन  के  लिये  प्रार्थना  की  है  :  शौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 भारत
 के

 काहिरा
 के

 द्वारा  ऐसी  प्रार्थना  प्राप्त
 हुई

 थी  |
 —  $$  $<

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 भारत  सरकार  नें  इस  अवस्था में  औपचारिक  रूप  से  मान्यता  देना  ठीक  नहीं  समझा  |

 सभी  जानते  हैं  कि  भारत  सरकार  इस  पक्ष  में  हैं  कि  अ्त्जी  रिया  के  लोगों को  स्वतंत्रता  कौर  स्वयं  faa

 करने  का  स्वीकार  मिलना  चाहिये  ।  संयुक्त  राष्ट्र  सरकारी  वक्तव्यों  शौर  राजनयिक

 व्यवहार में  कई  बार ये  विचार  व्यक्त  किये  गये  हूं  ।  fez  भी  सरकार  यह  महसूस  करती  हैं  कि  वर्तमान

 परिस्थितियों  में  उनके  द्वारा  औपचारिक  रूप  में  मान्यता  देना  ठीक  नहीं  रहेगा  |

 हौसला  में  टेक्नीकल  प्रशिक्षण  संस्था

 1५५  at  बहादुर  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  इंडो-जम॑न  प्रोटोटाइप  वर्कशाप  मौर  ट्रेनिंग  waar  की

 इमारतों  और
 कर्मशालाओं  पर  कुल  कितना  खर्चे  होने  का  अनुमान  हैं

 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री
 लाल  बहादुर

 :
 इमारतों  के

 जो  नकलें

 हाल  gt  में  तेयार  किये  गये  हैं  उनके  पर  लागत  का  अनुमान  लगाया  जा  रहा  है  ।

 जमीन  कौर  इमारतों  पर  लगभग  3०  लाख  रुपये  खर्चे  होंगे  ।

 अम्बर चखे  का  उत्पादन

 X2q  श्री पद्म  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे

 कि

 केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  प्रदेशों  में  भ्रमर  चर्खे  के  निर्माण  कौर  उसके  प्रशिक्षण

 के  लिये  कितने  केन्द्र  खोले  गयें  ;  at

 a  क्या  प्रकार  चखें  पर  ऊन  कातने  क  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही
 की

 गयी

 ह

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री )  दिल्ली  के

 शासित  प्रदेश  में  अम्बर  चर्खे  बनाने  के  तीन  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  उनमें से  एक  केन्द्र

 में  अम्बर  चखें  बनाने  के  अलावा  बढ़इयों को  प्रशिक्षण  भी  दिया  जाता  हैं  ।

 ऊन  धुनने  के  लिये  कोई  तरकीब  निकालने  संबंधी  प्रारंभिक  समस्या  की

 पड़ताल  खादी  तथा ग्रामोद्योग  कमीशन  की  वर्धा  स्थित  गववेषणाशाला  ने  की  थी  ।

 चर्खे  से  उन  कातने  का  प्रश्न  अभी  हल  करना  बाकी  हूँ  ।  लेकिन  इस  बात  की

 गवेषणा  हो  रही  हैं  कि  इस  काम  के  लिये  मोजूदा  नम्बर  चर्खे  में  उपयुक्त  परिवर्तन  किया

 घ् जाना  कहां  तक  संभव  ।

 विदेशों में  भारतीय  प्रदर्शन  निया

 yyis,  श्री पदम  देव  :  क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 विदेशों  में  किन  किन  स्थानों  पर  स्थायी  भारतीय  प्रदर्शनियां  हैं  ;

 सरकार  उन
 his

 कितना
 a

 य
 करती  हैं हि

 मू  ग्रेजी  में
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 Zeya  ब  | nm  अब  तक  प्रदर्शे  नियों  ry  अतिरिक्त  कितनी  ae  प्रदर्शनियां

 ait

 ये  प्रदर्शनियां किन  किन  स्थानों पर  लगाई  गयीं  ।

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  एक  विवरण साथ  में

 नत्यी हूं  ।  oft  २,  श्रसुबन्घ  संख्या  ६२]

 (a)  एक  विवरण  साथ  में  नत्थी  हैं  ।  परिशिष्ट  2,  aia  संख्या  ६२]

 जिस  में  बताया  गया  हें  कि  प्रमुख  ट्रेडसैंटरों  शादी  पर  °—S—-¥s  से  Jo—&—-Yc Th Alta तक  वास्तव

 में  कितना  खर्चे  gal  तथा  वर्ष  क  उत्तरा  में  कितना  खर्च  होने की  संभावना  हा  wea  केन्द्रों

 का  कोई  खास
 खच

 नहीं  हूं  उसे  संबंधित  दूतावासों  के  खच में  ही  डाल  दिया  जाता

 a

 %&!

 एक  विवरण  साथ  में  नत्थी  gi  परिशिष्ट  2,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६२]

 काम  दिलाऊ  दफ्तर

 1५५८.  चलो  राम
 कया  आम  शर

 रोजगार  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  की  सेवा  में  सुघार  करने  की  एक  योजना

 ax  विचार  कर  रही  हू  ;
 a

 यदि  तो  वह  योजना  किस  अवस्था  में  हू
 ?

 port  उपमंत्री
 आबिद  तर  att  सुधार  कार्यक्रम

 की  चार  मुख्य  बातें  हैं  अर्थात

 (१)  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 क

 प्रारम्भ  में  १३५  काम  दिलाऊ  दफ्तर  थे  कौर

 द्वितीय  योजना  की  समाप्ति  तक  उनकी  संख्या  २८०  कर  दी  गई  ताकि  जनता  के  लिये  इन

 दफ्तरों  में  पहुंचना  सम्भव  हो  wit  यथासमय  प्रत्येक  जिले  में  एक  काम

 दफ्तर  हो  जायें  ata  कि  शिवा  राव  समिति  ने  सिफारिश  की  थी
 ।

 (२)  रोजगार  की  सम्भावनाओं  सम्बन्धी  जानकारी  एकत्र  करना  जिस  से  कि  योजना
 oN

 बनाने  से  सम्बन्ध  wad  वाल  सभी  व्यवहित  कर्मचारियों  की  श्रावइ्यकता  का  हिसाब  लगा  सकें

 शर  किसी  ga  तक  यह  हिसाब  भी  लगा  सकें  कि  पंचवर्षीय  योजनाओं का  रोजगार  पर

 क्या  प्रभाव  पड़  रहा  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  गैर-सरकारी  प्रतिष्ठानों  और  विशेष  क्षेत्रों  से

 जानकारी  एकत्र  की  जायेंगी  ।  अधिकतर  प्रारम्भिक  प्रबन्ध  किये  जा  चुके  हे  कौर  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  हू  ।

 (३)  व्यवसायिक
 माग  दर्शन  का  विकास

 ।  इस  योजना
 का

 आशय  यह  कि

 युवकों
 को

 ऐसे  व्यवसायों
 का

 चुनाव  करने  में  सहायता  दी  जाये  जिनकी  मांग  अ्रघिक  है  |

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  ferery  प्राधिकारियों  के  परामर्श  से  कार्यक्रम  निर्धारित

 किया जा  रहा  ह  ।
 ५३

 में  से
 ८

 यूनिट  खोल  दिये  गये  हूँ  इस  कार्य  के  लिये  कुछ

 पदाधिकारी
 और  कर्मचारी  प्रशिक्षित  किये  गये  हैं  ।  सभी  सैकंडरी  cat  में

 ऐसी  पुस्तकों

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बांटी  गई  हैं  जिन  में  व्यवसायों  की  व्याख्या  को  गई  है  ।  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  भी  ये

 पुस्तकों  तथा  व्यवसायों  सम्बन्धी  जानकारी  उपलब्ध  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 कम  योजना  के  भ्रतुप्ार  चल  रहा  है  ।

 (४)  व्यवसायिक  TTI  तथा  विदेशी  व्यवसायों  की  उपयुक्त  परिभाषा  करने  की

 बड़ी  भ्रावइ्यकता  समझी  गई  हैं  ।  इसकी  अ्रावश्यकता  केवल  सांख्यकि  एकत्र  करने  के  लिये

 ही  नहीं  बल्कि  व्यवसायिक  मंत्रणा  देने  वालों  को  भी  होती  ह  ।  एक  राष्ट्रीय

 सम्बन्धी  कोष  भी  तेयार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  दस्तावेज का  प्रारूप  विभिन्न  सांख्यकी

 न्य  प्राधिकारियों  द्वारा  पूरा  किया  जा  चुका  gt  तीन  हजार  संक्षिप्त  परिभाषायें  नि

 की  जा  रही  हैं  जिन  में  से  एक  हजार  बना  कर  छाप  दी  गई  हैं  ।  विस्तृत  काले  fare

 और  परिभाषाश्रों  का  कार्य  हो  रहा  हैं  कौर  कार्यक्रम  योजना  के  अनुसार  पूरा  किया

 रहा  यह

 निर्यातकों  को  प्रोत्साहन

 राम  कृष्ण  :

 faye.  J  श्री  दामानी :

 at
 न०  रा०  मुनि स्वा मो

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २७  १९५८  के  अतारांकित प्रइन  संख्या  ees

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  हूं  कि  सरकार  ने  उसके  पहचान  निर्यातकों  को  कुछ  विशेष

 प्रोत्साहन
 देनें  के  सुझावों  का

 परीक्षण  किया  हूँ  जित  से  कि  संसार  में  उन  भारतीय  वस्तु ग्र ों

 की  मांग  कम
 न

 होने  पाथे  जिन  का  भारत  से  निर्वात  कई  वर्षों  से  किया  जा  रहा  हें

 यदि  तो  किस  प्रकार  के  प्रोत्साहनों  का  परीक्षण  किया  गया  ;  शौर

 उनके  श्रतुसरण  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  जी  हां  ।

 (@)  एक  जिसमें  बताया  गया  &  कि  किस  प्रकार  के  प्रोत्साहनों

 का  परीक्षण  किया  गया  ate  कया  कार्यवाही  की  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हे  |

 2,  श्रनुबन्व  संख्या  ६३]

 बाट  तथा  माप  की  दाशमिक  प्रणाली

 श्री  Yo  ० हैँ ०  बनर्जी  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा 1५६०.

 करेंगे  कि

 दशमिक  प्रणाली  को  गांवों  में  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई  हूं  ;  श्र

 इस  के  सम्बन्ध  में  सर्वसाधारण  की  क्या  प्रतिक्रिया  हं  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  :

 एक  प्रलेख  चित्र

 जिसकी  व्याख्या  aaa  तथा  सभी  प्रादेशिक  भाषाओं  में  की  गई  थी  तथा एक  सिनेमा  स्लाइड

 भारत  क  सभी  सिनेमाघरों  में  दिखाई  गई  थी  ।  प्रलेख  चित्र  की  प्रतिलिपियां राज्य  सरकारों

 मूल  अँगरेजी  में
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 को  सुचना  seat  तथा  सामुदायिक  विकास  खंडों  में  दिखाने  क  लिये  दी  ह्

 अंग्रेजी  तथा  भारतोय  भाषाओं  में  तत्सम्बन्धी  वार्ता  प्रसारित  की  गई  हें  प्रकरण  तथा  भारतीय

 पाशों के  समाचार  पत्रों  तथा  सामयिक  पत्रों  में  बहुत  से  विज्ञापन  प्रकाशित  किये  गये  हूं  ।  सभी

 भाषाओं  में  इस  सम्बन्ध में  विशेष  लेख  प्रकाशित किये  जा  रहे  हैं  ।  बहुत सें  प्रमुख

 समाचार  पन्नों  ने  १  eeys  को  दशमिक  प्रणाली  लाग  करने  वाले  दिन  की

 समति  के  उपलक्ष में  अपने  परिशिष्ट  प्रकाशित  किये  राज्य  सरकारों  को  सामुदायिक  विकासਂ

 खंडों  में  प्रदर्शनार्थ बांट  दिये  गये  हैं  ।  ग्राम  सेवकों  के  उपयोग  के  लिये  तत्सम्बन्धी  सामग्री

 दें  दी  गई  ह  ।  पोस्टर  तथा  विवरण  सम्बन्धी  पत्रों  का  बड़ी  संख्या  में  वितरण  किया  गया

 है
 ।

 दशमिक  प्रणाली  पर  sash  तथा  प्रादेशिक  areal  में  एक  पुस्तिका  प्रकाशित  की  गई
 ।  इसी  विषय  पर  एक  पत्रिका  प्रति  दूसर  महीने  अंग्रेजी  ate  हिन्दी  में  प्रकाशित  की  जा

 रही  ह  दशमिक  बाट  तथा  तोलने  की  मशीनें  १९४५८  प्रदर्शनी  दिल्ली  क

 शक  स्टाल  में  रखी  गई  हें  |

 अपराधिक  रूप  से  जनता  इसक  पक्ष  में  ह  ।

 श्रौद्योगिक उत्पादन  धौर  राष्ट्रीय  प्राय

 1५६१.  रघुनाथ  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रविधि  में  ata  तक  पहली  पंचवर्षीय  योजना  की  तुलना

 में  औद्योगिक  उत्पादन  तथा  राष्ट्रीय  साथ  में  कितनी  विधि  हुई
 ?

 उपमंत्री
 दया०  नं०  औद्योगिक  उत्पादन  का  दे शन तांक

 cbue  को  अ्राधार  मान  कर  gEuY  में  १२२.१  था  ।  RENE  में  यह  232.6  शर

 शर  2eZ9 PERE  में  यह  239.3  हो  गया  ।  इस  प्रकार  १९५५  की  अपेक्षा  ?  €  Xt

 म  ६  श्र  १२.४% की  वाध्  हुई  ।

 उडीसा  की  खानों  में  मिक

 1५६९.  दामानी  क्या  aq  कौर  रोजगार  मंत्री  सभा-पटल पर  एक  एसा

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंग  जिसमें  उड़ीसा  A  PEYv—Y  PEXE—-YY  और  REXYV—-ARS

 में  उडीसा  की  मैंगनीज  वयस्क  श्र  क्रोमाइट  की  खानों  म॑  काम  करन  वाल

 मजदूरों  की  संख्या  दिखाई गई  हो

 शरम  उपमंत्री
 श्रबन  खानों  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  की  संख्या

 पत्री  बे  के  श्रीनगर  रखी  जाती है  ।  वर्ष  98yw  मे  ae a)  तक  की  जानकारी  देने  वाला

 एक  विवरण  नीच  दिया  जाता  a

 pe  मिटाए प्रतिदिन  काम  में  लगे  हुए  व्यक्तियों
 की

 औसत  संख्या क

 .-  —
 लोह-ग्राहक  खानें  मैंगनीज की  खाने

 बलोमाइट
 की  खानें

 nt

 SEE PEUS  Rao  Xo ky

 QEYY  ewe Ry  PAC LEU §  २११

 96 €  ५६  2EEo  9930?  2 R98

 १६५३
 १3० दे

 —
 १४६८

 a
 १६१९०

 ह

 ra  अंग्रेजी  में
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 उड़ीसा  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 1५६३.  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  श्रीवास  wie  संभरण  मंत्री  यह  बतान  की

 कृपा  करेंगे

 दिवसीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  गंदी  बस्तियों  की  सफाई  की  कितनी

 योजनायें  मंजूर  हुई  हे  ;  कौर

 उड़ीसा  में  इन  योजनाओं  के  wats  कितना  कार्य  दा  है  ?

 श्रीवास  site  संभरण  उपमंत्री  हश्र निल कु  :  नग

 मकानों  के  निर्माण  से  सम्बन्धित  गंदी  बस्तियों  की  सफाई  की  एक  जिस  पर

 Wooo  रुपये  व्यय  होने  का  अनुमान  है  फरवरी  १९५८  में  मंजूर  हुई  zi

 उड़ीसा  सरकार  ने  अ्रक्तूबर  १९५८  में  यह  सलाह  दी  है  कि  सफाई से  सम्बन्धित

 aaa को  लगाने  के  ग्र लावा वे  मकान  लगभग  तैयार  हो  चुक  हें  we  बहुत  शीघ्र  दे  दिये

 जायेंगे  |

 Smt रास
 TUES.

 ‘List  दलजोत  सिंह  .

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा क क  करेंगे  कि

 क्या  चाय  क  निर्यात  के  लिये  पर्याप्त  क्षेत्र  है  ;

 यदि  ai,  तो  चाय  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  कया  किया  गया  है  ;

 विंमान  वित्तीय  ag  में  कितनी  चाय  का  निर्यात  किया  गया  ;  श्र

 चाय की  खपत  करने  वाले
 मुख्य  देश

 कौन  कौन a  हें
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 जी  हां  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  सफलतापूर्वक  प्रतियोगिता  करने  के  लिये  सामान्य  प्रचार

 =
 विदेशी  नायकों  में  भाग  लेने  के  अलावा  सरकार  ने  हाल  से  चाय  ना  उत्पादन  तथा

 निर्वात  शुल्क  में  भी  रियायत  कर  दी  हैँ  ।

 अनुमान  है  कि
 श्रप्रेंल  से  अक्तूबर  १९५८  तक  २६८  पोंड  चाय  का  निर्यात

 गया  a  ।

 श्रम  आस्ट्रेलिया

 wire  सूडान

 काफी का  निर्वात

 TURN.  श्री  राम  कृष्ण  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  क्राप

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  2  कि  कॉफी  निर्यात  के  उपयुक्त  वस्तु  है  और  उसकी  बड़ी  मांग
 ्य

 न्  ह
 नयनन  es  ee

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 263  (A)
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 यदि  तो  उसका  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 वर्तमान  वित्तीय  वर्ष  में  अब  तक  कितनी  कॉफी  का  निर्यात  किया  गया  है  ;

 सौर

 निर्यात  करने  वाले  प्रमुख  के  क्या  नाम
 a
 @

 )

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 जी  हा ं।

 हमारा  कॉफी  का  कुल  निर्यात  विश्व  निर्यात का  एक  छोटा  अंश  हे  ।  इसलिये

 भारतीय  कॉफी  उद्योग  को  देश  के  स्थायी  बाजार  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  हैं  ।  इसलिये

 नीति  यह  है  कि  प्रत्येक  मौसम  की  कॉफी  की  फसल  से  ददा  की  खपत  को  निकाल  कर  जो

 अतिरिक्त  भाग  बचता  है  वही  निर्यात  के  लिय  रखा  जाता  ।  इस  अतिरिक्त

 फसल  का  बगल  दर्ज  की  फसल  प्लान  के  पूर्व  निर्यात  कर  दिया  जाता  हैँ  ।  हम  अधिक  कॉफी

 निर्यात  करने  के  प्रश्न  पर  गौर  कर  रहे  हं  ।  और  इस  ad  यथासंभव  ग्रीक  कॉफी  का

 निर्यात  किया  जायेगा  ।

 अगस्त  १६४५८  तक  ७७००  टन  |  इसके  बाद  की  अवधि  की  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं हैं  ।

 ar कॉफी  निर्यात  करने  वाले  प्रमुख  देश  निम्नलिखित

 कोस्टा  treat  एल

 टेंगानीका  डोमिनिकन

 फ्रेंच  पश्चिमी  अविका  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार

 में  प्रमुख  उत्पादन  alt
 निर्यात  करने

 वाला  देश  ब्राजील  है  ।

 खानों  में  सुरक्षा के  उपाय

 1४५६६.
 श्री  राम  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  ?  ae Os  क

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १२०७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  खानों  में  सुरक्षा  के  उपायों  पर  चर्चा  सम्बन्धी  सम्मेलन ने  कुछ  अन्तिम

 निर्णय  किये  हैं  ;  श्रौर

 न्य यदि  at,  तो  aa  किस  प्रकार  ph

 पश्म  उपमंत्री
 झाबिव  :  जी  नहीं

 meq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 कोयला  खान  मज़दूरों  के  लिये  गृह-निर्माण  योजना

 श्री q TREY.  राजेन्द्र  fag  क्या इस  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  कोयला  खान  मजदूरों  के
 र

 गह-निर्माण  योजना  का  लक्ष्य  पूरा  नहीं

 हो  सका ह

 a

 a  ववनवनिनिीऊननजजििविि

 पैनल  श्रंग्रेज़ी में में
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 यदि  ef,  तो  किस  सीमा  आर

 इसके  क्या  कारण  ?

 उपमंत्री  आबिद
 :

 किसी
 विशेष  वर्ष  के  लिये  कोई  निश्चिन्त

 लक्ष्य  नहीं  रखा  गया  था  ॥

 are  seat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 थ्रो  Tat

 1४६८.  थी  राजेन्द्र  सिह :  कया  प्रधान  मंत्रो
 यह  .  बताने

 को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  एडिनबरा  के  शेरिफ  ने  अब्दल  at  कथा  प्रौढ़  इतिहास

 के  पर  यह  मत  व्यक्त  किया  हूँ  कि  श्री  अब्दुल  जिसका  मुकदमा
 उसक  न्यायालय

 में  चला  की  राष्ट्रीयता  रब लगभग  निश्चित  रूप  से  भारतीय
 हैਂ

 ate  इसलिये  उसे  भारत

 wet  का  आदेश  दिया  गया  ;  oak

 भारतीय  wager  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  किया हूँ
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वंदेविक-कार्य मंत्री  जवहारलाल
 :  जी

 श्री
 अब्दुल

 चली  की  राष्ट्रीयता  कभी  निश्चित  की  जानी  है  ।  ब्रिटेन  वाणिज्यिक  नौवहन

 अधिनियम क  अनुसार  न्यायालय  ने  उसे  eeratarq  के  मास्टर  की  संरक्षण  के

 अधीन  कलकत्ता  पहुंचाने  का  area  दिया  ह  जहां  से  वह  जहाज  में  छिपा  था

 श्री  बद  wet  के  राष्ट्रीयता  के  प्रीत  की  जांच  की  जा  रही  दै

 राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण

 1५६९. थो  राम  कृष्ण  :  क्या  धौर  रोजगार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा
 os

 कि

 क्या  सरकार  ने  कर्मचारियों  और  नियोजकों  क  सेवा  शर्तों  सम्बन्धी  अखिल

 भारतीय  प्रकार  क  झगड़ों  को  निपटाने  के  लिये  राष्ट्रीय  अधिकरण  की  स्थापना  करने  का

 निश्चय किया  ;  wiz

 यदि  तो  यह  न्यायाधिकरण  कब  तक  स्थापित  हो  जायेगा  ?

 farm  उपमंत्री  श्रावित  :  शौर  आद्योगिक  विवाद

 १६४७,  की  धारा  १०  (24)  में  यह  उपबन्ध  है  कि  राष्ट्रीय  महत्व  अथवा  ऐसे  प्रश्न  पर

 जिनमें  एक  से  अ्रधिक  राज्यों  में  स्थापित  औद्योगिक  संस्थापन  दिलचस्पी  रखते  था  प्रभावित  हों

 विवादों  के  न्याय  निर्णयन  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  प्रधिकरण  बनाया  जायेगा  ।  किसी  स्थायी  राष्ट्रीय

 अधिकरण  की  स्थापना  नहीं  की  गई  हैं  तथापि  आवश्यक  होने  पर  तदर्थ  न्यायाधिकरण ों  की

 स्थापना  कर
 दी

 जाती  हूँ
 ।

 लाए
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 भारतीय  कामिक  सध  प्रीमियम को  संविधान

 1५७०.  श्री  राम  कृष्ण  :
 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मं  यहं  बतान  की  कृपा

 ety कि

 क्या  सरकार  झूठ  संघों
 के

 निर्माण  पर  रोक  लगाने  के  लिय  भारतीय  कार्मिक

 संघ  अधिनियम  में  संशोधन  करने  का  विचार  कर  रही  हैं  ;  शौर

 a
 यदि  तो  प्रस्तावित  संशोधन  किस  प्रकार  के  त्

 त्

 farm  उप मंत्रो  श्रावित  चली )  (  wie  मई  १९५८  में  हुए  भारतीय

 श्रमिक  सम्मेलन  ने  भारतीय  कामिक  संघ  अधिनियम  PERT  में  निम्नलिखित  संशोधन  करने

 की  सिफारिश  की  जों  सरकार  के  विचांराधींनं

 (2)  यदि  पंजीयन  के  लिये  आवेदन  पत्र  के  निलम्बित  ca  की  अवधि  में  हस्ताक्षर

 कितनों  में  से  कई  व्यक्ति  नौकरी  से  हटा  दिया  यदि  पंजीयन  के

 समय  हस्ताक्षर  रक्ता  आवेदन  करने  क  प्राधिकारी थे  तो  कंवल  इस  आघार  पर

 पंजीयित  करने  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  was  श्रमिक नहीं  रहे  हैं

 (२)  कामिक  संघ  के  नियमों  में  कम  से  काम  चार  प्लान  सदस्यता  शल्क  अवद्य

 रहना  चाहिये शर

 (३)  पंजीयक  या  उसके  नाम  निर्देशित  व्यक्ति  को  कॉमिक  संघ  क  लेखे  ard  कीं

 जांचे  करने  का  श्रेंघिकार  होना  चाहिये  ।

 जल  शीतलक

 1५७१.  शी  राम  कृष्ण  क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 ि करेंगे कि कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  में  जल  शिक्षकों का  निर्माण  नहीं  किया  जाता  हैं  ;

 यदि  तो  भारत  में  जल  वी तकों  के  निर्माण  लय  क्या  कार्यवाही  की  जां

 रही  हैं  ;

 इस  ag  ga  तक  कितने  जल  शिक्षक  का  निर्यात  किया  गया  तौर

 उन  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  हुई  है
 ?

 जल वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  जी  नही ं।

 झीतकों का  निर्माण  भारत  में  किया  जाता  है

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं  ।

 कोई  नहीं  ।  क्योंकि  पूरी  जल  शिक्षक  मशीन  के  निर्यात  में  प्रतिबन्ध  लगा

 हैं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 मरू  अंग्रेजो  में
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 विदेशों  को  सहायता

 1७२.  श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी :  क्या  प्रवान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 भारत  ने  तिब्बत  बर्मा  को  किस  प्रकार की  सहायता

 at  का  वचन  दिया  ;  झर

 उस  सहायता  की  ad  व  राशि  क्या  हैं  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्रों  जवाहरलाल  age)

 (@)  बर्मा  और  चीन  गणराज्य  की  सरकार  को  तिब्बत  विकास  कार्यों  के  लिये  कोई
 a

 सहायता  देने
 का

 नहीं  मया  सिक्किम  i  नेपाल  के  सम्बन्ध  में

 अपेक्षित  जानकारी  दी  जा  रही  हैँ

 सीपीएम  :

 (१)  सिक्किम की  सात  वर्षीय  योजना जो  १९  ५६  से  प्रारम्भ हुई  हं  के  व्यय की

 पुरी  रकम  zt  के  fag  ३०७  लाख  पये  को  सहायता  दी  जायेंगी |

 (२)  हवाई  झूला  बनाने  के  लिय  २२  लाख  रुपये  का  ऋण  दिया  जायेंगी  जो  १४५

 बराबर  की  किस्तों  में  चुकाया  जायेगा  ।  ४३  वार्षिक  की  दर  से  सूद

 लिया  जायेगा  ।  झर  पहली  किश्त  काम  के  समाप्त  होने  के  एक  वर्ष  बाद

 प्रारम्भ  होगी  ।

 नेपाल

 Sk—32—-LER?L  को  समाप्त  होने  वाले  ५  वर्षों  में  नकद  ग्रनुदान  के  रूप  में

 १०  करोड़  रुपये  दिये  जायेंगे  तथा  विकास  योजनाओं  की  लागत  का  अंशदान

 भी  दिया  जायगा  4

 arcana  में  औद्योगिक  बस्तों

 1४५७३.  थो  go  मधुसुदन  wa:  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वारंगल में  १०  लाख  रुपय  की  लागत  से  एक  मध्यम  औद्योगिक  बस्तीਂ

 बनाई  जा  रही  हू  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  उसकी  प्रमुख  विशेषतायें  क्या  हूं
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  ग्रा  प्रदेश  सरकार

 ने  केन्द्रीय  सरकार  को  वारंगल  में  १०  लाख  रुपय  की  लागत  से  एक  औद्योगिक  बस्ती  की

 स्थापना  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  भजा  है  |  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 बस्ती  १०  एकड़  में  बनाई  जायेगी  ।  भूमि  तथा  विकास  सम्बन्धी व्यय  ७०,०००

 रपये  होगा  ।  कारखाने  की  इमारतों  पर  ६  प्रशासनिक  जलपान  तथा  प्राय

 सेवाओं  पर  2, 20,000  रुपया  व्यय  किये  जायेंगे  |

 ——

 मूल  अंग्रेजी  में

 1Medium  Indus‘r.u  Estate.
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 श्मीर योजना

 1५७४.  श्री  इ०  मधुसूदन  राव  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 यह  बताने  की

 कृपा  करेंगें  कि  :

 नम्बर  चर्खा  योजना  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 इस  योजना
 को

 लोकप्रिय  बनाने
 के  लिये  कितने

 केन्द्र  खोले गये  हैं  ;

 काते  गये  सुत  के  उपयोग  के  लिये  कितने  बुनकर  केन्द्र  खोले  गये  हें  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att ciret qaTET लाल  बहादुर  :  अपेक्षित  जनकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  हे  ।  परिशिष्ट  २,  श्रनुबन्च  संख्या  ६४]

 योजना  को  विभिन्न  एजेन्सियों  wait  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  अयोग  द्वारा

 प्रामाणित  सहकारी  राज्य  आयुक्त  तथा  राज्य  बोरे

 के  द्वारा  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  है  ।

 परम्परागत  खादी  के  उत्पादन  के  लिये  खोले  we  बहुसंख्यक  केन्द्रों  के

 भ्रमर  चर्खा  कार्यक्रम  के  अधीन  २१३५.  उत्पादन  बन्दों  में  भी  अम्बर  सूत  काता  जाता

 हू  ।  इसकी  योजना  क  अधीन  बहुसंख्यक  areal  में  कताई  व  बुनाई  दोनों  काम  होते  हैं  ।

 इसलिये
 यह  कहना  कठिन  हैं  कि  नम्बर  qa  की  केवल  बुनाई  का  कार्य  कितने  केन्द्रों  में

 होता  हैं
 ।

 त्रिवेणी  बिहार

 1५७४.  श्री  नागी  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  योजना  आ योग  ने  त्रिवेणी  बिहार  का  गहन  उससे  मिलने

 वाले  लाभों  को  निर्धारण  करने  की  व्यष्टि  से  करना  प्रारम्भ  किया  ak

 क्या  पटल  पर  प्रतिवेदन  की  एक  रखी  जायगी
 ?

 पोतता  उपयोग  दवा  न०  :  जी  at  ।  योजना  आयोग  ने

 rain  कार्यक्रम  समिति  के  द्वारा  त्रिवेणी  नहर  से  मिलने  वाले  सिंचाई  के  लाभों की  गवेषणा

 की  व्यवस्था की  हैं  ।

 प्रतिवेदन  होने  पर  इस  बात  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 समाचार  चित्र

 कि 1

 1५७६.  श्री  वोडयार
 :

 नया  सुचना  अर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 भारत  सरकार  के  समाचार  चित्रों  का  कितनी  भाषाओं  में  निर्माण  किया  जा

 रहा  है  ;  अर

 कन्नड़  में  समाचार  चित्र  निमित  न  करने  का  क्या  कारण है  |

 चित्र  कन्नड़  भाषा  में  भी  बनाये  जा  रहे  हैं  !

 चन्
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 सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री  :
 पांच

 भाषाओं

 ta  शर  बंगाली  में  ।

 अन्य  प्रादेशिक  जिनमें  कन्नड  भी  शामिल  हैं  में  समाचार  चित्र

 खरीद  में  बहुत  विदेशी  मुद्रा  व्यय  होती  हैं  ।

 यह  कार्य  बाद  में  प्रारम्भ  किया  जायेगा  |

 कारखानों  द्वारा  रुई  को  खपत

 1४७७.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंग

 कि

 ~
 क्या  PEYV—UG  में  भारत  क  कारखानों  द्वारा  रूई  की  खपत  में  कमी  हुई

 न

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  ;  झर

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा
 उद्योग  मंत्री

 लाल  बहादुर  :  जी  हां  ॥

 PeYW—US  में  रूई  ate  विदशी  की  कुल  खपत  ४६  * &

 लाख  ह  जब  कि  १९५६-५७  में  ५२.३३  लाख  गांठों  की  खपत  हुई  थी  ।  इस
 प्रकार

 कुल  खपत  में  २.३४  लाख  गांठों  की  कमी
 हुई

 खपत  में  कमी  इस  कारण  हुई  कि  VeYI—¥S  में  मोटे  शर  मध्यम  प्रकार  क

 कपड़ें  का  उत्पादन  पहिले  at  से  कम हुजरा  ।  क्योंकि  निकासी  की  कमी  के  कारण  इस  प्रकार

 का  कपड़ा  बहुत  अधिक  जमा  हो  गया  था  ।

 कास्टिक  सोडा

 कि

 1४५७८.  at  नावं
 क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 करेंग

 प्रतिवर्ष  देश  में  कितने  कास्टिक  ate  का  निर्माण  किया  जाता  ह  ;

 प्रतिबंध  कितने  कास्टिक  सोडे  का  आयात  किया  जाता  है  ;  आर

 सरकार  ने  इसकी  बिक्री  के  fat  क्या  कीमत  निश्चित  की  है  ?

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्रो  लाल  बहादुर

 १  ५1७  EQQAR. TT टन

 ¥IEso  टन g&4s  .

 ६६०४२  टन Rex

 ove  टन १९५८

 मल  tal  में



 १०००  २६  १९४८

 ददा  में  उत्पन्न  होने  वालें  कास्टिक  ale  क  मूल्य  में  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  आयात  किये  जाने  ara  कास्टिक  सोडा  का  मूल्य  बिक्री  कर  तथा

 अन्य  करों  को  छोड़  कर  बन्दरगाहों  में  रेलभाड़ा  सहित  oro  रुपये  प्रति  टन  निश्चित  किया
 a

 गया  ह

 करार  में  उर्वरक  कारखाना

 1५७९.  श्री  जाधव :
 क्या  वाणिज्य  wie  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सच  है  कि  कराड
 में  एक  उर्वरक  कारखाना  खोला

 और

 sam  कारखाने  का  निर्माण  कार्य  कब  से  प्रारम्भ  होगा  ?

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  जी  नहीं  ॥

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 नम्बर  wat

 1५४८०.  थ्री  हरविन्द  घोषाल :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  चटानें  की  कपा  करेंगे

 कि

 अम्बर  चख  में  पूरे  समय  काम  करने
 वाले  श्रमिक  की  ata  मासिक  झाय  क्या

 और

 अम्बर  चर्खा  योजना  से  fear  व्यक्तियों  को  काम  मिलेगा
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  पूरे  समय
 कताई  करने

 वाले  व्यक्ति  की  औसत  मासिक  ort  १९  रु०  माहवार  अर्थात  यदि वह  महीने में  2X

 दिन  ८  घंटे  प्रतिदिन  काम  करें  ।

 नम्बर  चर्खा  योजना के  अधीन  सितम्बर  १९४५८  तक  2,2 4,900  व्यक्तियों  को

 gt  समय  ७ या झाघ  समय  काम  दिया  गया  ।  भविष्य  में  इस  योजना  से  कितने  व्यक्तियों  को

 कीम  यह  बात  समय-समय  पर  स्वीकृत  योजनाओं  निर्भर  करती  हैं
 ।

 श्राफादावाणी का  पुना  केन्द्र

 1४८९१.  प्रातर  :  क्या  सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 क्या  सरकार  ने  पूना  के  आकाशवाणी  केन्द्र  को  किसी  दूसरे  स्थान में  ले  जाने  का

 निश्चय  किया  अर

 । यदि  न  at  क्यां  कारण  ह

 खिचता  कौर  प्रसारण  मंत्री  जी
 वर्तमान  स्टूडियो

 को  श्रमिक

 a
 बड़ी  इमारत  में  ले

 जाने
 का  विचार है

 ne  कि

 मूल  stitch
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 पुना  केन्द्र
 की  शक्ति  को  १  किलोवाट  से  बढ़ाकर  ५  किलोवाट  करने  अपर  वहाँ की

 कार्यवाही
 को  बढ़ाने  के  कारण  अ्रतिरिक्त  टेक्नीकल  सुविधायें  देना  आवश्यक  हो

 गया
 बेमानी  इमारत  में  स्थान  की  इतनी  कमी है  कि  कर्मचारियों  को  ठसाठस  भरे

 कमरों  में
 बैठना

 होता
 है  कौर  श्रम्यागतों  तथा  कलाकारों  के  लियें  तो  स्थान  उपलब्ध  ही  नहीं  होता ह  |  कुछ

 समय  क  लिये  कर्मचारियों  के  बैठते  का  स्थान  उपलब्ध  करने के  लिये  दो  तम्ब  किराये पर  लिये

 गय  |  बम्बई  को  सरकार  बिमान  इमारत  में  ध्वजिक  स्थान  देंने  को  तेयार  नहीं  थ

 उड़ीसा  में  faerifqa  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1५८३.  श्री  पाणि ग्र हो  :  क्या  पुनर्वास  तथा  अ्ल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  बतान॑  की

 कृपा  करा  कि

 क्या  उड़ीसा  पुनर्वास  विभाग  ने  gat  पाकिस्तान  के  विस्थापित  परिवारों  को

 कटक  क॑  निकट  एक  पाक  बस्ती  में  बसाने  सम्बन्धों  कोई  योजना  प्रस्तुत  की

 क्या  विस्थापित  व्यक्ति  कटक  म  बनाई  बस्तियों  में  रह  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  कटक  नगर  के  अन्दर  कितने  विस्थापित  परिवार  रहते रहते  हैं  ह

 क्या  संघ  सरकार  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  योजना  पर  विचार  कर  रही

 अर

 (=)
 यदि  तो  इस  योजना  का  विवरण  क्या  है  अस्रार  राज्य  सरकार ने  योजना  क्रियान्वित

 करने  के  लिये  कितनी  सहायता  मांगी  है  ?

 उपमंत्री  (att पू
 [0  दास  ART)  :  जी  नहीं  |

 जी

 oy  परिवार  |

 प्रौढ़  प्रश्न  के  भाग  क  उत्तर  को  दृष्टि  मं  रख  कर  प्रकट  उत्पन्न  नहीं

 होता है  |

 चमडे  के  oat  का  निर्यात

 1४८४.  att  पाणिप्रही  क्या  वाणिज्य  ओर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  क़्या  करेगे

 कि

 क्या  rex  की  तुलना  में  १९५८  में  चमड़े  के  जूतों  के  निर्यात  में  विधि  हुई

 अर

 वर्ष  PEKG—NE  में  किन-किन देशों
 ने  नय  अंडर  भज  हैं

 ?

 जनवरी से  wed तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )

 ge4us  तर्क  के  निर्यात  अकड़  उपलब्ध
 उनसे  प्रगट  होता है

 कि  १९५७  की  तुलना  में

 उनस  कोई  विधि  नहीं  हुई  है  |

 रुस  शौर  जर्मन  गणराज्य  ने  राज्य  व्यापार  निगम
 क

 पास  जूतों  के  नये  आडर

 न्
 भेज हैं ्

 निर्यात  करने  वाली  अन्य  साथियो ंव  दिये  गय  arett ,  की  सरकार  को  कोई

 जानकारी
 नहीं ee  een  =~  —_—_——

 मूर  भ्रंग्रेजी
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 उद्योग शिव  च््प्ज्यर

 1५८५८  श्री  पांगरकर  :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 यह
 बताने  को  कृपा  करेंगें कि

 १६५७-५८.
 और  १६५८-५६  में  प्रभी  तक  रबड़  उद्योग  के  लिये  कुल  कितनी  कोमल  को

 दवाइयां  बाहिर से  आयात  की  गयी  थीं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )

 पय

 PeUYG—-YG  लगभग  YYo

 १६.२ EXG—LE

 सिंदरी  फीला जस  एण्ड  केमिकल्स
 )

 लिमिटेड

 Tung.  शी  प्र८  चे  बोस  नया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा

 कि

 सुन्दरी  फर्टिलाइजर  एण्ड  कैमिक्लस  लिमिटेड  में  इस  समय  कुल  कितने

 ब्यक्ति  काम  कर  रह हैं  ;

 उनम  से  कितने  कर्मचारियों  को  क्वाटर  एलाट  किये  गये
 ग्रोवर

 क्या  आर  ग्रसित  क्वाटर  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  है
 ?

 '६७७६€  दैनिक वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )

 मजूरी  पर  काम  करत  वाले  ग्रोवर  नैमित्तिक  मजदूर  भी  सम्मिलित  )

 woe

 (7)  सवा  तथा  वह  में  १०८२  गौर  अधिक  नवाचार  बनाते  का  काम इस

 समय  चाल  है  ।

 नारियल  जटा  उद्योग  सम्बन्धी  समिति

 1  भी
 ईश्वर

 TRE)
 बी  पांगरकर

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जटा  उद्योग  की  जांच  के  लिये  नियुक्त  की  समिति

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  अर

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखे  जायेंगी  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  समिति  ने  ata  में

 नारियल  जटा  विकास  उद्योग
 के

 सम्बन्ध
 में  एक  अन्तरिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया है  |

 आशा है
 कि  भ्रम  प्रतिवेदन  भी  शीघ्र  ही  प्राप्त  हो

 अन्तिम  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रख  दिया  arta
 an

 अग्रेजी  म
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 बिहार  को  वित्तीय  सहायता

 श्री  झूलन  कया  योजना
 मंत्री  २४  १९५८  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  ४१०  के  उतर  के  सम्बंध  में  यह  बताने  कोकता  करेंगे  कि  योजना  आ्रापोग  ढारा

 उत्तर  प्रदेश  प्रौढ़
 मध्य  प्रदेश

 को  सूखे  की  स्थिति  के  सम्बंध  में  रिपोर्टो  देने  के  लिये

 नियुक्त  किये  गये  दल  द्वारा  कितनी  राशि  को  सिफारिश  की  गयी  थी  और  उसमें  से  कितनी

 राशि  वास्तव  में  बिहार  राज्य  सरकार को  दी  गयी  है  ?

 उपमंत्री  दया ०  नं  ०  दल  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों  को  दृष्टि  में  रखते

 हुए  REXW—YUS  में  केन्द्र  द्वारा  बिहार  को  दी  जाने  वाली  सहायता  की  श्र  विशे  ध्यान  दिया

 मंजूर  की  गयी  सहायता  में  निम्न  लिखित  सम्मिलित

 (१)  २८  करोड़  रुपयो ंके  योजना  व्यय  के  खात ेमें  १६.६  करोड़  ह्पपे  ३३  करोड़

 सपनों  के  योजना  परिव्यय  के  लिये  १४  करोड़  रुपये  देना  स्वीकार  किया  गया

 (  दल  द्वारा  जिन  अतिरिक्त  छोटी  सिचाई  योजनाओं  की  सिफारिश  की  गयी  है

 उनके  लिये
 ८६.४२

 लाख  रुपे  जोकि  उपरोक्त  १६.६  करोड़  रुपयों  में  ही

 सम्मिलित

 fer
 जाने  वालें  खच  को (2)  वित्त  आयोग  पंचाट  के  अनुसार  राज्य  सरकारों  द्वारा  (pq

 हटा  सहायता  व्यय  के  लिये  २.४  करोड़  रुपयों  का  तकावी  ऋण  AK

 So  लाख  रुपयों  का  अनुदान |

 सश वत राष्ट्  प्रतीक

 fuse.  श्री  कोरटकर  :  कया  wart  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कार्मिक  राज्य  में  इस  समय  युद्ध  विराम  सेवा  पर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  झ्रोर  से
 कितने

 sap  नियुक्त  हूं  ;  श्र

 १६५७-५८  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  इन  प्रेक्ष कों  पर  कुल  कितना  खर्चे  आया  था  ?

 मंत्री  तथा  वै  दैनिक-का में  मंत्री  जवाहरलाल  (*)  जम्मू  प्रौढ़

 राज्य  में  क्रुद्ध  विराम  रेखा पर  नियुक्त  सं  फक्त  राष्ट्  प्रेक्षकों  की  सं  गया  निश्चित  नहीं  है  ।  उन  की  संख्या

 समय  समय  पर  बढ़ती-घटती  रहती है  ।  १  gays  को  उनकी  संख्या  २८  थी  ।

 इन  प्रेक्षकों पर  oa  ara खर्च  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 द्वारा  वहन

 किया  जाता है
 ।

 भारत  सरकार  उन्हें  कुछ  एक  सुविधायें  प्रदान  करती  है  जेसे  कि  आवास  स्थान  फावड़ा  क्षेत्रो ंमें

 यात्रिक  निशुल्क  शादी  ।  इन  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  कोई  अलग  हिसाब  नहीं

 रखा  जाता  ।

 देशों  में  प्रचार

 1४५९०.  श्री  कोरटकर  :  कया  प्रधान  तंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार  ने  PEYG—US  में  पाकिस्तान  द्वारा  काश्मीर  के  विरुद्ध  किये  जा  रहे

 झूठे  प्रचार  के  प्रभाव  को  समाप्त  करने  के  लिय  विदेशों में
 अ्रपनी

 कौर  से  प्रचार  करने  के  लियें
 क्या-क्या

 कार्य  वाही  की
 थी  ;  गौर

 ait  में
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 उक्त  प्रविधि  में  इस  कार्य  पर  कूल  कितनी  राशि  खर्चे  की  गयी थी  ?

 विधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  (att  जवाहरलाल  :  (१)  2eYG-US

 में  पाकिस्तान  के  झूठे  प्रचार  के  प्रभाव  को  समाप्त  करने  के  लिये  face  में  स्थित  अपने  विभिन्न

 सूचना  केन्द्रों को  कई  नोट  भेजे  गये  जिनमें  समस्या  की  पष्ठ  भूमि  तथा  सभी  आवश्यक  आंकड़े

 दिये गये  हैं  |

 विदेशों  में  हमारे  मिशनों  नें  भी  काश्मीर  समस्या  के  सम्बन्ध  में  अपने  अपने  क्षेत्रों  की  भाषाओं

 में  कई  पुस्तकों  आदि  प्रकाशित की  थीं  ।  इस  से  उन  क्षेत्रों  में  काज़मी  र  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान

 द्वारा  किये  जाने  वाले  झूठ  प्रचार  के  प्रभाव  को  पर्याप्त  सीमा  तक  समाप्त  किया
 जा  सका है  ।  इसके

 अतिरिक्त  हमारे  मिशनों  ने  विदेशी  समाचार  पत्रों  में  काश्मीर  तथा  भारतीय  कार्यों  के  सम्बन्ध  में

 प्रकाशित  होने  वाले  इ  समाचारों
 को  शुद्ध करने  का  काम  भी

 किया
 है  |

 (२)  दैनिक  पारेषण  द्वारा  विदेशों  में  स्थित  मिशनों  को  काश्मीर  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  प्रावश्यक

 समाचार  तथा  तथ्य  निरन्तर
 भेजे  गये  ।

 (3)  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  प्रचार  विभाग  द्वारा  कार मीर  समस्या  के  सम्बन्ध  में  कई

 पुस्तिका  प्रकाशित  की  गयीं  ate  भारत  स्थित  पत्रकारों  ait  संवाददाताओं  को  दी  गयीं  और

 विदेशो ंमें  स्थित  भारतीय  faery  को  भेजी  गयी  ताकि  उन्हें  बांट  दिया  जाये  ।  इस  प्रकार  की

 पुस्तिकाओं  की  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रखी  जाती है
 ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 ६४]

 (४)  भारत  में  स्थित  तथा  भारत  का  दौरा  करने  वाले  सभी  विदेशी  पत्रकारों  को  काश्मीर

 के  सम्बन्ध  में  अरपना  दृष्टिकोण  अच्छी  प्रकार  से  समझा  दिया  गया  है  ।  उन्हें  भारत  सरकार  द्वारा

 प्रकाशित  इस  विषय  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  विभिन्न  पुस्तकों  झर  प्रसिद्ध  भारतीय  तथा  विदेशी

 लेखकों  द्वारा  इस  विधय  पर  लिखी  गयी  पुस्तकें  नियमित  रूप  से  दी  गयीं  |

 (५)  प्रेस  प्रतिनिधि-मण्डलों  तथा  प्रतिष्ठित  विदेशी  पत्रकारों  उस  देश  तथा  काइमीर  का

 करने  के  सम्बन्ध  में  हर  प्रकार  की  सुविधा  प्रदान  की  ताकि  वे  स्वयं  इस  समस्या  के  सम्बन्ध

 में  जानकारी प्राप्त  कर  सकें  ।

 (&  प्रदर्शनियों  तथा  प्रलेखीय  चलचित्रों  के  माध्यम  से  विदेशों  at  यह  बताया

 जा  रहा है  कि  काश्मीर  राज्य  कितनी  औंर  किस  प्रकार  की  उन्नति  ate  विकास  कर  रहा  है  |

 पाकिस्तान
 द्वारा  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  किये  जा  रहे  झूठे  चार  के  अभाव

 को  समाप्त

 करने  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  की  गयी  विभिन्न  कार्यवाहियों  पर  किये  गये  खर्च के  ब्योरे  नहीं

 बताय जा  क्योंकि  इस  खर्चे  क़ो  अलग  रूप  से  नहीं  रखा  जाता  |

 रेशम  के  कोड़ों  के  लिये  aha

 श्री हेम  बरूआ :
 THER.  श्रीमती  सौदा  अहमद  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  ने  श्रीराम  में  रेहान  के  कीड़ों  को

 पालने
 के  लिये

 आवश्यक  पौधे  उगाने  के  लिये  राजकीय
 सहायता

 देना

 बन्द कर
 दिया है  ;  ग्रोवर

 tae  अंग्रेज़ी  में

 *Food  Plants  fan Lt  Silk  Worms. ge
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 यदि  होता  इस  प्रकार का  निर्णय  करने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ]
 :  Mra में  रेशम  के  कीडों  के

 लिये  पौधे  उगाने  के  लिये  कोई  भी  राजकीय  बन्द  नहीं  की  गयी  है  ।  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  ने

 इस  प्रयोजन  के  लिय  कोई  राजकीय  सहायता  देना  मंजूर  ही  नहीं  किया  था  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्रीवास  सम्बन्धी  समस्या

 सरदार  इकबाल  सिंह :
 TRE.

 थी  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  २२  ae a  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  SEX  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  सरकार  ने  मजूरों  की  aaa  सम्बन्धी  समस्या  के  बारे  में  कोई  विशेष

 सर्वेक्षण किया  है

 यदि  तो  क्या  सरकार को  उस  सर्वेक्षण  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गय  है  ;  कौर

 प्रत्येक  राज्य  के  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  में  बतायी  गयी  मध्य-मुख्य
 बातें  क्या  हैं  ?

 खस  उपमंत्री  आविद
 :  से  कई  राज्यों  में  श्रमी  तक  सर्वेक्षण  किये

 जा

 खिलौनों के  कारखानें

 1५९३.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 देश  में  प्रभी  तक  खिलौनों  के  कितने  कारखाने  स्थापित  किये  गय  हैं

 वहां  पर  किस-किस  प्रकार  के  खिलौने  तयार  किये  जाते  हैं  ;  शर

 क्यो  वे  विदेशों  की  मांग  के  अनुसार  हूं  ?

 तथा  उद्योग
 मंत्री

 लाल  बहादुर  शास्त्री  )  )
 झर

 देश  में  प्रमी तक
 स्थापित  खिलौनों  के  कारखानों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  देश  में  मुख्य

 रूप से
 निम्नलिखित  खिलौने  तयार  किये  जाते हैं

 ;  धातुओं  के  रबड़  के
 चोरी  मिट्टी

 तथा  साधारण  मिट्टी  कें  खिलौने  कौर  यांत्रिक  खिलौने  इरादी  ।

 अधिकतर  खिलौने  तो  देश  के  लिये  ही  होते  परन्तु  विदेशों  में  भी  इन  खिलोनों  के  लियेਂ

 मांग  है  |

 सागरों  को  औद्योगिक  बस्ती

 1५६४.  सेठ  wae  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अगरी  सें  औद्योगिक  बस्ती  बनाने  के  ara  में  कितनी  प्रगति  हो  चुकी है  शर यह  काम  कब
 तक

 प्रा  हो  जायेगा  ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 १००६  लुनेज  में  तेल  के  कुएं  के  स्थान  पर  am  २९  Reus

 के  बारे  में  वक्तव्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 अगरा  की  औद्योगिक  बस्ती  में  ७४  प्लाट  हूं  ।  उनका  ब्योरा  निम्नलिखित  है

 एक  एकड़ के  प्लॉट  १०

 आधा  एकड़ के  प्लॉट  ३०

 ae goo  वर्ग  गज  के  प्लॉट

 ‘), URS F के  १७  प्लाटों  ६००  वर्ग ग़म  के  १४  प्लांटो ंके  निर्माण-कार्य  की  आगरा

 के  सुधार  न्यास  ने  प्रारम्भ  कर  दिया है
 ।

 उनके  निर्माण  कार्य  की  स्थिति  यह  है

 जो  दरवाजों  तक  तैयार  हों  चुके हैं

 जो  छतों
 तक

 तैयार
 हो  चुके  हैं  १०

 ze जिन  में  छत  डाल दी  गई  है

 39

 भूमि  को  खरीद  तथा  इमारतों St  sain  के  निर्माण  कार्य  पर  नागरे  के  सुधार  न्यास  द्वारा  कभी  तक

 Yo, SX, U4  रपये  खर्च  किये  जा  चुके  हैं  ।  राशा है  कि  औद्योगिक बस्ती  का  सम्पूर्ण  किये  द्वितीय  पंच -

 वर्षीय
 योजना  काल  के  ममात  होनें  से

 पहले
 ही  पूरा  हो  जायेगा  ।

 दलील  में  तेल  के  हए  के  थान
 पर

 आग  लगने  के
 बारें

 में
 वक्तव्य

 शो  fao  चल  शुक्ल  (  बलोदा  बाजार  )  :
 हाल  में  लुनेज  में  खोजे  गये  तेल  के  करें  में

 बम् मीर  आग  लग  गई  थी  ।  मैं  माननीय  खान  तथा  तेल  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  सभा

 को  इस  संबंध  में  नवीनतम  स्थिति  से  अवगत  करवायें  |

 महोदय  :  जब  कहीं  ऐसी  गंभीर  दुर्घटनायें  हों  तो  सम्बद्ध  मंत्रियों  को किसी  सदस्य

 की  जिज्ञासा  की  किये  बिना  ही  इस  संबंध में  सभा  में  वक्तव्य देना  चाहिये  |

 खान  att  तेल  मंत्री  हे  दे०  :
 मेरे  विचार  से  दुर्घटना इतनी  गंभीर  नहीं

 है  जितनी  कुछ  क्षेत्रों में  बताई  गई  है  ।  चिन्तित  होने  का  कोई  कारण  नहीं  है
 ।  झाग  कुए के

 निकट

 तेल  व  गेस  जमा  होने  से  लगी  ,  जिसका  दबाव  कभी  कभी  श्रत्याधघिक बढ़  जाता  है  ।  बताया गया  है  कि

 सीमेंट  में  कूछ  दरारें  हो  गई  हूँ  aaa  व  गैस  बहुत  अधिक  दबाव  के  साथ  वहां  से  निकलते र  कल

 हमने  सुराख  करक  कुं  को  नियंत्रित  करने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  जैसी  की  मुझे  टेलीफोन  पर

 सूचना  वहीं  पास  में  बिजली  द्वारा  झाल  लगाने  का  कार्य  किया  जा  रहा  था  ।  एक  चिनगारी
 ५१५  नन्दन

 झपेट में  राग  जिस  से  आग  लग  करीब  ३००  पीपे  तेल  जो  एक  खुलें उड़ती  हुई  गैस
 क

 अंग्रेजी
 में



 २६  REXS  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पन्न  Poo:

 जमा  हो  गया  था  जल  गया  कौर  नष्ट  हो  गया  ।  अब  हम  फिर  १२.  २३०  बजे  सूराख करने  वालें

 हमें  aren  है  कि  हम  उस  में  सफल  होंगे
 ।

 यदि  कोई  मामूली सी  थकावट हो  भी  गई  तो  भी  हम  उसके

 लिये  पहिले  से  त  यार  मेरे  विचार  से  कल  परसों  तक  स्थिति  सामान्य हो  जायेगी

 poral  महोदय
 :

 किसी  मामले  के  सम्बन्ध  में  यह  निर्णय  करना  कि  वह  गम्भीर  है  या  नहीं  और

 उसके  सम्बन्ध  में  सभा  में  दियां  जाना  उचित  है  या  नहीं  मंत्री  महोदय  पर  निरभर

 लेकिन  यदि  सदस्य  किसी  मामले
 को

 गम्भीर  सोचें  तो  वह  इस  संबंध  में  निवेदन  कर  सकते  हैं  ।

 pra  मंत्री  तथा  ते  दैनिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  किसी  मामले  की  गम्भीरता

 का  निर्णय  करते  समय  मंत्री  महोदय  यह  भी  देख  लें  कि  भ्रमण  सदस्य  किन  मामलों  को  अधिक  महत्व

 प्रदान  करते  हैं श्नौर उसक बारे में उसके  बारे  में  एक  वक्तव्य दें  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गयें  पत्र

 रबड़  बोर्ड  कम  चारी  आचरण  नियम

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 उससे  त्री  सतीश  चन्द्र  )
 :

 मैं  रबड़  प्रीमियम  १९४७  की  धारा  २५

 की  (३)  के  अ्रन्तगंत  दिनांक  ११  १९५८  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को

 Qed  में  प्रकाशित रबड़  ate  कर्मचारी  झा  रण  नियमों  की  एक  प्रति  संभा  पटल  पर  रखता  हूँ  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  Rot  3/45]

 काफी  नियमों  में  पं  शोध  त

 श्री  सती  श  चन्द्र  :  मैं  काफी  ग्र धि नियम ,  FESR  की  धारा  ४८  की  उप-घार  (३)  के  अंतगर्त

 काफी  Reus  में  कुछ  पौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (१)  जी०  एस०  कार  संख्या  ८४६,  दिनांक  २७  e€ys  ।

 (2)  जी०  एस०  आर  संख्या  १०७१,  दिनांक
 ८  नवम्बर  ,  १९५८ I

 में  रखी  देखें  एल०  टी०  १०५५/  45 |

 प्रफुल्ल  अयोग  का  प्रतिवेदन  तथा  सरकारो  संकल्प

 उद्योगमंत्री  सुभाष  में  प्रतीक  ग्रा योग  अधिनियम  2242.0  की  घारा  १६  की

 उपधारा  (2)  क  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों
 की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 (2)  रेशम  के  कीड़े  पालने  के  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  आयोग

 का  प्रतिवेदन  (gays)  |

 (२)  सरकारी  संकल्प  संख्या  ३६  ग्राम  /  ५८  दिनांक १८
 १९५८  ।

 में  रखी  देखिये  सं
 रया  Tao  sto  org sus]

 (३)  एल्युमिनियम  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  आयोग  का

 प्रतिवेदन (  2euc  )  |

 ()  सरकारी  संकल्प  संख्या  २  (  झ्ार्०/ ५८ दितांक २० ५८  दिनांक  २०
 2eys i

 |

 म
 ०

 goure/xs] _  े  रखी  देखिये  संख्या
 एल०  ठी

 मूल ्  अंग्रेज़ी  में



 2005  श्राविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विजय  को  are  २६  १६५८

 ध्यान  दिलाना

 श्न्तरश्ट्रीिय  सम्मेलन  में  भाग  ढीला  AS  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधि-मंडल  के  प्रतिवेदन

 ढ  उपमंत्री  आबिद
 :  में  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता हूं

 (  १)  १९५८  में  जेनेवा में  हुए  ब्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन के
 ४  हेव

 (  मेरी टाइम  )  अधिवेशन  में  भाग  लने  वाले  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधि-मंडल

 का  प्रतिवेदन |

 (२)  १९५८  में  जनेवा  मैं  हुए  अन्तराष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  के  रखें  श्रफ्विस्कन में

 भाग  लेने  वाले  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधि-मंडल का  प्रतिवेदन  ।

 (gecemtera में  रखी  Na,  देखिए  deat  एल०  टी०  toun/¥s]

 बाट  तथा  माप  प्रमापीकरण  अ्रधिनियम  के  जमीन  अधिसुचनायें

 सतीश  चन्द्र
 :  में  बाट  तथा  माप  प्रमापीकरण  विधेयक  पर  वाद-विवाद के  समय  ८

 PERE  को  दिये  गयें  एक  आश्वासन  के  AAV  में  बांट  माप  प्रमापीकरण

 १९५६ की  घारा  १२  क
 were  निकाली  जाने  वाली  म्रधिसुचना  के  प्रारूप की  प्रति

 सभा-पटल

 पर  रखता हूं  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  देखिए  संख्या  एल०  Tlto  Rov E/  yx]

 eet

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के
 विषय

 की  ओर  ध्यान  दिलाना

 भारत  और  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  के  बीच  सीमा  समायोजन  संबंघी  रूप् सौ ते  की  नार्थ  स्थिति

 मसौदा  अहमद  :  नियम  2 Ey  के  अ्रधीन  मैं  प्रधान  मंत्री  को  घ्यान

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्नलिखित  विषय  की  दिलाती  हुं  और  प्रार्थना  करती

 हुं  किवे  इस  संबंध  में  एक  वक्तव्य  दें

 समायोजन  के  बारे  में  हाल  में  भारत  प्रौढ़  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  के  बीच

 नई  दिल्ली  में  जो  समझौता  उसे  कार्यान्वित  करने  के  संबंध  में  परब  तक  हुई  प्रगति
 ।

 11.0

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  €  से  ११  १९४५८ के  बीच

 भारत  ate  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  के  बीच  हुई  बैठकों  में  हुये  समझौते  की
 कार्यान्वित

 के
 बारे

 में  माननीय
 सदस्यों

 नें  प्रवेश  प्रदान  पूछे  हैं  एक  माननीय  सदस्य  ने  नियम  १९७ के  ala  इस  संबंध

 में  एक  वक्तव्य  के  लिए  भी  सूचना दी  है  ।  माननीय  सदस्यों  में  इतनी  रुचि  को  देखते  हुये  मैं  वर्तमान

 स्थिति  को  स्पष्ट  करूंगी  ।

 दोनों  प्रधान  मंत्रियों  क  बीच  जो  समझौता  हुआ  वह  निम्नलिखित  समस्याओं  के  संबंध  में  था  श्रौर

 प्रत्येक  मामले
 को  हल  करने  के  लिए  इन  तरीकों  को  प्राय  जाना था  :

 )  रेडक्लिफ श्र  बागे  पंचाटों  द्वारा  निर्धारित  dara  की  व्याख्या  पर  भारत

 झर  पाकिस्तान के  मतभेद  के  कारण  या  सीमा-निर्धारण  के  gras पर  मत-मेद

 ह  कारण  सका
 ger

 सोमा-निर्धारण
 |

 मल  अंग्रेजी में



 २९  १९४८  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  झर  Rook

 घ्यान  दिलाना

 पूर्वी  पाकिस्तान
 a

 परिश्रमी  बंगाल  के  बीच  कुछ  क्षेत्रों  में  रेडक्लिफ
 शर

 बारे

 पंचाट ों  के  अनुसरण  में  किये  गये  सीमा  निर्धारण  के  परिणामस्वरूप  कुछ

 क्षेत्रों  का  प्रदान-प्रदान  |

 पाकिस्तान में  भारतीय  बस्तियों  कूच  बिहार  राज्य  की  बस्तियों

 भारत  में  पाकिस्तान  की  बस्तियों  के  होने  के  कारण  उत्पन्न  कठिनाइयां
 ।

 पहले  प्रकार  की  समस्याओं  जिनके  कारण  निम्नलिखित क्षेत्रों  में  सीमा  निर्धारण का  काम

 रुका हु  प्रा  था  ,  संबंध  में  समझोता ्  :

 (१)  दिल्ली

 (2)  बेरूवारी  यूनियन  संख्या  22;

 (  ३)  रेडक्लिफ  लाइन  के  निकट  पुराने  कच  बिहार  राज्य  में  भूमि  के  दो  टुकड़े

 (४)  cit  बंगाल  का  २४  परगना  जिला  ate  पूर्वी  पाकिस्तान  के  खुलना  व  जेस्सारे

 (५)  श्रीराम में  भोला  गंज  ;  श्र

 (६)  त्रिपुरा  राज्य  में  भागलपुर  गांव  |

 इन  व्यवस्थाओं  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  भूमि  पर  सीमा  निर्धारित  करनी  होगी  ak

 सीमान्खम्भे बनाने  होंगे  ।  मैदानों में  सीमा  निर्धारित  करने  का  मौसम  नवम्बर  में  area  होता

 इन  व्यवस्थापकों के  अनुसार  .  सीमा-निर्धारण  हेतु  राज्य  सरकारें  कायंवाही  कर  रही  हैं  ।

 निर्धारण
 कार्यक्रम  तैयार  करने  के  लिए  दोनों  पक्षों  के  aft-afireta faeaal 3 ara dow gt Tat निदेशकों  के  बीच  बैठकें  हो  चुकी

 सुरमा  नदी
 व

 पिया इन  नदी  के  किनारे  की  आसाम-पूर्वी पाकिस्तान  सीमा  के  संबंध  में  सीमा

 निर्धारण  के  के  बारे  में  जो  विवाद  थे  उसके  संबंध  में  भी  ऊपर  की  बातें  लाग  होती  हैं  ।

 सीमा  निर्धारण  का  कायें  पूर्ण  हो  जाने  के  बाद  भ्रनधिकत  रूप  से  कब्जे  में  किये  गये  क्षेत्रों  यदि

 कोई  विनिमय  तिथि  सरकारों  के  परामर्श  से  बाद  में  निर्धारित  की  जायेंगी  ।

 रेडक्लिफ  तथा  बागे  पंचाट  की  व्याख्या  संबंधी  मतभेद  के  संबंध  में  ग्रासिम-पूर्वी  पाकिस्तान

 सीमा के  दो  क्षेत्रों  के  बार  में  कोई  समझौता  नहीं  हो  सका  भर  रेडक्लिफ  पंचाट  की  व्याख्या

 संबंधी  मत  भेद  क  संबंध  में  पंजाब--पश्चिमी  पाकिस्तान  सीमा  के  चार  क्षेत्रों  के  बारें  में  कोई  समझौता

 नहीं  हो  सका
 ।

 इसक  अतिरिक्त  कच्छ-सिन्ध  क्षेत्र  में  भारत-परिश्रमी  पाकिस्तान  सीमा  के

 निर्घारण  के  अघोर कबा रम क  बार  में  भी  मत  भेद  इन  विवादों को  तय  करने  के  संबंध  में  दोनों

 प्रधान  मंत्री  सहमत  थे  कि  अरन्य  उपायों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  दोनों  प्रधान  मंत्रियों ने  स्पष्ट

 निदेश  दिये  कि  हुसैन  वाला  तथा  सुलेमान की  हेडवर्क्स  के  निकटवर्ती क्षेत्रों  संबंधी  विवादों  के  बारे

 में  पाकिस्तान सरकार  के  विदेश  सचिव  तथा  भारत  सरकार  के  राष्ट्र  मंडली  सचिव  अपनें  इंजी  नियरों

 कप रामः  से  प्रवान  मंत्रियों  के  पास  श्रावस्ती
 प्रस्थापनायें

 प्रस्तुत  दोनों  सरकारों क  इन  सचिवों

 की  भटक  के  लिए  ait  कोई  तिथि  निश्चित  नहीं  हुई  है  ।

 वर्णित  दूसरी  समस्या  के  बारे  में  भी  समझौता  हो  गया  था  और  पूर्वी  पाकिस्तान-पदिचमी

 बंगाल सीमा  के  कुछ  क्षेत्रों  जहां  रेडक्लिफ तथा  बागे  पंचाट क  अनुसरण  में  सीमा-निर्घारण पूणे

 हो  चुका  राज्य  क्षेत्रों  क ेविनिमय की  तिथि  P= P— KE  रखी  गयी  बंगाल
 की

 203 (A)



 १०१०  सभा का  कार्य  २६  १  €  ४८

 लक्की

 बरकार  को  निर्घारित  तिथि  पर  उपरोक्त  क्षेत्रों  के  विनिमय  के  लिए  आवश्यक  कार्यवाही  करने  का

 बरामदों दे  दिया  गया  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  आवश्यक  कार्यवाही  कर  रही  है  |

 mead  बस्तियों का  भी  प्रश्न  ऐसी  १२३  भारतीय  बस्तियां  हैं  जो  पाकिस्तानी  राज्य  क्षेत्र

 दे  पूरी  तरह  से  घिरी  हुई  हैं  इसी  प्रकार
 ७४

 पाकिस्तानी  बस्तियां  भारतीय  राज्य  क्षेत्रों  से  पूरी

 तरह  से  घिरी  हुई  स्थानीय  सरकारों  को  इन
 राज्य  क्षेत्रो ंमें  सीघे  झीने-जाने का  मार्ग  उपलब्ध

 नहीं  चूंकि  इन  बस्तियों  के  प्रशासन  में  बड़ी  कठिनाइयां  पैदा  हो  रही  बस्तियों  के  विनिमय

 ait  इस  समस्या  को  हल  करने  का  निश्चय  किया  चूंकि  इस  करार  में  राज्य  क्षेत्रों  के  विनिमय

 का  प्रदान  अन्तर्ग्रस्त है  इसके  लिए  विधान बनाने  की  ग्रा व्य कता है  ।  भारत  सरकार इस  सम्बन्ध

 ह. थ प्रावर्य  कार्यवाही  कर  रही  इन  बस्तियों के  विनिमय  के  लिए  कोई  तिथि  तब  तक  निर्घारित

 नहीं  की  जा  सकती  जब  तक  कि  कोई  विधान  नहीं  बना  लिया  जाता  शर  विनिमय  करने  के  लिए  राज्य

 सरकार  प्राय  प्रारम्भिक  कार्यवाही  नहीं  कर

 चर्चा  के  दौरान  पाकिस्तानी  सेनाओं  द्वारा  तुर्क ग्राम  पर  प्राधिकृत  कब्जे  को  हटाने  के  प्रशन  पर

 भी  विचार किया  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  सुझाव  feat  कि  पथरिया  पहाड़ी  वन  क्षेत्र

 में  भारतीय  प्राधिकारियों ने  भी  ऐसा  हीਂ  अ्रनधिकृत  कब्जा  कर  रखा  है  इन  दोनों  समस्याओं

 का  हल  साथ  साथ  अन्त में यह यह  तय  gar  कि  दोनों  वनों  के  कन् जर वेटर  तथा  व  पूर्वी

 पाकिस्तान  के  मुख्य  सचिव  fra  और  तय  करें  कि  पथरिया  पहाड़ी  बन  के  क्षेत्रों  में  दोनों  दलों  के  क्षेत्र

 अलग  अलग  कर  दिये  इस  प्रकार  अस्थायी  सीमा  निर्धारण  हो  जायेगी और  दलों  को

 कब्जा मिल  प्रधान  मंत्रियों  की  इस  बैठक  के  बाद  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान सरकार  से

 मांग  की  हैकि  करार  के  इस  भाग  को  कार्यान्वित  किया  पथरिया पहाड़ी  वन  क्षेत्र  की

 कठिनाइयों  को  हल  करने  के  लिए  पदाधिकारियों की  doa  क्ष  संबंध  में  आसाम  तथा  पूर्वी  पाकिस्तान

 की  सरकार के  बीच  पत्र  व्यवहार  भी  हो  चुका  पाकिस्तान  प्राधिकारियों ने  प्रभी  बैठक  के  लिए

 कोई  निश्चित  तिथि  निर्धारित नवदीं  की  है  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  (  बसिरहाट  )  :
 माननीय  उपमंत्री  ने  कभी  बताया  कि  पश्चिमी  बंगाल

 तथा  पूर्वी  पाकिस्तान  के  बीच  सीमा-निर्धारित हो  चुकी  क्या  इसका  नक्शा  या  इसकी  विस्तृत

 जानकारी  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ताकि  हम  जान  सकें  कि  हमारी  सीमा  कहां  समाप्त  होती  है

 धौर  उनकी  रेखा  कहां  होती  हे  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :
 मैंने  प्रभी  बताया  है  कि  कुछ  क्षेत्रों

 में  अभी  नवम्बर
 में

 निर्घारण  का  काम  झारी नहीं  हुआ है  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  अन्तिम  रूप  से  सीमा  निर्धारण  हो  गया  है  ॥

 सभा का  कार्य

 yeas  कार्य  मंत्री
 सत्यनारायण  आपकी  भ्र नुम ति  से  मैं  यह  घोषणा  करना

 हूं  कि
 १  e&ye

 को  आरंभ  होने  वाले  सप्ताह  में  सरकारी  कार्य  इस  प्रकार
 :

 (१)  थ  निवारण  )  Rey  संयुक्त  समिति द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप  चरागे  विचार  भर  उसे  पारित  करना

 fan  iter  में



 २  १९५८  जीवन  बीमा  निगम  गे  विनियोजन  नीति  १०११

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 (२)  निम्नलिखित  पर  विचार  और  उन्हें  पारित  करना

 १.  हिमाचल प्रदेश  विमान-सभा  (  गठन  शर  कार्यवाही )  मान्यीकरण

 REXS ;

 २.  राइफल्स  (  संशोधन  )  ree  ;

 ३.  पसंद-सदर  के  वेतन  तथा  भत्ते  (  संशोधन  )  gexs  ;

 लोक  प्रतिनिधित्व  (  संशोधन  )  १९५८  ;  श्र

 ५.
 दिल्ली  किराया  नियंत्रण  १९५८,  संयुक्त समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 में  ।

 (३)  गाड़ियों  के  देर  से  चलने  के  बारे  में  पंडित  द्वारिका  नाथ  तिवारी  द्वारा

 २  १९५८ को  Ho  To  उठाई  जाने  वाली  चर्चा  ।

 (*)  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  द्वारा  ३  १९४५८ को  ३  म०  प०  बजे

 एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  जाने  पर  भारत  के  निर्यात  व्यापार  की  वर्तमान  प्रवृत्ति

 और  वस्त्र  जो  कि  मुख्य  रूप  से  उस  व्यापार में  योग  देता  की  स्थिति

 पर  चर्चा  ।  ये  चर्चा  ४
 reXs  को  भी  जारी

 जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  सभा  भी  मोरारजी  देसाई  द्वारा  २८  १९५८  को  प्रस्तुत

 किये गये  इस  प्रस्ताव पर  आगे  चर्चा  करेगी

 श
 कि  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  क  बारे  में  वित्त  मंत्री  द्वारा

 सभा  में  २५  १९५८  को  दिये  गये  वक्तव्य  पर  विचार  किया
 ी

 श्री  aoa सिह  (  फिरोजाबाद )  :  wert  कल  मैं  यह  निवेदन कर  रहा  था  कि

 क
 उद्देश्यों  को  पूरा  करने  के  लिये  जीवन  बीमा  निगम  को  पूंजी  लगाई  जानी

 मेंने

 यह  भी  निवेदन  किया  था  कि  मकानों  की  समस्या  देश  की  एक  ऐसी  समस्या  है  जिस  की  तरफ  सरकार

 को  जितना  ध्यान  देना  चाहिये  था  उतना  नहीं  दिया  गया  है  ।  ate  यदि  बीमा  निगम  की  पूंजी  को

 हम  बड़े  पैमाने  पर  देश  में  गृह  निर्माण  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  इस्तेमाल कर  सकें तो

 मैं  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  निगम  एक  तरह  का  हाउसिंग  बोर्ड  बनाये  ,  चाहे  सरकार  से  सहायता

 लेकर  उस  की  सलाह  ले  कर  बनाये  या  खुद  जो
 कि

 विभिन्न  राज्यों  में  इस  समस्या
 को

 इत  करने  गृह  निर्माण  करने  के  लिये  काम  करे  शर  उस  में  अधिक  से  are  रुपया  लगाये
 ।

 मैं  समझता  हुं  कि  इससे  न  सिर्फ  निगम  का  फ़ायदा  ही  होगा  बल्कि  हमारी  योजना  का
 जो  उद्देश्य है

 मकानों  की  कमी  को  पूरा  करने  का  वह  भी  काफी  हृद  तक  पुरा  हो  सकेगा
 |

 योजना  का  एक  उद्देश्य  यह  भी  हू  कि  जो  छोटे  गुह  उद्योग  धंधे  हैं  उन  को  बढ़ावा  उन

 की  उन्नति  विकास  उत्यान  खास  तौर  से  हम  देख  रहे  हैं  कि  हमारे  देश  के  देहातों  की  जनता

 जो
 है  वह

 शहरों  की  तरफ  बढ़  रही  की  ग्रा बादी  बढ़  रही  उस  के  लिये  भ्रच्छा  यह  होगा

 भू  बूल  अंग्रेजी में



 १०१२  जीवन  बीमा  निगम  oat  विनियोजन  नीति  २९  १९५८

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 [=f  न्जराश

 कि  हम  देहातों  म  ही  कुछ  इस  तरह  के  उद्योग  धंधे  खोलें  जिस  से  देहातों  की  जनता  दायरों  की  तरफ  न

 agi  इस  के  लिये  छोटे  उद्योग  धंधों  का  जितना  विकास  होना  उन्हें  जितनी  सहायता  मिलनी

 उतनी  हुर  सम्भव  कोशिशों  के  बावजूद  ,  सरकार  की  तरफ  से  नहीं  दी  जा  रही

 मैं  चाहुंगा कि  बीमा  निगम  का
 जो

 रुपया  है  वह  गांवों  में  छोटे  गह  उद्योग  धंधों  को  खोलने  में  लगे  जिस

 से  इन  कामों  को  मदद  खास  तौर  से  उन  लोगों  को  गांवों  में  मदद  दी  जाये  जिन के  पास  पैसा

 नहीं  है  झ्र  अ्रपने  कामों  के  विशेषज्ञ  और  गांवों  में  उन  कामों  को  करना  चाहते  लेकिन  वह  पूंजी
 न  होने  की  बजह  से  उन  को  नहीं  कर  सकते  |  उन  के  लिये  निगम  की  तरफ  से  कर्जे  की  व्यवस्था  न

 सिर्फ
 उन  लोगों  के  लिये  जो  कि  पालिसी  होल्डर  हूँ  बल्कि  उन  लोगों  के  लिये  भी  जो  पालिसी  होल्डर

 तो  नही ंहूं  लेकिन  गारन्टी  दे  सकते  हैं  और  कर्ज  को  वापिस  देने  के  लिये  अपनी  दूसरी  जायदाद  को

 गिरवीं रख  सकते  ऐसे  लोगों  के  लियें  भी  निगम  की  तरफ  से  कजे  कुन्दन  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये

 जिस  से  हमारे  छोटे  उद्योग  धंधे  जो  हैं  वे  पनप  बड़े  उद्योग  धंधों  से  राष्ट्र  की  पुरी  समस्या  कभी

 हल  नहीं  हो  सकती  ।  हमारे  देश  में  जो  टहनी  शायरों  की  बढ़ती  हुई  is  हैं  उस  को  काम  में  लगाने

 के  लिये  बहुत  ही  झ्रावश्यक  है  कि  हम  ऐ  से  उद्योग  धंधे  खोलें  जिन  में  आदमियों  के  हाथ से  ज्यादा  काम

 हो  बजाय  इस  के  कि  मशीनों  से  ज्यादा  काम  इस  के  लिये  जरूरी  हूं  कि  हम  छोटे  उद्योग

 को  बढ़ावा  उन  को  बढ़ावा  तभी  मिल  सकता  है  जब  देश  के  पास  जो  बुद्धि  है  ,  जो  विशेषज्ञ

 जो  कामों  को  जानते  हैं  उन  के  लिये  हम  पूंजी  की  व्यवस्था  बढ़ईगिरी का  काम  दूसरे  काम

 जो  गांवों  में  चल  सकते  लेकिन  उन  के  पास  इतनी  पूंजी  नहीं  होती  कि  उनको  वे  चला  उन की

 लिये  पूंजी की  व्यवस्था  होनी  हां  धत  की  सुरक्षा का  ध्यान  जरूर  रखा  जाते  जो  कि  उन  की

 जायदाद को  गिरवीं  रख  कर  हो  सकता है  |  मैं  समझता हू  कि  इस  से  उद्योग धंधे  भी  पनपेंगे  और

 लोगों  को  काम  भी  मिलेगा  कौर  इस  तरह  से  हम  योजना  के  एक  बड़े  उद्देश्य  को  भी  पूरा  कर  सकते

 इसी  तरह  से  कल  एक  माननीय  सदस्य  ने  सुझाव  दिया  कि  जिला  नगरपालिका थें प्रौढ़  दूसरी

 जो  स्वायत्त  शासन  संस्थायें  जिनमें  कि  घन  की  कमी  होती  उनको  भी  कर्ज़े  दे  कर  निगम  की  तरफ

 प्यार  उनकी  योजनाओं  को  हम  पुरा  करा  सकें  तो  यह  एक  सुन्दर  चीज़  होगी  ।  बिल्कुल  स्पष्ट

 बात  है  कि  जिला  जिला  पंचायतें  या  नगरपालिका र्थे  ale  इसी  तरह  की  दूसरी  संस्थाएं  है  जिनको

 हम  ले  सकते  हैँ  ।  वह  जितना  काम  करना  चाहती  शौर  जितना  उनके  पास  स्वीकार  क्षेत्र  उससे

 पुरा  करने  के  लिये  उनके  पास  धन  नहों  होता  है  ।  करों  भ्रादि से  जो  आमदनी होती  है  उसमें  से

 अधिकतर  केन्द्र  या  राज्यों  को  चली  जाती  है  ।  करों  का  क्षेत्र ry  उनके  पास  इतना  नहीं  रहता  है

 जिससे  वह  ज्यादा  रुपया  बदा  कर  झर  इसलिये  उनकी  जो  झ्रावश्यक  योजनायें  होतो  हैं  वे

 भी  टल  जाती  हैँ  घन  की  कमी  की  वजह  से  ।  चूं कि  यह  सध  सरकारी  संस्थायें  हैं  इसलिये  उनको  जो

 कजे  दिया  जायेगा  उसमें  रुपया  मारे  जानें  का  खतरा  नहीं  होगा  ।  इसलिये  मेँ  निवेदन  करना  चाहुंगा

 कि  इन  संस्थाओं  की  जो  योजनायें  देश  के  हित  में  उनको  पुरा  करने  के  लिये  निगम  की  तरफ

 से  रुपया  दिये  जाने  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 एक  कौर  माननीय  सदस्य  की  तरफ  से  सुझाव  दिया
 गया  कि

 सारे  देश  के  लियें  जो
 निगम  को

 एक  ही  इकाई  है  उसे  तोड़  कर  छः  इकाइयां  कर  दी  छः  जीवन  बीमा  निगम  कर

 दिये  जाएँ  विभिन्न  क्षेत्रों  के  लिये  एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  भी  कहा  कि  राज्यों  में  बीमा  निगम

 कायम  हों
 तो

 इस  तरह  से  उनके  क्षेत्र  का  भी  विकेन्द्रीकरण  हो  जायेगा  ate  निगम  का  क्षे  भी  अच्छी



 २९  Reus  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  १०१३

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 तरह  हो  सकेगा  ।  जहां  में  यह  चाहता  हुं  कि  विकेन्द्रीकरण  हो  कर  निगम  के  काय  में  सुव्यवस्था  पैदा

 उसका  अच्छा  इन्तजाम  हो  कौर  जो  गड़बड़ियां  पैदा हो  जाती  हैं  वह  न  वहां मैं  इस  सुझाव

 का  विरोध  करूंगा  कि  किसी  तरह  से  निगम  को  फिर  तोड़ने  की  कोशिश  की  जाए
 ।

 में  जानता हूं

 कि  २४०  बीमा  कम्पनियों  को  इकट्ठा  करने  में  कितनी  दिक्कत  हुई  प्रौढ़  जब  वे  इकट्ठी  हो  गई  है

 तो  उनको  फिर  तोड़  कर  राज्य  स्तर  पर  ले  जाना  या  क्षेत्रीय  स्तर  पर  निगम  का  बटवारा  करना

 देश  के  हित  में  नहीं  है  कौर  बीमे  के  कार्य  के  लिये  भी  अच्छा  नहीं  होगा
 ।  इससे हम  फिर  कुछ  दूसरी

 तरह  की  प्र  त्तियों  की  तरफ  जा  सकते  हैं  जिनसे  देश  को  नुकसान  हो  सकता  है
 ।  चाहूंगा कि

 निगम फे  कार्य  में  जो  गलतियां  कमियां  हैं  उनको  दूर  किया  जाए
 |

 इसलिये  यह  कोशिश  की

 जाए  जो  पिछड़े हुये  क्षेत्र  जो  घबरा  we  हम  शहर  के  लोगों
 के

 लिये  ही  कुछ  करते

 उनकी  इन  भावनाओं  को  दूर  किया  जाए
 |

 वह  सोचते  हैं  कि  कलकत्ता जसे  बड़े  बड़े  शहर

 के  लोगों  के  फायदे  के  लिय  निगम  जनता  का  पैसा  खर्चे  करता  है
 ।

 राज  प्यार  लोगों  के  ear  यह

 दुर्भावनाएं  लोगों  के  दिमाग  के  अन्दर  गलतफहमियां  हैँ  तो  उनको  दूर  करने  के  लिये  निगम  को

 पिछड़े  क्षेत्रों  की  दशा  को  सुधारने  के  लिये  ज्यादा  से  ज्यादा  धन  देना  चाहिये
 |

 उसको  उनमें  अपनी

 पूंजी  लगानी  चाहिये  लेकिन  निगम  का  बटवारा  या  उसे  तोड़-फोड़  पांच  इकाइयां

 कायम
 क्षेत्रीय  या  राज्य  स्तर  पर  निगम  को  कायम  करके  जिस  उद्देश्य  को  माननीय  सदस्य

 पूरा  करना  चाहते  हूँ  वह  पुरा  नहीं  इससे  तो  उल्टी  हानि  ही  हो  सकती है  ।  इस  मामले में

 कार
 को  बड़ी  सावधानी से  काम  लेना  इसलिये  चाहूंगा  कि  सरकार  इस  पर  भी  गम्भी

 gan  विचार  करे  जो  गलतफहमियां  फैल  गई  और  जो  इस  तरह  का  विचार  बन  गया  है

 उसको  दूर  करने  के  लिये  जो  पिछड़े  क्षेत्र  हैं  ah  जहां  पर  धन  की  कमी  वहां  पर  निगम  अपनी

 पूंजी  लगाये  या  जो  ऐसे  कार्य  हैं  जो  जनता  के  हित  में  है  ae  सम्पत्ति  के  प्रभाव  में  पुरे  नहीं  किये

 जा  सकते  उनकी  झर  श्राम  तौर  से  निगम  ध्यान  दे  शर  उन  में  अरपना  रुपया  लगाये  ।  समझता

 हूं  कि  जो  गलतफहमियां  जिनकीਂ  वजह  से  माननीय  सदस्यों  को  यह  सुझाव  देना  पड़ता  है  कि

 निगम  को  तोड़  कर  उसकी  इकाइयां  राज्य  स्तर  पर  या  क्षेत्रीय  स्तर  पर  बनाई  वह  इस  तरह  से

 दूर  हो  जायेंगी  यदि  निगम  की  तरफ  से  या  सरकार  की  तरफ  से  स्पष्ट  शब्दों  में  यह  घोषणा  कर  दी

 जाए  कि  निगम  का  arr  किसी  fasta  क्षेत्र के  लिये  या  किसी  विशेष  हित  के  लिये  नहीं

 निगम  का  काय  सारे  देश  की  जनता  के  लिये  उसका  धन  जो  खर्च  होता  है  वह  सारे  देश  की  जनता

 के  लिये है  ।  मेँ  समझता  हूं  कि  स्पष्ट  दादों  म॑  यह  घोषणा  कर  दी  जायेगी  कि  जो  काम  निगम  को

 तोड़े  कर  या  अलग  अलग  यूनिटें  कायम  करके  भ्रच्छी  तरह  किया  जा  सकता  है  उस  काम  को  एक

 निगम  द्वारा  भी  वेसे  ही  किया  जायेगा  ।  इसके  बाद  किसी  भी  तरफ  से  ऐसी  मांग  नहीं  आयेगी  कि

 उसको तोड़  कर  राज्य  स्तर  पर  या  क्षेत्रीय  स्तर  पर  यूनिटें  बना  कर  काम  किया  जाए  ।  इसलिये

 इस  काम  को  हम  न्  इस  तरह  पर  काम  न  करें  कम्पनियां  कि  लोगों  में  यह  भावना

 किसी  तरह  झरा  जाय  कि  बीमा  निगम  जिस  तरह  यूनिटें  बना  कर  काम  कर  रहा  है  कौर  काम

 को  बढ़ा  रहा  उसमें  अरति  केन्द्रीकरण  झरा  गया  श्रोवरसेन्ट्रलाइजेंदान  की  भावना  गई

 इस  सम्बन्ध में  एक  यू  निट  को  कायम रखते  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  करते  हुये
 भी  विकेन्द्रीकरण

 को  बढ़ाना  चाहिये  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  यदि  सरकार  इस  तरफ  ध्यान  देगी  लोगों  की

 गलतफहमियां  दूर  होंगी और  वे  समझेंगे  कि  हमारे  पास  पालिंसीहोल्डसं  का  जो
 रुपये  ट्रस्ट  के

 रूप  में  जाता  है  वह  इस  उद्देश्य  कीं  पूर्ति  करता  है
 |

 हम  इस  तरह  से  करेंगें  तो  लोगों  के  रुपये  की

 सुरक्षा  की  व्यवस्था  करते  हुये  हम  देश  के  जो  की  योजना  विकास
 की

 योजना  है  उत्तकों

 घरा  करने  में  योग  |  यह  बात  ध्यान  देने  योग्य  है  कि  जिस  यह  राष्ट्रीयकरण  किया

 गया  था  बीमा  कम्पनियों  का  ,  उसका  एक  उद्देश्य  यह  भी  कम  से  कम  मांग  हमेशा  से  यह  की



 १०१४  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  २९  १६४५८

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 गजराज

 जाती  रही  है  कि  बीमे  के  राष्ट्रीयकरण  का  एक  उद्देश्य  यह  होगा  कि  उससे  हम  राष्ट्र  के  उत्थान  में

 था  पंचवर्षीय योजना  में  योग  देने में  सफल हो  सकेंगें  ।

 जब  किसी  तरफ  से  यह  उठाई  जाती  है  कि  इस  निगम  का  मुख्य  उदेश्य  यह  है  कि  घन

 की  सुरक्षा  ज्यादा  ह्हे तौ  योजना  के  उद्देश्यों  को  पुरा  करने  के  लियें  उस  रुपये  को
 न

 लगाएं  तो  में

 समझता हुं  कि  यह  उचित  बात  नहीं  होगी

 इन  के  साथ  में  निवेदन  करूंगा  कि  योजना  के  उद्देश्यों  को  मुख्य  रूप  से  पूरा  करने  क्षे  लिये

 जीवन  बीमा  का  रुपया  लगाया  जाना  चाहिये  ।

 पृश्नी  श्री०  mo  डांगे  नगर  :  जीवन  बीमा  निगम  की  पूंजी  को  लगाने  के

 सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्री ने  नई  नीति  सम्बन्धी वक्तव्य  दिया  है  ।  मैं  इस  वक्तव्य  की  कुछ  बातों  का

 स्वागत  करता  हूं  यथा  घारा  २७क  का  लागू  करना  यह
 कि

 निगम  ga  किसी  समवाय में

 ३०  प्रतिष्ठित  या  उससे  भी  अधिक  अंश  खरीद  सकता  है  |

 तथापि  वक्तव्य  में  कुछ  अरन्य  बातें  भी  कही  गई  हैं  जो  अनुचित  हैं  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि

 राष्ट्रीयकरण  के  उपरान्त  भी  जीवन  बीमा  निगम  का  कायें  उन्हीं  लोगों  के  हाथों  में  दिया  गया  है

 जो  राष्ट्रीयकरण के  विरुद्ध  थे  a  निहित  card  वाले  लोग  हैँ  यही  कारण  है  कि  उनकें  हाथों  में  काम

 सौंपने पर  ऐसी  ही  बातें  पैदा  होंगी  जो
 कि

 पिछले  वर्ष  हुईं  थीं
 ।

 ये  लोग  कभी  राष्ट्रीय हितों  के

 रूप  कार्य  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 हमने  जीवन  बीमा  व्यवसाय  का  राष्ट्रीयकरण  ही  इस  सिद्धान्त  पर  किया  है  कि  इसकी

 पूंजी  राष्ट्रीय  विकास  कार्यों  में  सहायक  होगी
 ।

 यह  सोचना  गलत  है  कि  राष्ट्रीय  विकास  के

 कार्यों  में  पूजी  लगाना  अंशधारियों  के  हित  के  विरुद्ध  होगा  ।  वस्तुतः  जब  किसी  उद्योग  का

 करण  हो  जाता है  तो  उस  उद्योग  की  सुरक्षा  राज्य  की  सुरक्षा  के  साथ  चलती  है  ।  जब  तक  राष्ट्र

 या  देना  सुरक्षित  है  समृद्धिशाली  है  उद्योग  को  हानि  नहीं  हो  सकती  है  इसलिये  हमें  चाहिये
 कि

 हम

 सरकारी  क्षेत्र  के  विकास  में  रसिकता  रुपये  लगायें
 ।

 हमारी  विनियोग  नीति  का  मुख्य  सिद्धान्त  ही

 यह  होना  चाहिये  ।

 मेरा  यह  भी  सुझाव  है
 कि

 '

 के  सारे  भ्रंश  खरीद  लिये  जाएं
 ।

 यह  बहुत  लाभदायक

 सौदा  है  इस  सुझाव  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाए  ।

 जीवन  बीमा  निगम  ने  ब्रिटिश  इंडिया  कारपोरेशन  का  नियंत्रण  प्राप्त  कर  लिया  है  ।  किन्तु

 कारपोरेशन  के  अधीन  एक  मिल  बन्द  हो  गई  है  ३०००  व्यक्ति बेकार  हो  गये  हैं  ।  जीवन  बीमा

 निगम  को  चाहिये  कि  ag  विनियोजन  के  पश्चात्  भी  जागरूक  रहे  art  सुप्रबन्ध  की  आर  यथोचित

 ध्यान  देवे  ।

 वित्त  मंत्रालय  को  चाहिये  कि  वह  सभा-पटल  पर  एक  विस्तृत  विवरण  रखे  जिससे यह  स्पष्ट

 ज्ञात  हो  कि
 यह  नीति  किस  प्रकार  क्रियान्वित  की  जा  रही  है  ।  विवरण में  उन  समस्त  उपक्रमों

 के  उनके  aa  का  प्रतिशत  तथा  उनके  लाभ  की  राशि  का  पृथक लक

 1  मूल  sash में



 २९  १९४५८  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  ०१४

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 यह  Aaa  भी  व्यक्त  की  जा  रही  है  कि  इस  प्रकार  अप्रत्यक्ष  रूप  से  राष्ट्रीयकरण  करने

 की  नीति  अपनाई  जा  रही  है  ।  यदि  ऐसा  किया  भी  जा  रहा है  तो  क्या  हानि  है  ।  उदाहरणार्थ

 को  जो  भी  लाभ  हुमा  है  वह  सब  सरकारी  डरो  के  बल  पर  है
 ।  भारत के  विकास  तथा

 योजना  के  उपयोग  के  लिये  जिन  का  निर्माण  किया जा  रहा  है  उसका  लाभ
 यदि

 सरकार  को  ही  मिले  ate  oe  पूंजीपतियों  को  न  मिले  तो  इसमें  क्या  हानि  है
 ।  इसलिये

 मैंने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  सरकार  को  इस  उपक्रम  के  सब  त्र  खरीद  लेने  चाहिये  लेकिन

 aaa की  बात  यह  है  कि  सभा  के  सदस्यों  से  निमित  प्राक्कलन  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि

 तेल  शोधनशालायें  इत्यादि  गैर  सरकारी  समवायों  को  दी  जा  सकती  हैं  ।  क्या  यह  विचार

 करण  के  प्रतिकूल नहीं  है  ।

 िष्यक्ष  महोदय :  प्राक्कलन  समिति  का  कार्य  यह  है  कि  वह  सभा  द्वारा  निर्देशित  नीति

 के
 अनुसार  प्राक्कलनों  की  जांच  करे  झर  यदि  वह  उन्हें  उचित  न  समझे  तो  वैकल्पिक  नीति  के

 सम्बन्ध
 में  सुझाव  देवे  ।  समिति  स्वयं  किसी  नई  होती  का  सुझाव  नहीं दे  सकती  है

 ।

 pata रेणु  चक्रवर्ती  :  म  यह  जानना  चाहती  हुं  कि  क्या  प्रा कं कलन

 सभा  द्वारा  निर्देशित  नीति  के  बिल्कुल  प्रतिकूल  नीति  की
 भी

 सिफारिश  कर  सकती  है
 ?

 गुच्ची  श्री०
 wo

 मांगे
 :

 मैंने  इस  सम्बन्ध  में  पहले  भी  आपसे  निवेदन  किया  कि  कुछ  ऐसी  बातें

 हो  रही  हैं  जिनसे  मैं  सहमत  नहीं हूं  तथापि  लोक-सभा  सचिवालय  ने  मुझे  उसमें  श्रीमती  टिप्पण
 लगाने  की  अनुमति  नहीं  दी  ।

 महोदय
 :

 श्री  डांगे  प्राक्कलन समिति  के  प्रतिवेदन में  श्रीमती  टिप्पण  लगाना  चाहते

 थे
 ।  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  हाउस  साफ  कॉमन्स  के  पूर्वा देशों  को  देखा  उसमें  कही

 भी
 ऐसी  व्यवस्था

 नहीं है  ।  सदस्य  का  मत  समिति  की  कार्यवाही  के  साथ  प्रकाशित किया  जाता  है  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  जो  प्रशन  उठाया  है  उसके  सम्बन्ध  में  मेरा  विचार  यह  है  कि  प्राक्कलन

 समिति  सभा  द्वारा  निर्देशित  नीतियों  की  आलोचना  नहीं  कर  सकती  है  न  वह  किसी  नवीन  नीति

 का  ही  सुझाव  रख  सकती  है  ।  समिति  केवल  किसी  विशेष  नीति  से  सम्बन्धित  प्राक्कलनों  की  जांच

 कर
 सकती  है  शर  यदि  किसी  विशेष  नीति

 के
 अनुसार  काम  करने  से  देश

 को  आधिक
 रूप  से  हानि

 हो  रही  है
 तो

 वह  इसका  उल्लेख  कर  सकती  है  ।  कौर  वैकल्पिक  सुझाव  रख  सकती है
 ।  समिति

 का  बुनियादी  उद्देश्य  प्रशासन  में  मितव्ययता  कुशलता  बढ़ाना  कौर  यह  देखना  है
 कि

 धन  का

 उचित  रूप  से  व्यय हो
 ।  यदि  समिति  किसी  विशेष  नीति  को  श्रमिक  दृष्टि  से  देश  के  हितों  के

 कूल  समझती  है  तो  वह  उसके  स्थान  पर  दूसरी  नीति  का  सुझाव  दे  सकती  है  |

 जहां  तक  सभा  में  समिति  के  नीतियों  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  का  प्रदान  है  समिति  के

 बेदन  का  प्रकाशन  होने  ऐसा  किया  जा  सकता  है  तथापि  सदस्यों  को  चाहिये
 कि

 जिस  विषय

 पर  समिति  ने  सावधानी  से  विचार  करन  के  eared  निश्चय  किया  है  उसका  सभा  में  सदस्य  विरोध

 न  करें
 ।

 इसलिये  हम  समिति  के  नीतियों  पर  चर्चा  का  अवसर  नहीं  देते  हैं
 ।

 १  खाडिलकर
 :

 समिति  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा  हैं  कि  राष्ट्रीय  उद्योग

 मितव्ययता ate  कुदा लता  से  ard  नहीं  कर  रहे  हें  यदि  इस  सम्बन्ध  में  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  तो

 इसका  घातक  परिणाम
 हो

 सकता  है
 ।

 मूल  aa
 में



 ह
 |  नाम

 =.  खि ति योजन पव  द  INT १०९६  कां  नीति  २६  gee

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  महोदय  :
 हमने  लोकतंत्र  तथा

 समाजवादी  ढांचे  के  समाज
 का

 सिद्धान्त  स्वीकार

 कर  लिया  है  अतः  हम  राष्ट्रीयकरण  तथा  निजी  उद्योगों  के  विवाद  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 भी

 नहीं  कह

 सकते हैं  ।  हम  केवल  इस  सम्बन्ध में  कह  सकते  है  कि  उत्तरोत्तर  राष्ट्रीयकरण करने  के  लिये  क्या

 कदम  उठाये  जायें
 ।  इस  सम्बन्ध  अब  प्रति  चर्चा  समाप्त  कर  देनी  चाहिये

 ।  व्यक्तिगत

 रूप  में  मेरा  यह  विचार  है  कि  प्राक्कलन  समिति  सदैव  सही  निश्चय करती  है  इसलिये उसके  निश्चयों

 पर  चर्चा  रने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 fat  श्री०  अठ  डांगे  :  लोग  अप्रत्यक्ष
 रूप  से  राष्ट्रीयकरण  के  सम्बन्ध

 में
 झ्राशंकित  हैं  वस्तुतः

 अप्रत्यक्ष  रूप  से  राष्ट्रीयकृत  उद्योगों  को
 गैर-सरकारी  क्षत्र  में  देने  का  प्रयत्न  जारी  है

 ।  हमें

 इस  सम्बन्ध  में  जा  रहना  चाहिये  |

 अब  में  जीवन  बीमा  निगम  का  सट्टा  बाजार  के  साथ  सम्बन्ध  पर  जाता  हूं  ।  इस  सम्बन्ध

 में  नई  नीति  में  कोई  परिवर्तन नहीं  क  है  नीति  में  कहा  गया  हैं  कि  निगम  की  नीति  यह  रहेगी  कि

 घटोतरी  के  समय  खरीद  की  साथ  कौर  चढ़ती  के  समय  बेचा  जाय  ।
 इससे  सट्टा  बाजार  के  मूल्यों

 के

 उतार  चढ़ाव  पर  रोक  लगेगी  जिससे  राष्ट्र  का  तथा  हित  होगा  ।  मेरे  समझ  में  यह  नहीं  भ्राता  है
 कि

 भला  बाजार से  राष्ट्र का  fet  होता  है  यह  हमारी  श्र  व्यवस्था  को  कोढ़  है  ।  इसे  यथाशीघ्र

 दूर  कर  देना  चाहिये
 ।

 उतार  चढ़ाव  को  रोकने  की  नीति  से  ही  पिछले  वर्ष  मामला

 खड़ा  हुआ  था
 |

 साथ  ही  में  यह  भी  निवेदन  करूंगा  कि  निगम  को  झ्र पने  कर्मचारियों के  लिये  श्वास  व्यवस्था

 भी  करनी  चाहिये  अपनी  पूंजी  का  कुछ  da  इस  कार्य  के  लिये  भी  लगाना  चाहिये  ।

 करण  होने  के  पश्चात्  जीवन  बीमा  निगम  को  भूमि  के  बड़े  बड़े  टुकड़े  प्राप्त  हुए  हूं  जिनके  विकास

 करें  ।

 के  लिये  उन्होंने  इंजीनियरंग  विभाग  खोला  है  उन्हें  चाहिये  कि  वें
 गुह-निर्माण

 विभाग  की  भी  स्थापना

 मेरा  निवेदन  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  की  नीति  इस  सभा  द्वारा  स्वीकृत  राष्ट्रीयकरण

 की  नीति  के  अनुरूप  नहीं  है  और  सहे  बाजार  में  पूंजी  लगाने  की  नीति  भी  घातक  है  ।  में  वित्त

 मंत्री  से  पुनः  निवेदन  कहूंगा  कि  वे  उन  सब  सेवायों  या  सम्पत्तियों  की  सूची  सभा-पटल  पर  रखें

 जहां  निगम  ने  पूंजी  लगाई  है
 ।

 पुरानी  त्यागी  :
 में  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  पूछना  चाहता  हं  कि  जिन  उपक्रमों

 oar  निगम  द्वारा  खरीदे  जाते  हूं  उनके  प्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में  निगम
 की

 क्या  नीति
 है  ?

 मंत्री  मोरारजी  :  हम  उन  उपक्रमों  के  प्रबन्ध  में  तब  तक  हस्तक्षेप

 नहीं  करते  जब  तक
 कि

 पूंजी  की  सुरक्षा  के  हित  में  इसे  प्रावव्यक  नहीं  समझा  जाता  है  ।

 वित्त  उपमंत्री  ब०  राठ
 यह  वाद-विवाद  दो  दिनों  तक  चला  है  भ्र ौर  इससे

 यहीं  लगाया  जाता  है  कि  जीवन  बीमां  निगम  सम्बन्धी  विनियोजन  नीति का  सभा  पर्याप्त

 समर्थन  करती
 है

 ।
 साम्यवादी  दल  के  नेता  की  श्रंसंतुष्टि  की  आवाज  भी  श्रधमनस्क  सी  थी  क्योंकि

 उन्होंने  कहा  कि  यदि  थोड़े  संशोधन  कर  लिये  जायें  तो  नीति  ठोक  हो  जायेंगी
 =.

 मल  अंग्रेजी  में



 २६  १९४८  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  Yoke

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 अ्र-राष्ट्रीयकरण  की  समस्या  पर  ही  कुछेक  बातें  कहीं
 ।

 उन्होंने  कहा
 कि  निगम  के  विनियोजन के

 कल स्वरूप  झ्र-राष्ट्रीकरण  होता  जा  रहा  है  ।  वे  इस  बात  को  सिद्ध  नहीं  कर  सके  ।

 उसके  गरचा  उन्होंने  प्राक्कलन  समिति  का  उल्लेख  किया  ।  खैर  मुन्ने  प्रसन्नता हैं  कि  उन्होंने

 यह  माना  कि  इस  निगम  के  विनियोजन  की  नीति  के  फलस्वरूप  अ्र-राष्ट्रीयकरण  नहीं  हो  रहा  |

 [tsa  ठाकुर  दास  arta  पीठासीन  हए |

 मेरा  तो  यही  अनुमान है  कौर  सभा  का  अनुमान  भी  यही है  ।  कुछ  सदस्यों  ने  सुझाव  दिये  हैं

 और  हम  उनका  स्वागत  करते  हँ  |  मुझे  इस  बात  से  संतोष  हैं  कि  सारा  वाद-विवाद  रचनात्मक

 रहा हैं
 ।

 माननीय डा  ०  कृष्णा स्वामी  ने  पूछा  कि  सरकार  निगम  की  गत  दो  वर्षो  की  विनियोजित  घन  राशि

 का  भौगोलिक  विवरण  सभा  को  बताय  |  इसे  संकलित  करना  पड़ेगा  प्रौढ़  F  झा इवा सन  देता  हैं  कि

 हम  शीघ्रातिशीघ्र जानकारी  सभा  के  समक्ष  रख  देंगे  ।  उन्होंने  दूसरा  सुझाव  दिया  कि  निगम  के

 वितियोजनों  की  छः  मासिक  जानकारी  एक  विवरण  द्वारा  दी  जानी  चाहिये  ।  इस  पर  भी  विचार

 किया  जायेगा

 दूसरा  सुझाव  यह  था
 कि  स्थानीय  परामशंदात्री

 निकायों  को  निगम  की  सहायतार्थ बनाया

 जाय  कौर  उन  पर  विभिन्न  उद्योगों  का  प्रतिनिधित्व  किया  जाये
 ।  इसी  तरह  दूसरा  सुझाव  यह  था  कि

 वर्तमान  विनियोजन  समिति  को  ate  भी  व्यापक  बनाया  जाये  ।  कहा  कि  वर्तमान

 समितियों  में  सारे  क्षेत्रों  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  है  और  उन्हें  देश  की  प  जी  स्थिति  का  पुरा  ज्ञान  नहीं  है  ।

 इन  सुझावों  पर  भी  विचार  किया  जायेंगी
 ।

 दूसरी  बात  थी  जीवन  बीमा
 निगम

 के
 विनियोजनों

 की
 विभिन्नता

 की  समस्या
 ।

 नीति  सम्बन्धी

 वक्तव्य  में  भी  यह  कहा  गया  है  कि  कोई  भी  कार्य  करने  का  तरीका  सकीण  नहीं  होना  चाहिये  ।

 अब  तो  केवल  इसे  क्रियान्वित  करने  का  ही  तो  प्रश्न  है  ।  राज  भी  निगम  का  विनियोजन अनेक

 समवायों में  है  ।'  सभी  महत्वपूर्ण  उद्योगों  में  पूंजी  विनियोजन  किया  जाता  है
 ।  इस  बात पर

 विचार  करना  है  कि  विनियोजन  किस  प्रकार  से  विभिन्  क्षेत्रों  में  हुसना  है  ।  निगम  के  विभिन्न वर्ग

 za  एक  बात  यह  कही  गई  कि  एक  वर्ग  से  जितना
 धन

 इकट्ठा  हो  वह  वहीं  लगा  दिया  जाये
 ।

 यह  तरीका  तो  इतना  वांछनीय  नहीं  है  किन्तु  यह  बात
 ठीक

 है
 कि  धन

 का
 विनियोजन

 सभी  क्षेत्रों  में

 हो  ।  निगम  को
 तो

 ठोस  areas  पर  ही  विनियोजन  करना  पड़ता  है
 ।

 किसी  भी  वर्ग  में
 धन

 विनियोजन  &  लिए  पहली  शर्ते  यह  है  कि  विनियोजन  ठोस  चीज  पर  हो  प्रौढ़  वह  धारा  २७-क  के

 उपबन्धों  के म्रवुसार हो हो
 ।

 यह  स्वीकृत  प्रत्याभूतियां हूँ  तो
 विभिन्नता

 के
 प्रदान

 पर
 निश्चित  रूप  से  ही

 बिचार  किया  जा  सकता  है  ।

 इसके  पश्चात  att  ग्राहक  मेहता  ने  विभिन्न  वर्गों  मे ंविनियोजन की  बात  कही
 ।  उन्होंने कहा  कि

 सरकार  प्रतिभूतियों  में  विनियोजन  गिर  गया  है  तथा
 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  है  बढ़गया है

 ।  सरकारी

 क्षेत्र में  विनियोजन  दिखाने  वाला  एक  विवरण  मेरे  पास  है  राष्ट्रीयकरण से  पुर्व  हमारे  हां  कुछ  विदेशी

 समवाय  थे  प्रौर  उनके  कतिपय  विनियोजन  भी  विदेशों  में  ही  थे  ।  राज  सरकारी  क्षेत्र  में  भारत  में

 (३०-९-१९४५८)
 विनियोजन  २७३.  १८  करोड़ हैं  अ्र्धात ्  ७०.  १  प्रतिशत  जो  कि  राष्ट्रीयकरण

 से
 पूर्व

 भारत  मे  विनियोजित  राशि से  ५१  प्रतिशत.झधिक है
 ।

 विदेशों  में
 विनियोजन

 की  राशि
 कम

 a टो  गई  हैं  क्योंकि  बहुत  सी  विदेशी  कम्पनियां  wa  विद्यमान
 ही

 नहीं  हैं
 ।  वह  १२.  ०  करोड़

 से  कम  हो

 कर ७  .  ०  ३  करोड़ तक  हो  गई  हैं  ।  इससे  सरकारी  क्षेत्र  में  कु
 ल

 agra  कम  हुमा  है  इससे  वास्तविक



 os  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  २९  gExs

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 बना  Wo

 की  जानकारी नहीं  होती  ।  जहां  तक  भारत  का  सम्बन्ध  है  वहां  तो  सरकारी  क्षेत्र  मे ंविनियोजन

 की  वृद्धि  ही  हुई  है
 ।

 fait  विसल  घोष  :
 नीति  सम्बन्धी  वक्तव्य  के  अनुसार  यह  ५०  प्रदर्शित  होना

 |  क्या  यह  कभी  भो  ७०  प्रतिशत से  कम  न  होगा  ?

 fat  बज रा०
 भगत

 :
 मेँ  भविष्य  के  बारे  में  तो  कुछ

 भी
 नहीं  जानता

 ।
 मैं  तो

 इस  गलत

 को  स्पष्ट  का  प्रयास  कर  रहा  था  ।  सा  क्षेत्र  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  है  ।  यह

 बड़ी  सरल  सी  बात  थी  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  gare  दिया  कि  निगम  को  मकानों  इत्यादि  में  धन  का  विनियोजन  करना

 चाहिये  ।  श्री  अशोक  मेहता  ने  कहा  कि  अन्य  देशों  में  ऐसे  निगम  मकानों  पर  पूंजी  लगाते  हैं
 ।  पहले

 अब  भी
 सेवायों  को  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  ग्रनुभव  ड  था  और  उन्हें  मुकदमेबाजी  में  फंसना  पड़ा

 |

 ३४३५  गिरवी  ऋण  हैँ  जिनकी राशि  १३/,  करोड़  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक
 ४००  मुकदमे

 चके  हैँ  ।  हो  सकता  है  वसूली  के  लिये  २००  कौर  दा

 '

 करने  पड़ें  ।  यह  बात  तो  नहीं  कि  निगम

 सैद्धान्तिक रूप  से  इनके  विरुद्ध  है  ।  किन्तु  मकानों  की  तंगी  को  देखते  हुए  हम  निगम  को  कहेंगें  कि

 वह  इस  पहलू  पर  भी  विचार  करे  ।

 pat  विमल  घोष
 :

 cert  प्रबन्धक  निदेशक  का  यह  पत्र  पाया  हैं  कि  ये  रहन  अरब  नीति  के

 आधार  पर  ही  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ।

 प्री  रा०  भगत  :
 केवल

 वर्तमान
 के  लिये

 ।
 हम  निगम  को  इस  बात  पर

 भी  पुनर्विचार

 करनें  के  लिये  कहेंगे

 श्री  बिमल  रामेश्वर  टांटिया  इत्यादि  ने  निगम  &  सांसदों  के  कारण  के  प्रतिशत  को  १०  से

 ३०  प्रतिश्त  करने  के  औचित्य  केਂ  बारे  में  कहा  है  ।  उन्होंने  अप्रत्यक्ष  राष्ट्रीकरण  की  आशंका

 भी  प्रकट की  है  |  मुझे  विश्वास  है  कि  वित्त  मंत्री  इस  पर  उत्तर  देते  समय  प्रकाश  डालेंगे  ।  प्रधान  मंत्री

 तो  कह  ही  चुके  है  कि
 _

 अप्रत्यक्ष  उपायों  के  विरुद्ध  हैं  ।  वर्तमान  सरकार  प्रश्न त्यः  बातों  में  तो  विश्वास

 ही  नहीं  रखती  ।  यदि  राष्ट्रीयकरण  करना  होगा  तो  सभा  के  समक्ष  ही  सारी  बातें  रखी  जायेंगी  ।

 किन्तु  वह  दूसरा  तथ्य  तो  है  ही  कि  धारा  २७  क  में  तनिक  परिवर्तन  अथवा  रूपभेद  किया  गया
 ।  पहले

 तो  यह  विधि  जीवन  बीमा  निगम  के  उत्तराधिकार  के  कारण  की  गई  |  २४०  से  alas  समवायों  के

 साथ  निगम  के  पास  चित  ही  उससे  ars  fa  हो  गई
 |

 दूसरे  महत्वपूर्ण बात  यह  थी  कि

 सरकारी  क्षेत्र  में  निधियों  का  प्रवाह  कम  किया  जाये  ।  समवायों  के  राष्ट्रीयकरण के  समय  माननीय

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि  गर-सरकारी  क्षेत्र  को  उतनी  राशि  तो  मिलती  ही  रहेगी  जितनी  कि  wa

 प्राप्त हे  ।  यदि  यह  प्रतिशत  १०  ही  रखा  जाये  अथवा  ३०  से  कम  रखा  जायें  तो  निगम  के  धारण

 अनेक  सेवायों में  कम  हो  जायें  शर
 फिर  विनियोजन के  लिए  कम  पूंजी  उपलब्ध  हो

 ।
 यह

 वृद्धि  उचित  समझी  गयी  ।

 इन

 शब्दों  के  साथ  मैं  सदस्यों  को  समर्थन  के  लिए  घन्यवाद  देता  हूँ
 ।

 wid  में



 २६  R&yc  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  gore

 के  बारे  मे  प्रस्ताव

 श्री  महंती
 :  जोवन  बोला  निगम  को  पूंजी  के  विनियोजन  के  बारे  में  नीति  न

 grat  से  देश  में  मंत्री  स्तर  को  दुर्घटना  हुई
 ।  वास्तव में  यह  निगम  २४०  प्राइवेट  समवायों  को

 पोषित  करती  हैं  ।  विनियोजन  की  होती  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  है  ।

 मैँ  माननीय  मंत्री  की  स्थिति  उस  जादूगर  की  सी  समझता हुं  जो  कि  लैम्प  रगड़ कर  जिन्न

 लाना  चाहता  हो  परन्तु  जिन्न  जाता  ही  न
 हो

 ।

 कहा  जाता हैं  कि  235.0  के  अधिनियम की  धारा  २७-क  परीक्षा  में  सफल  रही  हैं  ।  यह  कैसे

 कहा  जाय  एक  तो  मंत्री  इसने  लिया  तर  इतनी  बदनामी  ar  हुई  ।  इस  से  स्पष्ट  होता  है  कि  सरकार

 सरकारी  क्षेत्र  के  सफल  संवालन  में  पुर्णतया  असमय  है  ।

 राज  से  कुछ  समय  पूर्व  भी  यहां  कहा  गया  था  कि  निगम  शझधिनियम  में  घारा  २७-क को  लगा

 देना  चाहियें  किन्तु  कुछ
 न

 हुमा
 ।

 बड़ी  भारी  देर  लग  गई  है  ।  प्रवान  मंत्री  ने  भी  इस  सम्बध
 में

 आश्वासन  दिया  तब  भी  यहां  अधिसूचना  को  सभा-पटल  पर  रखे  जाने  के  लियें पुरे  १०  महीने लगे  |

 अब  ५०  प्रतिशत  राशि  तो  सरकारी  काम  में  लगाई  ३४  प्रतिशत  मान्य  कार्यों  में  तथा

 १५  प्रतिशत  aa  विनियोजनों  में  ।  मैँ  माननीय  मंत्री  से  पुछना  चाहता हूँ  कि  विनियोजन ों  से

 उनका  क्या  अभिप्राय है  ।  जरगर  देखा  जाये  तो  १४  प्रतिशत  की  राशि  थोड़ी  नहीं  होती  ।

 इस  अधिनियम  के  श्रंतगंत  एक  tara  को  देखेगा  कौर  संभवतया  वह  afar

 श  प्रतिशत  तक  हुमा  करेगा  किन्तु  यहां  इस  बात  का  तनिक  भी  उल्लेख  नहीं  है
 ।

 पहली  सेवायें  इस  प्रकार
 की

 कार्थकारी  पूंजी  को  झासानी  से  वसुल  होने  वाले  कार्यों  पर  लगा

 देता  थीं  ।  इस  कारण  म  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  जीवन  बीमा  निगम  भी  कार्यकारी

 पूंजी  को  कभी  विनियोजित करेगा  या  नहीं  ।  भ्रतिरेक  तथा  कायें कारी  पूंजी  के  बारे  में  यहां  कुछ  भी

 नहीं  बताया  गया  हैं  ।  भ्र घि नियम में  यह  त्रुटि  है  ।  सरकार  को  यह  सारी  स्थिति  पूर्णतया  स्पष्ट  करनी

 चाहिये  ।  यह  भी  नहीं  पता  कि  सरकार  इस  ay  प्रतिशत  राशि  का  प्रयोग  किस  नीति  से  करेगी
 ?

 मुरारका
 )  धारा  २८  का  विनियोजन  निधि  से  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं  है  |

 मूझे  माननीय  सदस्य  की  बातों  पर
 ही

 बड़ो  हूँ  रानी
 हो

 रही
 है  ।  ५  प्रतिदिन  म्रंशधघा  रियों  में  बंट  जाया

 करेगा  ।  इसका  विनियोजन  से  क्या  सम्बन्ध  है  ।

 fat  मिलती
 :  विनियोजन योग्य  प्रतिशत  तो  ८५  है

 ।  शेष  gy  प्रतिशत का  क्या  होगा ?

 सरकार  ४  प्रतिशत  नहीं  ले  सकती  वह  राशि
 तो

 लगानी  पड़ेगी
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  धारा  २८  को

 पढ़ें  तो  विदित  हो  जायेगा  कि  यह  सरकार  का  श्रनिवायं  कांस्य  है  कि  वह  इस  प्रकार  फे  सिद्धान्तों का

 faster  करे  कि  किस  प्रकार  राशि  का  विनियोजन  हो ।

 यह  ठीक  है  कि  निगम  को  काय  करने  की  पूर्ण  स्वतंत्रता  रहनी  चाहिये  कितु  यह

 धारा ही  व्यर्थ  है  ।

 निगम  को  भ्रपनी  नीतियों  का  निर्धारण  इस  नीति  से  करना  चाहियें  जो  कि  पूर्ण  देशहित की

 विधेयक  में  हूँ
 ।

 Hl
 सरकार  को

 उन
 सब  त्रुटियों  को  भी  दूर  कर  देना  नहाये

 मूल  प्रप्रेज़ी
 में
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 fot  saat.  यद्यपि  मं  इस  नीति
 का

 समर्थन
 करूंगा  किन्तु  मैं  नहीं

 मानता कि  यह  नवीन  नीति  यह  ala  वही हूँ  जो  कि  भूत-पुल  वित्त  मंत्री  नें  उस  समय

 at  जब
 कि  बीमा  समवायों  का

 राष्ट्रीयकरण  ga  था

 श्री  अशोक  मेहता  ने  कहा कि  विनियोजन  के  प्रश्न  पर  दो  दृष्टिकोणों  से  विचार  किया जा

 सकता है  |  एक  तो  परम्परागत पद्धति  से  पर  दूसरे  समाजवादी  ढंग  से
 ।  उन्होंने  यह  भी  कहा

 कि  हमें  समाजवादी  दृष्टिकोण  से  ही  इस  wet  पर  विचार  करना  चाहिय े।

 श्री  डांगे  ने  कहा कि  स्टाक  एक्सचेंजों  की  कार्यवाही  ही  समाप्त  करने  के  लियें  विनियोजन

 का  faa  होना  चाहिये  ।  खैर  यद्यपि  उन्होंने  यह  प्रत्यक्ष  न  कहा हो  किन्तु  उनका  कथन  था

 कि  विनियोजन  बाजार  के  स्थायित्व  के  लियें  इस  निगम  को  करना  ही  नहीं  चाहिये
 ।

 यहां  हमें  पहले  तो  इस  बात  को  ही  स्मरण  रखना  चाहियें  कि  यदि  हम  समाजवादी  ढंग

 से  चलें तो  भ्रंदाघारियों  को  लाभ  नहीं  होगा  कौर  लोग  बीमा  कराना  बंद  कर  देंगे  ।  प्रंशसा  रियों

 को  यदि  लाभ  प्राप्त  न  होगा  तब  प्रेरणा  कहां  से  मिलेंगी  |

 मैँ  तो  समझता  हूं  कि  हम  परम्परागत  तथा  समाजवादी  दोनों  तरीकों  सामंजस्य

 स्थापित  कर  सकते  इन  दोनों  बातों  में  कोई  विरोधी  तत्वों  का  अस्तित्व नहीं  है  ।

 हमार  वित्त  मंत्री  ने  राष्ट्रीकरण  के  समय  कहां  था  कि  राष्ट्रीयकरण  का  उद्देश्य  यह

 सकी  देश  में  बचत  अधिक  होनें  लगे  at  निधियों  का  उचित  उपयोग  किया  जा  सके  ।

 हमें  अब  यही  देखना  है  कि  इस  समवाय  का  विनियोजन देश  हित  के  लिये ही  ari

 बीमें  का  लाभ  औद्योगिक  तथा  कृषि  मारों  को  भी  तो  मिलना  यह  राष्ट्रीयकरण  ही

 योजना  की  आवश्यकताओं  को  देखते  हुए  किया  गया  था  ।

 विनियोजन  के  तरीक से  कायें  विस्तार  तथा  मूल्याधिक्य  की  भी  पर्याप्त  गुंजाइश  है
 ।

 जहां  तक  ने०  प्रतिशत  की  सीमा  का  प्रश्न है  में  तो  उसे  भी  अधिक ही  समझता |

 amy  एक  तिहाई  भाग  में  रुच  रखकर  अलग  कस  रह  सकतें  हैं  ।  अब  निगम  इससे  कितने  ही

 ऋण पत्र  खरीद  सकती  इस  लिये  निगम  सरकार को  बताये  बिना ही  प्रिक  रुचि  हस्तगत कर

 पकती है  1  यदि यह  बात  नही ंहै  तो  सरकार  को  इसको  स्पष्टतया  कहना  चाहिये  |

 शी  अशोक  मेहता  ने  यह  भी  कहा  कि  छोटी  बचतों  क  विरुद्ध  भी  सरकार  मतभेद  कर

 वास्तव  में  बीमा  में  डाकखाने  की  बचतों  के  वास्तविक  स्वरूप  में  ही  मौखिक  अन्तर
 ।

 बीमा  लोग  अलग  कारण  से  ही  कराते  हैं  |  भविष्य निधियों  के  UTA! अलग  होत

 अतः  इन  दोनों  चीजों  की  तुलना  ही  नहीं  हो  सकती  ।

 यह  बात
 में

 ठीक  समझता हूं  कि  . निगम  क्षेत्रवार  विनियोजन अवश्य  ही  करना  चाहिय े।
 आवंटन  न्यायोचित  होना  चाहिये  क्योंकि  विकास  सारे ही  क्षेत्रों  का  होना  अ्रावव्यक है  ।

 यद्यपि  तो  विनियोजन  ward  किन्तु  प्रबन्धकों को  विनियमों  का  प्रवर्तन

 ee मी

 ठीक

 ढंग

 से

 ही  करना  चाहिये  ताकि  यथासंभव  ढंग  से  ठीक

 मूल  wah  में
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 सरकार  को  समिति  में
 में  भी  ऐसे  व्यक्ति  लाने  चाहियें  जिनका  अनुभव  अधिक  हो

 ।

 बही  लोग  ठीक  कार्य  कर  सकते हैं

 wa  में  में  यह  निवेदन  करूंगा  कि  हमें  बताया  जाय  कि  इस  निगम  की  नि  से  द्वितीय

 योजना  को  किसि  सीमा  तक  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  है  ।

 यदि  सामान्य wal  में  १०  प्रतिशत  विनियोजन  की  मात्रा  बढ़ाई  जानी  हैं  तो  सरकार

 को  नामनिदंशकों  द्वारा  के  मतदान के  लिये  नियम  भी  बनाने चाहिये  ।

 fat  अजित  सिह  सरहदों  सच  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोग  नीति

 के  बारे  में  इस  सभा  की  सामान्य  मूल  भूत  सहमति  इस  नीति  के  दो  आघार  एक

 बीमा  पत्र-धारियों  के  हितों  की  सुरक्षा  तथा  दूसरे  देश  का  सामूहिक  कल्याण
 |

 कुछ  लोगों

 ने  यह  प्रकट  की  हूं  कि  झगर  इन  दोनों  उद्देश्य  में  कहीं  विरोध  उठ  खड़ा  हुआ  तो

 निगम  किस  नीति  का  भ्रनुसरण  करेगा  ।  में  समझता  हूं  यह  wast  सर्वथा  निर्मूल हैं  ।

 करण क  पइचात अरब बीमा ae  बीमा  पत्र-घाटियां  का  घन  बिल्कुल  सुरक्षित  हो  कवल  यहं

 जाता  है  कि  इस  का  कसे  उचित  उपयोग  किया  जाय  ।  मैं  समझता  हूं  सामूहिक

 कल्याण  कौर  समाजवादी  ढंग  का  समाज  बनाने  की  नीति  के  नकल  ही  इस  धनराशि  का

 उपयोग होना  चाहिये

 एकਂ  सुझाव  यह  रखा  गया  है  कि  इस  निगम  को  खंडीय  निगमों  में  बांट  दना  चाहिये  और

 प्रत्येक  निगम  अपने  अपने  खंड  में  विनियोजन  करे
 ।

 इस  संबंध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 fe  निगम  का  संचालन  चाहे  किसी  भी  पर  क्यों  न  हो  उसे  पिछड़े  क्षेत्रों  व  उद्योगों  के  विकास

 की  झ्र  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ताकि  देश  की  आर्थिक  व्यवस्था  का  शीघ्रता  से  विकास

 हो  सकें

 निगम  को  भारी  उद्योगों  तथा  ग्रामीण  उद्योगों  दोनों  का  साथ-साथ  ध्यान  रखना  चा  हय

 इसी  प्रकार  इसे  विनियोग  करते  समय  उद्योगों  शर  कृषि  दोनों  का  समान  ध्यान  चाहिये  |

 निगम  को  परम  तथा  अ्रनमोदित  प्रति  पतियों  के  साथ  साथ  ऋण  न  वाली

 बैंकों  में  भी  रुपया  लगाने  की  अनुमति  दी  जाती  चाहिये  ।  हमें  भूमि  बंधक  gat  में  रुपया

 लगाना  चाहिये
 |

 उनमें  लगाया  गया  रुपया  भी  उतना  ही  सुरक्षित  है  जितना  की  किसी  wea

 वाणिज्यिक  बैंक  में
 ।

 गांवों  शौर  शहरों  के  लोगों  की  राय  में  विशाल  अन्तर  को  दूर  करने  के
 faa  निगम  को  गांवों  में  प्रत्यय  पर  रुपया  देने  वाली  संस्थानों  की  ओर  विशेष  ध्यान  देना

 चाहिये  जिसकी  निगम  art  तक  अपेक्षा  करता  पाया  हैं  ।  गांवों  में  रपये  की  कमी  के  कारण

 बड़ी  कठिनाइयां हो  उस  झोर  रुपया  लगाने  से  हम  देश  का  उत्पादन  बढ़ा  सकते  हैं
 |

 गांवों  के  लोगों  की  आय  बढ़ने  से  अधिकाधिक  लोग  बीमा  कराने  के  लिये ह  बढ़ेंगे  इससे

 निगम  का  कारोबार  गांवों  में  भी  aga  बढ़  सकता  है  ।  इसी  प्रकार  गांवों  की  अनेक

 समस्याएं  सुलझाने  के  लिये  निगम  को  सामुदायिक  खंडों  में  भी  कुछ  स्प या  लगाना

 इस  प्रकार  के  ऋणों  के  लिये  वह  राज्य  सरकार  से  झ्रावश्यक  प्रतिभूति  मांग  सकती  है
 ।

 मुझे

 आद्या  है  कि  माननीय  मंत्री  इन  सुझावों  पर  सम्यक  विचार  करने  की  कृपा  करेंगे
 ।

 श्री  राधा रमण  (  चांदनी  चौक )  :  सभापति  जिस  नीति  पत्र  को  हमारे  वित्त  मंत्री

 महोदय ने  सदन  क  सामने रखा  में  उसका  स्वागत करता  हूं  ।  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है  कि
 जो

 नीति

 मूल  में
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 राधा

 पत्र रखा  गया  है  उस  से  ऐसा  प्रतीत  नहीं  होता  है  कि  कोई  विशेष  संशोधन  किये  गये  हां  कुछ  छोटे

 छोटे  अवश्य  किये  गये  हैं  ।  उस  सारे  को  अगर  ध्यान  में  रखा  जाय  तो  पता

 चलेगा  कि  लाइफ  इंश्योरेंस  कारपोरेशन  की  गू  जी  लगाने  की  जो  नीति  है  वह  नीति  काफी  रक्षा पा

 जाती  ऐसा  मेरा  ख्याल  है  ।

 बै  दो  चार  बातें  उस  सम्बध  में  इस  सदन  के  सामने  रखना  चाहूंगा  प्रौर मे  चाहूंगा कि  माननीय

 मंत्री  महोदय  उन  पर  ध्यान  दें
 ।

 मैं  यह  भी  चाहूंगा  कि  जो  विचार  यहां  पर  माननीय  सदस्यों  क्वारा  रखे

 गये  हैं  उन  के  बारे  में  भी  माननीय  मंत्री  जी  अपने  विचार  बतायें  कौर  जो  मैँ  कहने  जा  रहा हूं  उसके

 बारे  में  भी  झपने  विचार  व्यक्त  करें  ताकि  मूझे  यह  संतोष  हो  कि  जो  नीतिपत्र  सामने  प्राया है  पहले

 के  मुकाबले  में  ज्यादा  उपयोगी  सिद्ध  होगा  झर  पहले  के  मुकाबले  में  झ्र  अधिक  देशवासियों  के
 लिये

 लाभदायक सिद्ध  होगा  ।

 एक  चीज  जो  मैं  देख  रहा  हूं  यह  है  कि  हमें  कुछ  एसा  संतोष  होता  जा  रहा  है  कि  जब  से  हमने

 बीमा  कम्पनियों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  है  तब  से  हम  हर  चीज को  जो  इस  से  है  weet

 तरह से  निभा  रहे  पर  हमारे  सामन  ि  इस  तरह  के  प्राप्त  इस  तरह  का  मामला  नहीं

 भ्राता  है  जिस  से  हम  यह  अंदाज़ा  कर  सकें  कि  पहले  के  मुकाबले  में  हम  कितना  आगे  बढ़े  हैं  या  कि  पीछे

 हटे  यह  कह  देना  कि  पिछल  वर्षों  के  मुकाबल  में  हमने  ज्यादा  बिजिनेस  किया  है  या  २४०  के  करीब

 कम्पनियों  का  राष्ट्रीयकरण  करक  हम  ने  उस  विधान  की  धारा  का  पालन  किया  है  जिस  में  यह  कहा

 गया  था  कि  झगर  यह  देखा  जायगा  कि  बहुत  सारी  कम्पनियां  उस  क  मुताबिक  काम  नहीं  करती  हैं  या

 उनमें  बहुत  सी  खराबियाँ पैदा  हो  गई  हैं  कौर  उन  में  जो  लोगों  का  रुपया  लगा  है  उसका  सदुपयोग  नहीं

 होता है  तो  उनका  राष्ट्रीयकरण  किया  जा  सकता  है  काफी  नहीं  है
 ।

 हम  यह  नहीं  कह  सकते  हूँ

 जो  ara  उन  सब  कम्पनियों  का  उस  वक्त  मौजूद  जिस  तरह  से  वह  लगा  शुभ्रा  है  जिस  तरह  से

 उन्होंने लगाया  था  ate  जिस  तरह  से  हमने  लगाया उस  सब  की  क्या  अवस्था  राया  वह

 भ्रमणी  नहीं  यह  पता  चलना  चाहिये  ।  are  हमें  कोई  ध  नज़र  नहीं  आते  हैं

 कि  उस  इनवेस्टमेंट  पालिसी में  जो  ख़राबियां थीं  शौर  जिन को  दूर  करने  के  हमने

 राष्ट्रीयकरण किंया  उसके  बाद  से  हमने  जो  रुपया  लगाया  है  उस  में  हमें  क्या  तरक्की  दिखाई

 देती है  क्या  उन्नति  दिखाई  देती  क्या  इम्प्रूवमेंट  दिखाई  देती  हू  ।  मैं  प्रार्थना करता  हूं  कि  इस  सदन

 को  समय  समय  पर  द्वारा  बताया  जाना  इतला  दी  जानी  चाहियें  कि  जिस  से  यह

 ज़ाहिर  हो  सक  कि  जो  कम्पनियां  पंजी  को  ठीक  ढंग  से  नहीं  लगाती  थीं  या  गलत  तरीके  से  लगाती

 थी  शर  उन  में  बहुत  सारे  नुक़्सानात  होते थे  जिन  के  कारण  राष्ट्रीयकरण ज ी  उसके  बाद  से  उन

 कम्पनियों के  तमाम  रुपय  का  क्या  हाल  टोटल  जी  का  क्या  हाल  है
 |

 अगर  यह  इत्तिला  हम  को

 दी  जाती  रहे  तो  हमें  पता  चलता  रह  सकता है  कि  राष्ट्रीकरण क  बाद  से  हम  कहां  तक  आगे

 बढ़े  हैं  ।

 यहां  पर  कहा  गया  है  कि  हमारे  पास  जो  रुपया  हैं  उसका  हम  इंडिविजुअल  मार्टेगेजिस

 क  अन्दर  इस्तेमाल करें
 ।  इस  मे ंजो  खराबियां हैं  या  जो  तकलीफें  उनकी  तरफ  हमारे  डिप्टी

 मिनिस्टर साहब  ने  हमारा  ध्यान  खींचा  है  कौर  जो  कुद  इस  बारे  में  उन्होंने कहा  है  उसका  समथेन

 करता हूं
 |

 जहां  तक  व्यक्तिगत  माटंगेज़िस  का  ताल्लुक  है  हमारे मूलक  में  वह  बहुत  कामयाब  नहीं  हो

 सकता  है
 ।

 उसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  बहुत  सारा  लिटिगेशन  बढ़  जाता  है  ग्रोवर  जो  आमदनी  की

 aren  होती  है  नहीं  होती  है  रोक  नुक़्सानात  हो  जाते  हैं  ।  इसलिये  मै  समझता  हूं  कि  यह
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 इरादा  बेहतर  होगा  कि  इस  तजबीज़  को  अमल  में  लाया  जाए  कि  तमाम  fee  स्तान के भ्न्दर के  अन्दर  एल०

 भाई  सी ०  का  जो  रुपया  है  उस  रुपये  को  च्च्  हाउसिंग  बोडर्स  क्रिएट  करके  जो  कि  झ्राटोनोमस  यह

 स्टे चु टरी  हाउसिंग  बोर्ड  हो  सकते  एक  परसेंटेज  बेसिस  पर  उनक  हाथ  में  रख  दिया  जाए  कौर

 सारे  काम  को  करें  कौर
 लिटिगेशन  इत्यादि से  वे  ही  निपटें  और  हमारा  कंवल  इसी  बात  से  ताल्लुक

 रहे  कि  at  उस  रुपये  पर  ब्याज  या  feed  ही  वह  सुरक्षित  रहे  तो  शायद  यह  ज्यादा  कारगर

 हो  सकता  ज्यादा  मुफीद  हो  ज्यादा  लाभदायक  हो  सकता है
 ।

 यह  चौक  हो  या  नहों

 लेकिन में  इस  बात  का  जरूर  समान  करता  हूं  कि  एल०  भाई  सी ०  का  जो  इनवेस्टमेंट है  उसका  कुछ

 भाग  इस  काम  की  तरफ  भी  लगना  चाहिये  क्योंकि  पहले  जो  कम्पनियां  थी  वे  भी  इस  तरफ  ध्यान

 दिया  करती  थीं  ate
 उस  से  बहुत  कुछ  राहत  भी  मिल  जाती  थी  आम  लोगों  को

 नल प्र बन  ए  रियाज

 में  हमने  इसको  किया  था  ate  शायद  रूरल  रियाज़  में  झर भी  तक  हमने  इसको  नहीं  किया  है  ।  उसको

 तरफ  भी  हमें  ध्यान  देना  चाहिए  रूलर  एरियाज  वाली  बात  भी  देखने वाली  हैं  |

 यहां  पर  यह  भी  कहा  गया  है  कि  हमारी  नीति  के  अन्दर  इस  बात  का  खयाल  रखा  जाता  है  कि

 जो  रुपया आता  है  उसे हम  रिजनल  बेसिस  पर  खर्च  उसका  डाइवरसि  फीतेदार  हो  ।  में

 समझता हूं
 कि

 भ्रमर  एक  कमेटी  आपकी  केन्द्र  में  रहती  है  वह  सारे  हिन्दुस्तान की  इनवेस्टमेंट  से

 ताल्लुक  रखती  हूँ  तो  उस  कमेटी  का  ध्यान  सभी  ओरिजंस  की  तरफ  उतना  नहीं  रहता है  जितना कि

 रहना  चाहिये  ।  नगर हम  कोई  एसा  तरीका  भ्र खत् यार  करें  कि  इस  कमेटी  के  मातहत  हर  जिस के

 पीछे हम  एक  इनवेस्टमेंट कमेटी  बना  दें  झ्र ौर  उस  कमेटी  का  काम  हो  कि  जो  इस  किस्म के  इदारे

 हँ या जी  इस  प्रकार  के  क्षेत्र  हैं  कि  जिन  के  जरिये  हम  रुपये  की  रक्षा  करते  हुए  कुछ  उत्तरी

 इनवेस्टमेंट  को  बढ़ा  सकते  है  ,  उसकी  झ्रामदनी  को  बढ़ा  सकते  या  प्राफिट को  बढ़ा  सकते  तो

 उन्हें  बढ़ाने  की  हमें  कोशिश  करनी  चाहिये  |  ये  जो  fame  इनवेस्टमेंट  कमेटीज हूँ  उनको हम

 परसेंटेज तक  के  लिए  पुरे  शभ्रखत्यारात  दे  सकत हैं  और  बानो  परसेंटेज के  लिए  हम  कह  सकते  हैं

 कि  जो  सैंट्रल  कमेटी  वह  उसको  कर  ।  यह  भी  हो  सकता  है  कि  वे  कमेंटीज  जो  भी  करें वे

 सब  काम  सबजेक्ट टू  दी  एनुअल  ऑफ  रिजनल  कमेटीज या  सैंट्रल  कमेटी  हों  समझता हूं  कि  इस

 बात  की  सख्त  जरूरत  है  कि  जो  रुपया  जिस  जिस  इलार्क  से  है  ,  उस  इलाके  के  लोगों की  हालत

 को  सुधारने के  लिये  या  सोशल  एडवांसमेंट के  लिए  उस  रुपये  को  हम  खच  करें  इसमें

 दाक  नहीं  है  कि  करते  समय  हमको  हमेशा  इस  बात  को ध्यान  में  रखना  होगा  कि  हमारा  रुपया

 रक्षित रहे
 अर  जो  बचत  हो

 वह
 ऐसी  हो  जिसे  कि  हम  प्राफिटेबल  कह  एनकरेजिंग  कह

 ~
 सके  |

 राज  कल  गवर्नमेंट  लॉस  डिबेंचर  इत्यादि  में  रुपया  लगाने  की  भी  पालिसी  चालू

 मैं  समझता हूं  कि  इस  बारे  में  अभी  तक  किसी  यूनिकोड  नीति पर  नहीं  चला जा  रहा  है  ।  चंकी

 कमेटी  कलकत्ता  बम्बई  इत्यादि  के  झ्रन्दर  रहती  है  इसलिये  वहां पर  जो  जोंस  फूलों  किये  जाते  हैं

 उन्हीं में  अधिकतर रुपया  लग  जाता  यह  इस  लिये  भी  हो  सकता है
 कि

 वहां  पर  अमेठो का

 ज्यादा  होता  हैं  ।  लेकिन  जहां  तक  दूसरी  गवर्नमेंट  का  ताल्लुक  वहां  पर  ऐसा

 नहीं  होता  है  ।  ort  जबकि  हम  सारे  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  इस  चीज  को  फैलाना  चाहते

 हूं  ate  चाहते  हैं  कि  ज्यादा  से
 ज्यादा  गवर्नमेंट

 भी  इससे  फायदा  उठाये  तो  मैं  समझता हूं

 कि  अगर  इस  बात  की  तरफ  भी  ध्यान  दिया  जाए  कौर  उन  गवर्नेमेंटों  के  लॉस  में  भी  रुपया

 लगाया  जाए  तो  कोई  at  की  बात  नहीं  होगी  ।  में  समझता  हुं  कि  गवर्नमेंटों  के  ate  में

 सबस्क्राइब  करने  की  हमारी  एक  यूनिफामं  पालिसी  हो  ।  सा धन् साथ  जिस  इलाके में  जितना
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 शनी  राजा

 काम  होता  है  उस  इलाज  की  गवर्नमेंट  को  भी  सहायता  पहुंचाने  का  मौका  हमें  मिलता  रहना

 चाहिये  ।

 यहां  पर  बार  बार  यह  बात  कही  गई  है  कि  सोशल  एडवांसमेंट  में  हमको  ज्यादा

 रुपया  aa  नहीं  करना  चाहिये  कौर  यह  बताया  गया  हैं  किः  ३०  परसेंट  इक्विटी  ५. ्य  में

 न
 कम  हो  ।  में  समझता  हूं  कि  इक्विटी  शेयर्स  में  ३०  परसेंट  हो  जाने  में  कोई  हज

 की  बात  नहीं  है
 ।

 हमारा  उसूल  यह  हे  कि  जिस  इनवेस्टमेंट  at  हम  समझते  हूं  कि  was

 हमारा  रुपया  सुरक्षित  उसमें  हमें  ज्यादा  बचत  होती  उसी  में  हम  रुपया  लगाते  हैं

 तो  इस  कसौटी  पर  खरे  उतरने  वाले  कामों  के  अन्दर  रुपया  लगाने  में  हज  नहीं  हैं  ।

 राज  मुल्क  के  प्रकार  ऐसे  बहुत  से  इदारे  कारखानें  हैं  या  काम  चलते  हैं
 कि

 जिन  में

 हम  थोड़ा  सा  रुपया  इनवेस्ट  करें  हम  उनको  बढ़ावा  दे  सकते  हैं  तो  हम॑  जरूर  उनकों

 बढ़ावा  देना  चाहिये  |  हमें  इससे  भी  नहीं  डरना  चाहिये  कि  wat  ३०  परसेंट  हम  दे  देंगे

 या  जो  इस
 कम्पनी  में  हम  इनवेस्ट  करेंगे  उससे  उसका  कंट्रोल  हमारे  हाथ  में  जाएगा

 तो
 हमें  कंट्रोल  अपने  हाथ  में  लेने

 ने  कोई  जरूरत  नहीं  है  बल्कि  हम  तो  उस  कम्पनी  को

 बढ़ावा  देना  चाहते  हैं  तो  हमें  यह  करना  चाहिये  ।  लेकिन  हम  उन्हीं  कम्पनीज  में  इनवेस्ट

 करें  जिन  का  इंतिजाम  अच्छा  मनासिब  है  और  जिन  को  हमर अन्दर  डायरेकटरशिप्स  में  किसी

 किस्म  के  नुकसान  होने  का  अंदेशा  नहीं  है  ।  इस  बात  को  सामने  रख  कर  हम  चले

 तो
 यह  बहुत  ही  मुनासिब  बात  होगी

 ।  हम  मिक्स्ड  इकानोमी  को  फालो  कर  रहें  हैं

 हम  प्राइवेट  कौर  पब्लिक  दोनों  सेक्टरों  को  तेजी  से  आगे  ले  जाना  चाहते  हैं
 भर

 वहां  पर
 हम  ३०  परसेंट तक  रखें  जिन  में  बहुत  सारी  ऐसी  कम्पनियां  भी  a  जाती  हैं  जो

 सैमी-गवर्नमेंट  निरी  गवर्नमेंट  हैं  या  ज्वांयट  स्टाक  कम्पनीज  हैं  तो  कोई  at  की  बात

 नहीं  समझता  हूं  ।  इस  नीति  पत्र  में  ३०  परसेंट  की  बात  कही  गई  है
 ।

 में  समझता  हूं

 कि  इससे  हमको  फायदा  होगा  |

 चूंकि  नहीं  है  इस  वास्ते  मैं  बहुत  से  प्वाइंट्स
 को

 छोड़े  देता  हूं
 ।

 जो  नीति-पत्र

 हमारे  सामने  है  उसका  हमें  स्वागत  करना  चाहिये  कौर  हमें  इस  बात
 का

 इंतिज़ार

 करना  चाहिये
 कि

 wa  तक  जो  हमारी  इनवेस्टमेंट  पालिसी  में  खामियां  रही  हू  वे  आइंदा

 दूर  आइंदा ज्यादा  जांच  पड़ताल  gat  ज्यादा  विजिलेंस होगी  कौर  उसकी  नीति
 के

 तौर  पर  हम  एल०  भाई  सी०  जो  कि  सब  से  बड़ी  पूंजी  वाली  संस्था  हैं  ak  जिस  के

 हाथ  में  इतना  रुपया  रहता  है  कि  वह  उस  रुपये  से  बहुत  बड़े  बड़े  काम  अंजाम  दें  सकती

 हूं  उसको  प्रौर  बढ़ा  सकेंगे  ।

 उस  रुपयें  कों  हम  ज्यादा  सुरक्षित  पूंजी  में  या  सुरक्षित  कामों  में  लगायें  जिस  से
 न

 fag
 डिविडेंड  या  सेविंग  का  बढ़ावा  मिलें  बल्कि  जो

 कि
 रुपया  देता  उस

 का  यह  warn  हो  कि  मुझे  इस  सारी  पूंजी  से  इतना  मुनाफा  मिल  रहा  यह  आउट
 eq

 हो  रहा  बोनस  की  शकल  झर  वह  इसे  शौर  भी  ज्यादा  पसन्द  करे
 ।

 यह

 लोगों  के  अन्दर  शौर  ज्यादा  मकबूल  हो  सके  |  यह  हमेंशा  ध्यान  रक्खा  जाये  भोर  मूझे
 डस

 बात  की  आशा  है  कि  जो  पालिसी  देश  में  रक्खी  गई  है
 उस

 से  हमें  यह  नतीजे  निकले
 नजर  भा  सकेंगे ।
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 fat  मोरारजी  देसाई :  Hoot  उन  मित्रों  का  ऑ्राभारी  हूं  उन्होंने  इस  वाद-विवाद

 म॑  भाग  लेकर  निगम  की  विनियोग  नीति  के  बारें  में  अपने  ढ  सुझाव  देने  की  कृपा

 की ह  ।

 एक  दो  अपवादों  को  छोड़कर  सभी  सदस्यों  ने  विनियोग  नीति  का  अनुमोदन  ही  किया

 @  ।  इस  बारे  में  सदस्यों  ने  कोई  नये  सुझाव  नहीं  दिये  हैं
 ।

 इस  संबंध
 म  जो  एक  दो  बातें

 कही  गई  हैं  उनमें  भी  कोई  विशेष  मतभेद  नहीं  प्रकट  किया  गया  है
 ।

 एक  सदस्य  ने  यह

 कहा  है
 कि

 हमें  इस  नीति  को  प्रतीक  उत्साहवर्धक  तथा  सक्रिय  बनाना  चाहिये  परन्तु  उन्होंने
 भी  इसको  ऐसा  बनाने  के के  लिये  कोई  ठोस  सुझाव  नहीं  रखा  हैं  ।

 मैं  यह  दावा  नहीं  करता  कि  यह  नीति  सर्वश्रेष्ठ  है  तथा  इसमें  कोई  afe  नहीं  है
 या

 हो  सकती हैं  ।  यह  नीति  कोई  नई  नीति  नहीं  हमने  पिछले  वर्षों  में  कुछ  शभ्रनुभव  प्राप्त

 किये  है  उन्हीं  के  पर  हमने  स्पष्ट  रूप  से  यह  बताने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  जीवन

 बीमा  निगम  इस  समय  किस  ढंग  से  अपनी  निधियों  का  विनियोग  कर  रहा  हैं  ।

 यह  बड़े  हम  की  बात  है  कि  विनियोग  नीति  के  उद्देश्यों  के  बारे  में भी  सभा  की

 सामान्य  सहमति  हूँ  |

 अब  कुछ  झ्राशंकाम्रों  कौर  सुझावों  का  विस्तार  से  उत्तर  देना  चाहता  हूं  ।  एक  सुझाव

 यह  रखा  गया  हूं  कि  निगम  को  पांच  cae  निगमों  में  देना  चाहिए  ।  इस  सुझाव  को

 wa  कतई  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सरकता  |  यह  सुझाव  उस  समय  रखा  जा  सकता थ

 जब  कि  हम  निगम  की  स्थापना  कर  रहे  थे  ।  २४०  कंपनियों  की  पेवात्ों  को  एक  स्थान  पर

 मिला  कर  wa  उनको  फिर  पूरक-पुथल  निगमों  में  मिलाना  बड़ा  शभ्रव्यवहारिक  हैं
 ।

 हमने  जो  कुछ  पहले  मंजूर  कर  लिया  है  अब  हमें  उसी  को  सफल  बनाना  हूँ  ।  वर्तमान  निगम

 पांच  खंड  हैं  भर  वे  सब  परस्पर  प्रतिस्पर्धा  के  भाव  से  काम  कर  रहे  हैं  ।  इसलिये

 पांच  gan  तथा  स्वतंत्र  निगम  बनाने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  रहती  |  निगम  के  काय

 का  इन्हीं  खंडों  में  विकेन्द्रीकरण  हो  सकता  हैं  ।  हमें  व्यथ  में  यह  भय  नहीं  करना  चाहिये

 कि  एक  निगम  होने  के  कारण  इस  में  प्रमाद  व  अदक्षता  झरा  जायेंगी  ।  अन्य  देशों  में  इस  सें

 भी  कहीं  बड़ी-बड़ी  कंपनियां  व  निगम  हैं  ।  वे  सब  बड़े  अच्छे  ढंग  से  काम  कर  रहे  हैं  ।

 कुछ  लोगों  ने  हा  है  कि  विनियोग  समिति में  सभी  क्षेत्रों  के  लोगों  का  प्रतिनिधान

 नहीं  है  भर  इसके  परिणामस्वरूप  कुछ  क्षेत्रों की  भर  बिल्कुल  ध्यान  नहीं  जाता  हैं  वे

 निगम  के  कार्यकलाप  कुछ  स्थानों  तक  ही  सीमित  रहते  हैं  ।  यह  wee  निर्मल  हैं  ।

 योग  समिति  में  कुछ  विशेषज्ञ  तथा  अनुभवी  लोग  ही  ५  जा  सकते  हैँ
 ।

 यह  कोई  प्रतिनिधि

 संस्था  नहीं  है  ।  निगम  में  सभी  क्षेत्रों  के  सदस्य  सम्मिलित  हैँ  झर  अन्ततोगत्वा  सभी  प्रकार

 के  विनियोजनों  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  और  निगम  ही  इस  समिति  के  सदस्यों  की  नियुक्ति

 करता  है  ।  इसलिये  यह  समिति  सभी  क्षेत्रों  के  हितों  का  उचित  ध्यान  रखती  है  ak  निगम

 के  हाथों में  बागडोर  होने  से  इन  सब  क्षेत्रों  के  हित  भली  भांति  सुरक्षित  हैं
 ।

 निगम  को  सभी  क्षेत्रों  में  बांट  कर  विनियोजन  करना  चाहिये
 ।

 यह  एक  ठोस  सुझाव

 हैं  जो  सबको  cant हैँ
 ।

 इस  पर  कोई  मत  भेद  नहीं  हो  सकता
 ।

 किन्तु  मैं  सभा
 को

 बताना

 चाहता  हूँ  कि  निगम  पहले  से
 ही

 अपनी  निधियों  का  सरकारी

 केन्द्रीय व  राज्य
 बिल ee  es

 मूल  aadl  में

 263  (A)



 १०२६  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  रती  २९  caus

 के  बारे  में

 मोरारजी

 सरकारों  तथा  निगमों  एवं  अन्य  स्थानीय  निकायों  को  ऋण  देनें  में  सभी  क्षेत्रों  में  विनियोजन

 कर  रहा  हू
 ।  ७०

 प्रतिशत  निधियां  भारत  सरकार  तथा  सरकारी  क्षेत्र  की  विभिन्न  अनुमोदित

 प्रतिभूतियों में  लगाया  गया  है  ।  इस  प्रकार  हम  देख  सकते  हैं  कि  निगम  शभ्रधिकतर

 को  पंच  वर्षीय  योजनाओं  में  लगाने  का  प्रयास  कर  रहा  हैं  ?  श्री  अशोक  मेहता  ने  जो  यह

 कहा  हूँ  कि  इन  निधियों  का  सरकार  की  झा थिक  नीतियों  व  उस  प्रकार  के  समाज  के

 के  लिये  प्रयोग  किया  जाना  चाहिये  जिसको  हम  स्वीकार  कर  चुक  हैं  ।  में  समझता  हूं

 निगम  पहले  से  ही  इस  दृष्टिकोण  को  सम्मुख  रख  कर  चल  रहा  हैं  ।  यदि  उसके  सामने

 यह  न  हो  तो  वह  कभी  भी  लग  उद्योगों  में  रुपया  नहीं  लगा  सकता  हैं  ।

 एक  सदस्य  ने  यह  कहा  है  कि  निगम  कृषि  के  क्षेत्र  में  कोई  विनियोजन  नहीं  कर  रहा

 हू  ।  ae  बात  भी  बिल्कुल  सही  नहीं  ।  जब  कोई  निगम  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य

 सरकार  को  कर्ण  देती  है  तब  यह  सरकार  की  सभी  योजनाओं  जिनमें

 कृषि  बिजली  योजनाएं  तथा  सिंचाई  योजनाएं  भी  सम्मिलित  हैं  लिये  चीनी

 योजन  करती  है  ।  यदि  हम  इस  प्रकार  से  देखेंगे  तो  हमें  पता  चल  जायेगा  कि  यह  झोंका

 भी  निर्मल है  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  निगम  की  निधियों  का  मकान  निर्माण  की  योजनाओं

 भी  विनियोजन  किया  जाना  चाहिये  ।  निगम  अपने  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  बनवाना

 चाहता  है  कौर  वह  शझ्रागामी  पांच  वर्ष  में  ्  ५०  प्रतिशत  कमंचारियों  के  लियें  मकान

 तैयार  करवा  लेगा  |  यह  काय  WE  हो  चका  है  ।  इस  के  इलावा  निगम  ने  प्रतिवर्ष  मकान

 निर्माण  सहकारी  समितियों  को  राज्य  सरकारों  के  द्वारा  ३  करोड़  रुपया  देने  का  निचय

 किया  है  ।  इस  प्रकार  निगम  इस  दिशा  में  भी  उचित  ध्यान  दें  रहा  है  |

 में  श्री  ware  मेहता  की  इस  बात  से  इुण तय  सहमत  हूं  कि  जहां  हमें  यह  ध्यान

 रखना  चाहिये  कि  हम  सुरक्षित  स्थानों  पर  ही  रुपया  लगायें  वहां  हमें  इस  कारक  को  इतना

 अधिक  महत्व  नहीं  देना  चाहिये  कि  सुरक्षा  के  भय  के  कारण  निगम  कुछ  भी  कार्य  न  कर

 सके  झर  इसका  रुपया  वैसे  का  वैसा  पड़ा  रह  जाये  ।  हमें  कहीं  न  कहीं  कुछ  खतरा  भी

 मोल  लेना  चाहिये  ।  इसके  बिना  समाज  कल्याण  का  लक्ष्य  पुरा  कर  सकना  बड़ा  कठिन

 निगम  कंवल  मात्र  लाभ  की  दृष्टि  से  ही  काय  नहीं  करना  इस  बारे  में  यह  कहा

 गया  है  कि  जो  लोग  लघु  बचत  योजनाओं
 व

 भविष्य  निधियों  में  रुपया  जमा  करना  चाहते

 हैं  उनको  निगम  को  लाभ  सहित  झा योग्य  पत्र  नहीं  देन  चाहियें
 |

 मैं  समझता  हूं  कुछ

 लोग
 इस

 बात  को  ठीक  रूप
 रा  नहीं  समझ  पाय  ह ै।  सामान्य  बीमापत्रधारी  को

 लाभ  सहित

 पालिसी  में  केवल २  प्रतिशत  व्याज  पड़ता  है  जब  कि  लघु  बचत  योजनाओं  कौर  भविष्य

 निधियों  में  रुपया  जमा  करते
 वाले  लोगों

 को  ४
 प्रतिशत  के  लगभग  ब्याज  पड़ता

 इसलिये  इन  लोगों  को  लाभ  मिलने  पर  भी  दूसरी  श्रेणी  के  लोगों  से  अधिक  लाभ  नहीं

 होता ।  इसलिए  यदि  कुछ  भेदभाव  किया  गया  है  तो  इस  सत्र  बचत  योजनाओं

 भविष्य  निधि  में  रुपया  जमा  करन  वाले  लोगों  को  कोई  हानि  नहीं  पहुंचेगी  ।

 दूसरी  बात  ak  है  जो  लोग  लाभ  सहित  पालिसियां  लेते  हें  उनको  प्रीमियम  भी  अधिक

 देना
 पड़ता  इस  लिये  ऐसे  लोगों  तथा

 ar  लोगों में  अन्तर  करना  कोई  अनुचित  बात

 नहीं  हम  इस  प्रकार  को  नहीं  हटा  सकते  |



 LEYS  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  FoR

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 कुछ  लोगों  ने  यह  सुझाव  किया  है  कि  ऐसी  पालिसियों  को  बिल्कुल  बन्द  कर  देना

 चाहिये  ।  किन्तु  में  समझता  हूं  लोगों  को  बीमा  की  आर  अक्षित  करने  के  लिये  इस  प्रकार

 की  पालिसियां  बड़ी  प्रावश्यक  हैं  ।  ऐसे  प्रलोभनों के  बिना  अधिक  लोग  बीमा  कराने  के  लिये

 ज  नहीं  यदि  हम  विनियोजन  के  लिये  भ्रधिकाथिक  निधि  इकट्ठी  करना  चाहते  हैं

 तब  हमें  यह  देखना  होगा  कि  बीमा  का  काम  भी  निरन्तर  बढ़ता  इसके  लिये  हमें

 नई  किस्म की  पालिसियां  जारी  करनी  पड़ेंगी  ।  इस  तरह  यह  wat  बीमा  के  मान्य

 सिद्धान्तों  के  आधार  पर  गया  है  पक्ष  को  अधिक  ब्याज  मिल  जाता  है  दूसरे

 पक्ष  को  लाभ  मिल  जाता  है  इसमें  कोई  प्रसर  अथवा  अनौचित्य  नहीं  ।

 इसके  बाद  यह  बात  उठाई  गई  है  कि  निगम  को  किसी  भी  निजी  साथ  में  ३०

 शत  तक  राशि  जमा  करने  की  क्यों  अनुमति  दी  गई  एक  सदस्य ने  यह  कहा  है  कि
 यह

 प्रतिशत घटा  कर  १०  या  १४  कर  देनी  चाहिये  ।  इस  संबंध  में  हमें  राष्ट्रीयकरण  से

 उस  समय  २४०  कंपनियां  थी ं। qa  बीमा  कंपनियों  का  इतिहास  देखना  होगा  कुछ

 कंपनियाँ  कुल  इस  शआर  लगा  देती  थीं  कुछ  कुछ  कम ।  कुल  मिलाकर  यह  ३०

 प्रतिशत  से  अधिक  बैठती  थी ं।  इस  fag  अरब  निधियों  की  सुरक्षा  का  ध्यान  रखते  हुए

 यह  निश्चित  प्रतिशत  निर्धारित  कर  दिया  गया  है  ।  मेरे  मित्र  डा०  कृष्ण स्वामी  ने  कहा

 है  कि
 भविष्य

 के  लिये  इतनी
 ऊंची  प्रतिशत  रखना  ठीक  नहीं  है  किन्तु  मुझे  इसमें  कोई  भय

 नहीं  दिखाई देता  ।  यदि  हम  सरकारी  क्षेत्र में  कारखानों  अथवा  x -— Tat  में  ३०  प्रतिशत  राशि

 का  विनियोजन  कर  सकत  हें  तब  हमें  स्कन्ध वि पणि  में  स्थिरता  ताने  के  लिये  निजी  क्षेत्र  में

 इतनी  राशि  लगाने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  यह  राशि  कभी-कभी  श्रावइयकता

 पड़ने  पर  ही  लगाई  जायेगी  सदा  नही ं।  श्री  डांगे  ने  इस  मसले पर  सरकार  पर  काफी

 कीचड़  उछाला  है  तथा  कई  लांछन  लगाये  हूं  परन्तु  में  नहीं  समझता  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 में  स्थिरता  लाने  के  लिये  इस  राशि  से  समाजवाद  या  समाजवादी  ढंग  के  समाज  को  केसे

 खतरा  पेदा  हो  सकता  श्री  डांगे  जब  स्कन्ध  बाजार  के  बारे  में  बोलने  लगे  तो  मुझे

 बड़ा  झाइचरये  gu  कि  वह  क्या  कहने  जा  रहे  हैं  ।  वह  परस्पर  विरोधी  बातें कह  गये

 हैं  ।  एक  स्थान  पर  उन्होंने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  निगम  प्राईवेट  कंपनियों  के  शेयर

 खरीद  सकता  है  किन्तु  दूसरी  बार  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  इस  के  लिये  उसे  स्कन्ध  बाजार

 में  नहीं  जाना  चाहिय े|  इस  बाजार  में  जाये  बिना  कोई  कंपनियों के  शेयर  Ha  खरीद

 सकता है  ?  मुझे  सन्देह  है  कि  उन्होंने  ore  तक  कभी  किसी  कंपनी  ar  देयर  भी  खरीदा

 मुझे  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  जब
 किसी

 कंपनी  के  शेयर  कम  भाव  पर  बिक  रहे  हों

 उस  समय  उसके  शेयर  खरीदने  में  क्या  हानि  यह  उनको  खरीद  कर  बाद  में  उन्हें

 लाभ  पर  बेच  सकता  है  |  ग्रावइ्यकता केवल इस बात की है कि केवल  इस  बात  की  है  कि  इस  प्रकार के  सौदे  उचित

 परामर्श  प्रौढ़  सावधानी  के  बाद  किये  जायें  ।  इनमें  लापरवाही  नहीं  होनी  चाहिये |  इसमें

 सट्टे  बाजी  का  कोई  सवाल  नहीं
 उठता

 ।
 निगम  शेयर  खरीदने  के  पश्चात  उनको  हमेशा  के

 लिये  अपन  पास  नहीं  रखना  चाहता  |  वह  उन्हें लाभ  पर  देने  के  लिये  खरीदना  चाहता

 कई  बार  निगम  च्  पुराने  शे  घरों  को  बेच
 कर  दूसरे  प्रकार  के  जिनको  कि  यह  अधिक

 लाभ  पर  रखना  चाहेगा  |  इस  सबके  लिये  उसे  स्टाक  ame  की  पूरी  जानकारी

 होनी  चाहिये  मार्केट में  स्थिरता  लाने के  लिये  व  अपनी  प्राय  बढ़ाने  के  लिये  निगम

 को  यह  कार्य  करना  जरूरी  है
 ।  इसे  हम  सट्टे  बाजी  नहीं  कह  सकते  |



 १०२८  जीवन  बीमा  निगम  की fe

 fries

 नीति  २४  2eyc

 के  बारे  में

 मोरारजी

 वास्तव  में  बीमा  निगम  का  हित  भी  इस  बात  में  निहित  है  कि  केयर-मार्केट  स्थिर

 रहे  क्योंकि  सबसे  भ्रमित  शेयर  बीमा  निगम  के  पास  ही  होते  यदि  एयर  मार्केट  में

 कोई  भारी  परिवर्तन  होता  है  तो  बीमा  निगम  को  सबसे  अधिक  हानि  पहुंच  सकती

 किन्तु  शायद  इस  में  मेरे  उन  मित्रों  को  बड़ा  आनन्द  मिल  सकता  है  जो  हमेशा  गड़बड़ियों

 हड़तालों  भर  हिसा  a  मार-काट  में  विश्वास  रखते  हें  ।
 शायद  वे  यह  चाहते  हैं

 कि

 देवा  की  शारीरिक  व्यवस्था  में  कभी  भी  स्थिरता  न  कराये  ताकि  वे  अपना  उल्लू  सीधा  कर

 सक  |
 मगर  सरकार  देश  में  प्रत्येक  क्षेत्र में  स्थिरता  तथा  समुद्री  लाना  चाहती  उसकी

 इस  नीति  को  देश  का  बच्चा-बच्चा  समझता  हैं  ।  हमें  चाहे  कितनी  भी  कठिनाई  क्यों  न

 हम  पर  चाहे  कितने  लाखन  क्यों  न  लगाये  जायें  हम  देश  की  पथिक  समिति  के  लिये

 सदा  प्रयत्नशील  रहेंगे  और  बीमा  निगम  की  जोतीयां  भी  सरकार  की  नीतियों  के  अनुसार

 समस्त  जाति  का  सामूहिक  कल्याण  करने  की  दृष्टि  से  ही  बनाई  जायेंगी
 ।

 शी  डांगे  ने  यह  कहा  राष्ट्रीयकृत बीमा  निगम  उन  लोगों  के  हाथों  में  सौंप

 दिया  गया  है  जिनका  राष्ट्रीयकरण  में  कोई  विश्वास  मिरे  समझ  में  नहीं  प्राया  कि  इनसे

 उनका  तात्पयं क्या  है  ?  हमने  निगम  का  प्रबन्ध  किसी  को  नहीं  सौंपा

 श्री  श्यो ०  श्र०  डांगे
 :  पुरानी  विनियोजन  समिति  एसी  समिति  थी  i

 सोराबजी  देसाई  मं  इस  समय  की  बात  कर  रहा  हुं  पहले  समय  की  नहीं  |

 हमें  पुरानी  बातों  की  रट  नहीं  लगाते  रहना  चाहिये  ।  अब  क्या  स्थिति है  ?  गढ़े  मुद्दे

 sara से  क्या

 श्री  विमल  घोष  ने  कहा  है  कि  जब  कंपनियों में  विनियोजन  की  सीमा  ३०  प्रतिशत

 तक  बढ़ा  दी  गई  है  तब  slat  कंपनियों  की  दशा  में  कोई  संशोधन  क्यों  नहीं  किया  गया

 ह्  wae  उन्होंन  उस  संशोधित  धारा  को  नहीं  देखा  है  जिसमें  बेकिंग  कंपनियों  लगाय

 गय  प्रतिबन्ध  को  भी  हटा  दिया  गया  या  वह  उस  धारा  को  गलत  पढ़  गये  ह

 उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  निगम  को  बम्बई  भ्र  कलकत्ता  के  क्षेत्रों  में  ही  सीमित  नहीं

 रहना  चाहिये  ।  निगम  की  निधियों  का  वितरण  केवल  क्षेत्रों  के  हिसाब  से  ही  नहीं  बल्कि  उद्योगों

 के  हिसाब से  भी  होना  चाहिये  ।  यह  सब  कायें  हो  रहा  जब  निगम  की  अगली

 रिपोर्ट  पेश  की  जायेगी  तब  इस  संबंध  में
 ~

 सभी  तथ्य  सभा  के  पटल  पर  रख  दिये  जायेंगे  |

 मेरे  मित्र
 श्री  मिलती ने  अधिक  निधियों  के  यापन  में  कुछ  प्रशन  पूछें  अभी  तक

 उनका  सही-सही  मूल्यांकन  नहीं  हो  सका  १९३८  के  पुराने  अधिनियम  के  भ्र नू सार

 कंपनियों  को  अधिकतम  9".  प्रतिशत  लाभ  अरपन  पास  रखने  की  agate  dt  किन्तु  अब

 सरकार  ने  केवल  ५  प्रतिशत  afr  रखने  का  निश्चय  किया  है  ।  ३०  कंपनियां  एसी  थीं

 जिनका  दिवाला  निकल  चका  था  ।  सरकार  ने  उनके  बीमा  पत्र धारियों  को  राशि

 देन  का  निचय  किया  यह  राशि  ७०  लाख  रुपये  के  लगभग  होगी  यह  राशि

 मूल  अग्रेजी  मं



 समवाय  भ्र धि नियम  के  कायम-संचालन तथा  प्रशासन २९  कप  PORE

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  चर्चा

 ५  प्रतिदिन  झ्राधिवय  राशि  में  से  निकाली  जायेगी  ।  aria  निधि  का  हम  इस  प्रकार से  प्रयोग

 करना  चाहते  हें  ।  इस  स्तर  पर  मैँ  इससे  alee  कुछ  नहीं  बता  सकता  |

 में  समझता  हूं  मेंने  माननीय  सदस्यों  द्वारा  कहीं  गई  सभी  बातों  का  उत्तर  दे  दिया

 विसल  घोष  में  एक  स्पष्टीकरण करना  चाहता  हूं  ।  बन्धनों  के  बारे  में  माननीय

 उपमंत्री ने  यह  कहा है  कि  इस  प्रकार  के  ऋणों  में  पिछला  अनुभव  कुछ  अच्छा  नहीं

 रहा  इसलिये  हम  अरब  उन  पर  कोई  ऋण  नहीं  देना  चाहते  |

 मोरारजी देसाई  :  निगम ऐसे  ऋणों  को  स्थायी  रूप  से  बन्द  नहीं  करना  चाहता

 जसे  ही  हम  इन  बन्धनों  का  प्रनूमान चय  लगा  लेंगे  हम  उन  पर  ऋण  देना  शुरू  कर

 fat  मिलती  seq  विनियोजनਂ  शब्दों  का  कया  तात्या  है  ?

 श्री  सोराबजी देसाई  :  इन  दाब्दों से  प्रतिभूतियों से  अ्रतिरिक्त  अन्य  प्रकार
 के  विनियोजनों  का  तात्पर्य  है  ।  इसके  भ्रन्तर्गत्त  एसे  विनियोजन  ard  हूं  जो  सुरक्षित  तो  होते

 ह  किन्तु  जिनको  हम  अनुमोदित  श्रेणी  में  नहीं  गिनते  ।  यह  विनियोजन  उन  कंपनियों  में

 किय
 जाते  हूँ  जो  थोड़ी  बहुत  शर्तों  को  पुरा  नहीं  करतीं  किन्तु  जो  wer  बहुत  अच्छी

 कंपनियां  होती  हैं  ।

 fat  site  डांगे  :  जैसों  बी०  भाई  सी०  जैसी  कंपनियों  की  क्या  स्थिति

 श्री  मोरारजी  देसाई  मेरे  मित्र  शायद  उस  समय  सभा  में  नही ंथे
 जब  इन  की

 चर्चा  चली
 थी  ।

 अरब  सरकार  ने  जेसोप्स  के  लिये  एक  नया  प्रबन्धक बोर्ड  नियुक्त  कर  दिया

 है  प्र  पुराने  प्रबन्धक  हटा  दिये  गये  रिचर्ड्स  श्र  ग्रुप  के  लिये  भी  नये  प्रबन्धक

 नियुक्त  कर  दिये  गये

 श्री  श्री०  प्र ०  जैसोप्स  की  आस्तियों  की  खरीद  के  बारे में  क्या  निश्चय  किया

 गया

 fot  सोराबजी  देसाई  :  अप  यह  उपेक्षा  कयों  करते  हैं  कि  सरकार  को
 सारा

 रुपया

 इन  कंपनियों पर  व्यय  कर  देना  चाहिय े?  क्या  ड्राप  यह  चाहते  हैं  कि  सरकार  दिवालिया

 बन  जाये  ?

 at  शी ०  डांगे  :  तो  यही  चाहता  हूं  कि  सभी  लाभ  राज्य  को  जाना  चाहिये  ।

 समवाय  अधिनियम  के
 कार्य-संचालन  तथा

 प्रयास  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 के  बारे में
 चर्चा

 गस भाष ति  महोदय :  अब
 सभा  समवाय  अधिनियम  के  प्रशासन

 सम्बन्धी
 प्रतिवेदन

 के  बारे  में  श्री  राम  कृष्ण
 तथा  अन्य  सदस्यों  के

 प्रस्ताव
 पर  चर्चा  करेगी

 मंत्रीजी  में



 म  सिगार
 rye)” ea
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 ड  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  चर्चा
 ्

 थ
 भो  एस  )  :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 के
 भ

 समवाय  १९४५६  के  कॉर्प-संचालन  तथा  प्रशासन  के  पायस a

 ः
 ३१  क  ए  थ

 42 ३१  १९४५८  को  सभा-पटल पर  रखा  गया  विचार  किया  जायें

 at
 सभापति  यह  रिपोर्ट  जो  हाउस  के  टेबुल  पर  weet  गई  ———

 ..  है  क्योंकि  यह  रिपोर्ट  वम्पनीज्  १९४५६  के  सेक्शन  ५६५  तहत  गई  सन्

 <2 &
 में  जब  मा  जुदा  ऐक्ट  को  फ्रेम

 करने  की  कोशिश  की  गई  तो  उसका  सबसे  बड़ा  मकसद

 यही  जेसा  कि  भ्राबजेक्ट्स एण्ड  रंजीत  में  जाहिर  किया  गया  कि  विधि  में  ऐसी व्यवस्था
 थ

 करनी  चाहिये  जिससे कि  समवायों  के  लेखे  इस  ढंग  से  तैयार किये  जायें  जिससे  कि  स  रकार  उनके

 कार्य  संचालन  को  भली  भांति  समझ  सके
 कौर

 उनके  मामलों  में  उचित  रूप  से  हस्तक्षेप  भी

 कर  सके  ।

 wa  देखना  यह  है  कि  हम  इस  मकसद  में  कहां  तक  कामयाब  हुए  जब  में इस
 व

 रिपो  को  देखता  हं  तो  में  यह  कहे  क  नहीं  रहूंगा  कि  जिन  हालात  में  शर  जिस  मकसद

 के  लिए  यह  कम्पनी  ऐक्ट  फ्रेम  किया  गया  उस  मकसद  में  जितना  ज्यादा  हमें  कामयाब

 होना  चाहिये  हम  कामयाब नहीं  हुए  इस  के  बारे  में  जो  यह  रिपोर्ट  पेश  की  गई

 है  उस  रिपोर्टे  में  भी  कहा  गया  है  कि  इंस्पेक्टरों  के  पद  पर  नियुक्त  करने  के  लिये  उपयुक्त

 व्यक्ति  नहीं  मिल  सके  att  समवाय  भी  इन  इंस्पेक्टरों  को  अपने  लेखे  ठीक  तरह  से  नहीं

 दिखाते  कौर  न  साक्ष्य  ही  पेश  करते

 इस  बात  का  जो  यहां  पर  जिक्र  किया  गया  है  उसका  मतलब  यह  है  कि  इनवेस्टिगेशन  जब
 वि
 वक

 भी  किसी  कम्पनी  के  बार ेमं  शुरू  होती  अव्वल तो  इनवेस्टिगेशन  )  बड़ी  क

 से  शुरू  होती  ् हैः भ्ौ  दूसरे  मौजूदा  ऐक्ट  के  तहत  नगर  इनवेस्टिगेशन शुरू  भी  हो  जाय  तो  इस  ऐक्ट

 में  काफ़ी  ख़ामियां  हैं  जिनके  कि  कारण  वह  इनवेस्टिगेशन  पूरी  नहीं  हो  सकती
 |  दूसरे जो  कागजात

 कौर  जरूरी  रिकार्डस  वगेरह  होते  हैं  उन  इंस्पेक्टर  के  पास  ऐसी  कोई  पावर  नहीं  होती  कि

 ज़रिये  उनको वे  आसानी  से  हासिल कर  उन  जरूरी  रिको स  कौर  कागजात  को  डिस्ट्राय

 कर  दिया जाता  इसलिये  इन  तमाम  चीज़ों  को  देखते हुये  मैं  यह  सुझाव  दूंगा  कि  हमें  इन

 खामियों  को  दूर  करने  के  लिये  फिर  दुबारा  विचार  करना  पड़ेगा  ताकि  इनवेस्टिगेशन  जल्दी  हो  धौर  जो

 उसका  मतलब  है  वह  उससे  पूरा  हो  इस  किस्म  की  हज़ारों  मिसालें  आपको  मिलेंगी  ।

 हरण  क  तौर  पर  मैं  एक  छोटी  सी  मिसाल  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  मेरे  हलक  में  टी
 ०

 argo  टी ०  के  नाम  से  एक  मिल  है  जिसको  कि  बिड़ला  कंट्रोल  करते  उस  कम्पनी  के.बारे में

 कई  दफे  इस  किस्म  की
 शिकायत

 की  गई
 कि

 इसके  मुताल्लिक  इनवेस्टिगेशन  शुरू की

 में  काफ़ी  कोशिश  करने  के  बावजूद  भी  यह  मालूम  नहीं  कर  सका  कि  यह  मामला  किस  मरहले  पर  है

 हालांकि  शिकायत  के  इन्दर  बड़ा  सीरियस  एनिमेशन है  मसलन  डबल  एकाउंट्स  बैलेंसशीट

 वगैरह  को  चेंज  करना  कौर  इसी  किस्म  की  बहुत  सी  बातें  इसलिये  मैं  भ्रमित  करूंगा  किस्में

 कोई इनवेस्टिगेशन  को  पूरा  करेने  के  लिये  इंस  कानून  को  भी  थोड़ा  बहुत  नगर  तबदील  करना  पड़े  तो

 हमें नहीं  क्योंकि  जो  इनवेस्टिगेशन शुरू  होती  है  भ्रमर  वह  ठीक  ढंग  से  पूरी  नहीं  होती  है  तो  उससे  कोई

 फ़ायदा  नहीं  बल्कि  उससे  नुक़्सान  होता  a

 तीसरी  बात  जो  इस  ऐक्ट  के  तहत  कम्पनी  ला  नदी

 ila

 कैसेट-अपकी
 उसके  बारे  में  भी  में  थोड़ा  a

 कूछ  कहना  चाहता  हूं  ।
 पि

 कि  थ



 २६  gauss  समवाय  म्रधिनियम  के  कायम-संचालन  तथा  प्रशासन  FoR’

 mari  प्रतिबंध  के  बार  में  चर्चा

 इस  के  तहत  बहुत  से  रीजनल  झा  जिससे किये  गये  हूं  तौर  इनके  तहत  रजिस्टर  मूक  रख

 किये
 गये  मेरे  याल  में  रजिस्ट्रार को  तादाद इस  काम  को  पुरा  करनें  के  लिये  काफ़ी  नहीं

 है  | |
 ह

 बम्बई  ग्रोवर कलकते के  अन्दर  कम्पनी  काफ़ी  ज्यादा  हैं  वहां  यह  काम  बहुत  ज्यादा  बढ़े

 रहा  इस  लिये  मैं  इस  बात  पर  जोर  दूंगा  कि  एसे  बड़े  बड़े  शहरों  के  लिये  जहां  कि  कम्पनीज  की

 बढ़  रही  उन  शहरों  के  लियें  इनवेस्टिगेटिव  की  तादाद  ज़रूर  बढ़ाई  जाय  ताकि  काम  ठीक

 से  चल  सके  उसके  साथ  ही  रजिस्ट्रार  की  तादाद  भी  बढ़ाई  जाये  ताकि  वहां  पर  काम  सफ़र  न  करे

 और  यह  काम  आसानी  से  पूरा  हो  सके  |

 मिसाल के  तौर  पर  झगर  स्टेट वाइज़  तमाम  कम्पनियों  को  देखा  जाय  तो  झप  देखेंगे  कि  जितनी

 बंगाल  at  बम्बई  में  हें  उतनी  दूसरे  प्रान्तों  में  नहीं  हैं  लेकिन  cheat  की  तादाद  सब
 के

 लिये  यकसां  इस  लिय  मे  इस  बात  पर  ख़ास  तौर  से  ज़ोर  दूंगा  कि  जिन  स्टेट्स  के  अन्दर

 नीज़  ज्यादा  रजिस्टर्ड हो  रही  हों  वहां  रजिस्ट्रार  इनके  स्टिगेटर्स  की  तादाद  बढ़ाई  जाप  |

 तीसरी  बात  जो  मैं  बहुत  जरूरी  समझता  हूं  प्रौढ़  जिसको  कि  में  ह  उस  में  सामने  रखना  चाहता  हूं

 बह  यह  है  कि  जब  से  यह  ऐक्ट  बना  है  देश  के  अन्दर  यह  टेंडेंसी  बनी  है  यह  टेंडेंसी  )

 बढ़ती  जा  रही  है  कि  जो  पबलिक  लिमिटेड  कम्पनी  हैं  उनको  प्राइवेट  कम्पनीज़  में  चेंज  कर  दिया

 इस  रिपोर्ट  में  भी  इस  बात  का  ज़िक्र  किया  गया  है  प्रौढ़  सफ़े  १३  पर  कहा  गया  है  कि  अधिनियम  की

 निरोधात्मक  व्यवस्थापकों  से  बचने के  लिये  २२७  सार्वजनिक  समवायों  ने  ष्  आपको  असा वेज निक

 समवाय  बना  लिया  है  ।

 इस  लिये  मैं  इस  बात  के
 लिये

 खास  तौर  पर  ज़ोर  दूंगा  कि  हमें  इस  तरफ  ध्यान देना  चाहिये

 आनरेबल डिप्टी  मिनिस्टर  ने  भी  मेरे  एक  क्वैश्चन  का  जवाब  देते  हुए  इस  बात  की  तरफ़  ध्यान  दिया

 झर  कहा  था  कि  वाक़ई  पबलिक  कम्पनी  जो  कि  प्राइवेट  कम्पनी  में  चेंज  हो  रही  ह  झर  उनकी

 तादाद  बहुत  ज्यादा  बढ़  रही  इन  कम्पनियों को  प्राइवेट  कम्पनी  में  चेंज  करने  का  एक  ही

 मक़सद  है  कि  पबलिक  लिमिटेड  कम्पनी  पर  जो  रिस्ट्रिक्शंस  लगायें  गये  उनसे  वे  बच  जायें  ।  अगर

 आप  ऐसा  करने  के  लिये  योर  नहीं तो  इसका  दूसरा  उपाय  यह  भी  हो  सकता  है  कि  ag  रिस्ट्रिक्शंस

 प्राइवेट  कम्पनी  पर  भी  लगा  दिये  जायें  |

 चौथी  बात  जो  मेँ  इस  सिलसिले  में  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  इस  ऐक्ट  के  तहत  पबलिक

 ट्रस्ट  कम्पनी  को  कुछ  एग्जम्पदासू  दिये  गये  हैं  शर  उनके  ऊपर  इस  ऐक्ट  की  जो  दफात हूँ वे लागू वे  लागू

 नहीं  जहां  तक  समझता  हूं  इसको  करने  का  यही  मकसद  था  कि  किसी  पबलिक  काम  के

 लोगों  की  भलाई  के  लिये  कोई  ऐसी  कम्पनी  बनायी  जाये  जिसका  प्राफिट पबलिक  काम के  लिये

 यूज  उस
 कम्पनी

 के
 ऊपर

 कोई  इस  किस्म  की  रेस्ट्रिक्शंन  नहीं  होना  मैं इस  ख्याल  के

 खुद  हुक  में  हूं  लेकिन  हमें  यह  देखना  चाहते  कि  उन  ट्रस्ट्र  की  ars  में  कहीं  ऐसा  तो  नहीं  होता  कि

 बहुत  सी  कम्पनीज़ बराये  नाम  तो  ट्रस्ट  के  तहत  बना
 दी

 जाती  हूँ  लेकिन  उन  का मुनाफा  दरअसल

 जो  उनके  चलाने  वाले  हैं  उनकी  जेबों  में  जाता  तो  इस  लिये  मैं  यह  ata  करूंगा  कि  अगर  किसी

 कम्पनी  को  एग्जेम्पशन दी  जाये  दो  उसके  लियें  पूरी  जांच  पड़ताल होनी  चाहिये  ।  पूरी  जांच

 पड़ताल  के  बगर  ऐसी  कोई  एग्जेम्पशन  न  दी  जाय

 दूसरे  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  झगर  एग्जेम्पशन  दी  भी
 जाये

 तो  उस  कम्पनी  के  इन्तिज़ाम  उसके

 बोर्ड
 डाइरेक्ट

 पर  स्टेट  का
 कंट्रोल

 होना  शाप  कहते  हूँ  कि  हम  उसको  एग्जेम्प्शन



 १०३२  समवाय  अधिनियम  के  कार्यो-संचालन  तथा  प्रयास  re  PENS

 सम्बन्धी  प्रतिदिन  क  ब  नप

 राम

 इसलिये  देना  चाहते  हैं  कि  उसका  प्राफिट  लोगों  की  भलाई के  पब्लिक  परपेजेज़ के  लिये  दस्ते  माल

 होगा  तो  मैँ  नहीं  समझता  कि  उस  के  ऊपर  स्टेट  cere  का  भी कंट्रोल  क्यों न

 लिये  मैँ  यह  चाहूंगा कि

 १.  जो  भी  एग्जेम्पशन  दी  जायें  वह  काफी  सोच  विचार  के  बाद  दी

 २.  उसके ऊपर  स्टेटों  का कंट्रोल होना  चाहिये  |

 इस  के  बाद  मैँ  दो  तीन  बातें  कम्पनी  ऐक्ट  १९५६  के  बारे  में  भी  कहना कहना  चाहता हूं  क्योंकि  इस

 एक्ट के  इन्दर बहुत  से  ऐसे  क्लासेज  हैं  It Ute TAHT  संशोधित  करने  की  ज़रूरत

 श्री  बज  राज  सिंह  सभा  में  गणपूर्ति नहीं

 सभापति  महोदय  घंटी  बजाई  जा  रही  है  अब  गणपूर्ति

 माननीय  सदस्य  भाषण  जारी  रखे  ।

 थ्रो  राम  कृष्ण  :  सभापति  में  यह  कह  रहा  था  कि  तीसरी  मेरी  तजवीज  इस  सिलसिले

 में  यह  है  कि  यह  भी  बात  आपके  नोटिस  में  पायी  होगी  कि  बहुत  सी  कम्पनी में  शेयर  फिक टी शस  नाम

 से  रखें जाते  हैं  ।  दरअसल शेयर  प्रौढ़  किसी के  नाम  से  होते  मालिक  दूसरा  और  कोई  होता

 इस  तरफ  भी  ध्यान  देने  की  खास  तौर  पर  जरूरत  गौर  इसके  लिये  भी  मैं  अपील  करूंगा  कि  इस

 ऐक्ट  को  इस  ढंग  से  अ्रमेंड  किया  जाये  ताकि  इस  किस्म की  बातें  न  हो  बल्कि  मैं  तो  यह  सदस्य

 करूंगा  कि  जो  इस  तरीके  से  शेयर  रखे  जाते  हें  इस  एक्ट  के  तहत  गवर्नमेंट  के  पास  पावर  होनी  चाहिये

 ताकि  वह  उन  प्रयास  वगेरह  पर  भी  पुरा  कंट्रोल  कर  सके  |

 इसके  बाद  जैसा  कि  में  ने  ace  जिक्र  किया  तजुर्बे  की  बिना पर  हमें  इस  ऐक्ट  की  कुछ

 को  ग्रीन  करना  में  उन  दलित  की  तरफ  हाउस  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  ह्  आजकल

 म  सोशलिस्ट  पटन  की  सोसाइटी  कायम  करना  चाहते  इसलिये हमें  इस  ऐक्ट  को  भी  ऐसे

 ढंग  से  चेंज  करना  पड़ेगा  ताकि  उस  मकसद  के  लिये  हमें  इससे  मदद  मिल  में  यह  बात  खास  तौर

 पर  इस  लियें  कहता  हूं  कि  नगर  राज  हम  पब्लिक  कम्पनी  पर  पूरे  तौर  पर  कंट्रोल  करने  में
 काम  याब

 हो  जाते  झगर  उनकी  तरफ  से  जो  ज्यादतियां  होती  जो  इनकम  टैक्स  की  रकम  को  इवेड  किया

 जाता है  ,  इन  तमाम  चीजों
 पर  काबू  पा  जायें  तो  मुझे  पूरा  विश्वास  है

 कि
 हमारी  बहुत  सी  दिक्कतों

 का  हल  हो  जायगा  |  इसलिये  में  इस  बात  पर  खास  तौर  पर  जोर  देता  हूं
 ।

 सबसे  पहली  मेरी  तंज़ विज  यह  है  कि  हमें  सेक्शन  ४३  को  इस  ढंग  से  चेंज  करना  चाहिये  जिससे

 कि  प्राइवेट  कम्पनी  पर  भी  इस  ऐक्ट  में  जो  रेस्ट्रिक्शन्स  हैं  वे  एप्लाई  या  ऐसा  कर  दिया  जाये  कि  कोई

 पबलिक  लिमिटेड  कम्पनी  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनी  में  चेंज  न  हो  सके  ।

 इसके  साथ
 साथ

 सेक्शन  २११  के  तहत  बैलैंसशीट्स  )  एकाउंट्स

 पेश  किये  जाते  इस  पर  भी
 मैं

 चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  का  पूरा  कंट्रोल  होना  इसके  मुताल्लिक

 इस  सेक्शन  को  इस  ढंग  से  चेंज
 किया  जाये  जिससे  कि  बेलैंसशीट्स  .  और  एकाउंट्स के  बारे

 सही  हालात  गवर्नमेंट के  सामने  त्र
 site  जो  राइट्स  वगैरह  मुकर्रर  किये  जायें  उनके  मुकर्रर

 Bice  arse

 का
 qa  विश्वास है  कि  are  हम  उनके  आ  शीट्स  और  एकाउंट्स

 अंग्रेजी  में



 २  2eus  समवाय  श्रधिनिप्रम  के  कार्य-संचालन  तथा  प्रशासन  १०३३

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  चर्चा

 को  ठीक  ढंग  से  चैक  करने  में  कामयाब  हो  जाते  हैं  तो  काफी  से  ज्यादा  हमारा  उन  कम्पनी पर  कंट्रोल

 हो  जायेगा  कौर  हम  मालूम  कर  सकेंगे  कि  उन  कम्पनीज  के
 कितना

 मुनाफा  होता

 सेक्शन  २३७  के  तहत  जो  इनवेस्टिगेशन की  कारवाई  शुरू  की  जाती है  उसके  मुताल्लिक

 तो  मेँ  काफी  कह  चुका  |  सिर्फ  मेरी  यह  तजवीज़  है  कि  एक  लिमिट  भागकर  की  जाये  जिसके  अन्दर

 इंस्पेक्टर  रिपोर्ट पेश  इस  रिपोर्ट  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  बहुत  से  ऐसे  केसेज  हैं  जिनकी

 इन्क्वायरी  एक  डेढ़  साल  से  ज्यादा  बरसे  से  चल  रही  है  लेकिन  रिपोर्टे  झ्र भी  तक  पेश  नहीं  हुई  इसके

 लिये
 मैं  जरूर  चाहूंगा  कि  कोई  लिमिट  मुक़र्रर  की  जाये

 ।

 इस  के  बाद प्रासिक्यूशन  का  सवाल  इस  का  मैं  ने  पहले  भी  जीत  किया

 उसके  बाद  प्राय  उस  प्राप्ति  को  FAT  सजा सेक्शन  २३७  के  तहत  प्राय  इनवेस्टिगेशन  कराते

 दे  सकते  पास  कया  पावर  सेक्शन  २४५०  को  देखने से  झ्रापको  पता  चलेगा  कि

 बहुत  से  केसेज  के  इन्दर  झाप  कुछ  नहीं  कर  सकते
 |  में  आप  से  सवाल  करना  चाहता  हूं  कि  ऐसी

 हालत  में  इनवेस्टिगेशन का  क्या  मकसद  बहुत  से  ऐसे  केसेस  की  इनवेस्टिगेशन की  जिन  में

 पाया  गया  कि  ओनर  शौर  कोई  था  कौर  शेयर  किसी  शौर  के  नाम  मैं  से  पुछना  चाहता

 हूं  कि  आप  किस  सेक्शन  के  तहत  ऐसे  लोगों  के  खिलाफ़  कारवाई  कर  सकते  nur  पास

 कौनसा  कानूनी  alsa  है
 ?  इसलिये  मैं  इस  बात  पर  जोर  दूंगा  कि  हमें  इस  सेक्शन

 को
 भी  तबदील

 करना  चाहिये  ताकि  नगर  इनवेस्टिगेशन से  शिकायत  साबित  हो  जाये  तो  उस  आदमी  को  मुनासिब

 वकत  के  अन्दर  सजा  मिल  सके  |

 इसके  बाद  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सेक्शन  २७५  के  अन्दर  डाइरेक्टर  )  को

 बहुत  ज्यादा  भ्रातियां  दिये  गय  हैँ  ।  वे  दस-दीप  कम्पनी के  डायरेक्टर  बन  सकते हूँ
 ।

 मैं  समझता

 हूं  यह  बहुत  ज्यादा  पावर  है  ।  इसको  भी  हमें  चेंज  करना  पड़ेगा  ।

 इसके  बाद  मेरी  यह  तजवीज  है  कि  सेक्शन  AC)  को  भी  नरीमन  किया  जाये  |  सेक्शन  &

 के  तहत  जिस  शख्स  को  कोई  शिकायत  है  या  गवर्नमेंट को  मैनेजमेंट  से  शिकायत  है  तो  वह  कार्रवाई

 कर  सकती  है
 ।  इस  सेक्शन  में  भी  बहुत  ज्यादा  लूपहोल हैं

 ~
 ये  तमाम

 बातें  मैने  इसलिये  कहीं  कि  इन  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनी पर  हमारा  पुरा  कंट्रोल

 हो  जायें  ।  हिन्दुस्तान  में  काफी
 से

 ज्यादा
 पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनीज  जिन  केਂ  पास  बहुत

 सा

 सरमाया  मौर  उस  सरमाये  को  वगैरह  काफ़ी
 से  ज्यादा  मिसयूज़

 भी  करते  हूँ  ।  अभी  कल

 इस  हाउस  में  जिक्र  पाया था  कि  किस  तरीके  से  कम्पनी  के  पैसे  को  ईन्डर  इनवायस  झावर

 इनवायस  करके  एक्युमुलेट  किया जाता  है  और  हिन्दुस्तान  में  ही  बाहर  के  बैंकों  में  उसको

 रखने  के  लिय  ate  इनवेस्ट करन  के  लिये  कोशिश की  जाती  है  |

 इन  सब  बातों  को  देखते  ga  हमें  कोई  न  कोई  ऐसा  तरीका  जरूर  अख्तियार करना

 जिससे  इन  कम्पनियों पर  हमारा  पुरा  अधिकार हो  ।  CR RE  से  लेकर  तक  जितना  पैसा इन

 कम्पनियों नें  कमाया  उस  का  सही  अन्दाजा  लगाया  जा  सके  शौर  सही  ढंग  से  उसका  इन्कम

 टैक्स  सेस  हो  तो  सैकंड  फाइव  ahr  प्लान  ही  नहीं  बल्कि  AS  फाइव  यानी  प्लान

 के  लिये भी  झ्रासानी से  रास्ता  खुल  सकता  है  |  इसलिये में  यह  बात  खास  तौर  पर  कह  रहा

 हुं  ।



 ‘QoRw  समवाय  भ्र धि नियम  के  कार्य-संचालन  तथा  प्रशासन  २४  geuc

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारें  में  चर्चा

 राम

 अन्त  में  में  दो  तीन  तस्वीरें  हाउस  के  सामने  करना  चाहता  हूं  ।  हमें  इस  ऐक्ट  के  तहत

 ऐसी  रखनी  जिससे  हम  एक  ऐसा  कमीशन  मुक़र्रर  कर  जो  बड़ी  बड़ी

 नीज़  द्वारा  SERED SHC WT से  लेकर  तक  कमाये  गये  पैसे  की  इन्क्वायरी  कर  सके  श्र  मालूम  कर  सक

 कि  दर  अस्ल  मुनाफ़ा  क्या  था  तर  उन्होंने  शो  कितना  किया  |

 इन्वेस्टिगेशन दुन्क्वायर  कमी झान  के  मुताल्लिक  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  कमीशन  एक

 ऐक्ट  के  तहत  एक  खास  कनसन  की  उन् कवाय री  करनें  के  लिये  मुक़र्रर  किया  गया  है  ।  इस  में

 काफी  समय  लगा  ।  यह  मुनासिब  होगा  कि  इस  ऐक्ट  के  तहत  एक  पर्मानेंट  बाडी  मुकर्रर  कर  दी

 ताकि  अगर  इस  किस्म  के  कैसी  आईन्दा  तो  वह  खुद  इन्क्वायरी  कर  सके  ससे  काफी से

 ज्यादा  मदद  मिलेगी  कौर  इन्  स्टीगेददन्स  की  कार्यवाही  में  देर  नहीं  लगेंगी  ।

 इन  दादों  के  साथ मै  फिर  aire  करूंगा  कि  हमें इस  ऐक्ट  alas  करने के  लियें  एक

 बनानी
 जो  कि  तमाम  ऐक्ट

 पर  दोबारा  विचार  करे  कौर  मालूम  करे  कि  हमारा
 जो  मकसद  हम  उस  में  क्यों  कामयाब  नहीं  उस  में  कया  कया  खराबियां रह  गई  ताकि

 उनको  दूर  करके  हम  एक  नया  ऐक्ट  तयार  कर  या  इस  में  अमेंडमेंट  कर  सकें
 ।

 जिससे  पब्लिक

 कम्पनी  पर  हमारा  पूरा  कंट्रोल  रहे  ।  मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  ऐसा  करने  से  हमारा  रुपये  का

 और  गवर्नमेंट  की  आमदनी  का  जो  वह  हल  हो  कता  है  |

 मेरी  यह  भी  राय  है  कि  जो  forts  पेदा  की  गई  वह  काम्प्रहेंसिव  नहीं  इसमें  PEUE-

 ४५७  के  जो  कैसी  के
 लि

 .  किये गये  उनकी  डीटेल  नहीं  है  ।  इसलिये  मैँ  अपील

 करूंगा  कि  रिपोर्टे  भी  कस्प्रहैंसिव  होनी  ताकि  हाउस  को  पता लग  जाये कि  कौन-कौन

 ऐसी  कम्पनियां  किन-किन  कम्पनियों  के  खिलाफ  एन्क्व।यरी  हो  रही  वह  इन्क्वायरी  किस

 स्टेज  पर  है  झ्र ौर  उसको  पुरा  करने  के  लिये  झागों  क्या  करना  पड़ेगा
 |

 महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 pat  विमल  घोष  :  :  इस  प्रतिवेदन  में  काम
 की

 काफी
 जानकारी  जुटाई  गई  है

 और  इससे  जाहिर  होता  है  कि  4%  के  मुकाबले| श्री  समवायें  विधि  प्रयास  का  काम  कहीं  अच्छी

 तरह  से  चल  रहा  है  ।  ENE T Ee AT से  पहले  तो  उसका  काम  ga  चल  ही  नहीं  रहा था

 इस  प्रतिवेदन के  दूसरे
 अध्याय

 में  कहा  गया  है
 कि

 नयें  सेवायों  के  पंजीयन  का  काम  कुछ
 कारणों  से  शिथिल  पड़  गया  था

 भ्र  कुछ
 समय  बाद  फिर  अधिक  में  पंजीयन  होने  ल  ।

 यह  क्यों  कहा  गया  है  ?  मे  तो  समझता  हुं  कि  नये  समवाय  अधिनियम  का  प्रयोजन  ही  यह  था  कि

 नये  समवायों  की  संख्या
 में  बेशुमार  बढ़ती  न  होने  दी  जाये  ।  इसलिये  पंजीयन  का  काम  शिथिल

 पड़ता  तो  भ्रच्छा  था  ।  कुछ  लोगों  की  एक  शिकायत यह  थी  कि  समवाय  अधिनियम  इतना  सख्त

 है  कि  उसके  कारण  निजी  क्षेत्र  में  शौर  अधिक  निजी  पूंजी
 के  विनियोजन

 को  प्रोत्साहन  नहीं
 मिलेगा  ।  इस  संबंध

 हमें  देखना  यह  चाहियें  कि  निजी  क्षेत्र  को  जितनी  निजी  पूंजी  दरकार है

 वह  उसे  मिल  रही  है  या
 wh

 यदि  तो  क्यों  ।  पहले  की  तरह  ही  नयी  पूंजी  सुलभ  न

 अनमन
 होने  का

 कार
 |

 कया  है
 ?

 a
 समवाय  अधिनियम  या  अन्य  करारोपण  संबंधी  व्यवस्था यें  ?
 a

 मल  सय
 a क  ब
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बार  में  चर्चा

 प्रतिवेदन  में  समवाय  प्रशासन  को  एक म्रौर  भी  त्रुटि  यह  बताई  गई  है  कि  री  समराथ

 झपने  आपको  निजी  समवायों  में  बदलते  जा
 रहे  हैं

 प्रौढ़  प्रबन्धक  स्रभिकत्तगिण  पूरी  तौर  पर  विक्रय

 अ्रभिकर्ता  बनते  जा  ted  ।  प्रतिवेदन में  कहा  गया  है  कि  इस  प्र  क्रिया  का  निरीक्षण  किया  जा  रहा  है  |

 इन  दस  महीनों  में  इस  भ्रध्ययन  आर  जांच  पड़ताल  का  क्या  फल  निकला है
 ?  क्या  सरकार  इस  दिशा

 में  कोई  कार्यवाही  करने  को  सोच  रही  है
 ?

 प्रतिवेदन  में  wea  समवायिक  विनियोजन  के  सम्बंध  में  भी  कुछ  गलत  प्रकारों  का  उल्लेख

 किया  गया  है  ।  क्या  सरकार  इस  सम्बंध  में  अधिक  नियंत्रण  करने  की  सोच  रही  है
 ?

 सरकार  सेवायों  के  मामलों  की  जांच  करने  के  दौरान  में  पैदा  होने  वाली  कठिनाइयों  को

 दुर  करने  के  लिये  क्या  करने
 की

 सोच  रही  हैं
 ?

 हमने  सिवाय  प्रीमियम तो  PEXG  में  ही  पारित  कर  दिया  लेकिन  wait  तक  समवायों

 के  प्रबन्ध  में  या  भ्र पने  afar  के  प्रति  शेयर धारियों  की  जागरूकता में  कोई  विशेष  सुधार  नहीं

 eat  है  ।  arcade  तो  थ  समवायों  के  मामलों  में
 अधिक  दिलचस्पी  ही  नहीं  लेते  ।  प्रतिवेदन

 में  भी  इसकी  कौर  इशारा  किया  गया  है  |

 इसके  लिये  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  यदि  किसी  मामले  में  किसी  समवाय  को  दो  या  पांच  प्र  ताकत

 निदेशकों  को  भी  कोई  आपत्ति  तो  उसके  लिये  शेयर धारियों  की  सामान्य  बैठक  में  विशेष  प्रस्ताव

 की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये

 दूसरा  घरन  यह  है  कि  दोयरघारियों  को  उनके  दायित्वों  के  प्रति  धिक  जागरूक  कसे  बनाया

 जाये  ।  एक  तरीका  तो  यह  है  कि  रोयरधघारियों  की  संस्थापकों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।  दो यर धारी

 भी  इसमें  पुरी  सहायता  देंगे
 ।

 मेरा  तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  सरकार  को  हर  समवाय  पंजीयन  अघिकारी  के  कार्यालय  में

 we  अ्रधिकारी  नियुक्त  करना  जो  शेयर धारियों  की  सहायता  कर  सके  ।  यह  इसलिये  कि  अभी

 तो  अधिकांश  शेयरधारकों  को  झपने  अधिकारों  की  ही  जानकारी  नहीं  है  ।  गौर  ऐसे  अधिकारी  की

 नियुक्ति  का  काफी  पथिक
 प्रचार  करना  चाहिये  ।

 यह  बहुत  जरूरी  है  कि  सेवायों  के  प्रबन्ध  की  लगातार  देखभाल  होती  लेकिन  समवाय

 विधि  प्रशासन  यह  नहों  वह  बाद में  लेखे  की  परीक्षा  करता  है  पौर  उससे  कोई  लाभ  नही ं।

 इस  के  लिये  हमारे  पास  पर्याप्त  अधिकारी  होने  चाहियें  ।

 समवाय  विधेयक  पर  चर्चा  के  समय  एक  प्रस्ताव  यह  भी  पाया  था  कि  सेवायों  के

 संचालन  की  देखभाल  के  लिये  एक  सं विहित  संगठन  स्थापित  किया  जाना  दूसरा  प्रस्ताव

 यह  भी  था  कि  प्रशासन  का  भार  सम्भालने  के  लिये  एक  विभाग  बना  दिया  जाना  चाहिये  |  वित्त  मंत्री

 ते  उस  समय  इस  दुसरे  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  था  झर  यह  भी  आश्वासन  दिया  था  कि  वही

 विभाग  सेवायों  के  प्रबन्ध  कौर  उससे  संबंधित  मामलों  के  बारे  में  भी  कार्यवाही  करता  रहेगा  ।  सब  से

 बड़ी  आवश्यकता  तो  यही  है  कि  सेवायों से  संबंधित  सभी  अभिकरणों  को  एक  ही  नियंत्रण में

 रखा  जाये  ।  लेकिन  जब  से  यह  समवाय  विधि  विभाग  स्थापित  किया  गया
 तब

 से  अब  तक

 sae  नियंत्रण  से  वित्तीय  निगमों  बौर  पूंजोनिगंम  नियंत्रण  इत्यादि  को  लग  कर

 गया  है  ।  पता  नहीं  यह  कयों  किया  क्योंकि  हम  यह  सिद्धांत  स्वीकार  कर  चुके  थे  कि  ऐसे

 सभी  अभिकरणों  को  एक  ay  विभाग  के  नियंत्रण  में  र  वना  वांछनीय है



 YoRs  समवाय  ग्र्धिमभियम  के  कौर-संचालन तथा  प्रशासन  as  REUG.

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बार  में  चर्चा

 विमल

 इसका  महत्व  कौर  भी  इसलिये  बढ़  गया  है  कि  हम  एक  निश्चित  आधिक तथा  सामाजिक

 नीति  पर  चल  रहे  गौर  ऐसी  दशा  में  किसी  केन्द्रीय  समीकरण का  नियंत्रण  रहना  ही  चाहिय े।

 समवायिक  प्रबन्ध  का  महत्व  भी  इसीलिये  ate  ates  हो  गया  है  कि  उसका  प्रभाव  रोजगार

 पर  पड़ता है  ।

 अभी
 जो

 सूती  कपड़े  की  कई  मिलें  बन्द हुई
 उनका

 कारण  शायद
 प्रबन्ध  की  त्नटियां ही ही

 इसलिये  यदि  कोई  केन्द्रीय  झ्र भि करण सभी  सेवायों  की  प्रबन्ध  व्यवस्था पर  नियंत्रण  बनाये

 तो  इस  प्रकार  बेरोजगारी  बढ़ने  की  समस्या  सामने  नहीं  ara  ।  राज  सर्वाधिक  महत्व

 आर्थिक  विकास का  ही  है  ।  इसीलिय ेमें  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  का  इस  संबंध  में  कया  दृष्टिकोण

 है  ।  अभी तो  देश  में  समवायों  के  संबंध  में  कई  प्रकार के  काम  करने  के  लिये  कई  विभाग  मौजूद

 हैं  ।  वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्रालय
 सेवायों  के  संबंध  में  कुछ  जांच  पड़ताल  करता है  |

 यदि हम  अपनी  जना  को  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  करना  चाहते  तो  सबसे  अधिक  wae

 यही है  कि  न  सभी  के  नियंत्रण के  लिये  एक  ही  विभाग रखा  जायें  ।

 समवाय  विधि  समिति ने  भी  ca  ही  संग  न  की  आवश्यकता  पर  जोर  दिया  है  ।  में  ग्य

 हूं  कि  क्या  सरकार  से  तना  ही  आवश्यक  मानती  है
 ?

 मैँ  इस  महत्वपूर्ण  समस्या  की  झोर

 सरकार का  ध्यान  झ्रार्का त  करना  चाहता  हूं  ।  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 शी  नारायणन  कुट्टी  मेनन  )  :  इस  प्रतिवेदन की  विषय-वस्तु  इतनी  महत्वपूर्ण

 है  कि  इसकी  चर्चा  को  केवल  प्रतिवेदन  तक  ही  सीमित  नहीं  रखा जा  सकता

 भारतीय  समवाय  अधिनियम  पारित  करते  समय  पुरी  सभा  सर्वेसम्मति से  यही  चाहती
 थी

 कि  EXE  से  पहले  की  त्रुटियों  को  दूर  किया  जाये  ।  उस  समय  वित्त  मंत्री  ने  बार-बार  श्रीनिवासन

 दिये थे  कि  विधेयक  की  व्यवस्था यें उन  त्रुटियों  को  टूर  करने  में  समे  हें  ।  समवाय  भ्र धि नियम

 द्वारा  सरकार  को  पुरे  देश की  आधिक व्यवस्था  उसके  सभी  पह नुध्रे  नियंत्रण करना  था

 हमें इन  श्राइवासनों  को  दृष्टि में  रख  कर  ही  पुरी  परिस्थिति  का  पुनरीक्षण  करना  चाहिये  ।

 भारतीय  समवाय  श्रधघिनियम  में  संशोधन  करने  का  सबसे  बड़ा  प्रयोजन  यही  था  कि  सभी

 समवायों  को  संसद  द्वारा  घोषित  नीति  के  दायरे  में  ही  चलना  चाहिये  ।  कोई भी  सरकार  निजी  पंजी

 को  मनमानी  नहीं  करने  दे  सकती  ।  योजना  के  हित  में  यही  है  कि  निजी  पूंजी  पर  उचित  नीचे  तरण

 रखा  जाय  ।

 उस  संशोधन का  दूसरा  उद्देश्य  यह  कि  छोटे  मोटे  शेयरधारकों  के  हितों  की  रक्षा की
 जाप  ौर  उसके  लिये  समवायों  के  निदेशकों  की  कार्यवाहियों पर  नियंत्रण  किया  जायें  |

 ae  प्रइन  यह  है  कि  सरकार  इस  बीच  में  समवाय  प्रशासन  की  त्रुटियों  को  किस  हद  तक  दूर

 कर  पाई  ga  सेवायों पर  कितना  नियंत्रण कर  पाई  सच  तो  यह  है  कि  १९५६  में  जो

 त्रुटियां  वे  सब
 भी  मौजूद हैं  और  निजी  लिमिटेड  समवायों  में  विनियोजित  निजी  पूंजी  wa

 पहले  जैसी  ही  मनमानी
 कर  रही  है

 ।

 विदेशी  समवायों  के  बारे  में  जब  भी  कोई  सूचना
 मांगी  जाती  तो  मंत्रि  परिषद्  के  सभी

 मंत्रिगण  सिर  हिला  देते  हूं  कि  उन्हें  उनके  संबंध
 में  कोई

 भी

 जानकारी  नहीं

 मूल  weil  में



 २  १९५८  समवाय  झ्र धि नियम  के  कार्य-संचालन  तथा  प्रशासन  १०३७

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  चर्चा

 अधिनियम  की  व्यवस्थाओं  के  रहते  हुये  इन  विदेशी  सेवायों  ने  लेखा  रखने  की  कोई

 शक रूप  प्रणाली  नहीं  अपनाई  है
 ।  सरकार

 उनके  लेखों
 को  समझने  में

 श्रसमथे  रही  है
 ।  २०  मई  को

 सरकार  ने  तेल  सेवायों  के  साथ  एक  करार  किया  जिसमें  समवायਂ  १०  करोड़  रुपये  छन्द  करने

 को इस  पर  तैयार  हो  गये थे  कि  सरकार  के  लेखा  परीक्षक  उन  समवायों  के  लेखों  की  परीक्षा

 करेंगे  ।  इन  छः  महीनों में  वे  इन  समवायों  के  लेखों को  समझ  ही  नहीं  पाये  हैं

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  इस  विषय का  इस  चर्चा  से  कोई

 भी  सम्बंध नहीं  है  ।

 महोदय  :  नये  समवाय  श्रधितियम  का  प्रयोजन  यही  था  कि  इन  सेवायों  पर

 अधिक  नियंत्रण  किया  जाये  ।  माननीय  सदस्य  उसी  के  संबंध  में  शिकायत  रहे  |  उनकी  शिकायत

 है  कि  समवाय  अधिनियम  विदेशी  समवायों
 पर

 नियंत्रण  करने  के  लिये
 पर्याप्त  नहीं  है

 ।

 माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  कि  अधिनियम  में  ऐसी  व्यवस्था यें  नहीं  वह  श्रधघिनियम  के

 कार्यकरण  की  आलोचना कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  यदि  अधिनियम  में  ऐसी  व्यवस्था यें  ही  नहीं  तो  फिर

 समवाय  प्रशासन  के  प्रतिवेदन  की  आलोचना  से  क्या  लाभ  ?  कभी  तो  हम  प्रतिवेदन  पर  ही  चर्चा

 कर
 रहे  हैं

 इसਂ  चर्चा  में  कई  माननीय  सदस्य  ऐसे  सुझाव  दे  रह ेहें  कि  समवाय  ध्रावनियम  त्रुटिपूर्ण  है  शौर

 संशोधित  किया  जाना  ध  ।  लेकिन  संशोधन  के  लिये  तो  अलग  से  एक  प्रस्ताव  जाना  चाहिये  |

 wal  तो  हम
 समवाय  विनियम

 के
 PEXE

 से
 श्री

 तक  के  प्रशासन पर  ही  चर्चा  कर  रहे
 हैं

 !

 4
 श्री  aw  राज  fag:  विश्वनाथ  शास्त्री  समिति  ने  प्रशासन  के  संबंध  में  ऐसे  सुझाव  दिये

 a  |

 पी  सतीश  चन्द्र :  हम  श्रभी  उस
 समिति  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 +सभापति  महोदय :
 माननीय  सदस्यों  ने  भ्र पनी  सूचना  में  जो  बातें  उल्लिखित  को

 उनमें यह  नहीं  है  ।

 श्री  Mo  चे  गुप्त  सुचना  में  सभी  बातों  की  पूरी  सुची  देना  सम्भव  नहीं  होता
 |

 मेंने यही  कहा  था  कि  में  इन  बातों  के  साथ  ही  कुछ  अन्य  बातों  पर  चर्चा  कहूंगा |

 सभापति  महोदय :  इस  प्रतिवेदन  की  चर्चा  से  इन  बातों  का  कोई  दूर  का  भी  संबंध  नहीं  है
 ।

 यदि  चर्चा  को  इस  प्रकार  भटकने  दिया  तो  उस  पर  नियंत्रण  रखना  कठिन  होगा  ।  अन्य  सदस्य

 उनका उत्तर  देने  के  लिये  पहले  से  Fare  भी  नहीं  होंगे

 इस  arg  वाचिक  प्रतिवेदन  की  चर्चा  को  पूरी  समवाय  विधि  की  चर्चा  तो  नहों  बनाओ  जा

 सकता ।  इसीलिये  में  कहता हुं  कि  माननीय  सदस्य  ने  जो  बात  कहं  है  वह  चर्चा  विषय  से
 तत

 नहीं है  ।

 tat  नारायणन  द्  मेनन  :  इस  प्रतिवेदन  के  ve  वें  पृष्ठ  पर  कहा  गया  है
 कि  वित  मंत्री

 ने  मई  १९५७  में  एक  अनौपचारिक  समिति  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  था  ।  समिति  को  समवाय

 १९४५६  के  कार्य  संचालन  व्यावहारिक  उसकी  उसके

 प्रयोजनों  की  पूर्ति  शर  उसे  श्रमिक  सरल  बनाने  के  उपायों  पर
 विचार

 करना  था  |
 ——  eed

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन के  बार  में  चर्चा

 नारायणन  क्वीटी

 इसलिये  यदि  अधिनियम  के  कार्य-संचालन  में  कुछ  त्रुटियां  हमारे  सामने  जाती  तो  हमें

 उन्हें दूर  करना  ही  पड़ेगा  |  इसलिये  अधिनियम  के  संशोधनों  के  सुझाव  भी  इस प्रतिवेदन  की  चर्चा

 के  क्षेत्र  में  ही  जाते  माननीय  मंत्री को  इसका  उत्तर  देने  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  ar

 इसीलि  में  अप्रत्यक्ष
 रूप  से  इन  मामलों का  उल्लेख कर  रहा  हूं  ।

 में  यही  कह  रहा  हूं  कि  भारतीय  समवाय  अधिनियम  की  व्यवस्था यें विदेशी  समवायों  का

 नियंत्रण
 करने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  हें  ।  यह  इसलिये  कि  इन  विदेशी  सेवायों  ने  अपने लेखे  ऐसे  रूप

 में  नहीं रखे  जिनसे  संसद  देवा  को  संतोष हो  सके  ।  यदि  हम  विदेशी  समवायों को

 नियंत्रित  नहीं  कर  तो  हमारा  श्रधघिनियम  सफल  है  ।  समवाय  विनियम में  व्यवस्था है

 कि
 भारतीय  आर

 विदेशी  दोनों  ही  प्रकार के  समवायों  को  राय-व्यय के  सन्तुलन-पत्र

 पंजीयन  अधिकारी  के  सामने  पेश  करने  चाहियें
 ।

 लेकिन  विदेशी  समवाय  अपने  मुनाफे  तथा  व्यय  का

 यहां  तक  कि  विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  का  लेखा  पेश  नहीं  करते  ।  सरकार  को  इसकी  जांच  करनी

 चाहिये  अगौर  इस  व्यवस्था  को  प्रतीक  चौकस  बनाना  जिससे  कि  उसे  हर  विदेशी  समवाय  की

 वास्तविक  स्थिति का  ठीक-ठीक  ज्ञान  हो  ahi  तभी  उन  पर  कोई  नियंत्रग रखा  जा  सकता

 है  ।

 प्रबन्ध  समीकरण  प्रणाली  कौर  एकाधिकारी  गुट  पर  नियंत्रण  करने  के  संबंध  में  कई  धारायें

 सम्मिलित  करने  के  बाद  देयरघारियों  को  भारतीय  एकाधिकारी  गुट  की  मनमानी से  नहीं

 बचाया जा  सका  हो  यह  रहा  है  कि  ये  भारतीय  समवाय  भी  पते  लाभ  हानि  के  सट्टी  लेखें

 यन  अधिकारी को  नहीं  उदाहरण तो  ऐसे  भी  हैं  कि  कुछ  जो  दस-बीस  समवायों

 के  निदेशक  अमरीका  जाते  हैं
 ।

 उन्हें  सरकार  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  २५०  रुपये  ही  बाहर  ले
 जानें

 देती  फिर भी  अमरीका  के  बड़े  बड़े  होटलों  में  ata  महीने  गुजार  कर  जाते  ढाई  सौ  रुपये

 की  विदेशी  मुद्रा  पर  ही  ।  कौन  इस  पर  विश्वास  करेगा
 ?

 यह  इतना  सारा
 धन

 कहां  से  जाता  है
 ?

 सच
 तो

 यह  है  कि  इन  समवायों  के  सन्तुलन-पत्र सही  स्थिति  नहीं  बताते  |  भारतीय  व्यवसायी

 रिकी  भर  यू  रोप  में  विदेशी  मुद्रा  संचित  कर  रहे  हें  ।  यह  इसलिये कि  सरकार  उनके
 लेखों

 की
 परीक्षा

 ठीक
 से  नहीं  कराती  श्र  न  उन  पर  कोई  नियंत्रण  ही  रखती  है  ।  ये  समवाय  बाहर  से  आयात

 को

 जानें  वाली  वस्तु झ्र ों  का  वास्तविक  मूल्य  बीजक  में  नहीं  दिखाते  ।
 बीजक  में

 मूल्य  श्रमिक  दिखाया

 जाता  है  भ्र  दोनों  के  अन्तर  की  राशि  बाहर  के  देशों  के  बैंकों  में  जमा  कर दी  जाती  जिसका  पता

 रक्षित  बैंक  या  सरकार को  नहीं  रहता ।

 निर्यात  करने  वाली  फर्म  भी  इसी  प्रकार  गलत  बीजक  दिखाकर  रुपया  बाहर

 के  देशों  में  जमा  करती  ह ै|

 यह  सब  इसीलिये  होता  है  कि  समवाय  विधि  थें  इसके  लिये  पर्याप्त  व्याख्यायें  नहीं  इस

 प्रकार  सरकार  को  सेवायों  की  वास्तविक  स्थिति  का  पता  नहीं  चल
 पाता

 |
 सरकार

 को
 इसके

 लिये  उपाय  करने  चाहियें  |

 सरकार  कितने  ही  पर  छोटे-मोटे  शेयर वारी  इस  अधिनियम से  काई  भी  लाभ

 नहीं  उठा  पाते  ।  सारा  काम  चन्द  निदेशक  ही  करते  शेयरधारक  तो  सिर्फ  दर्शक  बने  रहते  हैँ  ।

 Son  हटिया सयिपाएश  फते इसका  निराकरण  नवल  ATH  (AAA  कास दोषित  करके ही  किया  जा  सकता  है  |
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बार में  चर्चा

 कभी  कभी  सरकार को  एक  ऐसे  उद्योगपति के  मामले  का  पता  चला  जो  विदेशों  के  कई

 बैंकों में  गुप्त  रूप  से  श्रपना  हिसाब  रखता  है  ।  इस  एक  ऐसी  भो  परिस्थिति  पैदा  हो  सकती

 है  कि  एक  ही  व्यक्ति  अपने  व्यक्तिगत  प्रभाव  के  बल  पर  कई  सेवायों का  निदेशक  वन  जाये  और

 सारे  निर्यात  व्यापार पर  हावी  हो  जाये  |

 सरकार  दावा  करती  है  कि  एकाधिकार  को  खत्म  कर  दिया  गया  लेकिन  बड़े  बड़े  उद्योगपति

 प्रभी  भी  एक  कौर  तो  बड़े-बड़े  बैंकों  पर  हावी  हूं  श्र  विदेशी  मुद्रा  के  बड़े-बड़े  सौदे  कर  सकते

 दूसरी भ्रोर  वे  आयात  निर्वात  तथा
 घरेलू  व्यापार के  समवायों  को  भी  aaa  हाथों  में  ही  लिये

 हूं

 यह  तभी  मिटाया  जा  सकता  जबकि  उद्योगपतियों  पर  श्रमिक  सख्त  नियंत्रण  किया  जाये  ।

 उदोगपत्तियों  को  विदेशों  के  बैंकों  में  चोरी  से  धन  संचय  न  करने  दिया  जाने  |  सरकार  को  एक

 उद्योगपति के  इस  मामले  से  ही  चेत  जाना  चाहिये  ।

 यह  सब  तभी
 द्र

 किया  जा  सकेगा  जब  समवाय  alata  की  कुछ  व्यवस्था  घरों
 का  सं

 शो

 किया  जायें  ।

 वार्षिक  प्रतिवेदन  में  एक  विचित्र  प्रकार  के  ऋणों  का  उल्लेख  किया  गया है  |  समुदायों के

 निदेशक ्  शेयर वा रियों  से  च्  बिना  ही  कुछ  get  संस्कारों  को  ऋण  दे  देते  और  बाद  में  उतकों

 अदायगी  नहीं  बल्कि  उसे  बट्टे  खाते  में  डाल  दिया  जाता  है  ।  केरल  में  सुती  कपड़े  की  एक  बड़ी

 मिल  में  कई  ay  से  लगातार  यही  हो  रहा  उत  मिल  का  प्रबन्ध  टेक्सटाइल्स  द्वारा

 होता  है  ।  प्रबन्धकों
 की

 भोर  से  हर  ad  लाखों  रुपया एक  पूत  संस्था को  ऋण  के  रूप में  दिया

 जाता है
 ।

 उस  ऋण  को  कभी  भी  शेयर धारियों  से  अनुमोदित  नहीं  कराया  गया  था  ।  एक  बार

 कुछ  शेयरधारकों  sata  करनें  पर  निदेशकों  ने  कह  दिया  कि  ऋण  वसूल  नहीं  हो  इसलिये

 उसे  ag  खाते  में  डाल  दिया  जाये  ।  ऐसा ही  किया भी  गया  था  ।  और  पिछले जब  उस  मिल  के  श्रमिकों

 नें  बोनस की  मांग  उठाईतो  उन्हें  लेखा  बता  दिया  गया  था  कि  उसमें  ग  जाइए  ही  नहीं  ।

 समवाय  विधि  प्रशासन को  इस  मामले  की  जांच  करनी  चाहिये  |  देश  में एसे  कई  समवाय

 यदि  यही  हाल  बना  रहा  तो  देश  को  प्रौद्योगिक  संकट  का  सामना  करना  पड़ेंगी
 |

 निजी  क्षेत्र

 सरकार  या  संसद  द्वारा  निर्धारित  नीति  की  कोई  परवाह  ही  नहीं  करता  |  इस  व्यवस्था  को  मिटाने

 का  एक  ही  रास्ता  है  कि  निजी  क्षेत्र  caf  क  कारगर  नियंत्रण  किया  जाये  ।  उसे  सरकार

 की  घोषित  नीति  के  अनुसार ही  चलाया  जाये  |

 समवाय  विधि  प्रशासन  को  निजी  पूंजो  पर  नियंत्रण  रखना  तभी  हमारी  योजना

 सफल  हो  सकेगी  ।  निजी  क्षेत्र  को  देश  की  समाजवादी  थे  व्यवस्था  के  हितों  के  अनुरूप ही  चलना

 चाहिये  ।  संसद  द्वारा  निजी  क्षेत्र  को  पूरी  तोर  से  खत्म  करने  समवाय  विधि  wera  को

 उस  पर  कड़ा  नियंत्रण  रखना  चाहिये  |

 श्री  झा चार  :  यद्यपि  इस  अझ्रविनियम  के  कार्य-संचालन
 को  केवल  एक  हो  वर्ष

 gar  है  शर  इतने  थोड़े  से  काल  में  ही  इसके  संबंध  में
 कोई  राय

 कायम  करना
 ala  परन्तु जो

 कुछ  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  उससे  कुछ  सन्देह
 पैदा  होते  हैं  ।  हमारे  विरो  पक्ष  ५

 माननीय  सदस्य  तो  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  बिलकुल  कर  देना  चाहते  इन  सब  बातों
 के ———a

 मूल  मरंप्रेजी



 0४०  समवाय  अधिनियम  के  कार्यो-संचालन  तथा  प्रशासन  २६  १९५८

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बार
 में  चर्चा

 बावजूद  हमारी  सरकार  को  गर-सरकारी  क्षेत्र  क  लिये  सभी  कुछ  एकादश  नजर  जाती है  ।  प्रतिवेदन

 से  पता  चलता  है  कि  जहां  पंजीकृत  समवायों  को  कमी  हो  रही  वहां  विनियोजित  पंजी  भी  कम

 सारणी  १  में  इस  संबंध  में  gins  दिये  गये  हैँ  नया  अधिनियम प्रथम  ata  १९५६  को

 लागु  हुमा था  ;  PEXR-KG  में  पंजीबद्ध  होने  वाले  सरकारी
 समवायों

 की संख्या  ८४  असा

 जनिक  समवायों  की  संख्या  Vey  थी  ;  यानी  कुल  संख्या  ८४८  था  ्र  १९५५-५६  में  सरकारी

 सेवायों की  संख्या  १८६  कौर  झ्सावं  जनक
 सेवायों  को  संख्या  RRo}  यानी कुल  संख्या  १४४८

 थी  ।  इस  प्रकार  पंजीबद्ध  होन  वाले  समवायों  को  संख्या  में  बहुत  कमो  हो  गई  है  |  हमारे  साम्यवादी

 भाई  तो  शायद  इससे  प्रसन्न  होंगे  परन्तु  हमारे  जेसे  लोग  अरब भी  हैं  जिनका यह  विचार है  गैर

 सरकारी  क्षेत्र  भी  देश  के  लिये  लाभप्रद  हो  सकता  है  ।

 सहोदय  पीठासीन

 सरकार तो  दोनों  के  ही  पक्ष में  है
 ।

 बड़े  बड़े
 समवायों

 की
 पूंजी

 को  निकाल  देने  से  गेर-सरकारी

 क्षेत्र  में  विनियोजित  पूंजी  कुछ भी  नहीं  रहती  ।  इस  बात को  प्रतिवेदन  पृष्ठ  €  पर  स्वीकार

 किया  गया  है  ।  लेकिन एक  बात  जरूर है  भर  वह  यह  कि  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  उत्साह  की  HAT  होते

 जा  रही  है  ।  प्रतिवेदन  से  भ्राता मिलता  है  कि  शायद  सरकार का  यह  विचार  है  कि  लोग  इस

 मद  कि  नया  कानन रहा  समवायों  को  पंजीबद्ध  करवाने  में  संकोच  करते  रहे  हों  ।  श्र

 यह  भी  हो  सकता  है  कि  उन्हें  विधि  के  उपबन्धों  पुराज्ञान  नहों  ।  परन्तु  मेरा  विनाश  निवेदन

 है  कि  यह  व्यापारी  कौर  उद्योगपति  जो  ह्पयों  का  काम  काज  करते  इतने  अन्धेरे  मे  नहीं

 होते  कौर  बहुत
 सी  बातों  के

 प्रति
 सदन

 उचंत  रहते  हैं
 ।  tiers

 समवायों  में
 विनियोजन

 के  अभाव

 का  यह  भ्र नुमा नित  कारण  बिलकुल  गलत  है  ।  इस  दिशा  में  कठिनाइयां  प्रवीण  हूँ प्रौर हमें हमें  इस  बात

 पर  विचार  करना  चाहिये  कि  क्यों  लोग  wa  गेर-सरकारी  सेवायों  में  यं  जो  नहों  लगा  रहे

 शर  पूवे  समवाय  रजिस्टर  कयों  नहीं  हो

 प्रतिवेदन  की  में  यह  बात  नहीं  मानता  कि  ये  व्यापारी  बड़ें  अबोध  हैं  शौर  इन्हें  किसी  प्रकार

 की  जानकारी नहीं  ।  हम  पंजी  चाहते  प्रौढ़  यहां  तक  कि  हम  विदेशी  पूंजी  को  भी  खींचने  के

 पाती हूं  ।  परन्तु  हमारे  कानून  इस  रास्ते में  रुकावट  बन  रहे हैं  ।  मे  यह  नहीं  कहता
 ्य  हूं

 एक
 दम  बदल  दिया  परन्तु  उस  पर  काफी  विचार  करने  की  श्रावक्यकता  है

 |
 हमारी  श्री-व्यवस्था

 सरकारी  कौर  गर-सरकारी पक्ष  दोनों  हमारी  सरकार को  इन  दोनों
 को  समक्ष

 रख  कर

 बड़ी  गम्भीरता  से  इस  बात  पर  विचार  करना  इस  बात  का  एक  अन्य  पहलू  भी  है
 ।

 वदन  फे  वर्ष  में  ३३३  समवायों  को  परिसमापित किया  गया  ;  ६४४  समवायों  का  नाम  समवाय

 ग्र धि नियम  को  धारा  ५६०  के  श्रन्तगंत  रजिस्टर से  काट  दिया  गया  श्र  १४१  को  अन्तिम रूप

 में  समाप्त  कर  दिया  war  यह  स्थिति  बहुत  अच्छी  नहीं  है
 ।

 मुझे  पता  है
 कि

 उच्च  न्यायालय की
 अध्यक्षता  में  स्थापित  एक  समिति में  प्रतिवेदन  को  भी

 परिचालित
 किया  गया  था  भ्र ौर  उसे

 घो  का  सुझाव  देने  की  प्रार्थना  की  गयी
 थी

 ।  परन्तु  इसमें  मामूली  परिवर्तनों
 के  सुझाव  दिये

 गये

 हैं  श्र
 नत

 ५  संबंध में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  है
 ।

 मैं  यह
 तो

 मानता  हूं  कि
 इन  समवायों में  हो

 रहे  गोलमाल  सहन
 नहीं

 किये
 जाने  परन्तु  इसके  साथ  ही  हम  अपनी

 WA-AACTT eof;  को  दृष्टि
 में  रखते हुये

 गैर-सरकारी  क्षेत्र के  सभी  साधनों  को  समाप्त नहीं  कर  देना  चाहिये  |  मेरा  निवेदन

 यह  है  कि  सरकार
 को  इस  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये



 २६  geus  समवाय  भझ्रधिनियम  के  काय  तथा  प्रशासन  १०४१

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बार  में  चर्चा

 श्री  Jo  र०  पटेल  :  इस  प्रति
 दन  में  अच्छी  बुरी  दोनों  ही  बातें  हैं  ।  अच्छी

 बात  यह  है  कि  सरकारी  गौर  गेर-सरकारी  दोनों  प्रकार  के  सेवायों  के  नियंत्रण  को  कड़ा  कर  दिया

 गया  है  ताकि  भविष्य  में  किसी  भी  प्रकार  के  गोलमाल  की  गुंजाइश  न  रह  सकें  ।  यद्यपि  हम  सरकारी

 क्षेत्र  में  पांव  रख  रहे  तथापि  हम  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  बिलकुल  समाप्त  नहीं  कर  सकते  ।  इधर

 उधर  हुई  कुछ  भलों  के  लिय  सारे  क्षेत्रक  निन्दा  नहीं  को जा  सकती ।  नये  समवाय  अधिनियम

 का  काफी
 परिश्रम

 से
 निर्णय

 किया  गया  परन्तु  एक  वर्ष  का  aaa  यह  बताता  है  कि  इसमें

 परिवर्तन  अपेक्षित  हैं  पौर  पुनरीक्षण  झावइ्यक है  ।  सम्बद्ध  माननीय  मंत्री  महोदय  को

 इस  झोर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 फुर  दास  भागने  पीठासीन

 लगभग  २२८०  समवाय  परिसमापन  की  अवस्था  में  हैं  ।  परिसमापक  पदाधिकारियों  के

 बावजूद  केन्द्रीय  सरकार  का  इन  पर  कोई  नियन्त्रण  और  सरकार  इनके  मामले  को

 शीघ्र  समाप्त  करने  के  लिए  नहीं  कह  सकती  ।  कुछ  दिन  हुये  मुझे  कलकत्ता  के  एक  समवाय

 जनक  लिमिटेड  के  संबंध  में  एक  प्रश्न  उत्तर  में  यही  बताया  गया  था  कि  यह  समवाय

 पुराने  विधानਂ  के  अन्तर्गत  रजिस्टर  किया  गया  संसद्  इस  सम्बन्ध में  कुछ  नहीं  कर

 यह  मामला  राज्य  के  भ्राता  इसलिये  हमें  विधान  में  परिवर्तन

 प्रतिवेदन करना  चाहिए  ताकि  हम  ऐसी  अवस्थाओं  के  बारे  में  अपेक्षित  व्यवस्था  कर  सकें  |

 के  पृष्ठ  €२  के  च्  सरकार  स्वयं  इस  दिशा  में  कुछ  करना  चाहती  है  कौर  ara  है  कि  ag

 शीघ्र  ही  ऐसा  कर

 इसके  ऑआतिरिक्त  यह  भी  देखन  में  श्री  रहा है  कि  सार्वजनिक  श्रसावंजनिक  समवायों

 का  रूप  धारण  कर  रहे  हैं  ।  यह  तो  स्वाभाविक  ही  क्यों  कि  यदि  श्रंदादारों  की  संख्या

 ५०  से  कम  हो  तो  समवाय  अधिनियम  के  अन्तर्गत  सार्वजनिक  समवाय  को  श्रसावंजनिक  बनाया

 जा  सकता है  ।  ऐसा  इसलिये  किया  जाता  है  क्योंकि  श्रसा्वंजनिक  सेवायों  में  कुछ  सुविधायें

 रहती  नियन्त्रण  की  भी  काफी  ढील  होती  है  शर
 वह

 व्यक्तिगत  अथवा  एक  परिवार  का

 समवाय बन  जाता  फिर  भी  हमें  इस  बात  की  जांच  करनी  चाहिए कि  ऐसा  होने के

 प्राचीन  कारण  क्या  हैं  are  क्या  विधान  में  परिवहन  हो  जाने  पर  इस  वृत्ति  को  बदला  जा

 सकेगा ?  इसे  किसी  भी  अवस्था  में  बढ़ने  नहीं  दिया  जानता  चाहिए  |  इसके साथ  ही  हमें

 यह  भी  देखना  चाहिए  कि  सरकारी  क्षेत्र  को  बढ़ाने  के  जोश  में  हम  गेर-सरकारी  क्षेत्र को

 पीछे  नहीं  डाल  दें  ।  इसकी  कमियों  को  प्रत्येक  अवस्था  में  ठीक  क्रिया  जाना  परन्तु

 उसकी  कौर  सन्देह  की  दृष्टि  से  नहीं  देखा  जाना  क्योंकि  उसके  द्वारा
 भी  तो

 देश  की

 सेवा  होती  ही

 समवाय  अधिनियम  के  एक  खंड  के  अर्न्तगत  निर्देशकों  को  अपने  निकट  सम्बन्धियों  के

 नाम  बतलानें  पड़ते ह  ।  सरकारी  समवायों  म  भी  यह  व्यवस्था  होनी  कि  प्रबन्ध

 देशकों  के  उन  कर्मचारियों  का  नाम-पता  ले  लेना  चाहिए  जो  कि  उच्च  सरकारी  पदों  पर

 ares  अधिकारियों  के  संबंधी  हों  |  ara  मनोवृत्ति  यह  हो  रही  है  कि  विदेशी  समवाय  भी

 कई  बार  भारतीय
 अ्रधिकारियों के  सम्बन्धियों  को  ही  बड़े  बड़े  पदों  पर  रख  लेते  हैं

 भी  बड़े  बड़े  लोगों  के  सम्बन्धियों को  लगा
 लेती  इसका  परिणाम

 यह
 होता  है  कि  वें  अपनी

 धि  य

 मिल  wast  में

 263(A)



 १०४२  समवाय  अधिनियम  के  किये-सं  चालन
 तथा

 प्रशासन  २४  १  ५८

 चर्चा सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे में

 श्री
 पर  Lo

 मर्जी  के  अनसार  एकाधिकार  की  भावना  से  काय  करते  हूँ  ।  सभी  सेवायों  को

 झपने  रसे  कर्मचारियों की  सूची  रखनी  चाहिये  जो  सरकारी  दफ्तरों  में  नियुक्त  भ्र धि कारियों  के

 संबंधी  हों  ।

 इसके  अतिरिक्त  उद्योगों  को  अपने  कर्मचारियों  झर  श्रमिकों  से  भी  समुचित व्यवहार

 करना  चाहते  |  कई  बार  समवाय  पुराने  कर्मचारियों को  हटा  कर  संघ  कार्य  watt  को

 काम  पर  लगा  देते  जिससे  श्रमिकों  के  प्रति  न्याय  होने  के  सभी  अवसर  समाप्त  हो  जाते

 me  प्रतिवेदन में  इस  विषयਂ  पर  जानकारी भी  सम्मिलित  की  जानी  चाहिए  ।  इसके

 साथ  ही  यह  जानकारी  भी  एकत्रित  की  जानी  चाहिए  कि  इन  सेवायों  ने  राजनीतिक  दलों

 की  कितनी  प्राथमिक  सहायता  की  है  ।

 £." ह ०  च  गह  समवाय  झ्र धि नियम के  संचालन  का  SA  उसी  दृष्टि  से  और  उन्हीं

 लक्ष्यों  को  सामने  रखते  हुए  पुनरीक्षण  करना  चाहिए  जिसका  कि  उल्लेख  वित्त  मंत्री  ने

 नियम  के  बनाते  समय  किया  था  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  इससे  सामाजिक  हितों  का

 कारी  क्षेत्र  से  सन्तुलन  किया  ताकि  भ्रान्ति  रूप  में  एक  निश्चित  सामाजिक  नीति

 को  प्राप्त  किया जा  सके  हमें  इन  लक्ष्यों  का  ध्यान  रख  कर  इस  विषय  पर  गोर  करना

 चाहिए ।

 प्रथम  लक्ष्य  तो  यह  है  कि  धन  कुछ  थोड़े  लोगों  के  हाथों  में  नहीं  रहना  चाहिए

 द्वितीय  योजना  का  भी  यही  लक्ष्य  है  कि  धन  श्र  अवसरों  का  एक  जेसा  वितरण  होना

 चाहिए  |  परन्तु  यहां  अवस्था  यह  है  कि  बड़े  बड़े  २५  सेवायों में  ही  कुल  पूजी  का  ८१

 प्रतिशत  विनियोजित  है  ।  इन  २८  म  स  कुछ  सरकारी  समवाय  जमा  समस्त  समवाय

 की  कुल  २११  करोड़  रुपये  की  अश-पजा  में  से  १६१  करोड़े  रुपया  इन  २८  सेवायों  के  पास

 इससे  ag  स्पष्ट  है  कि  यह  प्रयास  बिलकुल  नहीं  किया  गया  कि  धन  थोड़े  हाथों  में  न

 जाय  |  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  मध्यवर्ग  के  लोग  भी  औद्योगिक

 विकास  में  भाग  ले  सकें  ।  १०४१  सेवायों  में  से  €८७  का  परिसमापन  हो  गया  तर  इस

 अधिनियम  के  झन्तगंत  परिसमापन  की  कार्यवाही  भी  बड़ी  कठोर  है  ।  जिन  समवायों  का

 परिसमापन  हो  गया  उनमें  ७'  ५६  लाख  की  पंजी  थी  अप  बताइये इन  सामानों

 गरीब  प्रंशदारो  पर  कया  गूजरी  होगी  ।  कौर  इसके  परिणामस्वरूप  पता  नहीं  कि  उन्हें  क्या

 वापिस  मिलेगा
 ?

 अधिनियम  में  सेवायों  के  कार्य  की  जांच  करने  सम्बन्धी  उपबन्ध  और  प्रतिवेदन

 म  कहा  गया  है  कि  हमें  योग्य  निरीक्षक  उपलब्ध  नहीं  होते  ।  इसके  अतिरिक्त  उनके  अधिकार

 भी  सीमित  होते  यदि  समवायਂ  के  प्रबन्धक  निरीक्षक  को  कुछ  न  बतायें  तो  अधिक

 से  उनका  चालान  कर  उन्हें  प्राप्त  में  बुला  सकते  उसमें  वर्षों  लग  जाते
 पर  इस  बीच  उनकी

 शरारतों  को  रोकने के  लिए  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ।  अल्प

 संख्यक  श्रंशादारों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  भी  प्रतिवेदन में  किसी
 व्यवस्था  का  सुझाव

 नहीं

 दिया  गया  ।.  इसके  लिए
 भी

 कुछ
 जाना  चाहिए  ताकि  बहुसंख्यक  श्रंशदार  प्रत्येक  समय

 अपनी  मनमानी न  कर  सकें  ।
 लिटा  or

 भ्रग्रजं
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 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  चर्चा

 इस  प्रकार  के  मामले  अदालतों  में  भी  जाने  तो  इनका  बड़ा  नर्मी  से  निर्णय  हो

 जाता है  ।  कुल  ५७३  मामलों  में  २८,९५४  रुपये  जुटाता  फिया  जो  कि  प्रति  मामला

 ५०  रुपए  फलता  है  ।  यदि  अ्रदालतों  ने  इस  प्रकार  नर्मी  का  ब्य यप हार  fear  तो  अधिनियम

 का  उद्देश्य  तो  समाप्त  हो  जायेगा ।  ऐसे  उपबन्धों  को  भंग  करने  वालों  का  कड़ी  सजा

 मिलनी  चाहिए ate  इसके  लिए  यदि  अवश्यक  हो  तो  उपबन्धों  का  संशोधन  कर  लेना

 निदेशकों  को  wat  देने  के  सम्बन्ध  में  भी  उपबन्धों  की  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  इससे

 पूर्ववर्तिता  स्थापित  नहीं  कई  स्थानों  पर  बड़ी  खतरनाक  सुविधाओं  की

 अनुमति  दी  जाती  देखी  गयी  है  ।  झन्तंतमवोय  विनियोग  को  भी  रोका  जाना  इससे

 कई  बार  बहुत  से  भ्रच्छें  उद्योगों  के  नष्ट  हो  जाने  की  सम्भावना  उत्पन्न  हो  जाती  है  मोह

 सार्वजनिक  घन  का  नाद  होता है  |  इस  प्रकार  के  मामलों  पर  उद्योग  तथा

 अधिनियम  के  श्रन्तगंत  भी  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ।  समवाय  fafa  प्रशासन  का

 गया भी  इस  प्रकार  के  पर  नियन्त्रण  होना  चाहिए  ।  प्रतिवेदन  में  ऐसा  कहा

 हैं  कि  अलग  अलग  कार्यवाही  करना  सम्भव  नहीं  परन्तु  जिस  अधार  पर  कार्य  करने

 का  झ्राइवासन  वित्त  मंत्री  ने  दिया  उसको  एकाएक  बदल  दिया  गया  है  ।  और  अन्य

 व्यवस्था  कर  दी  गयी

 ma  समय  है  कि  सरकार  सारे  मामले  पर  विचार  करे  आर  समवाय  विधि  विभाग  के

 कार्यों  का  पुनरीक्षण  किया  जाये  झर  उन्हें  ठीक  प्रकार  से  बांटा  जाय े।  जब  तक  इस  विभाग

 का  न्य  सम्बद्ध  मामलों  पर  faa  नहीं  होगा  तब  तक  यह  ठीक  ढंग  से  काम  नहीं

 कर  सकता  |  qa  oat  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  बात  की  र  ध्यान  देंगे  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :
 इस  वाद-विवाद  का  मुख्य  उत्तर

 तो  श्री  सतीश  चन्द्र  मुझे  तो  केवल  दो  एक  बातें  कहनी  सबसे  पहले  तो

 में  कहूंगा  कि  समवाय  विधि  प्रशासन  ने  पिछले  समवाय  विधान  के  पारित  होने  के

 पश्चात  परिवर्तित  अवस्था  में  ठीक  ही  काम  किया  है  ।  यह  ठीक  है  कि  प्रारम्भ

 में  उन्होंने  सख्ती  से
 काम  नहीं  विशेषकर  सन्तुलन  वितरणों  के  लाभ  श्र  हानि  के  लेखों

 maa  वार्षिक  रिपोर्टों  के  प्रस्तुत  करने  के  मामलों  में  वे  कुछ  नम  व्यवहार  ही  करते

 क्योंकि  समवाय  निधि  अधिनियम  के  पारित  होने  के  पश्चात  इन  समवायों  को  कुछ  परिवर्तन

 स्थिति  में  कार्य  करना  पड़ा  था  ae  असावंजनिक  समवाय  ही  नहीं  बल्कि  wer  समवाय  भी

 कई  बार  ऐसा  करने  में  प्रथ फल  रहे  परन्तु  कुछ  समय  व्यतीत होने  पर  wa
 समवाय  विधि

 प्रशासन  को  सख्ती  से  काम  करना  ही  स्वभाविक  ही  है  कि  wa  हम  उपरोक्त  पत्रों

 mile  के  प्रस्तुत  करने  के  बारे  में  सख्ती  से  काम

 जहां  तक  सार्वजनिक  सेवायों  का  श्रसाव॑जनिक  समवायों  में  परिवर्तित  होने  का  सम्बन्ध

 में  इस  अवसर  पर  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  ।
 परन्तु  जैसा

 कि  प्रतिवेदन

 में  कहा  गया  है  हम  उस  पर  पूरी  दृष्टि  रख  रहे
 ।  में  सभा  को  mead  सकता

 हूं  कि  हम  इस  प्रकार  के  qfeadat  के  बारे  में  की  गई  किसी  चालाकी  को  सहन  नहीं

 करेंगे
 इस  दिशा में  जो  कुछ  भी  सदन  में  कहा  गया  हम  उसका  पूरा

 ध्यान  रखेंगे

 अ्रन्तसंमवाय  fafaarsratt  के यदि  कोई  अवसर  man  समुचित  कार्यवाही  करेंगे
 ।

 मामले  भी  हमारी  नज़र  में  अनाप

 जहाँ  कु  aAaTay

 द्वारा  भ्रनुचित  रूप
 से  लाभ

 उठाने

 मिल
 प्रोग्रेस

 मे



 dovw  समवाय  अधिनियम  के  कार्य-संचालन  तथा  प्रशासन  २४  geue

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बार  में  चर्चा

 लाल  बहादुर

 का  प्रयत्न  किया  गया  मेरा  मत  है  कि  हमें  इन  चीज़ों  को  ठीक  करने  के  अधिकार

 प्राप्त  होने  चाहिएं  ।  समवाय  अधिनियम  में  जो  कुछ  संशोधन  करने  जा  रहे  हैं  इसकें  सम्बन्ध

 में  हम  इस  मामले  पर  विचार  करेंगे  ।

 अब  में  श्री  विमल  घोष  द्वारा  उल्लेखित  एक  दो  बातों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूँ  ।

 श्री  गुह ने  भी  इस  विधान  के  सामाजिक  लक्ष्यों  की  बात  की  है  ।  उन्होंने  छोटे  समवायों  FT

 भी  उल्लेख किया  है  वास्तव  में  में  श्री  विमल  घोष  से  सहमत  हूं  कि  न  तो  छोटे  छोटे

 संमवायों  की  संख्या  बढ़नी  चाहिए  श्र  न  ही  एकाधिकार  वाले  बड़े  समवाय  होने  चाहिएं  ।

 हमें  बीच  का  माग  अपनाना  होगा  श्री  विमल  घोष  ने  जो  दो  सुझाव  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत

 किये  उन  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ;  विशेष  कर  भागीदारों  में  अपने  अधिकारों  के

 लिए  चेतना  पैदा  करने  वाला  सुझाव  शरीक  महत्वपूर्ण  उन्होंने  विशेष  संकल्प  पारित  करने

 के  सम्बन्ध  में  व्यापक  प्रक्रिया  इरादी  का  भी  उल्लेख  में  समय  की  कमी

 के  कारण  भ्र भी  इसका  सविस्तार  उल्लेख  नहीं  कर  सकता  |
 पर  में  यह  बात  मानता  हूं

 कि

 हमें  उपयुक्त  जन  सम् पक कें  अधिकारी  नियुक्त  करके  इस  मामले  में  अ्रंद्ादारों  में  अपने  भ्र धि कारों

 के  प्रति  चेतना  पेदा  करनी  चाहिए  |  इससे  ware  को  wot  अधिकारों  का  पता

 चलेगा ।  इसके  अतिरिकत  हमें  इस  ata  पर  भी  विचार  करना  होगा  कि  प्रबन्ध  व्यवस्था

 में  सुधार  किस  प्रकार  किया  जाये
 ।

 यह  कहा  गया  कि  वर्तमान  समवाय  विधि  waar  को  सेवायों  सम्बन्धी  सभी  तरह

 के  मामलों  में  कार्यवाही  करने  के  बारे  में  पुरे  अधिकार  प्राप्त  नहीं  इसमें  सत्यता  है  ।

 कुछ  शाखायें  वित्त  मंत्रालय  के  ऑ्राधिक  कार्य  विभाग  के  अंतगर्त  और  कुछ  हमारे  पास

 उदाहरण  के  जो  मामले  उद्योग  तथा  विनियमन )  अ्रधिनियम  के  अन्तर्गत  aa

 बे  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  ही  एक  अलग  सैक्शन  द्वारा  देखें  जाते  मेंने  इस  बारे

 में  विचार  किया  है  परन्तु  में  इस  दिशा  में  कोई  ates  fra  नहीं  कर  सका ।  में  सदन  को

 बताना  चाहता  हूँ  कि  ag  बड़ा  महत्वपूर्ण  मामला  विशेषकर वे  कास  जोकि  हमारे  मंत्रालय

 के  ही  एक  प्रति  पहचान  सें  हो  रहा  है  इन  सब  का  समन्वय  हो  जाना  चाहिए  हमें यह

 व्यवस्था  भी  करनी  चाहिए  कि  इस  काम  को  समवाय  विधि  प्रशासन  ही  सम्भाल  इस  पर

 में  विचार  कर  रहा  हूं  ।  मुझे  oat  है  कि  इस  मामले  में  शीघ्र  ही  कोई  अन्तिम  faq कर

 लिया  जायेगा  |

 जिन  न  उन  मामलों  का  क्या  जोकि  faa  मंत्रालय  के  आर्थिक

 कार्य  विभाग  के  पास

 pat  लाल  बहादुर  इस  पर  फैसला  करना  वित्त  मंत्रालय  का  काम

 इतना  देखना  मेरा  कत्तव्य  है  कि  जिन  मामलों  का  मेरे  मंत्रालय  से  सम्बन्ध  है  वे  शीघ्रता

 से  निपटा  दिये  वित्त  मंत्री  से  बातचीत  करने  के  बारे  में  में  अभी  कुछ  नहीं  कह

 सकता
 |

 यदि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  झ्रावश्वासन  दिया  जा  चुका  है  तो  में  उसको  देखूंगा
 श्री  मेनन  तथा  श्री  गह  ने

 परिसमापन  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कहीं  इस  सम्बन्ध  में

 मुझे  इतना
 ही

 कहना  है  कि  हमने  समवाय  विधि  के  संशोधनों  का  प्रारूप
 तैयार

 कर  लिया

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 २९  १९५८  समवाय  झ्र घि नियम  के  काय-संचालन तथा  प्रशासन  2owY

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  भें  चर्चा

 है  और  हम  इस  सत्र  में  उसे  प्रस्तुत  कर  देना  चाहते  हूं  ।  वे  संशोधन  बड़े  महत्वपूर्ण  हैं

 उन  पर  विचार  करते  समय  सदन  को  ्य मग्रपन  विचार  प्रकट  करने  का  अवसर  सिलेगा  ।

 अन्य  सम्बद्ध  बातें  जो  श्राज  प्रस्तुत  इन  पर  भी  उस  अवसर  पर  विचार  किया  जायेगा

 इसके  अतिरिक्त मुझे और कुछ मुझे  और  कुछ  नहीं  कहना

 pat  सतीश  चन्द्र  सभापति  वाद-विवाद  में  ade  महत्वपूर्ण  बातें  कहीं  गयी

 हे  र  में  माननीय  सदस्यों  का  क्रेता  हूं  कि  उन्होंने  रचनात्मक  सुझाव  दिये  पर  समवाय

 विधि  संशोधन  विधेयक  यह  वादविवाद  लगभग  एक  सामान्य  वादविवाद  का  सा  रहा  है

 जोकि  कुछ  समय  बाद  ही  प्रस्तुत  किया  जायगा जब  कि  माननीय  सदस्य  को  नयें  उपबन्धों

 का  सुझाव  देने  का  मिलेगा  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  योजना  के  सामाजिक  उद्देश्यों  का  जिक्र  किया  है  |  समवाय  विधि

 विभाग  सामाजिक  उद्देश्यों  के  उत्तरदायित्व  को  पूर्ण  करने  के  लिए  बहुत  झ्राशावादी  नहीं

 वह  तो  सामाजिक  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  से  सहयोग  मात्र  कर  सकता  है  कौर  उसका कायें  तो

 बहुत  सीमित  है  ।  अ्रनमानित  लागत  लेखों  तथा  अनक  विधियों  के  yada  की  सफलता  के

 संबंध  जो  कि  समवाय  विधि  विभाग  के  कार्यक्षेत्र  में  नहीं  अनक  बातें  कहीं  गयी ं।

 समवाय  विधि  को  केवल  अंशधारियों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  प्रयत्न  करता  यहां  उसका

 मुख्य  कार्य  वह  व्यापारिक  तथा  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  में  प्रबन्ध  संबंधी  अच्छी  परिपाटियों

 के  पनपने  के  लिए  समूचित  वातावरण  भी  पदा  करता  है  ।

 पुराना  अधिनियम  १९१३  में  पारित  sa  था  तब  से  देश  में  उद्योग  तथा  व्यापार

 विधि  को  विंमान  अवस्था  के  झ्र नकल  बनाना  अवश्यक
 मं  बहुत  उन्नति  हो  चुकी  है

 ।

 इसी  उद्देश्य से  ३  वर्ष  पूर्वे  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  था  उस  पर  दोनों  सभाझों

 की  संयुक्त  समिति  ने  भी  विचार  किया  था  ।  इस  समिति  तथा  सभा  में  उसमें  काफी  संशोधन

 भी  किया गया  था  ?  PERS  का  वर्तमान  अधिनियम  सभा  के  परिश्रम  का  ही  परिणाम

 में  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि  समवाय  अधिनियम  के  व्तेंमान  उपबन्धों  के  अधीन  समवाय

 विधि  प्रयास  ने  कितनी  प्रगति  की  वह  इस  पर  विचार  ठीक  अनेक  अच्छे

 सुझाव  दिये  गये  हैं  पर  उन  पर  विचार  करने  का  समुचित  समय  तब  होगा  जब  नया

 समवाय  विधि  )  विधेयक  सभा  के  सामने

 यह  भी  कहा  गया  कि  वर्तमान  अधिनियम  के  पारित  होने  के  बाद  पूंजी  निर्माण  को  प्रोत्साहन

 नहीं  मिलेगा  ।  इस  संबंध  में  में  बताना  चाहता  हूं  कि  भारतीय  समवाय  भ्र धि नियम  Peuy

 के  पारित  होने  के  बाद  तुरन्त  ही  इस  वर्ष  में  रजिस्टर  हुये  नये  समवायों  की  संख्या  में  पुरान

 वर्ष  की  तुलना  में  बहुत  कमी  हो  गयी  है  |  उनकी  संख्या  १,४४८  से  कम  हो  कर  ८४८  हो

 गयी  |  बाद  के  वर्ष  में  PEKW-NS  में  रजिस्टरी  की  संख्या  से  कुछ  थोड़ी  वृद्धि  हुई

 इस  ay  संख्या  €६१  थी  चाल  वर्ष  में  aia  से  श्रीबर  तक  यह  संख्या  XER  थी  ।

 स्पष्ट  है  कि  wa  संख्या  धीरे-धीरे बढ़ती  जा  रही  है

 मेरा  निवेदन श्री qo  चं०  गृह  ने  समवायों में  विनियोजन  की  कमी  का  ज़िक्र  किया

 है  कि  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  इस
 संबंध  में  मुझे  इतना

 ही
 कहना

 है  कि  निगमित  क्षेत्र  की  सफलता

 णणणणणानिाााणणााााल्एयल्ए।ए।एससलटटएएएएएएश एएए  ए  एए
 का  मुख्य  लक्षण  समवायों

 की
 संख्या  नहीं  है  बल्कि  उसमें

 लगी
 पूंजी  होती है

 मूल  अंग्रेज़ी म



 १०४६  समवाय  अधिनियम  के  काय  तथा  प्रशासन  as  १९५८

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बार  में  चर्चा

 [att  सतीश

 वर्ष  १६  ५५-५६  wal  अधिनियम  लागू  होने  के  पहले  वाले  वर्ष  में  सरकारी  समवायों

 में  विनियोजित  राशि  ६७  करोड़  रुपये  थी  गेर-सरकारी  समवायों  में  ५०  या  ४७

 करोड़  के  लगभग  थी  |  पर  इस  अधिनियम के  लागू  होने  के  बाद  वाले  च्च्  में  सरकारी

 वालों  का  विनियोजन  ६  ७  करोड़  से  बढ़कर  ८  २  करोड़  हो  गया  |  गेर-सरकारी  सेवायों

 के  विनियोजन  में  कमी  हो  ag  yoy  करोड़  से  बढ़कर  ८३  करोड़  हो  गया  ।

 सरकारी  समवायों  तथा  गैर-सरकारी  सेवायों  के  में  य ग्राकड़  सरकारी  समवायों  में

 RY  करोड़  की  तथा  गेर-सरकारी  समवायों  में  २३  करोड़  की  वृद्धि  जो  भय

 व्यक्त  किया  गया  है  ag  सही  नहीं  है  ।

 माननीय  सदस्यों  ढारा  कही  गयी  अनेक  बातों  पर  बाद  में  विचार  किया  जायेगा  ।  श्री  राम

 कृष्ण  ने  टी०  भाई  टी०  कम्पनी  की  कुछ  शिकायत  की  |  वर्तमान  जानकारी  के  भ्रनुसार

 समवाय  ऑ्रधिनियम  के  घिन  रजिस्टर्ड  ऐसी  कोई  कम्पनी  इस  समय  नहीं  है  ।  भिवानी  में

 डी  आईटी  नाम  की  एक  वस्त्र  उद्योग  की  प्रौद्योगिकीय  संस्था  है  |  पंजाब  सरकार  के  पास

 उस  संस्था  की  कुछ  शिकायत  की  गयी  थी  ।  समवाय  विधि  प्रशासन  के  पास  कोई  अभ्यावेदन

 नहीं  है  ।

 श्री  नारायणन्  ge  मेनन ने  डा०  अलग प्पा  चेट्टियार  मिल्स  के  बारे  में  शिकायत  की  कि

 धन  किसी  न्यास  को  दे  दिया  गया  है  कौर  कर्मचारियों  को  बोनस  नहीं  दिया  गया  जब

 हमें  इस  बात  व्ही  सूचना  मिली  तो  हमने  एक  जांच  बेठा दी  है  यदि  निदेशकों  के  are

 तथा  ग्रंशर्धा रियों  की  जानकारी  के  बिना  कम्पनी  किसी  न्यास  को  धन  दे  देती  है  तो  समवाय

 विधि  विभाग  तभी  कार्यवाही कर  सकता  है  जब  उसे  इस  बात  का  पता  इस  संबंध

 में  जांच  हो  रही  है  कि  किन  परिस्थितियों  में  समवाय  का  धन  किसी  न्यास  को  दिया

 गया |

 अ्रन्तसंमवाय  विनियोजनों  की  बात मेँ  संक्षेप  में  लेना  चाहता  हूं  ।  यह  सच  है  कि  अनेक

 अ्रन्तसंमवाय  विनियोजन  हुये  हैं  ।  उनमें  से  कुछ  को  धोखेबाजी का  कहा  जा  सकता  है  |  किसी

 संस्था  के  निदेशकों  ने  भ्रपने  ५ प्रधान  उपलब्ध  धन  द्वारा  दूसरे  समवाय  के  wa  खरीदे गये  हें

 एक  समवाय  का  धन  दूसरे  समवाय  द्वारा  खरीदा  जाना  तथा  एक  समवाय  के  अंशों  का  ऐसा

 क्रम  गंभीर  विचार  की  बातें  समवाय  विधि  संशोधन  समिति  ने  इन  त्रुटियों  को  दूर  करने

 के  लिए  कुछ  उपायों  का  सुझाव  दिया  है  जिन्हें  इस  सभा  के  सामने  विचारार्थ  रखा  जायेगा  ।

 यदि  माननीय  सदस्यों  को  कोई  सुझाव  देने  हों  तो  वे  भी  यथासमय  दे  सकते

 यह  विधेयक  या  तो  इस  सत्र  के  अन्त  में  या  we  सत्र  के  प्रारम्भ  में  प्रस्तुत  किया

 जा  अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  बताया  कि  सम्बन्धियों की  परिभाषा  बहुत  गलत  है  जिससे

 बहुत  कठिनाई  होती  है  |  इसमें  भी  समुचित  संशोधन  कर  दिया  जायेगा ।

 पुराने  समवायों  के  परिसमापन  कार्यवाही  के  कारण  भी  कुछ  कठिनाइयां पैदा  हुई  हैं  ।

 विधि के  १९१३  के  अधिनियम  के  अधीन  चालू  की  गयी  परिसमापन  उच्च

 न्यायालयों  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  समापन  करने  वाले  या  प्राप्त  करने  वाले  व्यक्तियों  द्वारा

 की  जाती  है  उन  पर  समवाय  विधि  विभाग  का  कोई  नियंत्रण  नहीं  होता  ।  PERE  का

 भ्र धि नियम
 पारित  होने  के  बाद  ही  समवाय  विधि  विभाग  को  अधिकार  मिला  कि  वह  नये



 २९  Reus  समवाय  अधिनियम  के  कार्य-संचालन  तथा  प्रयास  2 ovg

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बार  में  चर्चा

 प्रीमियम  के  adie  समवाय  के  परिसमापन  की  देखभाल  के  लिए  सरकारी  समापक  नियुक्त

 कर  सके  |  बम्बई में  एक  सरकारी  समापन  नियत  किया  जा  चूका है  ।

 कुछ  स्थानों  पर  कुछ  प्रदीप  समय  काम  करने  वाले  पदाधिकारी  भी  नियुक्त  किये  गये  है

 अर  काम  बढ़ने  पर  उनकी  संख्या  बढ़ा  दीਂ  जायेगी  |  पुराने  मामलों  को  जल्दी  से  निबटाने  के

 लिए  हमने  उच्च  न्यायालयों  से  प्रार्थना  की  है  कि  बे  उन  मामलों  को  सरकारी  समापकों  के  पास

 हस्तान्तरित  कर  दें  ।  पर  उच्च  न्यायालयों  ने  ऐसा  करना  पसन्द  नहीं  किया  समवाय  विधि

 विभाग  इन  मामलों  को  जल्दी  निबटाने  में  many  रहा  है  यद्यपि  हम  चाहते  हैँ  कि  ये  मामले

 लदी  निबट  जायें  ।

 समवाय  अधिनियम  के  अधीन  एक  धारा  ऐसी  है  जिसके  पुराने  अधिनियम  के

 अधीन  नियुक्त  किये  गये  समापन  हम  समय-समय  पर  जानकारी  मांग  सकते  ह  पर  हम

 मामलों को  जल्दी  निबटाने के  लिए  कुछ  नहीं  कर  सकते  |  समवाय  विधि  प्रयास

 को  हम  विलम्ब  &  लिए  उत्तरदायी  नहीं  ठहरा  सकते  |

 औद्योगिक  उपक्रम  के  लागत  लेखा  का  काम  समवाय
 विधि  प्रशासन का  नहीं  है  ।  श्री

 मेनन  ने  विदेशी  तेल  सेवायों  के  बारे  में
 कहा

 कि  वे
 समवाय  झ्र धि नियम  के  अधीन  श्रपेक्षित

 लेखे  विवरण  हमारे  पास  नहीं  भेजते  ।  उन्होंने  किसी  धारा  का  उल्लेख  किया ।  में  बताना

 चाहता  हूं  कि  उन्हें  लेखे-विवरण  तथा  हानि  लाभ  के  लेखे  भेजने  पड़ते हैं  पर  यह  केवल  उनके

 भारत  के  व्यापार  का  नहीं  होता  ।  वें  अपने  रजिस्टे्रशन  वाले  देश  के  को  5...

 संसार
 भर  के  व्यापार  का  एक  विवरण  भेजते  है  ate  उसी  की  एक  प्रति  नई  दिल्ली  के

 रजिस्ट्रार के  पास  भी  भेजते  समवाय विधि  प्रशासन  प्रश्न  पूछ  सकता  है  या  अधिक

 जानकारी  मांग  सकता  है  पर  उत्पादन  की  लागत  तथा  पहले  से  किये  हुये  उसके
 करारों  का

 विषय  समवाय  विधि  विभाग  के  विषय-क्षेत्र  के  भीतर  नहीं

 आज  बहुत  अच्छा-अच्छा  सुझाव  पेश  किये  गये  हूँ  पौर  हम  एक  विस्तृत  संशोधन  विधेयक

 शीघ्र ही  प्रस्तुत  करेंगे  ।
 यह  विधेयक  राय-व्यस्क  सत्र  के  पूर्व  ही  sri  तभी  हमारे  लिए

 उपयुक्त  समय  होगा  कि  हम  वर्तमान  औद्योगिक  safe  तथा  श्राव्य कं ताओं  के  अनुसार  विधेयक

 को  बनाये ं।

 यह  शिकायत  ठीक  है  कि  कुछ  सेवायों  के  संबंध  में  की  जाने  वाली  जांच  म  बहुत  विलम्ब

 हुआ है  I  समवाय  के  स्वामियों  द्वारा  की  गयी  कुछ  कार्यवाहियों  जैसे  उच्च  न्यायालय
 से

 प्राप्त  करनें  या  प्रतिषेध  लेख्य  प्राप्त  करने  में  विलम्ब  होने  के  कारण  इन  कार्यों  में

 विलम्ब gar  ऐसी  बातों  &  लिए  समवाय  विधि  प्रयास  को  दोषी  नहीं  ठहराया  जा

 सकता  जिनमें  उच्च  न्यायालय  या  सर्वोच्च  न्यायालय  जिसके  पास  मामला  ले  जाया  गया  हो

 कोई  निदेश दिये  हों

 मेँ  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इन  बातों  पर  शान्तिपूर्वक  विचार
 करें

 समवाय  विधि  प्रशासन  में  सुधार  करने  के  लिए  रचनात्मक  सुझावों  पर  सरकार

 पूर्वक  विचार  करेगी  |

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  8 €  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए

 tatra  लादी ॥



 दैनिक  संक्षेपिका

 २९  gays]

 विषय  पृष्ठ

 €६  २९-५६ प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित

 yaw. ART  संख्या

 ३२८  व्यापार  निगम

 ३२६  पाकिस्तान  में  आन्दोलन  ३२-३३

 दर्शन  यंत्रों  के  कांच  का  काਂ  रखाना ३३०  ३३-३५

 २३१  काफी  बोलें  ERY—  RO

 दे२  दंतीय  पंचवर्षीय  योजना  €  zie—vo

 ESo-— OS देरे रे
 द्वितीय  योजना  की  क्रियान्विति

 Re  कागज का  निर्माण  EYS— OY

 रे  दे  ५  फ्रांस  में  घायल  भारतीय  YS

 ३३६  पाकिस्तान में  क्षेप्यास्त्रों  के  stg

 e¥o-—vé ELC)  राष्ट्रपति की  विदेश  यात्रा

 ३३८  Exo
 शिशुरोग  के  लिये  दुग्ध  खाद्य

 ३े£  स्टेनलेस  स्टीलਂ  के  बत्तन  चके  Yo-Y“Q

 अल्प  सुचना

 प्रश्न  संख्या |

 ३.  सिंगापुर में  भारतीय  €  YI—UE

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  EYE—2 00k

 aq  संख्या

 ३४०  सूती  वस्त्र  झौद्योगिक  समिति  €  YEN

 ३४१  रेशम  हथकरघा  बुनकर  सहकारी  समितियां  49.0

 YER  काइमीर  की  दतिया  पंचवर्षीय योजना  EX

 ३४३  में
 a

 ि
 त

 .  €  YQ—¥S

 26  &ys

 (  १०४८  )



 [  दैनिक  data ]  Love

 विषय  पृष्ठ

 watt  के  लिखित  उत्तर--(क्रमदाः  )

 che  भारतीय  के  लिये  राजनयिक  उन्मुक्तियां
 €  ४५५८-५९

 aye ३४६  सीमेंट  का  उत्पादन

 vig  योजना  की  प्रगति  की  समी  टिकाएं  EXE

 R85  अन्तर्राष्ट्रीय चाय  समझौता  Ego

 ३४६  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  सज  नहर  संकट  का  प्रभाव  REE

 Xo  गेर-सरकारी उपक्रमों  के  नभ  € द्

 रश्  एशिया-झ्रफ़ीकी विधि  मंत्रणा  समिति  ६१-६२

 QAR  फैक्टरियों के  चीफ  इंस्पेक्टरों  की  कान्फ्रेंस  ESR

 भ्  सरकारी  इमारतों  का  बकाया  किराया  अ

 देश  काम  के  अनुसार  मजूरी  के  भुगतान  की  प्रणाली  ह  १-६

 भ है है क  भारत-पाकिस्तान  नहरी  पानी  विवाद  egy

 FRE  केरल  चाय  बागान  ६४

 49.0  कर्मचारी  भविष्य  निधि  चक  ERA

 कप  उद्योग  में  अनुशासन  संहिता  FEY

 Que  बम्बई  में  प्रौद्योगिक  बस्तियां  ६५-६६

 ३६०  पश्चिम  जमनी  के  लिये  भारतीय  चाय  €  aN)

 ३६  रेडियो  धर्मिता  से  at  दूषित  होना  ६७-६५

 द  धप

 २६रे  ध्६८ संयुक्त  राष्ट्र  चार्टर  का  पुनरीक्षण

 सम्बन्धी  फिल्म  ६६५८-६९

 २६५  तेलों  प्रौढ़  खली  का  निर्यात  eRe

 ्  रावी  नदी  के  रास्ते  में  परिवर्तन  €६€

 RR  मनीपुर  में  रेशम  कीट  पालन  योजनाएं  gece

 ३६८  चीन  के  alts  दिखाया  गया  भारतीय  प्रदेश  Ego

 Bee  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  करांची  कार्यालय  पर  पाकिस्तानी

 पुलिस का  छापा  Evo?

 Ryo  नाभिकीय  परीक्षणों  का  बन्द  किया  जाना  EV?

 ३७१  पंजाब  की  विद्युत  परियोजनाएं  9१-४२

 ३७ रे
 सर्जरी का  सामान  &  ७२

 B02  घाना  कौर  इराक  €.' ७२-७३



 १००

 विषय

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित

 परवन  संख्या

 ३७४  फल  की  दरियां  और  चटाइयां  &i93

 RUA  मोटरगाड़ियों  का  निर्यात  ७३

 9%  कच्चा  पटसन  *  €७  ३-४४

 FRCL)  वस्तुभ्नों  का  निर्यात  €  ov

 ३७८  भारतीय  इस्पात  संघ  Egw—9y

 Re  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिये  योजना  समिति  *  Rok

 350  हिन्दुस्तान  एण्टीबायोटिक  )  लिमिटेड  R94

 ३८१  पाकिस्तान के  एक  हवाई  जहाज  द्वारा  भ्राता सीमा  का  उल्लंघन  €18४-६७६

 रेयर  आयरलैण्ड  को  चाय  मिशन  Sos

 ३८ रे  चक  og अन्तर्राष्ट्रीय  विधि  आयोग

 ३८४  विदेशी  मध्यस्थ  निर्णय  सम्बन्धी  पंचाट  ACT)

 प्र  काश्मीर  &  \ON9

 ३८६  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  रोजगार  ब्यूरो  €&  1919

 ३८७  सूती  कपड़े  98-४८

 पश्चिमी  जमे नी  से  व्यापार  ९9८ ३८८

 1  तकुए  झ्र ौर  स्वचालित  करघे  Fes—gF

 ३६०  फीजो  की  जनरल  अयूब
 से  भेंट  क  €७€

 RE  दिल्ली  में  सरकारी  बस्तियां के  लिये  सलाहकार  समिति  9९-८०

 श्रता रां  कित

 प्रशन  संख्या

 ५३३  पुराना  किला  में  विस्थापित  व्यक्ति  ८०

 ARS  पंजाब  में  कपड़  की  मिलें  Eso

 ¥3Y¥  कपड़ा  मिलें  *  €£८०

 ३६  नंगल  में  उबर  कारखाना  gag

 XZY  निर्यात  संवर्धन  मंत्रणा  समिति  &  2

 ४३८  गामा  संधा  नमक  €  ८१-८२

 पेट  उड़ीसा  को  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  ६०८२-५८

 Yvo  उड़ीसा  की  इस्पात  की  आवश्यकता  &53

 ४४  उड़ीसा  में  उद्योग  &53



 दैनिक  १०२१

 विषय  पृष्ठ

 प्रश्नों  के  लिखित

 भ्र तारों  कित

 प्रदान  सख्या

 LER  सामान्य  सहकारी  समितियां  €  ८

 परे  सलदुबी  गांव  पर  ATT  AT  का  अ्राक्रमण  पड

 एड  विदेशी  विशेषज्ञ  wit  परामर्शदाता  च्े  eay

 LEY  कुटीर  उद्योग  €  ow—oy

 ६  अवसर  चरख  Sy

 ४७  औद्योगिक  बस्तियां  दर

 AVE  न्यास  क्षेत्रों  में  नाभिकीय  परीक्षण  &5%

 ४५०  पंजाब  म  मुसलमानों  के  पुण्य  स्थान  €

 ५५ ३
 लेबनान  मुक्त  राष्ट  पर्यवेक्षक  दल  €  ais

 ५५२  औद्योगिक  सम्यक  é&sy

 े  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  का  विकास  &o5

 अल्जीरिया  की  नई  सरकार प्  €  ८८-५६

 444  अआओखला  में  टेक्निकल  प्रशिक्षण  संस्था  €८€

 ५५५  अम्बर चरख  का  उत्पादन  ese

 441  विदेशों  में  भारतीय  प्रदर्शन  मियां  €८  ६-६०

 शश  काम  दिलाई  दफ्तर

 Ad  निर्यातकों  को  प्रोत्साहन  €€ १

 ६०  बाट  तथा  माप  की  दशमिक  प्रणाली  €€  gR

 प्र्  आद्योगिक  उत्पादन  ग्रोवर  राष्टीय  राय  ERR

 पर्द  उडीसा  की  खानों  में  श्रमिक  EER

 प  उडीसा  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  RE

 AEE  चाय का  आयात  &€& ३

 ६५  काफी  का  निर्यात  ्  ६  &y

 ६६  खानों  में  सुरक्षा  के  उपाय  &€४

 ध क  कोयला  खान  मजदूरों  के  लिये  गुह-निर्माण  योजना  €  SEY

 Gey पर्द  श्री  ब्लू  अली

 AGE  न्यायाधिकरण  eX

 X90  भारतीय  कार्मिक  संघ  अधिनियम  का  संशोधन  EER

 Kk  जल  द्योतक  ६६



 LoXR  संक्षेपता

 विषय

 प्रश्नों  के लिखित  )

 श्रतारां  कित

 प्रश्न  संख्या

 ७२  विदेशों  को  सहायता  SAU)

 ५७ ३े  वारंगल  में  औद्योगिक  बस्ती  &eig

 wor  अम्बर  चर्खा  योजना  G&S

 X98  &&s त्रिवेणी  बिहार

 we  समाचार  चित्र  ६६५८-९६

 9७9  कारखानों  द्वारा  रूई  की  खपत  FEE

 ७८  कास्टिक  सोडा  €९९--१०००

 ७६  में  उवंरक  कारखाना  १०००

 प्री  नम्बर  चर्खा  १०००

 प्रदश  आकाशवाणी  का  पुना  केन्द्र

 पर्दे  उड़ीसा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास  Look

 प्रदर  १००१ चमड़े  के  जूतों  का  निर्यात

 भूप  २००२ रबड़  उद्योग

 १००२ ४८६  शिकारी  फर्टिलाइजर्स  एण्ड  केमिकल्स  )
 लिमिटेड  .

 चक  १०० रे Yo\g  नारियल  जटा  उद्योग  सम्बन्धी  समिति

 प्रति  बिहार  को  वित्तीय  सहायता  e  १०० ३े

 ८६  संयुक्त  राष्ट्र  प्रेक्षक  १०० ३े

 YEo  विदेशों  में  प्रचार  १००  qo

 ट्रे  रैदास  के  कीड़ों  के  लिये  पौधे  १००  v—oy

 XER  सम्बन्धी  समस्या  Qooy

 YER  खिलौनों  के  कारखाने  Qooy

 पट  की  औद्योगिक  बस्ती  Qooy—o§

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  Qoo fog

 खान  श्र  तेल
 मंत्री

 के ०  दे०  ने  २८
 oe Got  को

 खम्भात के  निकट  लाने के  तेल  कुएं  जगह  पर  राग  लग

 जाने  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |
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 १०  oig—0G
 ताते

 पूर  रखे  गये  पत्र

 निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखे  गये

 (१)  रबड़  अधिनियम  gevg  की  धारा  २५  की  उप-धारा  (2)  के

 अन्तर्गत  दिनांक  ११  १९५८  की  अधिसूचना  संख्या एस  ०
 को

 २०८३  में  प्रकाशित  रबड़  बोर्ड  कर्मचारी  झा चरण  नियमों  की  एक

 (२)  काफी  १९४२  की  धारा  ४८  की  उप-धारा  (३)  के

 अन्तर्गत  काफी  PEUX  में  कुछ  प्र  संशोधन  करने  वाली

 लिखित  झ्र धि सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  ——

 जी०  एस०  श्राप  संख्या  ८४६,  दिनांक  २७  १९५८

 जी०  एस०  कार  संख्या  १०७१,  दिनांक  ८  g&us  |

 (3)  प्रफुल्ल  PEYR  की  धारा  १६  की  उप-धारा

 (२)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  :--

 रेशम  के  कीडे  पालने  के  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के

 सम्बन्ध में  प्रफुल्ल  आयोग  का प्रतिवेदन (  p&ue  )

 सरकारी  संकल्प  संख्या  ३६  (  न-ठी  झार०/५८  दिनांक  १८

 geus

 एल्युमिनियम  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने  के  सम्बन्ध  में

 wen  war  का  प्रतिवेदन  (gays)  |

 सरकारी  संकल्प  संख्या  २  झ्ार०/५८  दिनांक

 २०  gest |

 (४)  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति

 ~~  बनने
 १९  YS  में  जेनेवा  में  हुए  ग्रश्तरष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन

 के  ४१वें  अधिवेशन  में  भाग  लेने  वाले  भारत

 सरकार  के  प्रतिनिधिमंडल  का  प्रतिवेदन  ।

 १९५८  में  जेनेवा  में  हुए  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  के

 अश्व  प्रतिवेदन  में  भाग  लेने  बाले  भारत  सरकार  के

 मंडल  का  प्रतिवेदन  ॥

 (4)  बाट  तथा  माप  के  प्रमाणीकरण  विधेयक  पर  वाद-विवाद  के  समय
 ८  ENS  को  दिये  गये  एक  झ्ाइवासन  के  अनुसरण में

 बाट

 तथा  माप  प्रमाणीकरण  अधिनियम  PENS  की  धारा  १२  के  अन्तर्गत

 निकाली  जाने  वाली  अधिसूचना  के  प्रारुप
 की

 एक



 Rou  दैनिक  संक्ष

 विषय  पृष्ठ

 श्रविलम्बतीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शर  ध्यान  दिलाना

 श्रीमती  मफीदा  झ्र हमद  ने  सीमा  समायोजन  के  बारे  में  हाल  ही  में  नई  दिल्ली

 में  भारत  ate  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  के  बीच  हुए  समझौते  को

 कार्यान्वित  करने  में  अब  तक  हुई  प्रगति  की  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान

 दिलाया

 ब  ५
 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  ने  उस  सम्बन्ध  में  एक  बताया

 fear

 जोवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  के  बारे  में  प्रस्ताव  FoF e——RE

 जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोजन  नीति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा

 आरम्भ  वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )  ने  वाद-विवाद  उत्तर

 दिया  श्र  चर्चा  समाप्त

 समवाय  अधिनियम  के  कार्य-सं  चालन  तथा  प्रशासन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में

 चर्चा  QoVe—— WY

 श्री  राम  कृष्ण  ने  समवाय  Reug FH के
 कार्य-संचालन  तथा  प्रशासन

 सम्बन्धी  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  बारे  में  चर्चा  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  ने  वाद-स्वाद  का  उत्तर  feat  शौर  चर्चा

 समाप्त

 ?  १९४५८  के  लिए  कार्यावलि

 wag
 निवारण धि  ा  च  )

 विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 में  भ्रग्नेतर  विचार  तथा  उसे  पारित  करना  |
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 भारत  सरकार  नई  की  संसदीय  दाखा  में  मुद्रित  तथा

 लोक-सभा  सचिवालय  द्वारा  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  काय  संचालन  सम्बन्धी  नियम

 के  नियम  R9F  तथा  ३८२  क  श्रन्तगंत  gata  |


